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 पाक-सभा  वाद-विवाद

 १-

 लाक-सभा

 १०  ZENE

 लोक-सभा साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर

 छह  डिब्बें  बनाने  का  कारस्वाना

 *eewy.  श्री  वोडयार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  पेराम्बलूर  के  सम्पूर्ण  डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  को  अतिरिक्त  संयंत्र  तथा  मशीनरी  का

 संभरण  करने  के  लियें  क्या  जल्दी  ही  कोई  आदेश  दिये  जाने  वाले  हैं  ;

 क्या  मेसर्स  स्विस  कार  एंड  एलीवेटर  मैन्युफैक्चरिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  संसार

 भर  के  देशों  से  टेंडर  मांगे  हें  ;

 क्या  सरकार  ने  डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  में  पुरा  उत्पादन  करने  के  लिये  उसे

 प्राविधिक  सहायता  देने  के  हेतु  इस  ह  से  कोई  समझौता  किया  हुमा  हे  ;

 तो  इस  सारे  को  कुश  कितने  को  आदेश  दिये  गये  सर  शीन  ही

 कितने दे

 दिये  *जाने  वाले

 रेलवे  तथा  परिवहन  wat  के  सभा-सचिव  शाहनवाज़  खां  )  :
 जून

 ?

 १९५६  में  झ्रादेदा  दिये  गये  हैं  ।

 सरकार  ने  १७  स्विस  कार  एंड  एलीवेटर  मेन्यफेक्वारिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड

 के  जरिये  संसार  भर  के  देशों  से  टेंडर  मांगे  थे  ।

 जी  हा

 (4)

 मैसेज  स्विस  कार  एंड  एलीवेटर  मैन

 कारपोरेशन  लिमिटेड  कोई  संयंत्र

 तथा  मशीनरी  तैयार  नहीं  करती ।  बेटर  ee  यह  od  गरदा  रि  ag

 श्री  बौछार :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  कारखाने  का  किस  रूप में  विस्तार

 किया  क्या  सरकार  हुबली  में  इसी  प्रकार  का  एक  कारखाना  खोलना  चाहती

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  डिब्बे  बनाने  के  कारखाने

 का  विस्तार  नहीं  किया  जा  रहा  वहां  पर  डिब्बों  को  सजाने  के  लिये  एक  छोटी  सी  वर्कशाप  खोली

 पहले  यह  ख्याल  था  कि  डिब्बों  को  क्वीं  अथवा  रेलवे  की  किसी  अन्य  विंदास  में  ~

 जाये  किन्तु  अब  हम  इसका  प्रबन्ध  पेराम्बूर  में  ही  कर  रहे  हैं  ।

 कै
 तक  हुबली  में

 कारखाने के  स्थापित  करने  का  इसे  स्थापित  करने  का  हमारा  कोई  विचार  नहीं है

 :  स्विस  कार  एंड  एलीवेटर  मैनुफैक्चरिंग  कारपोरेशन
 केवल एक  चे

 दाता के  रूप  में  अथवा  वे  खुद  चीजें  बनाते  हें
 ?

 नਂ

 मूलत  stash  में  Reva
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 श्री
 शाहनवाज़  खां

 :
 ये  सलाह  देने  वालें  इंजीनियर  हें  ।  ये  मशीनरी  संयत्र  नहीं  बनाते  |

 श्री  fao  ato  fag

 कोन  कौन  से  देश  हें  संयत्रों
 मशीनरी  के  लिये  जो  टेंडर  मंजूर  किये  गये  हैं  ,  उनमें

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  यह  नहीं  समझ  पाया  कि  माननीय  सदस्य  का  भागीदार

 से  क्या  अभिप्राय है  ।

 fro  ate
 fag  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 इंग्लैंड

 के  कौन  कौन  से  सार्थों  ने  इनमें  से  अधिकांश  टेंडर  दिये  हैं  ।

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मेरे  पास  इस  समय  इस  का  ब्योरा  नहीं  है  ।  में  इसकी  जानकारी

 बाद  को  दे  सकता  हूं  ।

 tat  च०  रा०  चौधरी  :  इस  कारखाने  में  काम  करने  के  लिये  कितने  भारतीय  प्रशिक्षण  के

 लिये  विदेश  भेजें  कितने  लौट  भ्र ौर  इस  कारखाने में  कितने  विदेशी  प्राविधिकों के  रूप  में

 इस  समय  काम  कर  रहे  हैं  ?

 ~  च
 श्री लालबहादुर लाल  बहादुर  शास्त्री

 :
 हमने  बारीबारी  से  जत्थे  भेजे  हें  ।  में  ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता  |

 किन्तु  शायद  मोटे  तौर  से  इनकी  संख्या  पचास  से  alas  किन्तु  में  ठीक  ठीक  आंकड़े नहीं  बता
 सकता |  ये  पचीस  के  जत्थों  में  जाते  रहे  हें  उनमें  से  अ्रघिकांदा  लौट  wa  हें  ।  वहां

 आखिरी जत्था  गया  ६:21 ह  है  ।  पेराम्ब्र  में  इस  समय  स्विटजरलैंड के  लगभग
 Yo  इंजीनियर लगे

 हुए  हैं  जो  इन  डिब्बों  के  बनाने  में  कारीगरों  को  सलाह  दे  रहे  हें  उनका  कर

 सारंग थर  दास  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  मैसेज  स्विस  कार  एंड  एलीवेटर  मैन्युफैक्चरिंग

 कारपोरेशन  लिमिटेड  सलाह  देने  वाले  इंजीनियर  हें  श्र  वे  निर्माता  नहीं  हैं  किन्तु  नाम  से  जाहिर

 होता  हैं  कि  बे  कार  एलीवेटर  बनाते  हें  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  बात  की  जांच  करेंगे कि  वे

 निर्माता  किन्तु  यहां  पर  वे  सलाह  देने  वाले  इंजीनियर  के  रूप  में  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 tat  metas  वे  संयत्र  और  मशीनरी  तैयार  नहीं  भ्रमित डिब्बे  बनाते  हैं  ।

 श्री  सारंग घर  दास  :  कारों  का  मतलब  डिब्बों  से  है  ।
 ७०

 marge
 :

 यदि  मुझको  ठीक  याद  है  इस  ्  वकंशाप  के  बारे  में  स्विटजरलैंड

 के  एक  दूसरे  साथ  के  साथ  ठेका  किया  gat  है  ।  उस  का  क्या  हुआ
 ?

 श्री  वाह नवाज यही  वह  इलाक़े है  ।

 wage
 :

 क्या  उसको  ही  अरब  दूसरे  नाम  से  पुकारा  जाता  है  ?

 श्री  दाहनवाज्  खां  :  यह  वही  साये  है  ।

 :
 दूसरे  नाम  से  काम  कर  रहा  है  ।

 डाक  का  पोत वहन

 1
 *

 Reve,  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती '  क्या  संगरूर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  सकरीगलीघाट ate  मनिहारी  घाट  में  ere  के  पो तवे हन  का  काम
 पर्  डा०  Ao  के  विभाग  से  लेकर  गैर-सरकारी  ठेकेदारों  को  दिया  जाने  वाला  है  ;

 इस  परिवर्तन  का  छुट्टियों  के  लिये  रक्षित  चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारियों  पर

 पड़गा  ;
 ged

 tit
 अंग्रेजी  में
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 क्या  भ्रप्धिदिचित काल  के  लिये
 कर्मचारी  सेवा

 से
 च्यूत

 कर
 दिये

 जायेंगे  ;  कितने
 चारियों  की  स्थायित्व  सम्बन्धी  घोषणा  स्थगित  कर  दी

 संचार  मंत्री  जगजीवन  जी  नहीं  ।  इस  मामले  पर  कभी  विचार  किया

 जा

 चतुर्थ  श्रेणी  के  €  कर्मचारी ।

 कोई  भी  शभ्रनिश्चित काल  के  लिये  सेवा  से  च्युत  नहीं  किया  जायेगा  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  ३  अस्थायी  कर्मचारियों  के  बारे  में  उनकी  सेवाओं  को  स्थायी  करने  की  घोषणा

 स्थगित कर  दी  जायेगी  ।

 भ  घरो मती  रेणु  चक्रवर्ती  माननीय मंत्री  नें  भाग  क  उत्तर  में  कहा  हे  कि  इस  विषय  पर

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  हें  ।  क्या  सरकार  इस  समझी  है  कि  डाक  के  पोत वहन

 का  काम  उन  लोगों  के  जो  कि  सरकारी  नौकरी  में  रहना  चाहते  ग्वार  जो  कि  इस  कारण

 से  काम  ठेकेदारों  को  सौंप  दिया  जाये
 ?

 aff  जगजीवन  राम  :  माननीय  सदस्या  ने  कई  प्रश्न  एक  साथ  मिला  दिये  पहली  बात

 तो  यह  है  कि  डाक  विभाग  में  हम  दोनों  प्रणालियों  को  चला  रहे  हें  ।  कहीं  पर  हम  विभागीय रूप  से  काम

 करते  कौर  कहीं  ठेकेदारों के  जरिये  ।  यहां  पर  किसी  क्मेचारी  को  नौकरी  से  हटाने  का  saa  ही

 नहीं  क्योंकि  ठेकेदारों  को  सारा  काम  सौंप  देने  पर  भी  सारे  कर्मचारियों को  इस  विभाग

 में  खपा  लिया  जायेंगी  कौर  किसी  को  भी  नौकरी  से  अलग  नहीं  किया  जायेगा  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 छ्ट्रियों ल  के  लिये  उस  जगह  पन्द्रह  प्रतिशत  अनुमोदित  अभ्यार्थी  रखे
 जाते  हैं  कौर  उन्होंनें  लगातार  meat  तीन  साल  काम  किया  है

 ।
 क्या  इन

 गों
 को

 जो  कि  भ्रनुमोदित  भ्रम्यार्थी  हैं  किन्तु  अहं-स्थायी  नहीं  कौर
 जो

 कि  दो  या  तीन  साल  काम  कर  चुके

 पकता  स  मता  काता

 क

 काकी

 रखी  जायेगी  ?

 राम
 :

 BERT
 हू

 शावर  क्  यी  एसा  ७

 |  में  यह  कहूंगा कि  किसी

 को  भी  at  सलाम

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :
 दस  शाम  कों

 जसत  को  सौंपा  जाये  इस  पर  कब  तक

 भ्रान्ति  निश्चय  कर  लिया  जायेगा  ?

 जगजीवन  राम  :  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में  कोई  निश्चित  तारीख  नहीं  बता

 सकता  कि  कब  तक  इस  पर  अन्तिम  निश्चय  कर  लिया  जायेगा  |

 प्राथमिक कृषि  उधार  संस्थायें

 *
 REX.  श्री गा्डिलिगन  गौड़ :  क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झाड़न  राज्य  के  कुरनूल  जिले
 में

 ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  के  भ्छ्  संस्थानों
 को  वापस  में  मिला  कर  नये  प्रकार  से  खोली  गयी  अथवा  पुनर्गठित  प्राथमिक  कृषि  उधार  संस्थाओं

 की  संख्या  कितनी  कौर

 कितनी  संस्थायें काम  कर  रही  हे  ?

 चिम  उपमंत्री  आबिद  :  तेईस

 सके
 मल  अंग्रेजी  में
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 गाडिलिंगन  गौड़
 :  क्या  यह  सच  है  कि  कुरनूल  जिले  के  गुडी कल  जिसके

 लिये

 सरकार ने  १०,००० रुपये  नियत  किये  कारणों  से  अब  बन्द  कर  दिया  गया  है  ?

 ait  आबिद  :
 गुडीकल  के  बारे  में  मेरी  जानकारी  यह  है  कि  वहां  की  सहकारी  संस्था  काम

 नहीं कर  रही  हे  कयोंकि  गुडीकल  की  वित्तीय  दशा  के  कारण  आसपास  की  दो  संस्थायें  परस्पर  मिलना

 नहीं  चाहतीं
 ।

 श्री  गाडिलिगन गौड़  :  क्या यह  सच  हे  कि  ये  दोनों  संस्थायें अपने  को  इस  संस्था  में  मिलाने

 के  लिये  राजी  हो  गयी  इन  के  लेखे  इस  संस्था  के  लेखों  में  मिलाये  जा  चुक  हैं
 ?

 आबिद  seit  :  जैसा  बताया  जा  चुका  है  वैसी  ही  स्थिति  है  ।

 कि  दलबन्दी  सम्बन्धी  इन॑  नीतियों  के  बावजूद  उसकी  योजनायें  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यान्वित  की  जाती

 fat  गाडिलिंगन गौड़  :  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  की  जांच  करने  का  कार है

 श्री  आबिद
 चली

 में  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  का  आक्षेप  उचित  है
 ।

 किन्तु
 जहां  तक  अ्रधिकारों  का  सवाल  में  बताना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  नियमों

 के  राज्य

 किसी  संस्था  को  विलय  के  लिये  बाध्य  नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  गार्डिलिगन  गोड़
 :  यदि

 केन्द्रीय
 सरकार  को  राज्यों  में  अपनी  योजना  को  लागू  करने

 का

 अधिकार  नहीं  तो  वह  उनको  वहां  कसे  कार्यान्वित  करेगी  ?  क्या  सरकार  को  मालूम है  कि

 इन  कारणों  से  बहुत  सी  योजनायें  ठीक  तरह  से  नहीं  चलायी  जातीं
 ?

 श्री  आबिद  चली :  हम  प्रेरणा  द्वारा  अपनी  योजनायें  लागू  करवाते  हैं  ।  जहां  तक  अधिकारों

 का  सम्बन्ध  जैसा  कि  में  ने  योजना  संतोषजनक  ढंग  से  चल  रही  है  क्योंकि  वहां २३  में  से

 २२  संस्थायें काम  कर  रही  हैं

 fat  fro  go  |.” हूँ  चेट्टियार  :  सहकारी  फार्मों  के  बारे  में  आपका  क्या  कहना  है
 ?

 आबिद  चली  :  यह  प्रदान  ग्रामीण  उधार  संस्थाओं  के  बारे  में  है  ।

 स०  मति  :  क्या  प्रान्तर  सरकार  सहकारी  संस्थानों  के  रजिस्टर  के  प्रतिवेदन
 के  आधार  जिसका  किसी  दलबन्दी  से  सम्बन्ध  नहीं  है  ,  काम  कर  रही  है

 ?

 नारियल के  पेड

 tT
 *

 १६४५४.  श्री  इ०  ईयाचरण  :  व्या  खाद्य  ae  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  ae  मलबार  जिले  में  नारियल  के  पेड़ों  को  पत्ते
 श्राप  जड़  की  बीमारियों  से  काफी  नुकसान  होता  है  ;

 यदि  तो  ar

 इन  बीमारियों  को  दूर  करने  a  उन  पर  काब  पाने  के  लिये  सरकार  ने  कया  उपाय
 किये

 fora  उपमंत्री  आबिद चली  )  :  (*#)  जी  जहां  तक  त्रावणकोर-कोचीन राज्य

 का  सम्बन्ध  हू
 |

 मद्रास  राज्य  के  मलबार  जिले  में
 नारियल  के  पेड़ों  यें  बीमारियां लगती  हुई

 नहीं  सुनी  गयी  हैं
 ।

 eee

 ३६  में  से  २२  ताल्लुकों में नारियल के लगभग में  नारियल  के  लगभग  ७५  लाख
 पेड़ों

 को  इनसे  नुकसान  पहुंचा

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,  श्नुवग्य
 संख्या  २४]

 श्री  go  ईया चरण  :  इस  बीमारी  से  लगभग  कितने  पेड़ों  को  नुकसान  पहुंचा  है
 ?

 tet  श्राबिव चली  :  मैंने  संख्या बता  दी  है  ।

 श्री  भ्रच्युतन :  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  ७५  लाख  पेड़ों  को  नुकसान  पहुंचने  से

 arte

 क

 rat

 सरकार  राज्य  सरकार  को  कितना  अंशदान  दे

 श्री  आबिद  :  पहले  हम  लोशन  छिड़कने  का  दो  ले  रहे  थे परब एक भ्राना ले रहे एक  ले  रहे

 जहां  हानि  का  सवाल  यह  तो  अत्यधिक  होनी  ही  चाहिये  ।

 श्री  श्र०  | हू ०  थामस  :  क्या यह  सच  है  कि  wit  हाल  ही  में  जो  सर्वेक्षण  किया  गया  था  उसमें

 यह  पाया  गाया  था  कि  यदि  इसी  गति  से  बीमारी  तो  त्रावणकोर-कोचीन के  नारियल  के  सारे

 बागान  नष्ट  हो  जायेंगे  यदि  तो  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  तत्काल  करने

 का  ?

 झाबिव  चली
 :

 काफी  काम  किया  जा  रहा  है  कौर  यह  उम्मीद है
 कि  बीमारी  कम

 हो  जायेगी ।

 श्री wo  म०  थामस  विवरण  को  पढ़ने  से  ज्ञात  होता  है  कि  लोशन  छिड़कने  की

 प्रावइ्यकता  को  सिद्धांत  रूप  में  मान  लिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  माग  में  ऐसी  कौन  सी  कठिनाई

 जिससे  वह  इस  मामले  की  तरन्त  ध्यान  नहीं  दे  सकती
 ?

 श्री  आबिद watt  :  काम  जारी है  ।

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  जी  नही ं।

 श्रच्यतन  :  जी  नही ं।

 कराची से  कलकत्ता  तक  रेलगाड़ी

 Rey
 +सरदार  श्रकरपुरो

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  tra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  सरकार  के  सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव रखा  है  कि

 भारतीय  प्रदेश  से  होकर  कराची  से  कलकत्ता  तक  एक  सवारी  रेलगाड़ी  चलायी  जाये  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  कोई  उत्तर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उत्तर  दिया  गया  है
 ?

 ७ ७  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज  :  श्रीमान  ।

 are  नहीं  उठता

 रल  के  डिब्बों  में  बिद्युत  यंत्र

 1*  १९५८.  श्री  श्रय्युण्णि  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  की  गाड़ियों  के  प्रत्येक  डिब्बे  में  बिजली  की  रोशनी  नीचे  लगे

 हुए  विद्युत्  यंत्रों  से  होती  है  ;

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 क्या  इन  विद्युत  यंत्रों  को  seat  तरह  हिफाजत  से  लगाया  दाता
 ताकि  उनको

 नुकसान  न  पहुंचे  कोई  चुरा  न  सके  ;

 उत्तर  रेलवे  में  इन  यंत्रों  की  कितनी  चोरियां  हुई

 १९५५-५६  में  इन  चोरियों  से  लगभग  कितनी  हानि  ak

 क्या  ऐसी  कोई  व्यवस्था नहीं  हो  सकती  कि  सारे  डिब्बों  में  अथवा  अधिकांश  डिब्बों  में

 रोशनी  के  लिये  रेलगाड़ी के  पीछे  वाले  डिब्बे  में  ही  एक  यंत्र  लगाया  जाये  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  रेल  के  डिब्बे

 में  रोशनी  या  तो  उसके  नीचे  लगे  हुए  विद्युत  यंत्र  से  होती  है  waar  उसके  साथ  के  डिब्बे  में  नीचे  लगे

 हुए  यंत्र से  ।

 जी  जहां  तक  सम्भव  होता  है  |

 लगभग  ५,३३०  चोरियां  हुईं  ।

 लगभग  2, 6,000  रुपये की  हानि  हुई  ।

 जी  रेलगाड़ियों  में  रोशनी  करने  के  इस  तरीके  का  इस  समय  प्रयोग  जा  रहा
 ह

 fat  श्रय्युण्णि  :  यह  जो  नया  प्रयोग  किया  जा  रहा  हैं  इस  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 शाहनवाज़  खां
 :

 इसके  लिये  मुझको  ga  सूचना  चाहिये  ।  मेरे  पास  ठीक  ठीक  आंकड़े

 नहीं हें  ।

 श
 झय्यण्णि

 में  रोशनी हो  सकती  हका  रेलगाड़ी  मैं  पीछे  निचली

 का

 गत  सभा  देग  है  साये  के

 छः

 था  सात  सिलों

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 हमें  ऐसी  है
 ।

 हमने  पूर्वोत्तर
 रेलवे  पर  हाल  ही  में  प्रयोग  किया  है  कौर  अब  तक  हमने  इसे  संतोषजनक  पाया  है  ।

 श्री  श्रय्युण्णि
 :

 क्या  इस  विषय  में  बिजली  के  इंजीनियरों  की  कोई  बैठक  हुई  प्रौढ़

 उन्होंने  यह  सिफारिश  की  है  कि  यह  weet  योजना  है  कौर  इस  पर  खच  भी  बहुत  कम  पड़ेगा
 ?

 fat  शाहनवाज  इस  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  |

 .  सरदार  श्र०  सि०  सहगल  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  एक्सपेरीमेंट  नादने  रेलवे  पर

 हो  उस  तरह  का  एक्सपेरीमेंट  दूसरे  जोनल  रेलवे  पर  भी  करने  का  विचार  है  ?

 शाहनवाज़  खां  :  जी  हर  एक  ज़ोन  पर  करने  का  इरादा

 प्रदान के  भाग  के  उत्तर  में
 माननीय

 मंत्री
 नें  कहां  है  कि

 बिजली  का

 सामान  हानि  चोरी  से  काफी  सुरक्षित  रहेगा  |  क्या  यह  सच  है
 ?

 शाहनवाज़ खां  :  जी  वह  यथासंभव  सुरक्षित  रहेगा  ।

 जिसमें
 :

 मुझे  श्राइचये  है  कि  यदि  ऐसा  ै  तो  ५,३३०  चोरियों के  लिये  श्राप  का  कया

 उत्तर है  ?

 श्री  fro  ato  सिंह  :  चोर  चालाक  होते  हैं  ।

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 इसीलिये  दूसरा  उपाय  किया  जा  रहा  हैं  ताकि  यथासंभव  चोरियां

 नहों

 अग्रजा
 os  a  ~
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 fat  ध्रय्यृण्णि  :  इस  सामान  को  खरीदने के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  काफी  बड़ी

 रकम  रखी  गयी  हैँ
 ।  कया इस  काय  के  हेतु  वह  रकम  फिलहाल  रखी  जायेगी  ?

 शौ  लाल  बहादुर  शास्त्री :  सारी  राशि  नहीं  रखी  किन्तु  ज्योंही  यह  प्रयोग  सफल

 सिद्ध  ear  ज्योंही  वह  रुपया  इस  काम  में  लगा  दिया  जायेगा  |

 तालाबों में  मत्स्य-पालन

 REGo  श्री  स०  बेठ  सामन्त  :  नया  छाद्य  शौर  थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क

 ae

 भारत  क  कितने  केन्द्रों  में  तालाबों  में  मत्स्य-पालन  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा  की  जा

 हे  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उड़ीसा  के  केन्द्र  को  चलता-फिरता  केन्द्र  बनाया  जायेगा  ;  अर

 क्या  तालाबों  में  मत्स्य-पालन  के  केन्द्र  से  अन्य  जलाशयों बांधों  में  मत्स्य-पालन

 की
 समस्यायें  सुलझ  गयी  हैं

 ?

 tera  geet  झाबिद  :  ग्यारह  ।

 जी

 मद्रास में  भवानी  सागर  के  अतिरिक्त अन्यत्र  कहीं  नहीं  ।

 श्री स०  चल  क्या  यह  सच  नहीं  कि  प्राक्कलन  समिति  ने  छठी  रिपोर्ट  में  यह  सिफारिश

 की  है  कि  चलते  फिरते  केन्द्र  खोले  जायें
 ?

 क्या  इस  प्रश्न  पर  मंत्रालय ने  विचार  किया  था
 ?

 श्री  आबिद  हां  श्रीमान  ।  यह  सिफारिश की  गयी  थी  कौर  इस  पर  विचार भी  किया

 गया  था  ।  किन्तु  इसी  को  स्वीकार  करना  उचित  नहीं  समझा  गया  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  बैरकपुर  गवेषणा  केन्द्र  पश्चिमी  बंगाल  को  सौंप  fear

 गयाहै
 ?

 आबिद  sett  :  इसके  लिये  मुझको  पूर्वे-सुचना चाहिये  ।

 को  स०  मृति  :  कया  इन  ग्यारह  केन्द्रों  में  से  कोई  प्रान्तर  में  यदि  तो  वह  कहां
 है ?

 श्री  श्राबिद श्रली  :  मेरे  विचार  में  बांध  में  भी  एक  केन्द्र  उड़ीसा का  केन्द्र  कटक

 एक  केन्द्र  ावणकोर-कोचीन  कौर  एक  मद्रास  में  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  यहां  बांध  का  नाम  नहीं  दिया

 गया

 श्री  qo

 कु०  दास  :
 क्या  उनके  परिणामों  की  अब  तक  कोई  सूचना  मिली  यदि

 तो  वे  किस  प्रकार  के

 श्री  आबिद  हां  श्रीमान  ।  परिणाम  उत्साहवर्धक  हें  रोक  उनकी  सुचना  संबंधित  राज्य

 सरकारों को  दे  दी  गयी  है  ।

 स०  Wo  सामन्त
 माननीय  मंत्री  ने  बताया

 है
 कि  tr  सागर  जलाशय

 का

 मत्स्य-पालन के  लिये  उपयोग  किया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  बांध  का  भी  इस  काम

 के  लिये  उपयोग  किया  गया

 श्री  झाबिव  चली
 :

 में  तो  ऐसा  नहीं  समझता

 wast  में
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 बम्बई  पत्तन

 *१९६६२. श्री  राम  चन्द्र  रेड्डी
 :

 क्या  are  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  पत्तन  पर  झायात  किये  गये  भ्रमण  को  जल्दी  उतारने  के  लिये  एक  मैकेनिकल
 जज  प्लांट  लगाया  गया

 यदि  उसका  मूल्य  कितना  है  कौर  उस  का  वार्षिक  चलन  व्यय  कितना  है
 ;

 यह  उपयोग  के  लिये  कब  उपलब्ध  कराया  गया  था  कया  श्री  इसका  उपयोग  किया
 जा  रहा है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 para  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  श्री मानक ।

 संयंत्र  का  मूल्य  wy  लाख  रुपये  इसे  चलाने  पर  वार्षिक-चालन  व्यय  9,€00

 रुपये  होगा  ।

 तक  चालू  नहीं  किया  गया  ह

 गौर
 यह

 EKe
 में  लगाया  गया  किन्तु  श्रमिकों  के

 विरोध
 के

 कारण

 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी
 :

 क्या  माल  उतारने  में  विलम्ब  के  कारण  संभरण  में  विलम्ब  हो

 रहा  क्या  माल  से  भरे  हुए  जहाजों  को  पत्तन  से  बाहर  काफ़ी  समय  खड़ा  रहना  पड़ता  है

 क्योंकि  पत्तन  के  seat  स्थित  जहाजों  को  मानवीय  श्रम  द्वारा  जल्दी  खाली  नहीं  किया  जा  सकता  ?

 श्री  श्राबिद  करली
 :  बम्बई में  जितना  काम  उतना  दाम  प्रणाली  लागू  करने  के  बाद  स्थिति

 में  झ्रा्यातीत सुधार  हुमा  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  स्थिति  का  वर्णन  किया  है  ag  शायद  पिछलें

 वर्ष  रही  इस  वर्ष  नहीं
 ।

 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी
 :

 यदि  वह  संयंत्र  बम्बई  में  काम  में  नहीं  लाया  जायगा  तो  क्या  उसे

 उपयोग  के  लिये  किसी  अन्य  पत्तन  पर  भेजा  जायेगा  ?

 श्री  प्राचीन  चली  :  यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 केलप्पन
 :  इस  मशीनरी  के  उपयोग  से  कितने  मजदूर  बेकार  हो  जायेंगे

 ?

 शी  आबिद  eft:  एक  पारी  में  नव्वे  यदि  तीन  पारी  में  हों  तो  इसकी  तिगुनी

 संख्या  होगी  ।

 श्री  दास  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  श्रमिकों  के  कारण  यह  संयंत्र  उपयोग  में

 नहीं  लाया  गया  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  संयंत्र  काम  में
 न

 लाया  गया  तो  इससे

 कुद दा लता  पर  कितना  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  यह  ठीक  है  कि  इस  संयंत्र  का  प्रयोग  करने  पर  काम  जल्दी  हो  सकता

 किन्तु  इससे  रोजगार  कम  हो  जायेंगे  मजदूर  इस  का  विरोध  करते  हैं  ।

 श्री राम  चन्द्र  रेड्डी
 :

 मशीन  के  द्वारा  माल  जल्दी  उतारने  से  क्या  अधिक  मजदूरों  की

 इयकता नहीं  पड़ेगी  ?

 fait  आबिद  चली
 :

 जी  मेंने  कहा  हैं  कि  एक  पारी  में  ६०  हाकी  कम  जायेंगे
 ।

 न  भ

 अंग्रेजी  में
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 रेलवे  पर  केन्द्रीकृत  यातायात  नियंत्रण

 *
 १९६६६.  श्री  तुलसी दास  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 मंत्रालय  ने  केन्द्रीकृत  यातायात-नियंत्रण  लागू  करने  की  एक  योजना  स्वीकार
 की  ह

 (a)  उक्त  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  कौर  यह  किस  दिन  से  लागू  होगी  ;

 द

 सश  eae

 रेल  माने  को  दोहरा  बनाने  के  स्थान  पर

 लाग  की  जायेगी ;

 (4)  क  नि  ग  यारों  ्  eet  oe

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज ़:
 से

 विचाराधीन हैं

 att
 :

 क्या  केन्द्रीकृत  यातायात  नियंत्रण  योजनायें  इकहरी  लाइनों  के  उन  भागों

 पर
 लागू  की  जायेंगी  जहाँ  पहले  ही  बहुत  श्रमिक  माल  यातायात  होता  कौर  यदि  तो  इन  भागों के  नामनकूया

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यह  प्रयोग उन  भागों  पर  भी

 किया  जायेगा  ।  में  माननीय  सदस्य  को  उन  भागों  की  सूचना  दे  सकता  हूं  जिनसे  उनका  निकट  सम्पर्क

 है  जैसे  बड़ी  लाइन  में  बीना-कटनी-सहडोल  छोटी  लाइन  में  वीरमगांव-राजकोट  ।

 श्री  ति०  सु०  चेट्टियार  :  भाग  का  क्या  उत्तर हे  ?

 शाहनवाज खां  :  सब  भागों  का  उत्तर  यही  है  कि  यह  विषय  विचाराधीन  है  ।

 श्री
 उल सी दास

 :

 तसी  योजना  की  अनुमानतः
 कुल  लागत  कितनी  होगी  ;  कौर  योजना

 कब  तक  पूरी  हो  जायेगी

 लाल  शास्त्रो  :  मूल्य  का  अनुमान  तो  में  नहीं  बता  सकता  ।  योजना  aft

 तैयार  की  जा  रही  है  हमें  यह  परामर्श  अमेरिकी  विशेषज्ञों  द्वारा  दिया  गया  था
 जो

 बाहर  से  जाये
 थे  ।

 मार्ग-क्षमता  बढ़ाने  का  यह  भी  एक  तरीका  है  ।  हम  समस्त  रेलवे  के  कुछ  भागों  पर  प्रयोग  करना

 चाहते हें  ।  जब  प्रयोग  प्रारम्भ  किया  जायेगा  तो  इस  योजना  की  लागत  का  अनुमान  बताना  संभव

 हो  सकेगा |

 श्री  fo  go  mo  चेट्टियार  :  प्रदान  यह  हें  कि  क्यां  केन्द्रीकृत  यातायात-नियंत्रण योजना

 को  रेलवे  मागें  दोहरा  बनाने  के  कार्यक्रम  के  स्थान  पर  लागू  किया  जायेगा  ?  हमें  कोई  निश्चित उत्तर

 नहीं  दिया  गया  है  ।  क्या  इसका  यह  अभिप्राय  है  कि  यह  योजना  लागू  होने  पर  मार्ग  को  दोहश  बनाने

 का  कार्यक्रम छोड़  दिया  जायेगा  ?

 fat  दाहनवाज्ञ खां  :  केन्द्रीकृत  यातायात-नियंत्रण योजना  से  कुछ  हद  तक  लाइनों
 की

 क्षमता  सुधर  जाती  है  |

 परन्तु  यह  स्थायी  हल  नहीं  हैं

 ।  आखिर  एक  सीमा  होती  हैं  जिसके  बाद
 लाइनों को  करना

 '

 क

 लिया  @  लिये  विमान  aun

 1*  १९६६८.  श्री  भागवत AT  श्रीपाद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  शझ्रास्ट्रेलिया  के  लिये  विमान  सेवा  प्रारम्भ  करने  का  विचार  हैं  ;

 यदि  तो  कब  ;  कौर

 उसका  रास्ता  क्या  होगा  कौर  विमान  कितनी  बार  चलेंगे
 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 संचार  मंत्री  जगजीवन  से  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कार

 परेशान  अपनी  सिंगापुर  की  सेवा  को  pes  से  आस्ट्रेलिया  तक  बढ़ाना  चाहता  है  ।  इसका

 रास्ता  बम्बई-मद्रास-सिंगापुर-डारबिन-सिडनी होगा  ate  प्रति  सप्ताह  दोनों  wie  से  एक  विमान
 चलना |

 को  भागवत  श्रीपाद :  यह  सेवा  चलाने  से  पहलें  इस  प्रकार  का  कोई  गुमान  लगाया

 गया  था  कि  यातायात  कितना  रहेगा  श्र  उससे  हानि  होगी  अथवा  लाभ  ?

 श्री  जगमोहन
 राम  :  मोटे  तौर  पर  कुछ  अनुमान  लगाया  जाता  शौर

 जब
 पता  लगे

 कि  उस  से  लाभ  होगा  तो  उसे  प्रारम्भ  किया  जाता  है  ।

 इकबाल  क्या  इस  सेवा  की  संबंध  एयर  इंडिया  की  यूरोपीय  सेवा  से

 स्थापित किया  जायेगा  ?

 जगजीवन  राम  मेरे
 विचार  से  ऐसा  किया  जायेंगी  ।

 पारस्परिक संबंध  का  प्रयत्न

 किया  जायेंगी  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  भ्रास्ट्रेलिया  कौर  भार

 बीच  यात्रियों  का  आवागमन होगा  ।  इस  समय  माल  का  यातायात बी  ०  Alo  Wo  सी०  द्वारा  किया

 जाता  हे  ।  क्या  उसमें  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  भी  हिस्सा  बँटायेगी
 ?

 श्री  जगजीवन राम  :  हिस्सा  बंटाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  यदि  हम  माल  के  यातायात  को

 कर  सकते  हैं  तो  करेंगे  ।  परन्तु  इसमें  हिस्सा  बंटाने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 माल ae  महोदय  :  माननीया  सदस्या  यह  जानना  चाहती  हैं  कि  क्या  इस  सेवा

 भी  लें  जाया  जायेगा ?

 राम  :  यदि  हम  माल  के  रायात  को  श्राकषित  कर  सकते  हूं  तो  ऐसा  करेंगे  ।

 बैसे  हम  कुछ  माल  ले  जाते  हैं  ।

 काम  feats  दफ्तरों  शौर  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  के  कर्मचारी

 1*१६९६७१.  sit ब०  स०  कया  शरम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोजगार  के  दफ्तरों  प्रौढ़  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थाओं  का  प्रशासन  राज्य  सरकारों

 को  हस्तांतरित  करने  के  कारण  कितने  अफ़सर  सेवामुक्त  हो  गये  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  लोग  श्रद्धा-स्थायी हैं  ;

 उन्हें पुनः  नियोजित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  हे  ;  कौर

 सेवा  के  खंडित  हो  जाने  से  उनके  श्रद्ध-स्थायित्व  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :  इस  समय  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि

 सन  के  हस्तांतरण  के  बाद  कितने  अ्रफसर  अतिरिक्त  हो  जायेंगे  ।

 उत्पन्न नहीं  होता

 अतिरिक्त  कर्मचारियों  को  अन्यथा  योग्य  होने  पर  रोजगार  के  दफ्तरों  द्वारा  सहायता
 |  प्राथमिकता दी  जायेंगी

 जी  a

 अंग्रेजी  में
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 श्री  ब०  स०  मृति :  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  कि
 दिखाने

 व्यक्ति  राज्य  सरकारों  को  स्थानांतरित  किये  जायेंगे  शर  उन  में  से  कितने  व्यक्ति  राज्य  सरकारों

 द्वारा  नियोजित  कर  लिये  जायेंगे
 ?

 16.1 |  आबिद  भ्रधिकांश  अफ़सर  राज्य  सरकारों  द्वारा  रख  लिये  जायेंगे
 |

 राज्यों  में

 जो  लोग  काम  कर
 रहे

 वे  रख  लिये  जायेंगे
 ।

 वे  सब  यथास्थान  लगे  हुए  हैं  ।  ऐसे  बहुत  ही  कम

 लोग  होंगे  जो  इस  हस्तांतरण
 के  कारण  काम से  उनको  रखने  के  लिये  भी  हम  यथाशक्ति

 प्रयत्न  किन्तु  यदि  वे  कार्यकुशल
 न

 हुए  तो  उन्हें  स्थान  नहीं  मिलेगा
 ।

 श्री  ब०  स०  मति :  क्या  कुछ  ऐसे  भी  जिनकी  दस-बारह  या  तेरह  साल  की  नौकरी

 रखे  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  श्राबिद  चली
 :  श्रीमान । ्  ।  इतने  ज्येष्ठ  अफसरों  को  नहीं  निकाला जायेगा  ।

 एक  या  दो  ऐसे  व्यक्ति  हों  ।  जब  तक  कि  कोई  व्यक्ति  एकदम  निकम्मा  अथवा  अयोग्य  न

 तो  उसे  ले  लिया  जायेगा ।

 tatty )  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  सरकार  समझती  है  कि  यदि  कछ  समय  के  बाद  उन्हें

 नियोजित  किया  जाता  तो  इस  समय  को  उनके  श्रद्ध-स्थायित्व  में  कोई  खंडन  नहीं  समझा  जायेगा
 |

 श्री  आबिद चली  :  यदि  उन्हें  निकाल  दिया  जायेगा  तो  नौकरी  ce  जायेगी  इसलिये  में

 चाहता  हूं  कि  उन्हें  निकाला  न  जाये  |

 श्री  सु०  चं०  देव
 :  क्या  इस  हस्तांतरण  का  उनके  वेतन  स्तरों

 पर
 कोई  प्रभाव  पड़ेगा

 ?

 श्री  आबिद  चली  हां  ।  इस  समय  वे  केन्द्रीय  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  हैं  ।  स्थानांतरण
 के

 बाद  वे  राज्य  के  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  होंगे  ।  उनके  व्यान  वेतन  में  कोई  कमी  नहीं  होगी
 t

 भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 *
 १९६७२.  श्री  बंसीलाल :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि  क्या

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  लिये  कर्मचारी  चुनने  के  लिये  कभी  हाल  मद्रास  में

 त्कार  परीक्षा  का  प्रायोजन  किया  गया  था  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  हा ं।

 बंसीलाल  :  क्या  यह  सच  है  कि  कछ  विषयों  के  लिये  पहले  दिल्ली  में  साक्षात्कार  परीक्षा
 ली  गयी  थी  ate  बाद  में  अन्य  विषयों  के  लिये  मद्रास  में  ली  गयी  पीਂ  यदि  तो  कयों  ?

 1  राजकुमारी  मत  कौर
 :

 जी  नही ं।  साक्षात्कार  परीक्षा  के  लिये  इस  बार  मद्रास  चुनने

 का  कारण  यह  था  कि  चूंकि  पहले  साक्षात्कार  परीक्षा  नई  दिल्ली  में  ली  गयी  थी  कौर  सारे  भारत  से
 आवेदकों को  बुलाया  गया  तब  चुनाव  ने  यह  उचित  समझा  कि  दूसरे  समुदाय  के  लिये  मद्रास

 में  साक्षात्कार परीक्षा  ली  ञ  यह  चुनाव  बोर्ड  का  स्ंसम्मत  सुझाव  था  ।

 श्री  बंसीलाल
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  समय  कम  होने  के  कारण  योग्य  व्यक्ति
 मद्रास  न  जा  सके  कौर  प्रति  चुनाव  नहीं  fa  गये

 ?

 ्  कौर
 :

 यह  ठीक  नहीं  है  |

 साक्षात्कार  परीक्षा  के  लिये  सूचनायें

 काफ़ी

 पहले  दी  गयी  थीं  कौर  थोड़ी  सूचना  की  एक  भी  शिकायत  नहीं  मिली

 बंसीलाल
 :

 नियुक्तियों  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भया  सरकार  एक  शौर

 देगी  cafes  योग्य  उम्मीदवार  उससे  लाभ  उठा  सकें

 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1.0  कौर
 :  साक्षात्कार  परीक्षा  के  लिये  ११७  व्यक्ति  बुलाये  गये  थे

 जिसमें  से  केवल  २३  व्यक्ति  विभिन्न  का  हों  से  उपस्थित  न  हो  सके  |  कई  लोगों ने  तो  कोई  जवाब

 भी  नहीं  दिया  ।  इसलिये  दूसरी  साक्षात्कार  परीक्षा  करने  में  कोई  सार  नहीं

 रामा  उनमें  से  कितने  afer  रूप  से  चुने  शौर  वे  कौन  कौन  हैं
 ?

 1  राजकुमारी wae  कौर  :  में  ait  नाम  नहीं  बता  सकती  क्योंकि  मेरा  मंत्रालय  wit  इस

 विषय  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 जयसूर्या :  कया  स्वास्थ्य  सेवायों  के  महानिदेशक  ने  चुनाव  किया  था
 ?

 कौर  :  स्वास्थ्य  के  महानिदेशक  चुनाव  बोर्ड  के  एक  सदस्य हैं  ।

 तंजौर  ate  डांता  नदियों  पर  पुल

 ¥F2 LOY.
 श्री

 राठ  ato
 सिं०  देव

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री

 २०

 ReXr

 को

 पूछे गये  तारांकित संख्या  १३८६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  तंजौर  नदी  पर  पुल  बनाने  के  काम  में  देर  हो  गई  है
 ;

 थ

 यदि  तो  कयों  और  काम  कब  तक  समाप्त हो  जायेगा  ;

 क्या  डांता  नदी  पर  पुल
 के

 नकद  शर  प्राक्कलन  मंजूर  किये  जा  चुके  हैं
 ;  और

 यदि  तो  देर  का  कया  कारण

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज़  एक

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १२,  श्रीगन्ध  संख्या

 श्री  रा०  सि०  देव  :  विवरण  में  काम  में  देर  का  कारण  बाढ़  कौर  कटाई  के  मौसम  की

 वजह  से  मजदूरों  का  श्रभाव  बताया  गया  है  ।
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  दो  मौसम  बीत

 गये  हैं  ग्रोवर  कटाई  के  मौसम  तथा  पाग  के  ata  कई  महीने  काम  के  लिये  मिलते

 ह

 क्या  सरकार को

 देर  के  कारणों  के  ठीक  होनें  के  संबंध  में  संतोष  है  ?

 दाहनवाज़ खां खां  :  सरकार  ने  विलम्ब  की  शोर  विशेष  ध्यान  दिया  है  ।  हमें  झाइवासन

 दिया  गया  है  कि  बरसात  खत्म  होने  के  बाद  काम  तेजी  से  शुरू  किया  जायगा
 १६५७

 में
 बाढ़  से  पहले  ही  पुल  का  काम  पुरा  हो  जायेगा  ।

 tat  रा०  ato  fo  देव
 :

 क्या  ठेके  में  कोई  समय-सीमा  कौर यदि  तो  यह  पुल  कब

 तक  पूरा  किया  जाने  वाला

 beat  शाहनवाज खां  :  उसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  आवश्यक  होगी

 श्री  रा०  ato  सि०  क्या  ठेके  की  शर्तों  में  रात-पाली  की  व्यवस्था  के  लिये  कोई
 थी

 श्री  खां  :  मेरे  पास  ठेके  की  सभी  मौजूद  नहीं  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 तो  में  बाद  में  उन्हें  दे  सकता  हूं  ।

 गिरा रा०  ato  सि०  देव
 डांता  नदी  पर  पुल  के  संवंध  यह  कहा  गया  है  कि  टेकनीकल

 मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ौर  वित्तीय  मंजूरी  अगले साल  दी  जायेगी  ।  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  ag  एक  राष्ट्रीय  राज-पथ  पर  स्थित  है  जो  बंबई  ate  कलकत्ता  को  मिलाता
 जिस

 पर  तीन  इस्पात  के  कारखाने  स्थित  उसका  बड़ा  सामरिक  महत्व  क्या  इस  काम  में  शी  करता
 की  जायगी  ?

 काहा

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री  खां  :  यह  बात  नहीं  कि  हम  काम  में  शी  करता  नहीं  चाहते  ।  कठिनाई  केवल

 धन  की  कमी  की  है  ।

 स्याही  सात  बन  मिल

 हम  झाग  काम  शुरू  कर  देंगे  शर  है  कि

 at  साल  जायेंगी  |

 गोदाम

 सरदार  इकबाल  fag
 1*  9%

 {a  अकबरपुर

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeXY  शौर
 १९५६

 में  केन्द्रीय  सरकारी  गोदामों  में  कितना
 ae

 कितने  मूल्य  का
 चावली खराब  हो  गया  ;

 खराब  होने  के  क्या  कारण  थे  ;

 उसी  अवधी  में  कितना  atte  कितने  मूल्य  का  गेहूं  तथा  wea  खाद्यान्न  भी  खराब

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 १२,  श्रनुन्बध  संख्या  २६]

 प्राकृतिक कारण  जैसे  नमी  चुहे  ।

 भाग  के  लिये  विवरण  में  जानकारी  दी  हुई  अधिकतर गेहूं  खराब  होने

 कारण  LEXY में  जिला  फीरोजपुर  में  कासूबेगू  डिपो  में  झ्राकस्मिक  बाढ़  थी  ।

 इकबाल  fag:  का सूबे गू  डिपो  में  गर्ग  ६०,०००  मन  गेहूं  खराब  हो  गया  था  +

 वह  खराब  गेहूं  किस  भाव  में  बेचा  गया  कौर  किस  फर्म  को
 ?

 श्री  आबिद चली  :  मुझे  सुचना  की  आवश्यकता है  I

 सरदार  इकबाल  fag :  क्या  यह  सच  है  कि  यह  खराब  गेहूं  का सुबे गू
 डिपो  में  पिछले

 एक

 साल  से  खली  जग  में  पड़ा  हुआ  और  क्या  सरकार  इस  विषय  में  जात  करेगी
 !

 आबिद  चलो  :

 ची  इम  अ ध  करत
 सरदार  इकबाल  गेहूं  खराब  होने  के  कारण  के  विषय  में  छ  प्रा  के  भाव  से

 यह  बेचने  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी  है  :  यदि  तो  उस  जांच  का  क्या  परिणाम  gas  ?

 श्र  आबिद  चली
 :

 खराबी
 के

 कारणों  के  विषय  में  जांच  की  गयी  थी  ate  जैसा  कि  मेंने

 पहले  बताया  खराबी  भारी  वर्षा  के  कारण  हुई  ।  दुसरे  विषय  के  संबंध  जानकारी यहां

 लब्ध  नहीं  है  ।

 पंडित  go  चं०  खाद्यान्न  लोगों  को  बेचने  के  पहले  क्या  उसकी  डाक्टरी  परीक्षा  की
 गयी

 श्री  भ्राबिद  चलो  :  उसका  परीक्षण किया  गया  था

 कृ०  चं०  वह  खाने  योग्य  पाया  गया
 ?

 tat  आबिद  वह  aia  हो  चुका  था
 ।

 पंडित हि
 चू०

 वह  जनता  को  बेचा  गया
 |  यदि  वह

 खाने  योग्य  नहीं  समझा  गया

 तो  उसका  परीक्षण  किस  किया  गया

 jot  आबिद  वह  खाने  योग्य  नहीं  था  ।

 |  मूल  भ्रंग्रजी में
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 हि०  [. [५  धर्मा
 :

 तब  वह  बेचा  कयों  गया
 ?

 श्रव्य  सहोदय  :  जब  वह  खाया  नहीं  जा  सकता  तब  वह  बेचा  क्यों  गया
 ?

 tot  झाबिद  करलो  :
 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  जांच  की  गयी  थी  श्र  वह  उपभोग  के  योग्य

 नहीं  पाया  गया  ।  उसे  उसी  श्रेणी  का  घोषित  कर  दिया  गया  |  इस  प्रशन  के  संबंध  में  कि  वह

 बेचा  गया  कौर  किस  मूल्य  में  बता  चुका  हूं  कि  जानकारी  यहां  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 श्री  भागवत  हा  श्राज्ञाद  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विधान  सभा  के  सदस्यों  जिनमें

 कांग्रेसी  तथा  ग्न्य  लोग  भी  यह  शिकायत  की  थी  कि  ६  ard  मन  क  भाव  से  वह  बेचा  जा

 रहा  है  शौर  लोग  उसे  २  रुपये  मन  तक  खरीदने  के  लिये  तेयार  थे
 ?

 भ्राविद चली  :  हम  इसकी  जांच  करेंगे  ।

 सिंहासन  उत्तर  यह  है  कि
 वह  बेचा  गया  था ।  प्रश्न यह  है  कि  क्या  वह  नहीं

 बेचा गया  था  ।  वह  नीलाम  में  बेचा  ही  कयों  गया  ?  उसे  खरीदा  ale  किस  भाव  में  खरीदा  ?

 श्री  आबिद चली  :  में  पहले  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  कि  वह  गेहूं  मानव  उपभोग

 के  योग्य  नहीं  पाया  गया  था  ?  यह  एक  भाग  है
 ।

 दूसरे  भाग  के  संबंध  प्रात  वह  क्यों  कौर  किस

 प्रकार  बेचा  में  बता  चुका  हूं  कि  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इकबाल  सिंह
 :

 बया  यह  ६०,०००  मन  गेहूं  उस  फर्म  को  बेचा  गया  जो  काला

 करने  वालों  की  काली  सूची  में  दर्ज  है  कौर  जो  खाद्यान्न  का  व्यापार  करती  है  ?

 श्री  श्रावित  चली
 :

 यह  जानकारी  मुझे  माननीय  सदस्य  से  ही  मिल  रही  है  ।

 श्रेय  महोदय
 :

 ऐसे  महत्वपूर्ण  विषयों  यदि  माननीय  मंत्री  तत्काल  उत्तर  देने  में

 .  हो  तो  वे  उत्तर  बाद  में  सभा-पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 tat  आबिद  चली  :  में  बता  चुका  हूं  कि  इस  विषय  में  जांच  करेंगे  कौर  उस  जाच  का

 भी  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  ।

 श्री रा०  श्री ०  दीवान
 :

 माननीय  मंत्री  कहते  हें  कि  वह  मानव  उपभोग  के  योग्य  नहीं  था  ।

 क्या  सरकार  ने  पर्याप्त  सावधानी  बरती  थी  कि  नीलाम  के  बाद  वह  मानव  उपभोग  के  लिये  बाजार

 में  न  बेचा  जाये  ?

 श्री  आबिद चलो  :  wast  ही  यह  सावधानी  बरती  गयी  होगी  ।

 Tego.  श्री  राम  चन्द्र  रेडडी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  प्राधा  सरकार  ने  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  बेजवाड़ा  श्र

 के  बीच  छोटी  लाइन  को  छोटी-बड़ी  लाइन  में  बदल  दिया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  भारत  सरकार  ने  क्या  विनिश्चय  किया  है  ;  ate

 उस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी  लागत  जायेगी
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज  जी

 विषय  परीक्षण  के  अधीन है

 विस्तृत  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  के  बिना  लागत  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 अंग्रेजी
 में
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 श्री  राम  चन्दे रेडडी  :  उसके  बदलने  की  लागत  रेलवे  के  दृष्टिकोण  से  लगभग  क्या  होगी  |

 श्री  शाहनवाज़
 खां

 :  मेने  बताया  है  कि  विस्तृत  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  के  बिना  लागत  बताना
 सम्भव  नहीं  हैं  ।  उनका  अनुमान  भी  उतना  ही  ठीक  हैं  जितना  कि  मेरा  ।

 श्री  राम  चन्द  रेड्डी :  क्या  अब  तक  वह  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  नहीं
 ।

 यह  विषय  दक्षिण  रेलवे  को  सौंपा

 &

 खाद्यान्नों के  लिये  एली वेटर  गोदाम

 ॥  * 2 Sion,  att
 काजरोलकर

 :
 क्या

 खाद्य  site  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारत  में  खाद्यान्न  भांडार  गोदाम  स्थापित
 करने  के  लिये  भ्र मे रिकी  सरकार  से  बातचीत  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  wa  तक  बातचीत  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ये  एलीवेटर  कहां  स्थापित  करने  का  विचार  है  और  इनकी  क्षमता  क्या  कौर

 एलीवेटर  स्थापित  करने  में  उन  के  संधारण  पर  कितनी  लागत  ध
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  जी  भारत  सरकारों  wafer  के  भारत

 स्थित  टेक्निकल  सहकारिता  शिष्टमंडल  के  साथ  पहले  ही  दो  उत्पादक  भेजने  के  विषय  में  एक  करार

 कर  चकी

 उत्पादकों  के  पूर्व  जिनमें  मशीनरी
 भी

 शामिल  पहले  ही  भारत  पहुंच  चुके  हैं  ।

 एक  हापुड़  में  दूसरा  कलकत्ते में  ।  प्रत्येक की  क्षमता  १०,००० टन  है  I

 इन  दो  यूनिटों  को  स्थापित  करने
 की

 अनुमानित  लागत  १०  लाख  रुपये  है  ।  उनका

 संघारण  व्यय  सालाना  लागत  पूंजी  ४८  लाख  रुपये  )
 का

 २  प्रतिशत  भ्  लगभग
 १  लाख

 रुपये  होगी  |

 श्री  राम  चन्द्र  रेडडी  :  कया  बम्बई  पत्तन  में  श्रमिकों  ने  जिस  प्रकार  विरोध  किया  था  उसी

 प्रकार  के  विरोध  की  wars  यहां  भी  है
 ?

 श्री  आबिद  मेरे  ख्याल  में  तो  नहीं  है  ।

 श्री  भागवत झा  प्रासाद  हम  जो  उत्थापक  लगाने  जा  रहे  हें  उनकी  क्षमता  कितनी  है
 ?

 jar  आबिद  चली  :  प्रत्येक  उत् यापक  की  क्षमता  लगभग  १०,०००  टन

 अध्यक्ष  महोदय  :  व्या  दस  लाख  रुपये  की  राशि  में  उसका  मूल्य  भी  सम्मिलित

 आबिद  मूल्य  पहले  ही  बताया  जा  चुका  है  ।  यह  लगभग  ४८  लाख  रुपये  है  ।

 farmer  महोदय  :  दस  लाख  रुपये  की  राशि  केवल  एलीवेटर  लगाने  का  व्यय  है  ।

 पर्यटन

 1*  १६८४.  श्री  स०  चं०  सामन्त  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  देश  में  पये टन  संबंधी  योजनाएं  राज्यों  द्वारा  केन्द्र  से  प्राप्त  Tifa

 सहायता  से  लागू  की  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रत्येक  राज्य  के

 faa  कितनी  राशि  मंजर  की  गई  थी

 च

 भ्रंग्रेजी  में



 Reus  उत्तर  PENS

 क्या  प्रादेशिक  भाषाओं
 के

 माध्यम  से  प्रचार  करना  एक  राज्यों  का  ही  दायित्व
 शौर

 भारतीय  पर्यटकों  के  लिये  किन  अवसरों  पर  विशेष  रेलगाड़ियों  डिब्बों  की  व्यवस्था

 की  जाती हैं

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  दाहनवाज्  जी

 कोई जी  ,  नहीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  भी  इस  क्षेत्र  में  प्रचार  प्रारम्भ  कर  रही  है  ।

 भारत  सरकार  के  पर्यटन  कार्यालय  सूचना  कार्यालय  के  रूप  में  कायें  करते  हैं
 वे

 विद्वेष  रेलगाड़ियों  कौर  डिब्बों  के  लिये  व्यवस्था  नहीं  करते  ।  रेलवे  प्रशासन  डिब्बे  शौर  इंजन  की

 उपलब्धि  को  ध्यान  में  रख  कर  इस  विशेष  सुविधा  की  प्राप्ति  के  लिये  जनता  के  झ  की  पूति
 करने  का  प्रयत्न  करता  है  ।

 श्री  स०  सामन्त  :  सरकार का  ७  क्या  हे  ;  क्या  राज्यों  द्वारा  कार्यालय

 खोलें  जायेंगे  केन्द्र  के  प्रादेशिक  कार्यालय  यह  जानकारी  विदेशी  ate  भारतीय  दोनों  पर्यटकों

 को

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  प्रादेशिक  पर्यटन  कार्यालय विदेशी

 झर  भारतीय  दोनों  पर्यटकों  को  जानकारी  देंगे  किन्तु  राज्य  सरकारें  भी  कुछ  क्षेत्रों  में  ्  कार्यालय

 खोल  हैं प्रौर वे वे  भी  यह  कार्य  करेंग े|

 tat स०  चे  सामन्त :  नया  प्रादेशिक  कार्यालयों  के  मौजूदा  कमंचारी  भारतीय  पर्यटकों

 को  भी  जानकारी  देने  के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 अरब  तक  तो  हमें  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  हुई  किन्तु  यदि
 अ्रावश्यक  पाया  गया  तो  की  संख्या  बढ़ा  दी  जायेगी  या  राज्य  सरकारों  से  उनके

 चारियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कहा  जायगा  ॥

 श्री  स०  do  सामन्त :  क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना काल  में

 पर्यटन  क  लिये  किसी  भ्रावंटन  की  मांग  की  थी  क्योंकि  में  यह  देखता  हूं  कि  कोई  धन  नहीं  दिया  गया

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमारे  पास  कोई  फालतू  धन  नहीं  था  कौर  इस  कारण  किसी

 प्रकार  की  वित्तीय  सहायता  देना  परिवहन  मंत्रालय  की  पर्यटन  शाखा  के  लिये  संभव  नहीं  हो  सका  ।

 डा०  चन्द्र  :  भारतीय  cent  के  लिये  कार्यालयों  की  स्थापना  के  अतिरिक्त  क्या

 न्द्रों  में  सस्ते  दामों  पर  निवास  स्थान  देने  जैसी  अन्य  कोई  सुविधाएं  भी  प्रदान
 क  जला  है

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  हां

 अब  तक  तो  हम  कुछ  अधिक  कर  नहीं  सक  किन्तु

 हम  ऐसे  सस्ते  आवास  स्थानों
 के  पर

 कर  रहे  हैं  जहां  पयंटक  जा  कर  कुछ  दिनों
 के

 लिये

 ठहर  सकें  |
 रहने  खाने  के  लिये  उन्हें  जो  घन  देना  होगा  वह  कम  ही  होगा

 ।  राज्य  सरकारों

 द्वारा  कुछ  विश् वाम गृह  सनौर  इमारतें  भी  पर्यटकों
 के

 दी  जा  रही  हें
 ।

 पंडित  ato
 ato  तिवारी

 :  संसदीय  सभा-सचिव ने  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर में

 कौर  भाग  के  उत्तर में  कहा  हे
 |

 यदि  केन्द्र  कोई  भ्रनुदान  नहीं  देता
 है  तो  नीति  किस  प्रकार

 क्रियान्वित  की  जाती  है  तथा  कार्य  चलता  है
 ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  प्रयोजन के  लिये  रुपया  ढूंढ़न ेके  राज्य  सरकारों के  पास

 अनेक  साधन  हैं  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 द्वारा तिवारी  केन्द्रीय  सरकार  की  सहाथता  से  राज्य  सरकारें  नीति को

 कार्यान्वित  करती  हैं  ।
 किन्तु  जब  कोई  झ्रनुदान  नहीं  है  तो  समस्त  नीति  क्रियान्वित  कसे  होती  है

 ?

 pat  लाल  :  हमने  उन्हें  alee  झा थिक  सहायता  नहीं  दी  है  ।  किन्तु  हमने

 उन्हें  सड़कें  बनाने  के  लिये  धन  दिया  है  ।  हाल  ही  में  हमने  बुद्ध  जयंती  के  संबंध  में  सारनाथ  गया

 इन  दोनों  स्थानों  के  जो  कि  माननीय  सदस्य  के  प्रान्त  में  और  सांची

 स्थानों  के  लिये  भी  पर्याप्त  धन  दिया  था  ।  इस  प्रकार हम  राज्य  सरकारों की  सहायता  करने  का

 प्रयत्न कर  रहे  किन्तु इस  समय  योजना  ara  द्वारा इस  प्रयोजन  के  लिये  बिल्कुल धन

 नहीं  दिया  गया  है  ।  इसलिये  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  की  भ्रमित  सहायता  करना  हमारे  लिये

 संभव न  होगा  ।

 डा०  चन्द
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अजन्ता  के  अतिथिगृह  जहां  बहुत  अधिक  पर्यटक

 जाते  बिजली  पानी  की  कोई  सुविधाएं  उपलब्ध नहीं  हैं  ?

 थो  लाल  बहादुर  यह  सच  है  कि  अ्रजन्ता  में  पर्याप्त  सुविधाएं उपलब्ध  नहीं

 के  पास  एक  अतिथिगृह  है  वहां  ये  सुविधाएं  प्राप्त  किन्तु  में  यह  अवश्य महसूस  करता

 हूं  कि  थके  में  कुछ  न  कुछ  किया  जाना  pa |  ।  हमने  संबंधित  राज्य  सरकार को  लिखा  है

 यदि  संभव  हो  सका  तो  इस  मामले  में  हम  कुछ  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 रेलवे में  प्रति  काम  को  सराहना

 1*१६८६.  eft ब ०  स०  मृति  :
 क्या  च्  मंत्री  ३०  PERK  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  १५३४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  रेलवे  की  ate  समितिਂ  द्वारा  REXY—NE  में  कितने

 मामलों  पर  विचार  किया  गया  तथा  प्रदेश  कामों  के  लिये  कितने  पारितोषिक  देने  की  सिफारिशें

 की  शर

 पारितोषिक  किस  प्रकार  के  थे  ate  उनका  मूल्य  कितना  था
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  aerate  शर

 ब्योरा  एकत्रित  किया  जा  रहा

 fat ao
 स०

 मूर्ति
 :

 ब्योरा  कब  उपलब्ध

 तथा  परिवहन
 मंत्रो

 लाल  बहादुर  :  यथाशीघ्र  ।

 श्री  qo  स०  मृति :  और  सुझाव  समितिਂ  के  सदस्य  कौन  कौन  हें  ?

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  ख्याल  कि  ये  नाम  प्रकाशित  हो  चुके

 tat  शाहनवाज  at:  सीनियर  डिप्टी  जनरल  मैनेजर  था  जहां  सीनियर  डिप्टी  जनरल

 मेनेजर
 न

 हो  वहां  डिप्टी  जनरल  चीफ  मैकेनिकल  डिप्टी  चीफ

 डिप्टी  सिगनल  एण्ड  टेली-कम्युनिकेशन्स  इंजौनियर  सीनियर  स्केल  पर्सनल  आफिसर I

 ate
 ato  तिवारी

 :  क्या  यह  समिति  दक्षिण  रेलवे  में  ही  है  या  भ्रमण  रेलवे  में  भी

 ऐसी  ही  समितियां  कार्य  कर  रही  हैं  ?

 शाहनवाज़  खां
 :

 ऐसी  समितियां  सभी  रेलवे  में  e  कर  रही  हें
 ।

 मुँह  अंग्रेजी में
 2-243  1..  S./56
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 हवाई  अड्डों  का  श्राचनिकोकरण

 न  श्हीद  सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री  रा०  लगें

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  हवाई  के  आधुनिकीकरण  की  कोई  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  उसे  कब  क्रियान्वित  किया  जायेगा

 किन  हवाई  ar  विकास  किया  जाना  कौर

 इस  श्राघुनिकीकरण के  मुख्य  पहलू  कुल  व्यय  क्या  हैं

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )  हा

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  में  लोक-सभा  पटल  पर  रखता

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 इकबाल  क्या  भारत  सरकार  ने  प्रन्त राष्टीय ह  उड्डयन  संगठन  के

 ०५  सत्र  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन के

 भ्रनुसार  का  कार्यक्रम  बनाया  यदि  तो  सरकार  के  कार्यक्रम  में  उससे  क्या

 जगजीवन  राम  यदि  माननीय  सदस्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सैनिक  संगठन  के

 वेदन  को  पढ़कर  यहां  दिये  गये  विवरण  से  उसकी  तुलना  करें  तो  इस  बात  को  समझना  उनके  लिये

 भ्राता  होगा  |

 सरदार  इकबाल  fag:  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिमान  के  अनुसार  भारत  के  कितने  हवाई

 का  श्राधनिकीकरण किया  जाना  है  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  जहां  अन्तर्राष्ट्रीय  सेवायों  के  विमान  भ्राता-जाते  हें  ऐसे  हमारे

 एक  निरन्तर
 कांडा  हवाई  अड्डे  प्रतिमान  के  अनुसार  हैं  किन्तु  जैसा  कि  विवरण

 में
 कहा  गया  श्राघुनिकीकरण

 है  शौर  हमें  इस  को  औद्योगीकरण  feat  की  जानकारी  aaa  रखनी

 पड़ती  है  site  व्  हवाई  गड्ढों  का  विकास  करके  उनका  प्रतिमान  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करना  होता  है  ।

 ग  अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्नकाल  समाप्त  हो  गया  हैं  |
 अरब  दुसरा  दौर  आरम्भ  होता  है

 ।  हम

 Rec  से  प्रारम्भ  करेंगे ।

 न्यूटन  चिकली  कोयला  खान

 1*  Re¥a.  डा०  रामा  राव  चट्टोपाध्याय शर  श्री  कामत  की  कौर
 :

 क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEUs  में  हुई  न्यूटन  चिकली  कोयला  खान  दुर्घटना
 के

 लिये  उत्तरदायी

 ठहराये  गये  प्रबन्धक  के  आचरण  की  जांच  के  लिये  भारतीय  कोयला  खान  RERE
 की  धारा

 Ye
 के  भ्रन्तगंत  नियुक्त  जांच  न्यायालय  ने  क्या  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;
 कौर

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 a  नया

 wast  में
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 उपमंत्रीਂ  (sit
 आबिद  :  नहीं  ।

 ak  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 रामा  राव  :
 प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  आशा  है

 ?

 श्री  आबिद  चली
 :  मामला एक  न्यायालय  के  समक्ष  कार्यवाही लगभग  समाप्त  हो

 चुकी  है  site  न्यायालय  द्वारा  निर्णय  दिया  जाना  था  तथा  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  कोई  प्रतिबन्ध
 लगा

 दिया  गया  मुझे  ज्ञात  नहीं  है
 ;

 श्रागे  की  जाने  वाली  कायंब्राही  रोक
 दी

 जाये  ऐसा  स्पष्ट
 रूप

 से

 कहा  नहीं  गया  है  इस  प्रतिबन्ध  के  हट  जाने  पर  जो  कि  उच्च  न्यायालय या
 किसी  अन्य

 न्यायालय  द्वारा  लगाया  गया  हो-न्यायालय  निर्णय  दे  देगा  |

 डा०  रासा  राव  :  क्या  सरकार  ने  इस  प्रतिबन्ध  के  विरुद्ध  कपिल  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 श्री  आबिद  चली  :  यदि  आवश्यक  तो  निश्चय ही  करेगी

 दोहरी  लाईनें  बिछाना

 FREYO  st  सिहासन  रेलवे  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सिग्नल  व्यवस्था  को  बदल  कर  एक  ही  लाइन  पर  अधिक  रेलगाड़ियों  के
 श्रांत-जाने

 को
 सुविधाजनक  बनाने  के  लिये  क्या  सरकार  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  ह  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितनी  लाइनों  को  दोहरा  किया
 और

 इस  प्रकार  लाइनों  को  दोहरा  करने  पर  प्रति  मील  कुल  कितना  व्यय  होगा  ;

 क्या  सिग्नल  की  नई  व्यवस्था  जापान  में  दोहरी  लाइनों  को  बिछाने  की  आवश्यकता
 को

 समाप्त  करने  वह  भी  अत्यंत  कम  मूल्य  सहायक  सिद्ध  हुई  हे  ;  अर

 (7)  यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  नई  पद्धति  का  प्रयोग  के  तौर  पर  काम  में  लाने  का

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज़  at)  :

 २७  रेल  मार्गों  को  दोहरा  या  ifs  रूप  से  दोहरा  करने  की  प्रस्थापना  है  दोहरी

 लाइन  बिछाने  का  मौजूदा  औसत  व्यय  बड़ी  लाइन  के  लिये  प्रति  मील
 ७'  ५  लाख  रुपये  शर  छोटी

 लाइन  के  लिये  ६  लाख  रुपये  प्रति  मील  होगा  ।

 सिग्नल
 की  श्रायुनिक  व्यवस्था  क्षमता  को  कुछ  हद  तक  बढ़ाने  में  सहायक  होती  है

 कौर  जापान  में  जहां  कम  मात्रा
 में

 अतिरिक्त  क्षमता  की  श्रावश्यकता  होती  है  वहां  इससे  लाभ  उठाया
 जाता  है  ।

 इसकी  परीक्षा की  जा  रही  है

 श्री  सिहासन  fag  :  क्या  सरकार  ने  रूस  ate  जापान  को  प्रतिनिधि  मंडल  भेजे  थे  शर  क्या

 उन  प्रतिनिधि  मंडलों  ने  यह  बताया  हैं  कि  सिग्नल  की  केन्द्रीय  व्यवस्था  होने  से  इस  में  are  सुविधा

 हो  सकती  है  लाइनों  को  दोहरा  किये  बिना  अधिक  रेलगाड़ियां  ar  जा  सकती  हें  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  अन्य  er  का  उत्तर  कुछ  समय  पु  दिया  गया  था  ।  माननीय  सदस्य

 उस  समय  यहां  नहीं  थे  समय  यह  बताया  गया  था  कि  लाइनों  को  दोहरा  करन  की

 आवश्यकता  को  समाप्त  तो  नहीं  किया  जा  सकता  किन्तु  इससे  कुछ  वर्षों  तक  काम  चलाया  जा  सकता
 है  पर  बाद  उन्हें  इस  संबंध  में  कुछ  करना  पड़ेगा

 ।

 मूल  ast  में
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 सिहासन  मेरा  प्रदान  यह
 रुस  जानें  are  सरकारी  विशेषज्ञों  का  कायन

 है

 कि  सिग्नल की  इस  केन  व्यवस्था
 को

 अपनाने
 से  दोहरी  लाइनें  बिछाने  की  eratrect  नही

 रह  जाती

 यह  बताया  गया  था  कि  यह  श्रावइ्यकता  सदा  के  लिये  समाप्त  नहीं  हो
 सकती

 |  संभव  है  कि  कुछ  वर्षों  के  बाद  कोई  यह  सुझाव  दे  तब  उन्हें  इस  संबंध  में  काय  वाही
 करनी  |  माननीय  सदस्य  उस  समय  यहां  उपस्थित  नहीं  थे  ।  यही  उत्तर  fear  गया  था  ।

 tat  देवेन्दर नाथ  शर्मा  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  कौन  सी  लाइनों  को  दोहरा

 जायेगा  ?

 fat  दाहनवाज्ञ खां  :  हमारे  पास  २६  लाइनों  की  एक  सूची  है  ।

 महोदय  :  इसे  सभा-पटल पर  रख  दिया  जाये

 श्री do  स०  मति :
 क्या  यह  सच  है  कि  गुजर-विजयवाड़ा  लाइन

 की
 प्रगति  भ्रपेक्षानुकूल

 नहीं  है  ite  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  मेरी  तो  यह  धारणा  नहीं

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हें  तो  में  इस  संबंध  में  पूछ-ताछ  कर  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  प्रदान  संख्या  १९८०  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 जाने  के  समय  अनुपस्थित

 wea  महोदय  :  क्या  कोई  ऐसे  अन्य  सदस्य  उपस्थित  हें  जो  उनके  cet  के  उत्तर  दिये

 श्री  काजरोलकर  प्रश्न  सख्या  १६६३  |

 महोदय  :  में  प्रदान  संख्या  r?&Go  को  १९६३  के  बाद  लूंगा |

 भांति  विदाई

 श्री  काजरोलकर
 2&3

 श्री  दो०  फार्मा

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मध्य  रेलवे  के  झांसी  वर्कशाप  के  कर्मचारियो

 ने  एक
 न्यासਂ  स्थापित

 क्या  इसे  सरकार  ने  sé  किया  है  :

 यदि  तो  क्या  इसे  सरकार  से  मान्यता  अथवा  प्रोत्साहन  प्राप्त  है  ;

 क्या  उक्त  न्यास  के  कर्मचारियों  ने  अधिक  शील  शादी  के
 कोई  स्पष्ट

 प्रमाण  दिये

 (=  )  यदि  तो  सभी  रेलवे
 के

 सभी
 विभागों

 में
 ऐसे  न्यासों  को  आरम्भ

 करने
 प्रिया

 उन्हें  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज़  हां  ।

 जी

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 झर  मई  १९५६  में  रेलवे  बोझ  ने  रेलवे  प्रशासनों  को  रनिंग  शेड्स
 तथा  माल  के  के  म

 ms  ह
 सुधार  संगठित  करने  का  परामर्श  दिया  था  ।

 परिणामों
 के

 बारे  में  ait  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता  ये  न्यास  mat  सेश्ञावावस्था  में  हैं  ।

 मौजूदा  योजना  से  प्राप्त  अनुभव
 के

 रेलवे  के  अरन्य  विभागों  में  ऐसीਂ  योजनायें  लागू  करने
 के  प्रदान  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥

 काजरोलकर  :  क्या  यह  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करते

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इस
 योजना

 को  प्रारंभ  करने  के  लिय  भ्रमित  वित्तीय  सहायता  की
 आवश्यकता नहीं  होती  ।  इसे  रेलवे  की  मौजूदा  वकंशापों  कौर  रनिंग  शेडों  में  प्रारंभ  किया  जायेगा

 श्र  मेदा  ख्याल  हैं  कि  इसमें  व्यय  नहीं  होगा  ।  यदि  अधिक  व्यय  करने  की  श्रावस्यकता
 ्  xs  ७५. ७

 होगी  तो  उसे  पुरा  करने  के  लिये  रेलवे  के  महा-प्रबन्धकों  को  शक्ति  प्राप्त  है  ।

 बिजुरी-बरुवाडोहू  लाईन

 *
 १६६४.  श्री  जांगड़े  :

 ता  गन ८४  गती  दिनांक  ts

 PERE  के  तारांकित संख्या

 २३५६  के  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  fr  deer  डारे  fare  यो
 N

 उक्त  रेलवे लाइन  पर  yw  लाख  रुपये के  व्यय  के  इन  रेल-कार्यों का  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  क्या  उपयोग  होगा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  के  सभा-सचिव  शाहनवाज़

 दूसरी  पंचवर्षीय  थोजना  में  fas  बिजुरी  से  करोंजी  के  बीच  लाइन  बनाने  का

 इस  योजना  के  सिफ  बड़वाडीह  सर ना डीह  सेक्शन  पर  काम  ्
 इसे  इस्तेमाल

 म  लानेਂ  का  wit  कोई  विचार  नहीं है  |

 sit  जांगडे
 :

 में  यह  जान  सकता  हुँ  कि  बिजनूरी-बेरुवाड़ी  लाइन  पर  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना  काल  में  १५४
 लाख  रुपये  खां  होने  तो  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  जो

 प्रभी  बिजूरी से  झिलमिली  विश्रामपुर  को  रेलवे  लाइन  जाती  है  उससे  इसका  सम्पक  स्थापित  किया

 जायगा

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  माननीय  सदस्य  को  इसका  इतिहास

 पूरी  तरह  मालूम
 है  और  वे  जानते  हें  कि

 यह
 लाख  लाइन  पुरानें  जमाने  में  बनी  थी  काम  जिधर

 से  शुरू  करना  चाहिये  था  उसकी  उलटी  तरफ  से  शुरू  किया  इसलिये  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  हैं
 कि  हम  उसका  ठीक  इस्तेमाल  कैसे  करें  लेकिन  यह  बिजुरी  से  तगनी  तक  लाइन  बन  पल्ला

 प्लान  में  हम  भागें  विचार  करेंगे  कि  इस  हिस्से  को  सरनाडीह  से  जोड़  सकते  हैं  या  नहीं  ।

 श्री  जांगड़े
 :

 कया  यह  सत्य  नहीं  है  कि  पूर्व  रेलवे  का  जब  विभागीकरण  किया  गया  था  तो

 प्रथम  अगस्त  को  रेलवे  मंत्रालय  ने  या  पूर्व  रेलवे  ने  एक  पत्रिका  निकाली  जिसमें  कि  यह  स्पष्ट
 कहा था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  बिजनूरी-बड़वाडीह लाइन  पर  जो  बिजली  कौर  ट्रेफिक

 बढ़  गया  है  वह  उससे  कम  किया  जा  सकता  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  यह  एक  बहुत  बड़े
 खच

 का  प्रोजेक्ट  हें  और  इसमें  बहुत  ज्यादा
 लगेगा  ।  दूसरे  यह  कि  इस  इलाके  के  कोयले  की  अपेक्षा  दूसरे  इलाकों  से  हमें  अधिक  अच्छा

 कोयला  मिल  रहा  है  झर  चूंकि  माननीय
 सदस्य  जिस  इलाके

 स
 जाते  हैं  वहां  का  कोयला  कमजोर

 हैं  इसलिये  उसको  इंतजार  करना  पड़ेगा
 ।

 ल गा A  गा

 tat  अंग्रेजी  में



 १६६४  मौखिक  उत्तर  १०  १९४५६

 बाइबिल  खनिज  क्षेत्र  में  भरम  सम्बन्धी  स्थिति

 *  १६८०:
 श्रीमती

 रेण  चक्रवर्ती  देवगन  की  रोक  से  क्या  we  मंत्री  यह  बताने

 की  करेंगे

 sat  ag  सच  है  fr  aria  श्र  बारा  जमडा  के  खान  क्षेत्रों  A  कई  बार  श्रमिक

 उपद्रव ह  ;

 इन  उपद्रवों  के  कारण  क्या  थे  ae  इस  के  लिये  कौन  व्यक्ति  उत्तरदायी  थे  ;  AIT

 इन
 की

 ee a  को  रोकने  के  लिये  कौर  खान  उद्योग  को  सुचारु  रूप  से  चलाने
 के

 लिये  कया  कार्यवाही की  गई

 बिस  उपमंत्री  श्रावित  :  ह

 RM—2A—LELY Bl RAC
 को  की  खानों  फर  वन  मजदूर  संघ  तथा  उड़ीसा  खनन

 के  मध्य  कुछ  विवादास्पद  बातों  जसे  निलम्बित  मजदूरों  की

 भ्रमित  समय  की  मजदूरी  का  टबों  का  दिया  जाना  शादी  के  संबंध  में  एक  करार
 था  |

 करार  की  एक
 शर्ते  यह  भी  थी

 कि
 सीधी  कार्यवाही  करने  से  पुर्व  दोनों  पक्ष  च् द ५ च च च्  उपायों

 अपनायेंगे  |  २०-४-१९५६
 को  मजदूरों  ने  बिना  पूर्वसूचना

 के
 हड़ताल  कर  दी  झर  इस  पर  प्रबन्धक

 वर्ग  ने  ताला  बन्दी  की  धोषणा  कर  दौ  ।  विधि  तथा  व्यवस्था  का  उल्लंघन  भी  किया  गया  में

 समझता  हूं  कि  इनमें  से  कुछ  मामले  न्यायाधीश  होंगे  अतः  मेरे  लिये  यह  बताना  ठीक  नहीं  होगा  कि

 इस  उपद्रव  के  लिये  कौन  व्यक्ति  उत्तरदायी  हे  ।

 (7)  हमारे  समझौता  कराने  वाले  पदाधिकारी  उस  क्षेत्र  में  गये  किन्तु  इस  समय  वहां
 के  अनुकूल  वातावरण नहीं  है

 1  श्रीमती रगु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  क्षेत्र  में  जीवन-दशा

 खराब  है  कौर  भ्रधिकांश  मजदूर  श्रादिवासी  हें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  ८»  ने
 केन्द्रीय  श्रम  पदाधिकारी  से  त्रिपक्षीय  रूप  से  समझौता  कराने  के  लिये  कहा  है  क्या  सरकार  का  हस्तक्षेप

 करने  का  विचार  हे  श्र  क्या  कोई  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  बुलाया  जायेगा  जिस  से  यह  मामला  सन्तोष  जनक

 रुप  से  हल  हो  जाये  ?

 श्री  श्राबिद  झलो  wail  तक  हमें  यही  नहीं  मालूम  पड़  सका  कि  इस  मामले  में  विवाद  का

 विषय  क्या  है  |  कुछ  लोग  जो  मजदूरों  को  गुमराह  कर  रहे  हें  राजनैतिक  लडाई  लड़ना  चाहते

 यही  इस  का  कारण  है  ।

 मजदूरों  के  नियोजकों  के  साथ  स्वेच्छा  से  सन्तोषजनक  रूप  से  करार  कर  लेने  के  बाद

 उन्  हड़ताल  नहीं  करनी  चाहिये  अर  इस  के  पीछे  राजनैतिक  उद्देश्य  के  अतिरिक्त at  कुछ

 हीं  हैं
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती :  श्रम  विवाद  का  ब्यौरा  केन्द्रीय  श्रम  प्राय क्त च्े
 को

 तीन  सप्ताह

 दिया  जा  चुका  है  ।
 क्या  सरकार  ने  उसे  देखा  है  vac  क्या

 उन
 का  इस  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार

 करने  इस  मामले  को  सुलझाने  का  प्रयत्न  करने  का  विचार

 श्री  आबिद  चली  :  हमारी  मजदूरों  के  साथ  पूर्ण  सहानुभूति  किन्तु  जब  तक  वे  गलत

 लोगों  के  प्रभाव  में  हैं  ;  अ्रवांछनीय  लोग  उन  पर  प्रभाव  डाल  रहे  समझौते  के  लिये  १ €५

 वातावरण  नहीं  कौर  यदि  संबद्ध  व्यवित  अपना  रुख  बदल
 तो  मज़दूरों  की  सहायता  करके

 हमें  बड़ी  प्रसन्नता होगी  ।

 —
 ध्रिध्यक्ष  महोदय :

 प्रश्नकाल  तो  बहुत  पहले  समाप्त  हो  गया  था  |  =

 भ्रंग्रेजी में



 १०  १९५६  लिखित  उत्तर  PERK

 रामा  :  अभी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  ये  मामले  न्यायाधीश  है  उन  पर

 यहां  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये
 ।  बाद

 में  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  प्रदान
 के

 उत्तर  में  उन्होंने  कहा
 कि

 दूर  लोग  यहाँ  राजनैतिक  लड़ा  लड़ना  चाहे  a |

 क्या  उनके  लिये  यह  कहना  उचित  है  ?  '.

 माननीय  सदस्य  को  Set  बिल्कुल  पूछना  ही  नहीं  चाहिये  था

 ।

 ज्यों  ही  माननीय  स्त्री  ने  यह  कहा  था  कि  यह  मामला  न्यायाधीश  feta  सदस्य  को  वहीं  रुक

 जाना  चाहिये
 ठी  श्रमका  Sega  मंत्री  से  शोर

 जिन्होंने

 इस  का  ब्यौरा बता

 श्री  साधन  गुप्त  केवल  यह  पूछा  गया  था  कि  गया  सरकार  इस  में  सहायता  करेगी--ब्यौरे

 के  बारे  में  कुछ  नहीं  पूछा  गया  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  कहा  है  कि
 जब

 तक  श्र  लोगों  ने  इसे  सम्भाला  हुआ  है  शौर

 समझौते  के  १४ ६६  वातावरण  नहीं  है  तब  तक  वे  किसी  प्रकार  से  सहायता  नहीं
 कर  सकते  ।  माननीय

 मंत्री  का  यही  कहना  है  ।

 इसपे  का

 के लिखित उत्तर

 कथा  उत्पादन

 1*  Reve.  शी  हेमराज  :  कया  खाद्य  we  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  ने  राज्य  सरकारों  को  एक  यह  पत्र  जारी  किया  है
 कि  वे  कृषि  उत्पादन  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्य  से  भी  अधिक  बढाने

 का  प्रयत्न

 यदि  तो  सरकार
 eee

 मुख्य  क्षेत्र  के

 को  सुधारने के  बारे रे  में  क्या  करने  का  विचार

 tara  उपमंत्री  आबिद
 :

 की  रोती  को  सुधारना  कृषि  भूमि

 के

 मिट्टी  परिरक्षण

 संबंधी  कार्यों  का

 एक  भाग  है  जिनके  लिये  में  उपयुक्त  व्यवस्था

 av  घाम  के  लिये  नगरपालिका

 *
 १६४७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिन्धु  पुनर्स्थपना  निगम  तथा  गांधी  घाम  वस्ती  के
 लोगों  की  यह  मांग  है  कि  वहां

 पर  एक  ज

 लगन  न  नन  नन

 यदि  तो  उस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हां  ।

 वहां  पर  एक  नगरपालिका  स्थापित  करने  के  प्रदान  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 हिन्दी में  alt  तार  निर्देशिका

 *
 REXQ  शनी  बलवन्त सिह  महता  :  व्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  भारतवर्ष  के  कुल  डाकघरों  तारघरों  की  निर्देशिका

 हिन्दी  में  निकाली जाय  ;

 य यदि  तो  वह  कब  तक  निकाली  जायेगी
 ?

 कमल  अं अंग्रेजी  में



 VERE  लिखित  उत्तर  १०  FEUE

 संचार  मंत्री  जगजीवन :  at

 यह  काम  इस  समय  भारत  के  महा-सर्वेक्षण  के  पास  विचाराधीन  है  ।  क्योंकि  वह  स्थानों
 के  नामों

 को  रोमन  से  देवनागरी  लिपि  में  ठीक-ठीक  लिखने  के  लिये  जिम्मेदार अतः  यह

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इसमें  कितना  समय  लगेगा  ।

 संसद  सदस्यों  को  टेलीफोन

 1*  १६५३.  को  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संसद के  १२वें  सत्र  में  कितने  संसद्  सदस्यों  ने  अपने  रिहाइशी  क्वार्टरों  में  टेलीफ़ोन

 लगाने  के  लिये  श्रावेदन  पत्र  भेजें

 कितने  श्रावेदन  पत्र  संबंधित  प्राधिकारियों  के  पास  sit  तक  निलम्बित रूप  में  पड़

 हुये  हैं
 ;  कौर

 इतने  विलम्ब  का  क्या  कारण

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )  १३६

 १२वें सत्र  से  तीन  ।

 ये  तीन  कनेक्शन  १२वें  सत्र  में  इसलिये  न  लगाये  जा  सके  कि  नयी  दिल्ली  में  एक्सचेंज

 संबंधी  सामान  की  कमी  थी  ।  इन  न  सदस्यों  से  चाल  सत्र  के  लिये  कोई  श्रावेदन  पत्र  नहीं  कराया  है  ।

 रेलवे  क  श्रमिक

 1**१€५५.  श्री  त०  ब०
 राव

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सह  THe i  कि  उत्तर  लवें  महाजन  ने  हाल  ही  में  रेलवे  जोन

 के  श्रमिकों  द्वारा

 बैठकों  तथा  प्रदर्शनों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है

 )  ae  तो  ta  के  कार्मिक  संघों  के  अधिकारों  का  हमल  करने  वो  कया
 &

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  उत्तरीय  रेलवे  मज़दूर  यूनियन  ने  यह  मांग  की  है  कि  उन

 दूरों  को  उपयुक्त  प्रतिकर  दिया  जाये  जिन  की  २६  PEXK  को  कालका मला  लाइन  पर

 ड्यूटी  देते  हुये  मृत्यु  हुई  थी  ;  रोक

 यदि  तो  इस  मांग  के  संबंध  में  क्या  की  गयी  हें  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  नहीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 निर्देश  VE—V—UE  की  गाड़ी  के  पटरी से  उतर  जानें  वाली  दुर्घटना की

 है  |  यदि  यह  बात  है  तो  इस  संबंध  में  यूनियन  की  कौर  से  कोई  श्रम्यावेदन  नहीं  प्राप्त  हुआ  हैं  ।

 अधिनियम  के  पराधीन  प्रतिकर  देने  के  संबंध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 set  उत्पन्न नहीं  होता
 किर

 भी

 रेलवे  ढारा

 उन

 व्यक्तियों  के  लिये  कर्मचारी  प्रतिकर

 को  चावल  का  संभरण

 *zeug.  श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  क्या  खाद्य  झर  मंत्री  १४  १९५६ को

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  अपनें  विवरण  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  झा साम  सरकार  के

 लिये  जारी  किया  गया  १०,०००  मन  चावल  १६  रुपये  प्रतिमन  के  हिसाब  से  कलकत्ते  में  दिया

 जायेगा  भ्रमणा
 उस

 दर  पर  वह  चावल  गौहाटी  में  पहुंचा
 कर

 दिया  जायेगा

 ?
 =F

 अंग्रेजी में
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 अम  उपमंत्री  आबिद
 :

 भारत  सरकार  के  केन्द्रीय  रक्षण  डिपो  श्रीराम  में

 ही  हैं  और  मसाम  सरकार  को  वितरण  के  लिये  चावल  सीधे  ही
 १६  रुपये  प्रति  मन  के  हिस़्से  दिया

 गया है  फटकर  दुकानदारों  को  १८  रुपये  प्रतिमन  के  हिसाब  से  दिया  जाता  परिवहन  का

 खर्चा  नहीं  लिया  परन्तु  यह  दर  केवल  उन्हीं  स्थानों  के  लिये  है  जहां  परिवहन  का  व्यय  २  रुपये

 से  कम  भ्राता  हैं  ।  अन्य  स्थानों  के  लिये  चावल  १६  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  फुटकर  व्यापारियों

 को  दिया  जाता  है  ।  क्योंकि  इस
 समय  भा साम  में  खुली  मार्किट  में  चावल

 क
 मूल्य  बहुत  ऊंचे

 इसलिये  व्यापार  द्वारा  प्राप्त  किये  जा  रहे  भ्रनुचित  लाभ  को  रोकने  की  दृष्टि  से  ही  यह  किया  जा

 रहा

 प्रसंस्कृत  मकई

 1१९४९.  शी  ष्  व्या  are  शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  पक्की  a  सारे  देश  में  किसानों  को  उपलब्ध  कर  दी  गयी  है  ;

 इस  मक्की  को  अधिक  प्रचारित  तथा  सर्वप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 कर  रही  हैं  ;  और

 प्रति  एकड़  में  प्राकृत  पक्की  की  उपज  स्वदेशी  मक्की  की  उपज  की  तुलना  में  कसी

 ठहरती  है  ?

 शम  उपमंत्री  आबिद
 :  से  एक

 विवरण
 लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,  प्रबन्धक  संख्या  २८

 रामगंगा नदी  पर  पुल

 1१९६१.  भी

 रघुबीर  सहाय
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या

 मोटर

 लारी  संबंधी  परिवहन  की  प्रदान  करने  के  लिये  बरेली  के  निकट  रामगंगा  नदी  पर  एक  पुल
 बनाने  के  संबंध  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  उपबन्ध  रखा  गया हैं  ?

 feed  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  मथुरा  बदायूं-बरेली-पीलीभीत

 के ह  राज्य
 के

 अधीन  इस  पर  बनाना  भारत  सरकार  का  काम  नहीं  तो  भी  ऐसा  विचार
 हैं  कि  इसके  निर्माण  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ६०  लाख  रुपयों

 की  व्यवस्था की  गयी

 कर्मचारी भविष्य  निधि  PEXR

 *
 TERK  गल्ला  शब्द रूला भाई भाई  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 व्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  के  अधीन  योजना त्रों

 की  उस  अधिनियम  द्वारा  प्रभावित  उद्योगों  को  कभी  उपलब्ध  नहीं  हुई  प्रौढ़  इस  कारण

 उद्योगों के  काम  में  बड़ी  भारी  कठिनाईयां  करा  रही  हैं  ;  और

 क्या  सरकार  इन  योजनाओं  की  प्रतियां  उद्योगों  को  उपलब्ध  करने
 का

 कोई  उचित

 घ्रबन्घ  करेगी
 ?

 parr  उपमंत्री  आबिद
 नहीं  ।

 wat  उत्पन्न नहीं  होता

 शाक  सेवा  क  कर्मचारी

 1*१६९६६७.  श्री  कामत  :  कया  संचार  मंत्री  ७  १६५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ८.१९
 के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 wast  में
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 रेलवे  डाक  सेवा  के  कर्मचारियों को  जब  लगातार  १२.  घंटे  से  तक  काम  करना  पड़ता
 है  तो

 कया  उन्हें  श्रमिक  समय  तक  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  दर  पर  ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  :  नहीं  ।  उन्हें  अधिक  समय  तक  काम  करने  का

 भत्ता  चार  सप्ताहों  की  डयूटी  के  आधार  पर  दिया  जाता  है  जव  कि  उनके  काम  के  घंटे  चलती  गाड़ियों

 म  गव

 न  मसि  १४४  से  प्रतीक  बढ़  जायें  प्रो  डाक  तथा  पत्र  छांटमे  के  कार्यालयों  तथा

 मार्ग  )  विभागों
 में  १६२  घंटों  से  अधिक  बढ़  जायें  ।

 (a)  कर्मचारियों  को  अधिक  समय  तक  काम  करने  पर  दिये  जाने  वाले  भत्तों  के  वेतन

 के  भ्रनुसार ४  ५ गान  प्रति  घंटे  से  लेकर  २  रुपये  प्रति  घंटे  तक  हैं  ।

 चितरंजन  लोकोमोटिव  ave  भ्रम  संघ

 1*  १९६९.  थी  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  क्या  ह ि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  इस  बात  की  कौर  ह अकर षत  किया  गया  है  कि  चितरंजन

 रहे  दो  पंजीबद्ध  कामिक  संघ  हाल  ही  मिल  कर  एक  हो  गये  हें  पौर  उसका  नाम  चितरंजन

 बकस  श्रम  संघ  रखा  गया  है  ;  बौर

 क्या  उस  संघ  को  शीघ्र  ही  श्रभिस्वीकार  कर  लिया  जायेगा ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  कार त्री
 :  )  संघ  की  कौर  से  इस  संबंध

 में  एक  वक्तव्य  दिया  गया  है  |

 प्रशासन  इस  संबंध  में  विचार  कर  ह

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  विभागीय  परीक्षा यें

 *
 REWO  शी  (+  ना०  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दि  ON

 गाय  परीक्षा  ली  जायेगी ;

 क्या  tad  बोड़े  में  असिस्टेण्ट  के  पद  पर  तरक्की  देने  के  लिये  कोई  विभा

 क्या  ऐसी  परीक्षा यें  पहले  भी  किसी  वर्ष  में  कौर  यदि  तो  किस  किस  वर्ष  में

 हूं  ;
 भ्र ौर

 क्या  सभी  कमेंचारियों के  चाहे  उनकी  तीन  वर्ष  की  असिस्टेण्ट की  नौकरी हो  या

 दस  की  या  उससे  ऊपर  एक-सी  परीक्षा  होगी
 ?

 तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  हां

 जी  १६५३  १९४५४  मे ं।

 जी  लेकिन  ऐसा  कोई  कमेंचारी  नहीं  है  जो  इम्तहान  पास  किये  बिना  लगातार

 दस  या  इससे  ज्यादा  समय  से  स्थानापन्न  सहायक  के  पद  पर  काम  कर  रहा  हो  ।
 लेकिन  कुछ

 कर्मचारी  ऐसे  जरूर  हें  जो  इम्तहान  पास  किये  बिना  लगातारਂ  तीन  साल  या  इससे  ज्यादा  समय  से

 स्थानापन्न  सहायक  के  पद  पर  काम  कर  भारत

 काम  fears  नागपुर

 *
 Re93  श्रीमती  बोरकर :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  व्यक्तियों  at  संख्या  कितनी  है  जो  नागपुर  के  काम  fears  दफ्तर  में  दो  या  तीन  वर्ष  पहले  पंजी  बद्ध

 हो
 चुके  थे  किन्तु  प्रभी  तक  इष्ट  रव्यू  के  लिये  बुलाये  नहीं  गये

 ! ?

 ary  उपमंत्री  आबिद
 प्राचीन

 :  ww
 गवा  कना  क  —

 tae  भ्रंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  कृषि

 *
 १९७५.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  खाद्य  शौर  कुकी  मंत्री यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  का  केन्द्रीय  कृषि  कालेज  बन्द  किया  जायेगा ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  अर

 किस  तारीख  को  इसे  बन्द  किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  :  तथा  जी  दो  साल  के  बाद  ;  अगर

 इस  oe  में  दिली  विश्वविद्यालय  जिसने  इसको  लेनें  का  प्रस्ताव  किया  इसको  न  ले  सके
 ।

 यह  निर्णय  एस्टिमेट्स  कमेटी  की  सातवीं  रिपोर्ट  की  सिफारिश  के  अनुसार  किया  गया

 है  ag  कालिज  अपने  वर्तमान  रूप  में  विद्यार्थियों  की  भ्रावश्यकतायें  पुरी  नहीं  करता  ।  इसमें  कोई
 लेक्चर  हाल  प्रयोगशाला नहीं  शिक्षा  भी  भारतीय  कृषि  श्रनुसन्धानदयाला के  विभिन्न

 विभागों  में  दी  जाती  जिससे  इस  शभ्रनुसन्धानशाला में  गवेषणा  कार्य  में  रुकावट  पड़ती  है
 ।

 भद श्रासाम म में  टीचर  घाट

 PEWE.  श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  १०  १९४५६  को  पूछे  गयें

 ध्रतारांकित  प्रशन  संख्या  १९६१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  wary  में

 पुत्र  नदी  पर  स्टीमर  घाटों  का  विकास  कार्य  कब  प्रारंभ  होगा
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर
 :
 n  में  घाट  बनाने

 के
 बारे  में

 विस्तृत  जांच  की  जा  चुकी  है  ।  इस  घाट  के  रूपांकन  को  तेयार  करने  का  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारंभ
 कर

 दिया
 जायेगा  ।  रुपांकन  तेयार  हो  जाने  पर  वास्तविक  कार्य  प्रारंभ  किया  जायेगा  ।

 श्रन्तदेशीय  परिवहन  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति

 श्री
 त०

 ब०  fart राव *2EG?
 {  श्री  पुन्न ू:

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रसन्न  है  यौगिक  समिति क्या  सरकार  अन्तर्देशीय  परिवहन  के  संबंध  में  उसी  प्रकार  की

 का  सम्मेलन  बुलाने  पर  विचार  कर  रही  है  जेसी  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघटन
 ने

 स्थापित  की  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  बुलाया  जायेगा  ;

 यदि  नहीं  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  से  (7).  परिवहन  सेवाओं के  संबंध  में  एक

 भौद्योगिक  समिति  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा

 कर्मचारी  भविष्य  निधि

 1
 *

 REGR  मल्ला चय  अब्दुल्ला भाई  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXR  से  ZENE  तक  कमेंट्री  भविष्य  निधि  के  रूप  में  राज्य-वार  कुल  कितनी

 राशि  एकत्रित  हुई  कौर  उसके  कर्मचारियों  तथा  नियोजकों  का  कितना  कितना  वंश  है  ;

 क्या  सरकार  कार्यालय  के  लिये  कार्यो-व्यय  के  रूप  में  भी  कुछ  प्रति  दात  रुपया  लेती

 है  ;

 AT (7)  यदि  तो  क्यों
 ?

 मूल  भंप्रेजी  में
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 fam
 उपमंत्री  (ait  आबिद  :  एक  विवरण  लोक-सभा  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  २९

 जी  कर्मचारियों  तथा  नियोजकों  के  कुल  भ्ंदादान  का  कुल  ३  प्रति  शत
 ।

 भविष्यनिधि  संबंधी  सामान्य  प्रशासनिक  खर्चों  को  पूरा  करने  के  लिये  जैसा  कि

 चारी  भविष्य  निधि  योजना  की  इंडिका  ३८  में  उपबन्धित  है  ?

 हिन्दी  में  रेलवे  टाईम  टेबल

 ै
 १६६.  श्री  न  ना०  सिंह

 :  क्या  मंत्री  _  २४
 १९५६  के  भ्र तारांकित प्रदान

 संख्या १०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पराल  इंडिया  रेलवे  “MQ “Wud TRA<SIA  का  हिन्दी  में  प्रकाशन  क्यों  arg  कर  दिया  गया

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  हिन्दी  में  डिपार्टमेन्टल  टाइम-टेबल  ठीक  समय  से  बिक्री

 3  1 ६  नहीं  सीता  zs  दोक

 माग

 की

 gt

 पर  भी  नहीं  जाता
 जिसके  फलस्वरूप  उसकी  बिक्री

 कम  होती  है  ;

 समय-सारणी
 का  हिन्दी  संस्करण  नई  गाड़ियों  का  समय  होने

 के
 कितने  दिन  पु  या  परिचायक  बिक्री-स्टाल  पर  जाता  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  :  बनारस की  एक  प्राइवेट

 एजेन्सी  पहले  से  हिन्दी  में  एक  छोटा  सा  afar  टाइम  टेबल  निकालती  है
 ।

 चूंकि  अखिल

 भारतीय  टाइम  टेबल  को  कम  लोग  खरीदते  इसलिये  इस  बात  में  कोई  लाभ  नहीं  है  कि  रेलवे

 की  तरफ  से  भी  यह  टाइम  टेबल  निकाला  जाय  ।  इसलिये  यह  तय  किया  गया  है  कि  हिन्दी  का  सरकारी

 अ्रखिल  भारतीय  टाइम  टेबल  बन्द  कर  दिया  जाय  ।

 हिन्दी  का  सरकारी  अखिल  भारतीय  टाइम  टेबल  श्राम  तौर  पर  गाड़ियों  के  बदले

 हुये  समय  से  डेढ़  महीने  बाद  स्टेशनों  पर  बिकता  रहा  हे  ।

 जिन  बड़े  स्टेशनों पर  इस  टाइम  टेबल  की  मांग  रहती  वहां  इसकी  प्रतियां  रख  दी

 जाती  प्राम  तौर  पर  इसकी  बिक्री  बढ़  रही  है  |

 ट्रैक्टर  प्रयोग  सम्बन्धी शुल्क

 1१९८५.  श्री  कामत
 :

 खाद्यश्नौर  कुकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 मध्य  भारत  सरकार  द्वारा  ट्रैक्टर  प्रयोग  संबंधी  शुल्कों  तथा  उसके  बकाया धन  पर
 किस  दर  से  व्याज  लिया  जाता  है  ;

 कया  इस  प्रकार  के  शुल्कों  तथा  उसके  बकाया  धन  पर  व्याज  लगाने  के  संबंध  में  केन्द्रीय

 सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  कोई  अनुदेश  जारी  किये  हैं  ;

 )  यदि  तो  इस  प्रकार  के  भ्रनुदेशों  का  ब्यौरा  कया  हैं  ;

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अभी  तक  भूमि  के  पुनरुद्वार  तथा  को  समाप्त करने  के  तू

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  माध्यम  से  राज्य  सरकारों  को  कुल  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ;  झर

 इस  प्रकार  के  प्रत्येक  ऋण  के  वापिस  करदा  करने  की  शर्तें  हैं
 ?

 pra  उपमंत्री  घ्राबिद  :  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा  ट्रैक्टर  से  किये

 जाने  वाले  कार्य  पर  मध्य  भारत  सरकार  काश्तकारों  से
 ३  ७1८  प्रति  शत  प्रति  वर्ष

 क  दर
 से  व्याज

 लती हैं  ।  ट्रक्टर-प्रयोग  शुल्कों  के  बकाया  धन  पर  राज्य  सरकारें  जिस  दर  से  व्याज  ले  रही  है  वे  हमें

 ज्ञात  नहीं  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 tet  अंग्रेजी  में
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 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 केन्द्रीय सरकार  ने  भ्रभी  तक  राज्य  सरकारों  को  निम्न  लिखित  ऋण  दिये  हे
 :--

 उत्तर  प्रदश  BWV  NY,  रुपये

 मध्य  प्रदान  206,09  ov  (1

 मध्य  भारत  २०  2,99,  ३३८  गे

 भोपाल  BV,  GRR  14.0

 उपरोक्त ऋण  तथा  ३  o/s  प्रति  शत  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  व्याज  उन  राज्य  सरकारों

 से  ७  बराबर  की  वार्षिक  किस्तों  से  बसूल  किया  जायेगा  ।

 दक्षिण  रेलवे  की  यातायात  प्रौढ़  लेखा  दाखा

 *
 १९८७.  श्री त०  go  बिगुल  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 qa  यह  सच  हैं  कि  x feqor  रेलवे  के  मद्रास  यातायात  और  लेखा  शाखा  कार्यालय

 को

 त्रिचनापत्ल में  केन्द्रित  करने  की  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  मद्रास  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  कठिनाई
 और

 का  भी  विचार  किया  है  ;  कौर

 (7)

 af

 हृ

 तो  यह  निर्णय  किन  स्थितियों  के  कारण  हुआ  तथा  क्यारियों

 की

 कठिनाई wie  भ्रसुविघधा को  किस  प्रकार  दूर  किया  जायेगा ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी नहीं  ।

 are  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 रेलवे

 थ्री  कामत

 1१९८६
 ठाकर  युगल  किशोर सिह

 रामनारायण सिह

 क्या  श्रम  मंत्री
 २१

 ग

 गय  न

 तस्
 १९३ के

 उत्तर
 के

 में  श्रमिकों को  प्रबन्ध  कार्य भाग  देने  के  लिये संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आगे  कौर  क्या  कार्यवाही की  गई

 लिम  उपमंत्री  शाहिद  प्रयोग
 :
 :  मेरे  पहिले  उत्तर  में  उल्लिखित  अध्ययन  दस  अक्टूबर

 के  मध्य  में  काम  शुरू  करेगा  उसके  के  प्राप्त  होने  पर  क प्रग्नतਂ  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 बस दम  में  राम  fast  का  स्टूडेंट्स  होम

 1१४८६  श्री  fro  बि०  चौधरी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  दमदम  हवाई  के  पास  की  भूमि  इमारतों  के  अजन  के  लिये  रामकृष्ण  मिशन

 स्टूडेंटस  होम  (  )  को  कितना  प्रतिकर चुकाया  गया  ;  कौर

 क्या  कुछ  राशी  बकाया  भी  हे
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  ६,८४,३२२  रुपये  ३  पाई  (

 चौरासी  हजार  तीन  सौ  बाइस  रुपये  जब

 जी  नहीं ।

 tye  अंग्रेजी में
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 शम  कल्याण

 TRVRO,  श्री  राम  कृष्ण  :  कया

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  १  €  YX—UE iT में

 केन्द्रीय  सरकार  ने  श्रम  कल्याण  के  कामे  पर  राज्यवार  कितनी  राशि  व्यय

 शम  उपमंत्री  आबिद  :  जानकारी  एकत्र
 की

 जा  रही  है  te  यथासमय
 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उत्तर  रेलवे
 पर

 ऊपरी  पुल

 1१४९१.  श्री  राम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FERY—UE

 में  समतल-पुरणों  पर  कुल  कितने  ऊपरी  पुल  बनाये  गये  तथा  वे  कहां  कहां  स्थित  हैं

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  PERY—UG  में  समतल  कारणों

 eer  पर  दो  ऊपरी
 फ्र ल्लों

 का  निर्माण  एक  मुल्य  लाइन  में  निजामुदीन  और  आरसा

 की

 बीच  और
 दूसरा  शाखा  लाइन  में  निजामुद्दीन  तथा  दिल्ली

 सफदर  जंग  के  बीच
 प्रारंभ  किया  गया  था  श्र

 काम  war  जारी  है  ।

 PEXRR—¥E  में  एक  तीसरे  ऊपरी  पुल  का  मुख्य  लाइन  पर  निजामुद्दीन खोखला
 के  बीच  ५ च्  कालोनी  के  निकट  प्रारंभ  किया  गया  था

 ।
 किन्तु  यह  समतल  पुराण  के  स्थान  पर  नहीं

 बन  रहा

 राष्टीय  राज पथों  पर  पल  कौर  पलियां

 1१४९२.  श्री  भीखा  भाई :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ८

 में  उदयपुर  खैरवाड़ा  खंड
 के

 बीच  पुलियों  कौर  पुलों
 की  संख्या  तथा  उनकी  चौड़ाई  बताने  वाला  बि व्र रण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ;

 कया  यह  सच  है  कि  पुलियों

 की
 नियमों  द्वारा  विहित  चौड़ाई  के  भ्रनुसार  नहीं

 बढ़ाई गई  है

 ; aI ACH FT ATA A FAT HAaTel HAT Aled z ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  हां  ।  प्रावय्यक

 कारी  एकत्र  होने  के  श  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 निन
 फिर

 great  sere

 दंड  के  चौड़ा  कर  दिया  जायेगा
 |

 राजपथ के  पुलियों  की  मापदंड  के  ष्ह्  नहीं  यथासमय उन्हें  उपयुक्त

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 19४६३.  श्री  पावर  रेड्डी
 :

 कया  खाद्य  प्रौढ़  कुद  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 कृषि  गवेषणा  संस्था  दिल्ली
 के

 प्रत्येक  विभाग  पर  वर्कशाप  में  मासिक  तथा  दैनिक  आधार  पर  मजदूरी

 पाने वाले
 कितने  व्यक्ति हैं  ?

 para  उप मंत्रो  आबिद

 विभाग का  नाम  ३१-८-५६  को  ३  १-८-५६  को

 मासिक  मजदूरी  दैनिक  मजदूरी  पाने
 पाग  वालों  की  संख्या

 वालें  श्रमिकों
 की

 संख्या

 i

 एग्रो नो मी  विभाग  और  डेरी  (
 जिसमें  सी०  सी०  20.0  भी  सम्मिलित

 Rta

 भ्रंग्रेजी  में
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 ee

 उद्यान  कम

 सम्मिलित  o  }

 सी०  सी०  To  भी

 शद

 रसायन  विभाग

 माइकोलोजी  )  विभाग

 कामशास्त्र  विभाग

 वानस्पतिक  विभाग  ५१

 कुर्सी

 इंजीनियरिंग  विभाग
 वकंशाप  कौर  Vo

 एम०  प्लॉट

 सी०  सी०  ए०  हास्टल

 एस्टेट काया
 लय  रेभ

 "१७

 न  स्नातकोत्तर  हास्टल

 VO योग  २८५

 भारतीय  हथि  गवेषणा  संस्था

 1१४९४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 कया  लाय  site  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  जहां  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  की  शाखायें  हैं  ;

 इन  केन्द्रों  में  मासिक  मजदूरी  के  प्राकार  पर  कितने  व्यक्ति  नियुक्त  हैं
 ?

 pam  उपमंत्री  आबिद  (१)  कृषि  उप-केन्द्र  )  , करनाल  (TATA)

 (२)  वानस्पतिक पूसा

 (३)  गेहूं  अभिजनन  केन्द्र  हटी कुंडी  शिमला

 (४)  गेहूं  ७०  नियंत्रण केन्द्र  शिमला

 (५)  गेहूं  नियंत्रण  केन्द्र  वेलिंगटन

 (६)  समन्वय  उद्भिज  नियंत्रण  पूना

 (७)  समन्वय  उद्भिज  वायरस  का लिम पोंग

 ी  ण 65)  गेहूं  ahaa  इन्दौर

 tad  भ्रंग्रेजी  में
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 (8)  गेहूं  श्रमिजनन  केन्द्र  मबाली

 (१०)  तरकारी  श्रमिजनन  कटरे

 केन्द्र का  नाम

 सालिक  wart
 के

 mt aia  पर
 नियुक्त  वि  TSC ब्यक्तिश्नों  की  संख्या

 (१)  कृषि  करनाल  १६

 २ २)  वानस्पतिक  पूसा

 (३)  गेहूं  प्रभिजनन  केन्द्र  वानस्पतिक  हटी
 ¥ कडी (

 (४)  गेहूं  जर  नियंत्रण  शिमला  श

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1१४९५.  शी  ईश्वर  नया  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  गवेषणा  संस्था
 दिल्ली

 में
 मासिक  मजूरी  के  are  पर  नियुक्त

 व्यक्तियों को  कितने  क्वाटर  दिये  गये  हैं  ;  र

 दिल्ली  के  बाहर  प्रत्येक  केन्द्र  में  कितने  क्वाटर  दिये  गये  हैं  |

 fara  उपमंत्री  आबिद  श्र  ३५

 (१)
 करनाल

 y ba

 (२)  पूसा  कुछ  नहीं

 (3)  दिमला  कुछ  नहं

 क्मचारो  भविष्य  निधि  REXR

 1१४६६.  सी
 हेम  राज  कया  श्रम  मंत्री

 १२
 १९५५  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रदर  संख्या  wos  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 wo  कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  १९४२  को  परिवहन  कर्मचारियों  पर  भी

 लाग  करने  का  निश्चय  किया  गया  है

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 pare  उपमंत्री  आबिद  :  जी
 नहीं

 ।
 ख

 परिवहन  संस्थानों  का  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ।  राज्य  सरकारों तथा  नियोजक

 झर  श्रमिक  संघों  की  राय  मांगी  जा  रही  इस  विषय  पर  भ्रांति  निश्चय  करने  में  कुछ  समय
 लगेगा  ।

 सरकारो के  बीज

 1१४९७.  श्री  हेमराज
 :

 क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  देश के

 विभिन्न  बीज  अभिजनन  केन्द्रों  में  कौन  कौन  से  विशेष  प्रकार  के  श्री  पैदा  किये  गये  हैं  तथा  प्रत्येक

 केन्द्र में  उत्पन्न  बीज की  किस्मों  के  कया  नाम  हैं  ?

 अंग्रेजी में



 १०  PELE  each

 fort  उपमंत्री  आबिद  :
 केन्द्रीय  तरकारी  अभिजनन  केन्द्रों  में  पैदा की  गई

 तरकारी की  किस्में  निम्न  प्रकार  की

 (१)  भारतीय  कमी  गवेषणा  नई

 टमाटर  —  सुधारी  हुई  पूसा लाल  प्लम

 फूल  गोभी:--पुसा  कितनी

 कपिल  प्रकार  की  पूसा  बरसाती

 भिन््डी:---पूसा  मखमली

 पेठा:--पूस।,  चिकनी  पूसा  नसदर

 बेंगन:--पूसा  बैंगनी  पूसा  बेंगनी  गोल

 लौकी:--समय  गर्मी  में  होने  वाली

 तरबूज:--झ्रसाही  न्यू  हैम्पशायर  मिडगेट
 )

 मटर:--शअरली  नेवेली

 प्याज:--अर्ली  पूसा  लाल

 गरारा--मूसा  सदा  qa  मौसमी

 (२)  कृषि  गवेषणा  संस्था  का  तरकारी  अभिजनन  उपकेन्द्र  कटरा

 पत्तागोभी:--स्युभ्नर  गोल्डन

 गांठ  गोभी  वियना

 चुकन्दर:--चघायइनीज  पीली

 शलजम:--वबेंजनी  सिरा  ae  सफेद  गोले  वाला  ah  की  गेंद  सुनहरी  गेंद

 न
 ७  ७

 मूली:--सफेद  साहसी  रेपिड  राउन्ड

 टमाटर:--रटगसं

 राज्यों में  उत्पन्न  की  गई  तरकारी  की  किस्मों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही ह

 उसे  लोक-सभा
 के  पटल  पर  रख  दिया  जायगा

 तार  सेवा  को  अस्थायी  रूप  से  बन्द  करना

 1१४९८.  श्री  नि०  बि०  चौधरी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मिदनापुर  जिले  के  घाटल  तार  घर  की  सेवा  अगस्त  REUG  के

 मध्य
 में  एक  सप्ताह  के  लिये  अस्थायी रूप  से

 बन्द
 कर  दी  गई  जिससे  जनता  को  बहुत  अधिक्

 परेशानी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  शर

 =  ?  सरकार  द्वारा
 इस

 प्रकार
 की  व्यवस्था  को  रोकने

 के
 लिये

 क्या  कार्यवाही की  गई
 @

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  घाटल और  खड़गपुर  के  बीच  तार  सेवा
 अगस्त के  ढाई  बजे  दोपहर  से  १०  अगस्त के के  साढ़े नौ  बजे  तक  प्रौढ़  तारीख  ग्यारह  के

 पौने  नौ  बजे  से  १४  तारीख  के  साढ़े  सात  बजे  तक  बन्द  रही
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 L.  S./56
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 संचार  के  ठीक  होने में  विलम्ब  का  कारण यह  था  कि  sea  sr  लाइनमैन  खराबी

 के  स्थान  का  पता  नहीं  लगा  सका  जिससे  काफी  समय  तक  अव्यवस्था  जारी  रही  ।

 घायल के  लाइनमैन  का  स्थानान्तरण  कर  दिया गया  हैं  ।  पुनः  गड़बड़ी  न  होने  देने

 के  लिये  लाइन  का  भली  प्रकार  निरीक्षण कौर  झ्रावश्यक  मरम्मत  की  जा  चुकी है

 डाक  सुविधायें  (  कोट

 1१४९६.  श्री  बलवन्त fag  महता  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शा  सकार
 को  द

 हत  कि
 उदयपुर विभाग  के  कोटड़ा  में  कभी  तक  डाक  तथा

 नहीं  सौ तार  की  उपयुक्त

 यदि  तो  saa  सुविधायें  कब  तक  प्राप्त  हो  ~ aay ?

 atc  कोटड़ा  में  एक  स्थायी  विभागीय संचार  मंत्रो
 जगजीवन

 :

 शाखा  डाकखाना  है
 ।

 तार  सुविधायें  देने
 की

 मंजूरी  दी  जा  चुको  है
 ।  सामान

 के
 उपलब्ध  होनें पर

 उसे  चालू  वर्ष  में  ही  शुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 राजस्थान  में  TMNT  व  फल  गवेषणा  केन्द्र

 ,

 RYXoo  श्री  बलवन्त fag  महता  :  क्या  खाद्य  att  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (x)  क्या
 सरकार  राजस्थान  के  उदयपुर

 विभाग में  गवेषणा  व  फलों  के  पौधे  पैदा  करने  का

 केन्द्र  खोलने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उसके  विवरण  क्या  हैं
 ?

 उप  मंत्री  श्राबिद
 :

 और  जी
 द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना

 में  महत्वपूर्ण  फलों  पर  गवेषणा  कार्य को  बढ़ाने  की  योजना के  राजस्थान  सरकार  से

 स्वीकृत  थ  योजना जिसके  श्रन्तगंत  श्रावस्ती  व्यय  का  ५०  प्रति  शत केन्द्रीय सरकार  देती

 के
 अनुसार

 श्राम  तथा  खट्टे  मीठे  फलों
 की  गवेषणा

 के
 लिये  एक  योजना  प्रस्तुत  करने

 को  कहा  गया
 था  |  भ्र भी  राज्य  सरकार  से  कोई  योजना  प्राप्त  नहीं हुई  है  ।

 मध्य  प्रदान  A  राव क  फाटक

 Tek.  श्री  कामत :  क्या  रेलवे  मंत्री ७  अगस्त  १९५६ को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ४४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 लोक-सभा  पटल  पर  ऐसे  सभी  समतल  areurt  की  सुची  जिनके  स्थान  पर

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  ऊपरी  या  नीचे के  पुल  बनने  की  सिफारिश  की
 कौर

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  काम  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री  )  atc  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३०

 नय  डाक घर

 1१५०२.  श्री  नि०  fao  चौधरी  क्या  संचार  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 rad  जिसमें  निम्न  स्थानों  पर  १  28Ne F ait a से  खोले  गये  नये  डाकखानों के  नाम  दिये  गये

 हो

 )  मिदनापुर  जिले में  घाटल  ate  ताम लक  उपविभाग में  ;  और

 ण
 (२)  जिला  हुगली  में  झा रामबाग  उपविभाग  में

 अंग्रेजी  में
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 संचार  जगजीवन
 :  (१)  site  (२). एक  विवरण  सभा-पटल पर

 रखा  जाता  हे  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३१

 इटारसी tea  स्टेशन

 श्री  कामत
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  २४  अप्रैल  ZEUQ  को  पूछे  गये  झ्र तारांकित

 संख्या  १३८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इटारसी  cart  are  को  फ़िर  से  बनाने  की  योजना  पर  निश्चय  हो  गया
 सर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  :  WAVY E  को

 अतारांकित प्रशन  १३८२  के
 उत्तर

 में
 बताया

 जा  चुका  हे  कि  ३३
 '

 ८२  लाख  रुपये  की

 में  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  |

 लागत
 पर  इटारसी  योको को  फिर  से  बनाने  की  योजना  मंजूर  की  गई  है  यह  काम  PEXQ—KY

 हਂ  दास

 भी  पर  श्र  डाउन  यार्डो' में में  निम्न  सुविधाओं की  व्यवस्था  करने  का

 aq

 (१)  जबलपुर  से  खाने  वाली  रेलगाड़ियों के  खड़े  होने  के  लिए  एक  कौर  लाइन  ।

 (२)  भोपाल से  ५  वाली  रेलगाड़ियों  के  खड़े  होने  के  लिए एक  अधिक  लाइन  ।

 (३)  सोलह  विन्यास  लाइनें

 (४)  दो  वाहनान्तर  छादक  cen जिनमें  प्रत्येक  की  लम्बाई  £०० Fe  होगी  ।

 (५)  तीन  विकृत

 डिपो  बनेगा  पत्रिकायें

 जिन
 से  इटारसी  मुख्य

 सी०  एंड  डब्ल्यू

 (६)  कप-याद में  माल  के  डिब्बों  के  तोलन  के  लिये  तौलने-पट्ट से  हटाने  वालें  लूप  के  साथ

 मुक्त  लाइन  पर  तौलने-पट्ट  इस  से  दो  वार्डों  के  बीच
 जाना  जाना  कम  हो  जायेगा

 (७)  विकृत  तौलने-पट्ट को  जानें  वाली  छादक  प्लेटफार्मो

 की  लाइनों  कौर  वाहनान्तर  छादक  प्लेटफार्मो को  मिलाने  वाली  दो  विन्यसन

 लाइनों  से
 सम्बन्ध

 रखने  वाला  एक  मुक्त  शझ्रपनयन-बाहु |

 डाउन  are

 (१)  एक  ककुद

 (२)  भुसावल  समझाने  वाली  रेलगाड़ियों  के  खड़े  होने  के  लिये  एक  प्रौर  लाइन ।

 2)  वित्यसन  लाइन  ।

 ¥)  भुसावल को  जाने  वाली  मुख्य  लाइन  के  साथ  उन  नई  लाइनों  को  मिलाने के  लिए

 जिनसे  गाड़ियां
 art  व  जातियों एक  मुक्त  केबिन

 ।

 (4)  डाउन  हज  के
 दिल्ली  छोर  पर  खुली  जगह  में  माल  छादक

 का
 लाना  तथा  वाहनान्तर

 मादक  का  डाउन  पैसे  हटाकर  श्री  यार्ड  में  लाना ।

 (६)  माल  के  डिब्बों  की  छोटी-मोटी  मरम्मत  करने  के  एक  छोटी  विकृत

 पत्रिका  \

 भ्रंग्रेजी  में
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 नमदा  पर  सडक  का  पल

 QKo¥  श्री  कामत  :  व्या  परिवहन  मंत्री  २४  १९४५६ को  पूछे  गय  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १३८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बलेंदर  प्रदेश  के

 होशंगाबाद जिले  के  नरसिंहपुर  में  निंदा  नदी  पर  सड़क  के  पुल  के  निर्माण  की  क्या  स्थिति

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  राज्य
 सरकार

 से  कभी  विस्तृत
 प्राक्कलन  प्राप्त नहीं  झ्  हैं  |

 नल-कूप

 1१५०५.  श्री  कामत
 :

 क्या  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  २४  भ्रप्रेल  PEXE  को  पूछे,गये  अतारांकित
 प्रद  संख्या  १३८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नर्मदा
 बेसिन

 में  पृथ्वी  में
 किये

 परीक्षात्मक
 सारे

 पन्द्रह  जो  नल-कूप
 बनाये जाने  के  लिये  उपयुक्त  पाये गय

 नलकूप

 बना  दिये  गये  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 श्रम  उपमंत्री  आबिद चली  )  तेरह  नल-कूपों पर  पम्प
 लगाने  के

 रिवत  जो  दो  मास  में  लगा  दिये  जायेंग े।

 कभी  निर्माण  कर्ताओं  से  पम्प  प्राप्त नहीं  हुए  हैं

 पर-इटारसी  रेलवे  लाईन

 1१५०६.  श्री  कामत
 :

 क्या
 रेलवे

 मंत्री
 २८  १९५६ को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  २४१७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मध्य  रेलवे  पर  जबलपुर-इटारसी  भाग में  लाइन  को airy  रूप  में  दोहरा

 बनाने के  प्रस्ताव  की  जांच  हो  गई  भर

 यदि  उसका  क्या  परिणाम  रहा ?

 अभी  नहीं  । 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हरदा-इटारसी-जबलपुर  सेक्शन

 1१४०७.  श्री  कामत  :  कया  रेलवे  मंत्री  ६  प्रबल  १९५६  को पुषछे  गये  अतारांकित  wet
 संख्या  ७४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  रेलवे  के

 जबलपुर  भाग  के
 रेलवे  स्टेशनों के  सुधार  व

 विस्तार  के  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  झ्र  वर्तमान

 स्थिति क्या  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  हरदा  में  कार्य  समाप्त  हो  गया
 a  जाने

 तब  से  जब्बलपुर  में  पैदल  पुल  को  एक  स्थान  से  हटा  कर  दूसरे  स्थान  पर  ले
 का  कार्य  पूरा हो  गया  हैं  तथा  मदन  के  स्टेशनों  पर  कार्य हो  रहे

 fame  में
 कार्यों

 की
 योजनायें

 शौर  प्राक्कलन  तयार  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 पिपरिया  स्टेशन

 महत्व  का  ध्यान
 रखते हुए  पिपरिया के  लिए  योजना  का  पुनर्विलोकन किया  जा  रहा

 20000
 अंग्रेजी में
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 रेलवे  पर  खोमचे वाले

 1१५०८.  श्री  कामत
 :  कया

 रेलवे  मंत्री
 २२

 १९५६ को  रेलों  पर
 विशेषताओं

 के

 सम्बन्ध में  पूछे  गये
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ५०५  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित कर  ली  गई

 यदि  तो  क्या  यह  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 रेलबे  तथा
 परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  ate  जानकारी

 एकत्रित  कर  ली  गई  है  और  सभा-पटल-.पर रखी  जाती  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या

 ३२]

 डाक के  डिब्बे

 1१५०८.  श्री  कामत  :  नया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  डाक  यान  )  उनमें  किये

 जाने  वाले  gre  की  दृष्टि से  बहुत  छोटे

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  का  विचार  निकट  भविष्य  में  उनके
 स्थान

 पर  बड़े  भ्र
 अधिक

 स्थान  वाले  डिब्बे  रखने का  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 मंत्री  जगजीवन  कुछ  मामलों में  ।

 हां
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 डाक के  डिब्बे

 TAL.  श्री  कामत :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि जो  डाक  यान  में  नहीं  रखी जा  सकती  उसे ले  जाने  के  लिये

 डाक के  डिब्बों  के  साथ  तृतीय  श्रेणी  के  भ्रतिरिकत  डिब्बे
 जोड़े  जाते

 क्या  यह  सच  है  कि  उनमें  जाने  वाली  डाक  एक  चतुर्थ  श्रेणी के  कर्मचारी  के  नियन्त्रण

 व  देखभाल  में  होती

 यदि  तो  क्या  यह  प्रबन्ध  नियमानुकूल  है
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  यदि  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बे  में  डाक  डिब्बे
 को  मिलाने  वाला  कोई  बीच में  दरवाजा न

 नहीं
 ।

 क  स  eh  के  पचास
 कमों

 से  दारे  a  पो  FT  कश
 सार्टर  के  नियन्त्रण  व  देख  भाल  में  होती है  ।

 सांप  क  काटना  उपचार

 श्री  रिज़वान
 1१५११

 श्री  रघुनाथ सिह

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध में

 श्राफ  इंडियाਂ में  प्रकाशित  एक  समाचार की  कौर  प्रभावित  किया  गया  है  कि  आस्ट्रेलिया

 मूल  wast में
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 a  विश्वविद्यालय  के  शरीर  विज्ञान  विभाग  के  sto  Fo  आर  टीवी  ने  नया

 उपचार  निकाला  है  जिससे  विषैले  ate  काटने  पर  जीवित  रहने  की  सम्भावनाएं  बढ़ गई  हैं

 तथा  इसके  परिणाम  मैडिकल  में  प्रकाशित  हुए  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  भ्रमण  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  उल्लिखित  समाचार

 पढ़ा है  ।

 त्रिपुरा
 में  सहकारी

 संस्थाएं

 1१५१२.  श्री  aa  दत्त  क्या  खाद्य  ake  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  त्रिपुरा  में  कोई  ऐसा  नियम  बनाया  गया  है  कि  सहकारी  समितियां  विस्थापित

 व्यक्तियों की  सहकारी  समितियों  श्रनविस्थापित  व्यक्तियों की  सहकारी  समितियों  के  प्राकार
 पर  बनाई  कौर  रजिस्टर की  जायें

 क्या  सहकारी  समितियों का  सचिव  सरकारी  कमंचारी  atk

 यदि  तो  किसी  राज्य  विशेष  में  ऐसे  नियम  होने  का  कया  विशेष  कारणों  ?

 पश्म  उप मंत्रो  आबिद  कौर  श्रीमान
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 औद्योगिक  शौर  कृषि  मारी

 ठाकुर  युगुल  किशोर  सिंह
 :

 अस्थाना :

 राम  नारायण  सिह

 1९५१३.

 i

 क्या  श्रम  मंत्री  देश में  क्रय  क्षमता  के  सम्बन्ध  में  भारत  की  औद्योगिक  कृषि  मजबूरियां  s
 की  कृपा  करेंगे  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  पिछले  वर्षों  में  बारहमासी  कारखानों  के  मजदूरों  की

 विधिक  stad  गायों  के  भ्रांकड़ों  से  प्रकट  होता  है  कि  मजदूरों  की  गायों  की  क्रय  क्षमता  में  निरन्तर

 विधि हो  रही  हे  तथा  यह  EUv A में  १६४७  की  अपेक्षा  ३०  प्रति  दत  अधिक थी  ।

 कृषि  मजदूरों के  बारे
 उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक

 पहिले  निर्वाह  व्यय  देशनांक  कहा
 जाता  अभी  प्राप्य  नहीं हें  वास्तविक  मजूरी  के  झांकने  नहीं  निकाले जा  सकते  ।  LeEYo-

 ५१  की  कृषि  मजदूर जांच  द्वारा  उपबन्धित  तथा  कुछ  चुनी हुई  के
 प्रचलित

 फुटकर  मूल्यों  केदार  पर  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक  बनाने  तथा  बनाये  रखने  का  हाल  में  ही

 बितिश्चय  किया  गया  है  |

 रोजा  जंक्शन

 1१५१४.  श्री  उ०  झिझक  त्रिवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे के  रोजा  जंक्शन  पर  गम्भीर  परिस्थितियां  विद्यमान हैं  a  कुछ
 क्रमिक  संघवादियों  का  जीवन  खतरे  में

 क्या  सरकार  को  इस  मामले  में  शिकायत मिली

 यदि  तो  मजदूरों  के  डर  को  मिटाने के  लिए  सरकार  ने  क्या  क्या  कार्यवाही

 ह

 sat  में



 १०  REXE  लिखित  उत्तर  १८१

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  नहीं  ।

 झर  रोजा में  रेलवे
 के  दो  दल  हैं

 ।
 एक  दल  उत्तरीय  रेलवे  मजदूर

 संघ  का  अनुकरण  करता  हैं  प्रौढ़  दूसरा  मतभेद  रखने  वाले  भाग का  जिसने  संघ  के  पदाधिकारियों

 को  मानने  से  मना  कर  दियां  है  ।  इन  दोनों  दलों के  सदस्य  विरोधी  दल  के  कर्मचारियों  के  कथित

 प्रबंध  या  अनियमित  समय  समय  पर  शिकायत भेजते  रहे  पिछले  दिनों  में

 प्रत्येक  ऐसी  मिली  शिकायत  की  उसकी  विशेषताओं  के  आघार  पर  जांच  की  गई  एक  या  दो

 मामलों  जहां  यह  सिद्ध  हो  सका  कि  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  ने  कोई  गम्भीर  अनियमितता की

 उचित  array  की  गई  है  ।

 बिना  टिकट  यात्रा

 १५१५.  श्री  विनती  मिश्र  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  विद्याथियों  ने  रेलगाड़ियों  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने

 के  खिलाफ  जिस  निकाले  arc  सभायें  अर

 (=),
 यदि  तो  क्या  इससे  रेलवे  की  पर  कोई  WAT  पड़ा

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर
 :

 जी
 बिना  टिकट

 रेल  में  चलना  समाज-विरोधी  काम है  ।  इस  बात  पर  जोर  देने  के  लिए  बिहार  के  कुछ  क्षेत्रों  में

 विद्याथियों  ने  जुलूस  निकाले  tt  सभाएं  कीं  ।

 जी  हां  ।  उदाहरण के  तौर
 जिन

 क्षेत्रों  में  इस  तरह  की  सभाएं
 की  गयीं  वहां  पूर्वे

 art  पूर्वोत्तर  दोनों  रेलों  में  विद्याथियों  के  मासिक  सीजन  टिकट की  बिक्री  बढ़  गयी  हैं  ।

 रेलों पर  चोरो

 १४५१६.  श्री  राधेलाल  व्यास  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शिकायत  प्राप्त

 क्या  रतलाम  के  श्री  केदारी मल  नाथूलाल  डोंगी  नाम  के  एक  सज्जन  के  पास  से  यह

 है  कि  हावड़ा  स्टेशन से  इन्दौर  कौर  रतलाम  को  भेजे  जाने  वाले  सोने
 चांदी

 के
 पागलों

 में  से  मध्य
 a  पश्चिमी  रेलबेज

 पर  हजारों  रुपयों
 का

 सोना
 व
 चांदी

 चुरा  लिया  जाता

 यदि  तो  हावड़ा  स्टेशन से  भेजे  जाने  वाले  सोने  चांदी  के  पार्सलों  में  से

 १  जनवरी  कौर ३१  PEXR  के  बीच  कितनी  मात्रा  में  सोना  व  चांदी  चराया  शौर

 इसे  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  wer

 तथा  जो  सूचना  मांगी  गयी  हैं  उसका  एक  बयान  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया

 १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 राष्ट ोय  गव्य शाला विकास  कार्यक्रम

 1१५१७.  at  दिवनंजप्पा  :  व्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शारीरिक  सरकार  का  विवार  भारत-भ्रमरा  टेक्नीकल  सहकारिता  करार
 के  भ्रन्तगंत  भारत में  राजकीय  डेरी  विकास  कार्यक्रम  में  सहायता  देने  का  अ्रौर

 यदि  तो  इसके  लिए  कितना  धन  उपलब्घ  किया  गया  हूं
 ?

 faa  उप  मंत्री  आबिद

 (@)  €,२६,२७७  डालर  |

 भ्रंग्रेजी  में
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 भोजन  व्यवस्था के  ठेकेदार

 श्री  बेलो राम दास
 1१५१८

 sit  qo  स०  ्

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  रेलवे  तथा  उत्तर-पूर्वी  रेलवे के  प्रदायकों  कौर
 विक्रय

 ठेकेदारों
 ने  उनसे  तथा  प्रधान  मंत्री  से  भी

 प्रार्थना
 करते  हुए  कपिल  की  थी  कि  उन्हें

 दिये
 गये  समाप्ति

 नोटिस  वापस  ले  लिये

 यदि  तो  क्या  झ्र पी लों  पर  विचार  किया  गया
 +

 यदि  तो  भ्राता-ठेकों  की  समाप्ति के  कारण  कितने  अभियोग  चलायें  गये  हें

 कौर  उन  पर  a  तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया

 क्या  श्रीमान  सम्बन्धी  अ्लगेदान  समिति ने  सिफारिश  की  थी  कि  विभागीय  area

 भ्रदायकों  के  साथ  ही  साथ  गेर-सरकारी  आहार तथा  विजय  ठेकेदारों  को भी  रखा

 और

 यदि
 तो

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  लखनऊ  इलाहाबाद
 स्टेशनों  उत्तर-पूर्वी रेलवे  के  गोरखपुर  में  एक  साथ  सारे  श्राहार-प्रदायकों  कौर  विक्रय

 ara की  समाप्ति  नोटिस  देते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  था  ?

 रेलवे  तथा  फरियाद  मंत्री  लाल  बहादुर  कुछ  श्रम्यावेदन प्राप्त

 हुए  हैं
 ।

 ||

 अभी  तक  अभियोगों की  संख्या  २०  हैं

 बिलों के  प्राप्त  न  होने  के  कारण  अभी  इस  मद  सम्बन्धी  व्यय  का  बताना  सम्भव  हे

 समिति ने  मत  प्रकट  किया था  कि  वे  विभागीय  oer  व्यवस्था  के  साथ-साथ
 कुझल

 ठेका
 भ्राता  व्यवस्था  चाहते

 &
 तथा  चाहते  हैं  कि

 प्रत्येक  दूसरी  व्यवस्था  के  अनुभव  से
 लाभ  उठायें

 और
 संपूरक  काय की  पूति  करे  ।  पदका  ae  एक  ही  स्टेशन  से  अपितु  एक

 ही  रेलवे से  है  ।

 फिर  बरेली  में  भ्र सन्तोषजनक  सेवा  के  होनें  के  कारण  ठेका  समाप्त
 दिया गया  था

 aaa  योजना  ale  विभाग  के  कर्मचारी

 Tete

 aft  राम
 कृष्ण

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजना  के  भ्रन्तगंत  सरकार  ने  डाक  तार  विभाग  के

 तीसरी  ग्रोवर  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  आवास  योजना  बनाई

 _  यदि  तो  चालू  बर्ष  में  श्र  पंचवर्षीय  योजना  के  झ्न्तगंत  प्रत्येक  हलके में  कितने

 ने  मकान  बनाये  जाने

 कौर इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या

 संचार  मंत्रो
 जगजीवन  :  से  लगभग

 ३००  ईकाइयां चालू  वर्ष

 में  बनकर  पूरी  हो  जायेंगी
 ।  कार्यक्रम  को

 अग

 रप

 पचा  था  रहा |

 अंग्रेजी  में
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 रोजा  जिंदान

 1१५२०.  श्री  उ०  झ०  त्रिवेदी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 रोजा  स्टेशन
 के  कैंटीन  स्टोरों के  कितने  पदाधिकारियों  को  PEYR—UE  में  स्थानान्तरित  किया  गया  हैं

 तथा  परिवहन  मंत्री  (oft  लाल  बहादुर  SNE OUT  एक  दो
 ।

 कलकत्ता  का  एसप्लनड  भवन

 1१५२१.
 श्री

 उ०  मू०  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ते  के
 एसप्लेनेड  भवन  का  जो  भाग  रेलवे  wae  के  कब्जे  में  था  उसका  उचित  प्रयोग  किया  गया  है
 और  क्या  इसका  पट्टा  लिखा  लिया  गया  है

 ?

 [  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  जी  परन्तु  पट्टा  प्रभी  नहीं  लिखा

 गया  है  ।

 कर्मचारियों को  लाभांश

 Fe¥Q2  श्री  क०  Fo  बसु  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नया  गत  पांच  वर्षों  में  लोहा  प्यार  इस्पात  उद्योगों  के
 चोरियों  को  कई  लाभांश  दिया गया

 यदि  तो  इसकी  धनराशि  कितनी  हे  ;  और

 कितना  था ?

 उसी  अवधि  का  बड़े  अधिकारियों  का  तथा
 शेष

 का  अलग  मजदूरी  का  खर्चा

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  चलो  )  प्राप्त  सूचना  को  देनेवाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 कांडला-डोसा  रेलवे  किनारों

 1१५९३.  श्री
 त  ब्०  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  कांडला

 डीसा  रेलवे
 के

 निर्माण
 कार्य  कौर

 अन्य
 सम्बद्ध

 योजनाओं के  कर्मचारियों  जो  गांधी  धाम  में  रखे  गये  मांगों  कौर  शिकायतों  के  सम्बन्ध

 में  कोई  स्मृति-पत्र  सरकार को  प्रस्तुत  किया  wk

 यदि  तो  उस  स्मृति-पत्र की  मुख्य  बातें  पौर  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की

 ह

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  att

 स्मृति  पत्र  में  कर्मचारियों  ने
 प्रार्थना

 की  है  कि  उन  तमाम  लोगों  को
 जो

 गांधीधाम
 -

 ,  कांडला डीसा  रेलवे  निर्माण  कार्य  ate  प्रतिस्थापन  में  काम  कर

 रहे  प्रतीकात्मक  (निर्माण/सर्वेक्षण  )  भत्ता  स्वीकार  किया  जाय ।  गांधीधाम-कांडला

 अ्रन्तगेंत  काम  करने  वालें  कमंचारियों  को  स्वीकृत  सीमा  तक  भत्ता  देने  का  प्रश्न

 विचाराधीन हैं  ।

 कन्द्रीय पत्तन संस्या पत्तन  संस्था

 1१५२४.  श्री  श्रीनारायण वास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 0१)  कया  क
 क्या  कोई  स्थायी  केन्द्रीय  पत्तन  संस्था  कार्य  कर  रही

 मूल  stash
 म



 लिखित  उत्तर १९८४  प्लग
 १०

 PERE

 यदि
 तो  इस  संस्था  का  संगठनात्मक गठन  क्या  है  प्रौढ़  इसमें  इस  समय  कितने

 कर्मचारी  काय कर  रहे  कौर

 श्री तक  इसने  कौन  कौन  से  महत्वपूर्ण  कार्य  किये  हैं
 ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  से  (7)

 eras  जेहन सभी राष्ट्रीय  पत्तन  बोड़  की  प्रो  है  जिसे  कि  केंन्द्रीय  सरकार  ने  2&y¥o F Tada में  पत्तन  नीति

 मामलों  के  समन्वय  के  लिए  बनाया था  ।  उक्त  ats  की  स्थापना  मिल  सकल  की  एक
 प्रति

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती है  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 अब  तक  की
 पांच  बे बैठकें  हो  चुकी  मुख्य  पत्तनों  के  विकास  कौर  प्रशासन  की  जिम्मेदारी

 परिवहन  मंत्रालय  पर  है
 ।  मंत्रालय  के  कार्य  कौर  संगठनात्मक  गठन  का  विवरण  मंत्रालय  के  एक

 संस्मरण
 में  दिया  गया  जिसकी  एक प्रति

 संसदीय  पुस्तकालय  में  उपलब्ध है  ।  राष्ट्रीय  पत्तन

 ats  की  सिफारिशों  पर  समय  समय  की  गई  कार्यवाही  का  विवरण  परिवहन  मंत्रालय  द्वारा  प्रत्येक

 वर्ष  के
 समक्ष

 भी प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  वारिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  में  दिया  जाता  है

 भ्रष्टाचार रोक  समिति  को  सिफारि दा

 *eyry.  श्री  चल  सोनिया :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न रेलों  के  महा प्रबन्धकों के  लिये  ये  area  जारी कर  दिये  हें
 कि  वे  इस  बात  की  जांच  करें  कि  भ्रष्टाचार  रोक  समिति  की  सिफारिशों  के  रमल  में  लाने  से

 परिणाम  निकले  sate  वे  उन  परिणामों  के  बारे  में  सकार  को  भी  बताये ं;

 यदि  तो  क्या  उन  areal  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी

 _  यदि  aaa
 साधन

 से  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  अपने  हारा
 की  गई

 की  सफलता  का  अनुमान लगाना  चाहती

 रेलवे  तथा  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :
 और  इ

 इस  के  बारे

 में  oat  कोई  खास  हिदायत  नहीं  दी  गयी  है  ।  लेकिन  रेलों  की  खास  खास  घटनायें  कीं

 जो  रिपोर्ट जनरल  मैनेजर  समय-समय पर  देते  उनसे  यह  पता  चलेगा  कि  भ्रष्टाचार  विरोध

 जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  कमल  करने  का  क्या  हुमा ६  |

 चौकसी  संगठन
 को  मजबूत

 करने
 के

 लिये  रेलवे  बोड  के  दफ्तर  में  जल्द  एक  स्पेशल

 अफ़सर  नियुक्त  किया जा  रहा  है  ।  इस  अफ़सर  के  झा  जाने  के  बाद  इस  सम्बन्ध  में  जरूरी  हिदायतें
 जारी की  जायेंगी  ।

 कोलम्बो  योजना  के  wearer  where

 1१५२६.  श्री  रिश यांग  किलिंग  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  कोलम्बो  योजना  के  भ्रन्तगंत

 परिवहन के  सम्बन्ध  में  विदेशों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  अधिकारियों  को  नाम  निर्देशित

 करने को  कहा

 उन  राज्यों के  नाम  क्या  हें  जिनसे  अधिकारियों  का  चुनाव  करके  उन्हें
 विदेशों

 में

 प्रशिक्षण  के  लिए  भेज  दिया  गया  अर

 उन  देशों  के  नाम  बया  है  जहां  इन  अधिकारियों  को  प्रशिक्षित किया  जाने
 को

 ec  es  व्रण  आल  नालक

 sist  में
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 तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर

 कास्त्रो  )  :
 जी  हां

 ।

 १९५७  केले  प्रशिक्षण  कार्यक्रम में  परिवहन के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने

 के  लिये  किसी  अधिकारी  को  सम्मिलित  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 दिल्ली  कौर  गोधरा  के  बीच  जनता  एक्सप्रेस

 १५२७.  श्री  wae  fag  डामर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (=)  क्या  परिश्रमी रेलवे  के  दिल्ली  कौर  गोधरा  स्टेशनों के  बीच  जनता  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी

 फिर  से  चालू की  जायेगी  ;  कौर

 क्या-क्या  || है
 तो  रतलाम गोधरा  पर  इस  गाडी  के  आने  शर  जाने के  समय

 रेलवे
 तथा  परिवहन

 मंत्री
 लाल  बहादुर

 :
 HRomKE  से

 दिल्ली

 बम्बई  सेन्ट्रल  के  बीच  एक  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाने  का  विचार  है  |

 गाड़ियों  के  चलने  का  समय  नीचे  दिया  गया  है  |  इसमें  इनके  रतलाम गोघरा

 पहुंचने  श्र  वहां  से  छूटने  का  समय  भी  शामिल  है

 ee.  ——  ed

 ३४५  डाऊन  ३६  अप

 जनता  एक्सप्रेस जनता  एक्सप्रेस

 ११.४०  दिल्ली  १८.  ३०

 २०  ,  ४७  शप

 Ro  ३२  ८. रे

 १५.१५  गोधरा  १३.०३

 of  पहुच  १३.१३े

 ६.३४  छट
 बम्बई  पहुंच  २२.५५

 रेलवे  कर्मचारियों  का  चुनाव

 1१५२८.  डा०  जाटव-बीर
 :

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 उत्तर  रेलवे  में  पेटों वक  मिस्त्रियों  और  उप-कार्य  निरीक्षकों
 को  काय

 निरीक्षकों
 के

 पदों
 पर  नियुक्ति  के  लिये  श्वुनाव  करने का  तरीका  कौर  न्यूनतम  अ्रपेक्षित  श्रोतों

 सम्बन्धी तथा  प्रविधि का  )  क्या

 क्या  उत्तर  रेलवे  प्रयास ने  दिसम्बर  १९४५१,  १९४५२  ReEXs  में

 काय  निरीक्षकों
 के

 पदों
 के  लिये  चुनाव  करते  समय  चुनाव के  इन  तरीकों  कौर  को  ध्यान  में

 रखा

 मूल  अंग्रेजी  में



 Zeus  लिखित  उत्तर  १०  १९५६

 क्या  यह  सच  है  कि  दिसम्बर  १९४५१  wizard  PEXR  में  हुए  चुनावों  में  जो  कुछ

 और  व्या  में  चने  गये  थे  उन्हें  भ्रप्रैल  Seu H Aaa F, के  चनाव

 जब  कि  केवल  मौखिक  परीक्षा  ही  हुई  अस्वीकृत  कर  दिया गया  था  और जो जो  १९५१  १९५२

 के  चुनावों  में
 अस्वीकृत

 कर
 दिये

 गये  थे
 gear  अहं नहीं थे  उन्हें  Cau  के  चुनाव में  चुन

 लिया  गया  हूँ  भ्र ौर  उन्होंने  उन  व्यक्तियों  का  श्रवक्रमण किया  हैं  जिनको कि  पहले  चुना  गया

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर

 :
 कार्य

 निरीक्षकों
 के  पद

 उप कायें  निरीक्षकों
 को  पदोन्नति दे  कर  भरे  जाते  कौर  उन्हें  वरिष्ठता के  आधार पर  एक  विधिवत

 चुनाव  बोड़  द्वारा  बलाया  जाता  मेट  ate  वर्क  मिस्त्री इन  पदों  के  लिये  चने

 जाने  के  पात्र  नहीं  हें
 ।

 कोई  विशेष  ५  निर्धारित  नहीं की  गई  हैं  ।  भूतपूर्व  पूर्वी  पंजाब  रेलवे
 में इस  पद  पर  चुनाव  का  वही  तरीका  था  कौर  साथ ही  एक  लिखित  परीक्षा  भी  होती थी  ।

 a

 परन्तु  ase  Peyy A BU में  हुए  चुनाव में  उन  कुछ
 व्यक्तियों  को  जिन्हें

 गया  था  |

 १६५१
 ६...  VEXR  में  हुए  चुनावों  में  नहीं  लिया  गया  wea  व्यक्तियों  के

 साथ
 चुन  लिया

 किसी
 एक  aaa  विशेष  पर

 न
 चुना  जाना  किसी  oer  अवसर पर  चुने  जाने  के

 मार्ग  में  कोई  बाधा  नहीं  है  ।

 कोट्रायम्-क्विलोन रलवे पर ऊपरो पुल रेलवे  पर  पुल

 1१५२९.  श्री
 मैथ्यू  :  क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  वजहागत्ली  पंचायत  कौर  चंगनाचेरी स्थित  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  की

 समिति  जैसी
 सावंजनिक

 संस्थानों  से  कोहराम-क्लेन रेलवे  उस
 स्थान

 पर  जहां  हथियाना

 कल्लू  काड  रोड  को  जाने  वाली  पवकी  सड़क  रेलवे  लाइन  को  पार  करती  हैं  एक  ऊपर का  पुल

 जाने
 की

 बहुत  अधिक  आ्रावश्यकता  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 इस  प्रकार के  ऊपर  के  पुल  पर  लगभग  क्या  खर्च

 इस  सम्बन्ध  कया  निर्णय  किया गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  वजहागलत्ली  पंचायत

 के
 प्रधान

 से  अभ्यावेदन प्राप्त  था  प्रौढ़  उसका  यह  उत्तर  दे  दिया  गया  था  कि  रेलवे  चौकी

 पर  उपयुक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था कर  दी  जायगी  ।

 ऊपर के  पुल  का  निर्माण करने  पर  लगभग  ३०  हजार  स्वयं  खर्चे
 होने  का  अनुमान

 उस  रेलवे  चौकी  पर  की  गयी व्यवस्था  के  बारे  में  लोक-निर्माण  विभाग से  निर्देश  करने

 यह  उत्तर  मिला  है  कि
 राज्य

 सरकार  द्वारा  एक  प्रकार
 की  रेलवे  चौकी का  नमो दन कि

 किया  गया  ह  |

 तुलनात्मक  वित्तीय  तथा  अन्य  उपलक्षणाशओं की  गणना  की  जा  रही  है  कौर  कभी तक  कोई

 amy  नहीं  किया  गया  है  ।

 टेलीफोन  सुविधायें

 1१५३०.  श्री  लक्ष्मीना  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 wae
 राज्य  के  अनन्तपुर जिले  के  cae भ्  स्थान

 पर  टेलीफोन  संचार को
 उसके

 शीघ्र  ही  चालू  किये  जाने  सम्बन्धी
 सरकार

 के
 निणंय

 के  भ्रनुसार  चालू  कर  दिया गया म

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  उपनिषद्  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  लगभग  कंब तक  खोल

 दिया

 क्या  उसी  जिले  के
 कल्याणपुर

 नगर  में
 भी  टैलीफोन

 लगाने  की  कोई प्रस्थापना

 टेलीफोन
 संचार  द्वारा

 नगरों
 को  जिला

 मुख्यालयों
 से  मिलाने  के  लिये  कसौटी  क्या

 ?

 संचार  मंत्री  (ait  जगजीवन  राम  )

 :  शौर  ३१-२-५६ को  रायद्रग  में

 सार्वजनिक  टेलीफोन  चालू  कर  दिया  गया  है

 इस  प्रस्थापना पर  दया  क्या  कया  था  परन्तु  उसे  इसलिए  छोड़  दिया  गया  था

 क्योंकि  उससे  विभाग  को  घाटा  होता  है  ।

 टेलीफोन  संचार
 कौर  टेलीफोन  )  सीटों  वग

 यन यथासंभव  मितव्ययी  कौर  सुविधाजनक  व्यवस्था  पर  भी  विचार  करना  होता  है
 ।  किसी

 नगर
 क

 जिला  मुख्यालय  से  तभी  जोड़ा  जा  सकता  है  जब  कि  ऐसा  करना  सुविधाजनक हो  |

 किसी  के  लिये  टेलीफोन घर  अथवा  सार्वजनिक  टैलीफोन  की  स्वीकृति  देनें के  लिये

 कसौटी यही  है  कि  उससे  विभाग  को  हानि न  हो  ।  परन्तु  फ़िर  भी  परगना सदर  मुकाम  जेसे

 प्रशासनिक  स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  घाटे  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।

 स्वास्थ्य  संस्था  की  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  सम्बन्धी  क्षेत्रीय  समिति

 1१५३१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या
 ag  सच  im  कि  fea  स्वास्थ्य

 संस्था
 की  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  सम्बन्धी  क्षेत्रीय

 समिति  का  एक  अधिवेशन  दिल्ली में

 उत  सम्मेलन  के  लिये  कौन  कौन  प्रतिनिधि  कौर

 सम्मेलन  में  किन-किन  विषयों  पर  विचार  किया  जायेगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  मत  (

 थाइलैंड श्र  गोझा  के
 प्रतिनिधियों के  सम्मेलन  में  सम्मिलित होने  की  तराशा  है  |

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १२  ATTeq =  संख्या

 २े६|

 बेरोजगारी

 QAR  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  सारे  देश  के

 are  साथ  ही  प्रत्येक  राज्य  के  बेचारों  की  संख्या  का  ब्योरा  17 D4 TAT-Tet  पर  रखा  जायेगा  ?

 am  उपमंत्री  आबिद चली  )  :  सब  बेरोजगार  व्यक्ति  श्रपना  नाम  काम  दिलाउ  दफ्तरों

 में  नहीं
 इसलिए  देश  में  बेरोजगार  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  मालूम  नहीं

 है  ।

 डाकਂ

 १५३३.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे गे

 क्या  यह  सच  हे  कि  हाल  ही  में  दिल्ली  के  हिन्दी  के  साहित्य  सम्मेलन  ने  यह  निवेदन

 किया  कि  इस  समय  डाक  के  टिकटों पर  जो  पोस्टेन  लिखा  जा  रहा  उसके  स्थान  पर

 भारतीय  डाक  लिखा

 sts  में
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 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 संचार  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  नहीं  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  है
 ।

 TH  तथा  तार  विभाग  को  एजेन्सी  सेवा

 १४५३४.  श्री  खू०  चे  सोनिया  :  क्या  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि  नेशनल

 सेविंग्स  सर्टिफिकेट  के  बेचने  कौर  रेडियो  लाइसेंस  देने  से  डाक  तथा  तार  विभाग  अन्य  मंत्रालयों  के

 लिये  अभिकरण  के  रूप  में  जो  कार्य  करता  उसके  उपलक्ष  में  उपर्युक्त  मदों  पर  अ्रलग  अलग
 श्रमिक के  रूप  में  में  उसे  कितनी  रकम  मिली  ?

 संचार  मंत्री  जगजोवन :

 रुपये  लाखों  में

 सर्टिफिकेटों की  बिक्री  व  भुगतान  १२.६४

 x  ~
 डियो  लाइसेंस  २३.  १७

 हनुमान  गढ़--भाटड़ा  लाईन

 1१५३४.
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 सरदार  श्रकरपुरो  :

 कया  भ्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हनुमानगढ़-भटिंडा  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  प्रशन

 विचाराधीन &  ;

 यदि  तो  इसे  किस  तिथि  तक  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल

 बहादुर
 :  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 पंजाब  से  सिचाई  योजनायें

 1१५३६.  श्री हेम
 राज

 :  क्या  खाद्य  wile  कृषि  मंत्री  १६  १९५५ को  पूछे  गये

 अतारांकित  संख्या  ६२७  के  उत्तर  क  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उसमें  उल्लिखित  छोटी  सिंचाई  योजनाएं  पंजाब  सरकार  द्वारा  तैयार  किये

 जाने  के  बाद  वापस  झरा  गई  हें  ;  और

 यदि  तो  उन  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  हूँ
 ?

 अम  उपमंत्री  आबिद
 :

 ate  उन  तीन  योजनाओं  में  से  कोई
 भी  राज्य  सरकार  से  वापस  नहीं  भराई  यद्यपि  उस  ने  ४८  शर  योजनायें  भेजी  थीं  जिन  में  से
 ४४

 को  वित्तीय  सहायता  कं  लिये  भ्रनुमोदित  कर  दिया  गया  है  ।

 राज्य  बीमा  निगम

 1१५३८.  श्री
 दी०

 चं०  कया  श्रम  मंत्री  यह  बीतने  की  करेंगे  कि  :

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  महा  निदेशक  के  कार्यालय  में  कुल  कितने  घोषित  तथा

 अघोषित  कर्मचारी  सेवामुक्त  हैं  ;

 sas  में
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 उनमें  से  कितने  को  किसी  न  किसी  प्रेम  में  स्थायी  बनाया  मया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  अस्थायी  विद्वेष कर  भ्र घोषित  कर्मचारियों

 स्थानों  पर  उन्नति  की  अधिक  संभावनायें  होनें  पर  भी  aa  सेवाओं  का  हस्तांतरण  कराने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जा  रही  ह  ;

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  भर्ती  )  के  लिये  भी  उनके

 भ्रावेदन-पत्र रोक  दिये  गये  हे  ;

 यदि  तो  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगाये  जानें  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  आबिद

 घोषित  र

 अघोषित

 थ

 श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  ११७

 घोषित  ३१,  अन्य  स्थायी  सरकारी  कर्मचारी  प्रतिनियुक्ति  पर

 ७१ अघोषित  श्रेणी  के  कर्मचारियों क  अतिरिक्त  )

 और  जी  यही  सामान्य  नियम  है  ।

 संख्या  में  कर्मचारियों  को  भ्रमण  विभागों  में  जाने  की  स्वीकृति  देना  निगम  के  हित
 में  नहीं  हे  ।

 यह  एक  विकासोन्मुख  संगठन  है  और  अपने  लि  श्र  प्रशिक्षित  व्यवसायों
 को

 नहीं

 छोड़  सकता  है  Ceuy  से  निगम  को  स्थायी  संगठन  घोषित  कर  दिया  गया  यह

 निश्चय  किया  गया  है  कि  विभिन्न  वर्गों  के
 ६०

 प्रति  शीत  पद  स्थायी  बना  दिये  जायें
 ।

 संगठन
 में

 ही ५ = .  ७

 पदोन्नति  के  अवसर  देने  के  लिये  सुरक्षण  कर  दिये  गये  हैं  ।

 डाक  प्रौढ़  तार  विभाग  क  कलक

 1१५३९.  श्री  जांगड़े  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  १५

 {evy  से  पूर्व  भर्ती  किये  गये
 १०  अप्रैल

 पर  तार  प्रशिक्षण  क्लास  में  भेजे  गये  डाक  तार  विभाग  के
 ~~  ७ ७

 gouge a से  पूर्व

 को  समस्त  प्रशिक्षण  काल  के  लिये  वेतन  कौर  भत्ते  नहीं  दिये  गये  थे  ;

 उपरोक्त  आधारों  पर  कितने  व्यवितयों  को  भुगतान  से  वंचित  किया  गया  हैं  ;  और

 क्या  यह  सच  हे  कि  मद्रास  सकील  में  उसी  वर्ग  के  पलकों  को  भुगतान  दिया  गया  था
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  १५  gevy a oF wit से  पू  भर्ती

 किये गये  कौर  कि  से  पूर्व  तार  प्रशिक्षण  क्लास  में  भेजे  गये  डाक  विभाग

 के  अस्थायी  क्लर्कों  को  उनके  मूल  पदों  के  वेतन  भत्ते  नहीं  दिये  गये  थे  ।

 are  यह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हे  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी

 बिलासपुर  tara  बस्ती

 १४४०.  श्री  जांगड़े
 क्या  मलबे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 TTT z (#)
 यह  सच  है  कि  tad  प्रशासन  ने  चह चुहिया  ग्राम  के  दोनों  तरफ  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  की

 रेलवे  बस्ती  के  सामने  दो  बहुत  गहरी  नालियां  खुदवाई  हैं  कौर  वे  ढकी  नहीं  गई  हैं  ;  र

 (@  क्या  इन  खुली  कौर  गहरी  नालियों  के  खतरनाक  सिद्ध  होने  की  संभावना  नहीं  है
 ?

 Theat  wart में
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 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 गांव  के  किनारे  किनारे

 रेलवे  की  हद  में  एक  बड़ी  नाली  बनी  हुई  है  ।  इस  नाली  को  पार  करने  के  लिये  कई  जगह  कंकरीट
 की  पटियां  रख  दी  गयी

 जी  गलत  Ted  से  खाने  जाने  वालों  के  क्योंकि  ऐसे  लोग  हमेशा  वहां  लगी

 हुई  बाढ़  को  तोड़  डालते  हैं
 ।

 बिलासपुर रेलवे  बस्ती

 १४५४१. थ्रो  जांगड़े  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिलासपुर  रेलवे  बस्ती

 किया  गया  हे
 के  चुहचुहियापाड़ा  कौर  बुधवारी  बाजार  के  बीच  ऊपर  कम  पुल  बनाने  के  बारे  में  क्या  कोई  निर्णय a

 ि

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 पास  ही  एक  सम-पार

 है  जिसके  इतने  नजदीक  ऊपरी  पुल  बनाने  की  जरूरत  नहीं  मालम  ।

 भमजफ्फरपर

 युगुल  किशोर

 1१५४२.<५  शी  अस्थाना :

 बाबू  राम  नारायण fag:

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  हैं  कि  जिला  मुजफ्फरपुर  में  एक  ही  नाम  के  कई  डाकघर  हैं

 क्या  प्राधिकारियों  को  उन  में  से  एक  डाकघर  का  नाम  बदलने  का  सुझाव  दिया  गया  है

 ताकि  डाक  की  EDA  के  गलत  स्थान  पर  पहुंचने  की  गड़बड़ी  को  रोका  जा  सके  ;

 wa  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;

 क्या  इस  बारे  में  कोई  निदेश  है  कि  एक  ही  जिले  में  एक  ही  नाम  के  दो  डाकघर  न  हों  ?

 संचार  मंत्री  जगजोवन
 :

 जी

 दो  नामों  के  बदलने  के  बारे  में  सुझाव  प्राप्त  हुए  थे  ।  एक  में  घरवारा  का  नाम  बदल  कर

 घरवारा  रखने  कौर  दूसरे  का  चक  नाम  बदलने  के  बार  में  था  |

 घरवारा  का  नाम  बदलने  का  सुझाव  १६-२-५६  श्र  डमरी का च्च् का  W—- 2 R—¥Y BT को

 प्राप्त  था  ।  दोनों  सुझाव  बिहार  के  पोस्ट  मास्टर-जनरल  द्वारा  राजस्व  प्राधिकारियों  को  भेज  दिये

 थे  ।  राजस्व  प्राधिकारियों  ने  घरवारा  का  नाम  बदले  जाने  की  सिफारिश  नहीं  की  ate  निहार

 के  पोस्ट  मास्टर  जनरल  इस  बात  की  जांच  कर  रहे  हें  कि  मिलते  जुलते  नामों  के  कारण  कितनी

 गलत  स्थानों  को  भेज  दी  जाती  ठुमरी  के  बारे  में  राजस्व  प्राधिकारियों उत्तर  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही

 इस  प्रकार  का  कोई  निदेश  जारी  नहीं  किया  गया
 डाकघरों

 के  नाम  प्राणों
 are  के  नाम  पर  ही  रखे  जाते  हैं  ।

 बरा गनिया डाकघर  का  स्थानान्तरण

 बगल  किशोर  fag vu

 श्री  स्याना

 बाबू  राम  नारायण fag  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार में  जिला  मु  के  बेरागनिया  डाकघर  को  किसी  अन्य  केन्द्रीय

 स्थान  पर  स्थानान्तरित कर  बने  क  संबंध  में  कोई  प्रस्थापना की  गई  है  ;
 का  ह  वििीतयजयएए।ए एटा अ  ज

 मूल
 अंग्रेजी

 में
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 यदि  af,  तो  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रो  जगजीवन राम  )  :  जी  एक  से  ।

 प्रस्थापना पर  विचार  किया  गया  है  कौर  यह  देखा  गया  है  कि  वर्तमान  इमारत  काफी

 उपयुक्त  कौर  पुलिस  थाने  के  निकट  है  कौर  गत  २५  वर्ष  से  उचित  किराये  पर  डाकघर  इसी
 इमारत में  रहा  है  ।  कोई  इमारत  जो  |  उपयुक्त  कौर  मध्य  में  स्थित  हो  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रभी  इसे  स्थानान्तरित करने  का  कोई  विचार नहीं

 देवगढ़  रेलवे  लाइन

 १४५४४.  श्री ह  रा०  नथुनी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पश्चिम

 रेलवे  भूत पू वं  ato  बी०  एण्ड  ato  श्राई०  कम्पनी  द्वारा  अधूरी  छोड़ी  गयी  देवगढ़-बनेड़ा

 कोटा  रेलवे  लाइन  को  पुरा  कराना  चाहती  है  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  जी  नहीं  ।  दूसरी पंच  वर्षीय  योजना

 में  नयी  ध  लाइनें  बनाने  की  रकम  में  कमी  हो  जाने  के  कारण  उन  लाइनों  पर  पहले  काम  करू

 करना  पड़ा  जो  लोहे  इस्पात  या  कोयले  जैसे  बड़े  व्यवसाय  के  विकास  या  परिचालन  के  ्  से

 जरूरी  समझी  गयीं  ।

 रेलवे  स्टेशनों पर  फलों  के  मूल्य

 मुगल  किशोर  fag
 :

 १४४४.  att

 बाबू  राम  नारायण  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  स्टेशनों  विशेषकर  दिल्ली

 के  tad  स्टे दामों  बेचे  जाने  वाले  फलों  के  मूल्य  किस  पर  निहित  किये  जाते

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर

 :
 यह  मुख्य  इस  आघार  पर  निर्घारित

 किये  जातें  हें  कि  वह
 उस

 स्थान  पर  प्रचलित  मूल्यों  के  बराबर
 ry

 न्यायाधिकरण  में  पंचाट

 |
 ठाकुर  युगुल  किशोर  सिंह

 :

 Tease.  ait  अस्थाना

 बाबू  राल  नारायण सिह

 कया  भ्रमर  मंत्री  लोक-सभा  में  कहे  अपने  इस  कथन  की  तौर  निर्देश  करते  हुए  कि  औद्योगिक

 न्यायाधिकरण  पंचाटों  के  अनसार  चौकीदार  भी  श्रमिकों  की  परिभाषा  में  आ  जाते  इन  पं चाटो
 का  ब्योरा  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 fart  उपमंत्री आबिद  चलो  Safar  बंगाल  की  पटसन  मिलों  कौर  उनके  श्रमिकों

 के  बीच  हुए  औद्योगिक विवाद  में  लेबर  लों  PEXQ  + सड  १,
 पृष्ठ  २६४--२७२

 में

 fara  gat  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि
 |

 का  काम  करने  वाले  को  रक

 2ESy  के  प्रयोजनों  के  लिये  समझा  जाय े।

 अ्रखिल  भारतीय  न्यायाधिकरण  जिसे
 _  शास्त्री

 करण  जाता  पंचाट  की  कंडिका
 १६९  में  चौकीदारों  को  श्रमिक  माना  है  ।

 अंग्रेजी  में
 4-243  1.

 5156
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 रेलवे  संवाश्ों में हरिजन में  हरिजन

 १५४४७.  श्री  जांगड़े :

 कया  रेलवे  मंत्री
 २८  Peyt

 के

 अतारांकित संख्या  २५६१

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 र

 वे  से  जा  ल  रस  nd  afer  fend  को  acta  देने  के  लिये  खोलें  गये  wfar-

 क्षण  केन्द्र  में  बिलकुल  भिन्न  प्रथा  अपनाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  हे  कि  सितम्बर  को  असिस्टेण्ट  के  लिये  परीक्षा  होने  वाली  है  ;

 प्रस्तावित  परीक्षा  में  हरिजन  भूमिजनों  के  लिये  कया  नीति  श्रपनायी  जानें  वाली  है
 ?

 रेलवे  तथा  मंत्री
 (sit  लाल  बहादुर  ?  कुल  मिला  कर  अनुसूचित

 जाति
 के

 २६
 एक  स्टेनोग्राफर  १९५६  में  शुरू  होने  वाली  ट

 में  लिये  गये  थे  ।

 लगभग  उसी  समय  बोड़  के  दफ्तर  में  कुछ  दूसरे  कलक  भर्ती  किये  गये  are  उनके  लिये  भी  ट्रेनिंग

 क्लास दुरू  की  गयी  ।  चूंकि  इनकी  ट्रेनिंग
 र

 अनुसूचित  जाति  के  पलकों  की  ट्रेनिंग  के  पाठ्य-क्रम
 लगभग एक  जेसे  इसलिये  यह  समझा  गया  कि  इन  क्लासों  को  मिला  देना  अधिक  wear  होगा  |

 जेसा कि  २८  १९५६  को  शभ्रतारांकित  प्रदान  २५६१  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  ये  क्लासें
 १-३-४५६  को  मिला  दी  गयीं  ३१-८-४५६ तक  जारी  रहीं  ।

 जी  ai

 इनके  लिये  योग्यता  के  स्तर  को  श्रनावइ्यक  रूप  से  ऊंचा  रखने  पर  जोर  नहीं  दिया
 ॥

 प्रौद्योगिक  vat  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  कोनी

 १४५४८.  श्री  जांगड़े :  क्या  श्रम  मंत्री  न
 G Wy,

 १९४५६  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  २५६०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 LEXY,  १६५५  १९५६  chats  तथा  प्रशिक्षण  कोनी

 की  मंत्रणा  बैठक  क्यों  नहीं  की  गयी ;

 a
 प्रशिक्षण  उपसमिति  का  पुनर्गठन

 न
 करने  का  क्या  कारण  है  जब  कि  उस  के  एक  सदस्य

 की  मृत्यु  हो  गई  कई  सदस्यों  का  तबादला  हो  गया  है  |

 tag  यह  सच  है  कि  कोनी  प्रशिक्षण  संस्था  के  काय  संचालन  में  सहायता  करे  के  लिये १०  अमरीकी विशेषज्ञ  at  वाले

 भरम  उपमंत्री  जाविद  प्रति  :

 मौर  (=)

 औद्योगिक तथा  व्यवसायिक

 ary  कोनी  के  लिये  पहली  बार  बनाई  जा  रही  इससे  पहिले  इस  प्रकार

 की  कोई  समिति  नहीं  थी  ।
 सन्

 १९५०
 से

 RexQ
 तक  प्रादेशिक  सलाहकार  समिति  की  उप-समिति

 की  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  भरती  करने  के  पे  उम्मीदवार  चुनने  का  काम  सौंपा  गया  था
 ।

 १९५४  में

 स्थानीय  समिति  द्वारा  इस  प्रकार  के  चुनाव  का  काम  किया  गया  था  ।  ReXY  में  इस  काम  के  लिये

 शक  अलग  समिति  बनाई  गई  जो  तभी  से  काम  कर  रही  है  ।

 जी

 यात्री  सुविधायें

 १५४९.  जांगड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कटनी  जंक्शन  पर  प्लेटफार्मो  पर  शेड  विश्वामघरों  को  नये  नये
 शौचालयों  को  बनाने  कौर  प्लेटफार्मो  को  ऊंचा  कर  कांक्रीट  से  जमाने

 का
 कार्य  कब  था

 कौर  भ्र भी  तक  इस  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;
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 उस  पर  कितना  धन  व्यय  किया  जायेगा  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कटनी  स्टेशन  पर  कांक्रीट  की  सभी  बेचें  चटक  कर  टूट  गयी  हैं
 ;

 कटनी  के  अलावा  दमोह  सागर  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  पर  लगाने  प्रौढ़  वहां

 की  व्यवस्था कब  तक  हो  जायेंगी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर
 :

 कटनी  में  यात्री-सुविधा

 सम्बन्धी काम  Reyy  में  शुरू  किया  गया  था  |  ७  पर  छत  डालने  के  लिये  इस्पात  का

 ढांचा  खड़ा  कर  दिया  गया  है  शौर  है  कि  छत  पर  चेहरे  जल्द  लगा  दी  जायेंगी  ।  स्टेशन की
 इमारत के  विस्तार  का  काम  पूरा  हो  गया  इंस  काम  में  नया  प्रतीक्षालय भी  शामिल  हैं  कटनी

 में  विश्वा मालय  बनाने  या  शौच-कमरे  में  सुधार  करने  का  कोई  विचार  नहीं  तीसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय

 का  सहन  कौर  नये  टिकट  घर  काम  में  लाये  जा  रहे  हैं  यहां  के  प्लेटफार्म  पहले  से  ऊंची  सतह  के  हैं  ।

 फंड  की  कमी  के  कारण  प्लेटफार्म  को  पक्का  करने  का  काम  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  न  किया  जासका  |

 इस  काम पर  ¥,20, R96  रुपये  खर्च  होने  का  अ्रनुमान  है  ।

 (Te जी  ५७  बेंचों में  से  १४५  रास्ते  में  कुछ  चटख  गयी  थीं  ।

 दमोह  सागर  स्टेशनों  के  प्लेटफार्म  पर  जलपान  घर  कौर  छत  की  व्यवस्था  करने  का

 झभी  कोई  विचार  नहीं

 जबलपुर-गोंदिया  रेलवे  लाइन

 RAXo.  श्री  जांगड़े  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  जबलपुर  के  लोगों  को  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि
 .

 जबलपुर  से  गोंदिया  तक  संकरी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवतित  कर  जायगा  |

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  भी  सुझाव  दिया  है  कि  भंडारा  के  पास  किसी  तथा  अन्य

 पर  युद्धास्त्र  कारखाने  खोले  जायेंगे  इसलिये  उक्त  लाइन  को  चौड़ा  बनाना  जरूरी  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  मामले  की  क्या  स्थिति  है  ?

 मंत्रो  लाल
 tae ar Tel ATET FT aaa TT  कोई  बहादुर  :

 इस  लाइन
 को

 छोटी  से

 सका  मंत्रालय  से  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  श्राया  है
 ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 थाती पका  टेलिफोन  एक्सचेन्ज

 1१५५१.  श्री  मोहन  राव :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  AT IIT =  के  पूर्वी  गोदावरी  जिले  में  थाती पका  स्थान  पर  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने का  निर्णय  गया

 यदि  तो  इसे  आरम्भ  करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  ?

 संचार  मंत्रो  जगजीवन
 :

 जी  हां ॥

 कुछ  श्राववयक  उपकरणों  कौर  geqal  की  प्रभी  भी  प्रतीक्षा  की  जा  रही
 उनके

 मिलते  भ्रधिष्ठापन  का  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1१५५२.  श्री
 ब०  स०  मूर्ति

 :  क्या  शरभ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  आंध्र  को  हस्तांतरण  किया  गया  है
 ;

 क्या  वे  सब  जाये  कर  रहे  हें  ;

 यदि  पाठ्यक्रम  में  कोई  सुधार  किये  गये  तो  वे  क्या  हैं

 ?

 चिम  उपमंत्री  साजिद  :  तीन--वुय्यूरू
 ४ छ  शोर  काकिनाडा  ।

 हा  t

 यदि  ate  जब  भी  कभी  सुधार  करने  की  श्राव्य कता  होगी  तो  व्यवसायिक  व्यापार

 प्रदिक्षण  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  परिषद  उन  पर  विचार  करेगी  ।

 को  खेतो  (ates)

 1१५५३.  श्री  Wo  स०
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 C8— ZY
 में  ate  चालू  वर्ष  में  आंध्र  में  कितने  एकड़  भूमि  में  सिंकोना  की  कारत

 की  गई  ?

 जिला  विशाखापत्तनम  की  घाटी  को  सिंकोना  बागान  के  केन्द्र
 के  रूप  में

 विकसित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  मत
 :

 हि  क
 कौर  जानकारी  आध्र

 सरकार  से  मांगी  मई  है  अनार  उपलब्ध  होते  ही  प्रस्तुत

 कल्याण  निधियां

 1१५५४.  को  ब०  स०  मूर्ति  :  कया  श्रम  मंत्री यह ह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  राज्यों

 ने  केवल  श्रमिकों  के  लिये  ही  कल्याण  निधियों  की  व्यवस्था  की

 fara  उपमंत्री  आबिद  चली  )  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथाਂ  समय  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 राव  रिज़वान

 YUuy.
 श्री  भक्त  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया
 यह

 सच
 है

 कि

 इस

 समय
 सोचे

 सुरक्षण

 (xe

 की  सुविधा  केवल  प्रथम
 डी

 श्रेणी  के  यात्रियों के  लिये  ?

 म

 erg

 को

 इर  कर  मैगी

 क  मों

 को

 ी  अदाकर

 के  प्रश्न पर  विचार

 रेलवे  मनो  af at

 लाल  बहादुर
 कुछ  गाड़ियों में  सभी  दर्जे

 के  यात्रियों  के  लिये  सीधे  रिजर्वेशन  किये  जाते  में  यह  सुविधा  गयी  है  उनकी
 ा  मस  लिय  ai  प  क  क  अ

 जी  इस  समय  नहीं  ।
 ह

 अंग्रेजी  में
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 असाम  में  श्रन्तदंशोथष पवन

 1१५५६.  श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  आ्रासाम ं

 प्रन्तदेलीय  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  कितनी  धन  की  मंजूरी  दो  गई  है  कौर
 PEXG—UY

 में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  धन  राशि  खर्चे  की  जाने  की
 बे

 तथा
 मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 छह
 पंचवर्षीय

 योजना  में

 झा साम  में  श्रन्तदेशीय  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  कुल
 ४३'  ३२

 लाख  रुपयों  की  धन  राशि  की  व्यवस्था

 की  गयी  पाण्ड  के  विकास  की  योजना  के  संबंध  में  व्यौरेवार  जांच  पड़ताल  पुरी  हो  चुकी  है
 ।

 शीघ्र  ही  उसके  रूपाकनों  की  तैयारी  आरंभ  कर  दी  जायेगी ।  संभव  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  इस

 पर  कोई  धन  राशि  व्यय  करना  सम्भव  न  हो  |

 श्रीराम  में  रल  परिवहन  का  विकास

 1१५५७.  श्री  देवेन्द्र नाथ  सर्मा  :  क्या  राव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  Al =a  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  ने  उनके  ia nl
 के

 दौरे  के  गत  जून
 माह

 में
 उन्हें  एक  ज्ञापन  दिया  जिसमें  श्रीराम  के  रेल  परिवहन  के  विकास  का  विशेष  तौर  पर  उल्लेख

 किया  गया  था  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  उस  ज्ञान  में  उल्लिखित  उन  विषयों

 के

 संबंध  में  कोई  कार्यवाही
 करने

 की  प्रस्थापना

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी

 रेलवे  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  विषयों  के  संबंध  स्थिति इस  प्रकार  है

 (१)  संयोजक ant  का

 संयोजक  या
 तो  वर्तमान  मार्ग  का  सुधार  कर

 के
 या  फिर

 उसके  वैकल्पिक

 मार्ग  का  सुझाव  दे  स्थायित्व  देने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति

 नियत की  गई  है  ।

 (2)  ताजपुर  से  उत्तर  लखीमपुर  तक  रल

 प्रभी  इस  समय  तेजपुर  से  उत्तर  लखीमपुर  तक  रेलवे  लाइन  को  विस्तृत
 करने  का

 विचार  नहीं

 (5३)  पाण्डु
 ले

 गारो
 ae

 तक  C44 -~_™
 लाईन  का  विस्तार  शौर  बोनगाईगांव तथा

 क  वर्तमान  कारखानों  का

 ये  मामले  war  विचाराधीन  हैं  ।

 (४)  ब्रह्मपुत्र  पर  रेलवे  पुल  का

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बाद  की  झ्रवस्थाश्रों  में  जब  भी  कभी  भ्रमित  नितिन

 उपलब्ध  उस  इस  प्रस्ताव  की  जांच  करने  के  प्रशन  पर  विचार  किया
 जायगा

 (५)  पाण्डु  में  प्रधान  कार्यालय  थाल  एक  लग  रेखा

 पिण्ड  में  प्रधान  कार्यालय  वाला  एक  नया  जोन  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 (६)  श्रीराम  राज्य  में  यात्री  सुविचारों
 की

 यह  तो  किया  ही  जा  रहा  है  ।

 मननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  श्रम्य  बातों  के  संबंध
 सूचना  wnat  की  जा  रही

 मूल  अंग्रेजी में
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 में  प्रादेशिक  वन-गवेषणा

 1१५५८.  श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा  :  क्या  ere  ake  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  sata  में  में  एक  प्रादेशिक  वन  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने

 का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  चली  )  :  केन्द्रीय  वन  ats  की  स्थायी  समिति  ने  भ्र पनी  गत  जून

 में  हुई  बैठक  में  एक  सुझाव  दिया  है  कि  यदि  सम्भव  हो  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  अ्रवधि  में

 पूर्वी  जोन  में  एक  प्रादेशिक  वन  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रयास  किया  जाये  ।

 गुना-सारंगपुर-शाजापुर-माखी  लाइन

 १५४५९.  श्री  Wo  Ao  मालवीय :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुना-सा  कह  लाइन  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  उसी  प्रकार  किया  जायेगा

 लाइन  के  लिये  गुना-नागरा  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया
 गया  था

 यदि  तो  सर्वेक्षण  का  काम  कब  शुरू  किया  जायेगा  ;

 क्या  गुना-सारंगपुर-शाजापुर-माखी लाइन  के  निर्माण  म  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी

 क्योंकि  इस  लाइन  की  लम्बाई  भ्रपेक्षाकृत  कम  हे  र  इसमें  भी  कम  होगा  ?

 रेलवे  तथा  मंत्री
 लाल  बहादुर

 :  (*)  गुना  से  व्याकरण तक  का  टुकडा

 दोनों  रास्तों  पर  पड़ेगा  शर  व्याकरण  तक  एक  दूसरा  रास्ता  बनाने  के  ख्याल  से  उसका  सर्वे

 किया जा  रहा

 सर्वे  जल्द  शुरू  किया  जायेगा ।

 सर्वे  की  रिपोर्ट  मिलने  पर  जब  रेलवे  बोड़  उस  पर  विचार  कर  तब  फैसला  किया
 जायेंगी  ।

 रेलवे  के  इंजीनियर

 1१५६०.  श्री  न  गो०  सेन
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 रेलवे  के  संकेतन  श्र  दूर  संचार  विभागों  में  कितने  व्यक्ति  इंजीनियरिंग  की

 तारों  के  बिना  इंजीनियर  या  सहायक  इंजीनियर  बन  गये  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  मेट्रिक  से  भी  कम  शिक्षा  प्राप्त  हें  और  कितनों  ने  पु  रेलवे  के  विशेष

 निर्देश  के  साथ  प्रारम्भिक  विज्ञान  का  अध्ययन  किया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पदोन्नति  के  ऐसे  मामलों  में  निरीक्षक  या  सहायक  संकेत  इंजीनियर

 के  पद  के  लिये  प्रावश्यक  न्यूनतम  Agar  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  था
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर
 से  रेलवेज से  सूचना

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्र  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी
 ।

 तिरुनेलवेली में  डाकघर

 1१५६१.  श्री  थाना  पिल्ले
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तिरुनेलवेली जिले  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  wafer  में  कितने  नये  डाकघर  खोले

 गये  हें  ;  और

 कितने  प्रस्ताव  ait  भी  विचाराधीन  हूं
 ?

 अंग्रेजी में
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 संचार  मंत्री
 जगजीवन  :  SX |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया  गया  पिछले  कार्यक्रम का  कोई

 बकाया  नहीं  था  ।  फिर  चालू  वर्ष  में  डाक  घर  खोलने  के  तीन  प्रस्ताव  श्रभी  विचाराधीन  हैं
 ।

 दूघ  सुखाने  के
 कारखाने

 1१५६२.  सरदार  इकबाल  सिह :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  संगठन  के  सहयोग  से  मद्रास  कलकत्ता  में  सुखाये  हुए  दूध
 के  कारखाने  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद
 :

 नहीं  ।  विशेष  गुणों  वाले  दूध  के  कारखाने
 स्थापित करने  का  प्रस्ताव  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 हरि  के  पल  से  होती  हुई  भटिण्डा-श्रमृतसर रेलवे  लाईन

 1५६३.  सरदार  इकबाल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  प्रस्ताव पर  विचार  कर
 क्या  हरि  के  पुल  से  होती  हुई  भटिण्डा  से  अमृतसर  तक  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  करन

 यदि  तो  उस  के  संबंध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 oft

 प्रस्ताव  को  वाणिज्यिक  श्र  वित्तीय  आधार  पर  उचित  नहीं  समझा  गया  ।

 लिस्बन  में  पुल  इंजीनियरों का  सम्मेलन

 1१५६४.  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  लिस्बन  में  पुल  इंजीनियरों  का  एक  सम्मेलन  हुआ  था  ;

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  के  मुख्य  निर्णय  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  a

 महा  सम्मेलन  में  विभिन्न  प्रकार  के  प्रतिशत  दबाव  के  भ्रन्तगंत  विभिन्न  सामग्रियों
 a  ढांचों  के  गुण-प्रभाव  के  संबंध  में  कई  प्रविधिक  पत्रों  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  सम्मेलन में  निकाले  गये

 परिणामों  की  एक  अधिकृत  प्रति  की  ait  महासम्मेलन  के  अधिकारियों  से  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 तिरे  स्थानों  को  जाने  वाली  सड़कें

 1१५६५.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ती थे स्थानों को  जानें  वाली  सड़कों  के  सुधार  के  लिये  पंजाब  राज्य  सरकार  को

 कोई  घन  राशि  स्वीकृत  की  गई  है  तथा  दे  दी  मई  है  ;

 कभी  तक  कुल  कितनी  घन  of  मंजूर  की  गई  है  ;

 इस  राशि  को  किन  किन  स्थानों  पर  खर्चे  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  नहीं  ।

 लव  wie  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अंग्रेजी  में
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 क्लब  फाटक

 1१५६६.  सरदार  इकबाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के  भारी  यातायात  के  कारण  ग्रांड  SH  रोड  पर  स्थित

 यानी  ब्यास  के  निकट  के  सरकार  न्य  फाटक  भी  बन्द  रहतें  हें  जिससे

 सड़क  यातायात  में  बड़ी  होती  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 वे

 तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  )  .  रेलगाड़ियों

 को  निकालने  के  लिये  फाटक  बन्द  किये  जाते  लेकिन  प्रभी  तक  इन  फाटकों  पर  इस  कारण  सडक

 यातायात  के  किसी  गम्भीर  रूप  में  रुक  जाने  के  संबंध  में  कोई  भी  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  लुधियाना  के  निकट  और  ब्यास  तथा  ढिलवान  के  प्राप्त  ट्रंक  रोड

 पर  स्थित  दो  फाटकों  के  स्थान  पर  ऊपर  के  पुल  वाली  सड़क  बनाने  के  प्रस्ताव हे  फिलौर  के

 निकट  वालें  फाटक  के  संबंध  में  राज्य  सरकार  ने  ऐसा  कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं  भेजा  है  ।  गोराया के

 निकट एक  कती  श्रेणी  का  फाटक  लेकिन  वह  as  टंक  रोड  पर  स्थित  नहीं  है  ।

 रेलगाड़ी का  पटरों  से  उतरना

 1१४६७.  Zo  ग  बचाव  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  गत  चार  माहों  प्रथा  से  PEAR  रेलों के  पटरी

 से  उतर  जाने  की  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  ;

 यात्री  गाड़ियों  att  मालगाड़ियों  के  संबंध  में  हुई  ऐसी  दुर्घटनाओं  की
 अलग-ग्रहण

 संख्या क्या

 (7)
 इन  दुर्ेटनाशों  के  फलस्वरूप  जीवन  शर

 संपत्ति  की  कितनी  हानि  हुई  तथा  साथ  ही

 रेलवे  उपकरणों  को  कुल  कितनी  हानि  पहुंची
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  साठ

 पटरियों  से  उतर  जाने  की  दुर्घटनायें
 :--

 (१)  यात्री  गाड़ियां

 (२)  माल  गाडियां  9

 (३)  sa  गाड़ियां

 कुल  ०
 ह

 हताहत  व्यक्तियों की  संख्या

 रेलवे  सम्पत्ति  की  हानि  का  लगभग  मलय  १,  ३०,६११

 लोक  सम्पत्ति  को  पहुंची  हानि  की  लागत  ज्ञात  नहीं  हे  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  इन-गावर  संगठन  लंघ

 1१५६८.  सरदार  इकबाल  सिह :  क्या  खाद  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हाल  ही  में  अन्तर्राष्ट्रीय  वन-गवेषणा  संगठन  संघ  का  बारहवां  महाधिवेदान

 फोर्ड  में  हुमा  था
 ;

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  भारत  ने  इस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  ;

 इस  सम्मेलन  में  किन  किन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  थी
 ?

 श्रम  उप मंत्रो  आबिद  are  हां ।

 इस  सम्मेलन  में  संरक्षण  ween  क्षेत्रों  के  भारत  में
 सागौन

 झर  की  पत्तियों  के  सफेद  पड़  जाने  के  रोग  के  गवेषणा  संबंधी

 erat  शादी  के  संबंध  में  किये  गये  कायें  से  संबंधित  विषयों  के  बारे  में  चर्चा  हुई  थी
 ।

 स्वास्थ्य  पुस्तकालय संग्रहालय

 1१५६८.  सरदार  इकबाल  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 कया  दिल्ली  में  एक  स्वास्थ्य  पुस्तकालय  कौर  एक  स्वास्थ्य  संग्रहालय  स्थापित
 करने

 की  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 sie

 :  एक  स्वास्थ्य  संग्रहालय

 एक  स्वास्थ्य  उस  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  ब्यूरो  के  भाग  जिसे  भारत  सरकार
 द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  water  में  नई  दिल्ली  में  स्थापित  करेगी  ।

 में  स्वास्थ्य  के  विभिन्न  पहलुओं  के  संबंधित  चाट  इत्यादि  रहेंगे

 src  बहे  डर  मस्त  मे  लिय  एक  स  मा  ter  के  दल  कम  क

 पुस्तकालय  में  स्वास्थ्य  दिक्षा  संबंधी  चिकित्सकीय कौर  लोक  स्वास्थ्य  संबंधी  चलचित्र

 रहेंगे  और  एक  पूर्ण  रूप  से  उपस्थित  श्रमिक  प्रदान-गह  उस  से  संलग्न  होगा  |

 राज्य  सहकारों  .

 1१५७०.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  wafer  में  राज्य  सहकारी  फार्मों  की  स्थापना  की  कोई

 प्रस्थापना हे  ;

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  हे
 ?

 फायज  से  क्या  श्राद्ध  हे

 1  श्रम  उपमंत्री

 {=

 wifes  भ्रली ) (क  :  पता  नहीं  कि  माननीय  सदस्य
 का  सहकारी

 परवन  उतपन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रीय  राजपयों  पर  पुल

 1१५७१.  सरदार  इकबाल  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रम्बाला  तथा  राजपुरा  के  मध्य  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  १  के  नवनिर्मित  पुल  गत

 भ  बह  गये  थे  ;-

 क्या  इसके  निर्माण  तथा  अन्य  कमियों  के  संबंध  में  जांच  की  गई  थी

 तो  क्या  परिणाम  हुये  ;  कौर

 +
 (=)

 इन  पुलों  के  पुननिर्माण  के  संबंध  में  सरकार  में  क्या  कार्यवाही

 की  !

 मल  sat  में
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 | रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  :

 १९५५  की  ते  बाढ़  से  भ्रम्बाला तथा  के  मध्य  ग्राण्ड  ट्रंक  राष्ट्रीय राजपथ  संख्या

 १  के  १३०/१  तथा  १३०/३  मील  पर  जो  पुल  उनको  बहुत  हानि  पहुंची  क्योंकि  उन  पर  कार्य

 हो  रहा था  ।

 (  )

 ae
 हानि  के  ब्यौरेवार  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  जो  कि  राज्य  सरकार

 मंगाई

 पुल  के  पुननिर्माण  का  WTteTt,  जो  कि  राज्य  के  मुख्य  इंजीनियर  को  संशोधन  के  लिये
 भेज  दिया  उस  की  भी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 साथास्रों का श्रायात का

 ५७२.  श्री ख०  |... ह ०  सोनिया  :  क्या  are  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  ag  क  तक  किन-किन  देशों  से  कितनी-कितनी  कीमत  के  कितने  कितने  खाद्यान्नों  का  आयात

 किया  जायेगा ?

 शम  उपमंत्री  आबिद झलो  )  जो  खाद्यान्न  निम्न  देशों  से  आयात  किये  जा  चके  हें  कौर

 जो  १९५६  में  आयात  किये  जाने  वाले  उनकी  मात्रा  तथा  खर्चे  कौर  भाड़ा  समेत  लागत  निम्न

 ९  फा

 खच  श्र  भाडा  समेत  लागत

 हजारों  की  संख्या में  )  लाखों  की  संख्या  में  )

 आ्रास्ट्रेलिया  1७00  रप०

 य०  एस० To  ६००  २३०९

 य०  एस०  एस०  कार  Yo  १५०

 १३४०  '४€३२

 ३००  RUXo

 ६०  Jos

 *%

 यु०  एस०  ए०  १७०  ७३४५

 R4ER

 कुल  योग  १८००  ७५२५

 प्रेमी  में
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 गन्तव्य  में  लीडिग  मुख्य  कार्यालय

 |  १५७३.  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 दक्षिण  रेलवे  के  गुन्तकल  में  खंडीय  मुख्य  कार्यालय  स्थापित  है  ;

 यदि  तो  क्या  नवीन  कार्यालय  के  लिए  नवीन  भवन  बनाया  जायेगा  ;

 कितनी
 धन

 राशि  स्वीकृत
 की

 गई

 गुन्तकल  में  किस  तिथि  से  इसमें  कार्य  प्रारम्भ  हो  जायेगा
 ?

 रोजे  तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्रो  )  जी  एक  खंडीय  मुख्य

 कार्यालय  गुन्तकल  में  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 जी

 sett  तक  कोई  नहीं  ।  कार्यालय  भवन  का  डिजाइन  बनाया  जा  रहा  हैं  तथा  डिजाइन

 स्वीकृत  हो  जाने  के  रचाए  8.0  का  प्राक्कलन  बनाया  जायेगा  |

 के  नवम्बर  Reus  से  इस  समय  प्राप्त  कार्यालय  भवन  कार्य  करने  की  तराशा  है  +

 नल-कप

 1१५७४
 {  डा०  राम  सुभग  fag

 क्या  साद  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अमेरिका  ने  उपहार  के  रूप  में  नल-कप  खोदने  के  लिये  कितनी  धन  राशि  दी  है  ;

 तल-काश  संगठन  के  लिये  we  तक  कितनी  धन  राशि  सहायता  रूप  में  दी  गई  कौर

 क्या  पुरी  धन  राशि  व्यय  की  जा  चकी

 fora  उपमंत्री  आबिद  चली  )  श्र  अमेरिका  ने  निम्न  लिखित  दो
 परियोजनाओं  के  लिये  १८,६४४,८४२  तथा  W,oX%o,coco  डालर  की  निधि दी

 (१)  उत्तर  पंजाब  तथा  राज्यों  में  संचालन  करार  सख्या  ६  के
 अधीन  सिचाई  कार्यों  के  लिये  नल  कप  निर्माण  के  लिये  ;  तथा  (२)  १६ राज्यों में  ३५०  खोजी

 नलकप  खोदने  के  जिनसे  उन  क्षेत्रों  का  पर्यवेक्षण  किया  जा  सकें  जहां  सिंचाई  कार्यों

 में  जमीन  के  नीचे
 के

 पानी  के  पर्याप्त  संभरण
 की

 सम्भावना  विद्यमान  होने  का  अनुमान  है
 ।

 जी  नही ंI

 कलकत्ता  प्रौर  नागपर  के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाना

 QUOX  अभिमति  श्रनुसयाबाई  बोरकर :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नागपुर  झर  कलकत्ता  के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  निश्चय  को  सरकार
 कब

 तक
 कार्यान्वित  करना  है

 क्या  लाइन  भंडारा  शहर  या  उस  के  पास  से  होकर  गुजरेगी  क्योंकि  वर्तमान  लाइन
 ह

 हत

 ee

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  रास्ते  की  दोहरी लाइन

 वालेस  को  क  क  fee  wet
 लाइन  HITT

 पर

 दोहरी  लाइन  बिछाने
 का

 काम  शुर ————— ee

 में Poa
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 हमा  है
 सा

 चाला
 जब  इस  बात  का  भ्रनमान  लग  जायेगा  कि  किस  नाइन  पर  कितनी

 चलाने  की  जरूरत  तो  इकहरी  लाइन  वाले  दूसरे  सेक्टरों  पर
 भी  एक  निर्धारित  कार्यक्रम

 के  भ्रनुसार  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  विचार  किया  जायेगा  : —

 g  मनोहरपुर-रूरकेला
 2  राबटसन-श्रकालतारा

 3  राबर्टसन--बलिहार
 v  हास्यबोध-खरग

 y  सिनी-गोमहारिया |

 अभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इस  सेक् दान  पर  दोहरी  लाइन  के  बिना  काम  चल  सकेगा
 या नहीं  यदि  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  फैसला  किया  भी  जाय  तो  बह  लाइन  भंडारा  दाहर  से  होकर

 निकाली  जायेगी  या  इसके  पास  से  ।

 सड़क  परिवहन  कर्मचारियों का  राष्ट्रीय  संघान

 1१५७६.  श्री  दवा  रेड्डी  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  भारत  के  सड़क  परिवहन  कर्मचारियों  के  राष्ट्रीय  करना  तथा  भारत

 के  राज्य  के  राष्टीय  संधान  के  प्रतिनिधित्व  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  की

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हुए  ;  att

 क्या  परिवहन  कर्मचारियों  के  किसी  अन्य  संगठन  का  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  मान  लिया

 गया

 टीम  उपमंत्री
 आबिद  से |

 के  विभिन्न  संगठनों  को  aT  प्रतिनिधित्व  के  संबंध में  जांच

 प्रश्न के  भाग
 में  वर्णित  संधानों

 समेत  मोटर  परिवहन क

 को  जा  रही

 कानपुर  स्टेशन  पर  शिकायत  को  किताब

 युगुल  किशोर fag
 1१५७७  थ्री  अस्थाना

 बाब  राम  नारायण सिह

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  बया  यह  सच  है  कि
 ७  बजे  से  पहिले  भराने

 वाली  महत्वपूर्ण  रेलगाड़ियों  के  यात्रियों  के  प्रयोग  के  लिये  लिफ्ट  के  कार्य  के  घंटे  बढ़ाने  के  संबंध

 में  १९४६  में  कानपुर  की  शिकायत  की  किताब  में  जो  सुझाव  दिया  गया  था  उस  पर  रेलवे

 पदाधिकारियों ने  कोई  नहीं  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  कानपुर  की  लिफ्ट  के
 काम

 के

 घंटे  बढ़ा  दिये  गये  हें  तथा  ५  बजे  से  श्री  इसका  उपयोग  किया  जा  सकता  है
 |

 चिकित्सा  श्रमदान

 ठाकुर  बगल  किशोर सिह ws

 1४५७८  श्री  अस्थाना

 बाब  राम  नारायण सिह

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पटना  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  अस्पताल  के  लिये  vaca  अनुदान  देने
 के  संबंध  में  कोई  झ  म्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;

 See (a)
 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  ng

 ?

 ee  लि  य

 tae  अंग्रेजी  में
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 संचार  wat  जनजीवन  भोर
 कश

 एक  झ्रम्यावेदन डाक

 तथा  तार  शभ्रस्पताल  पटना  से  प्राप्त  ा  है  तथा  विचार

 रेलवे  समय  सारणी

 aye  किशोर सिह चक  चकी

 1१४५७६.<  श्री  अस्थाना

 न  नारायण  fag

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  तथा  भारत  के  महत्व  पूर्ण  स्टेशनों  के  मध्य  चलायी  जाने  वाली  तीन

 or  चलने  वाली  गाड़ियों  की  कोई  समय  सारणी  निरीक्षित  की  गयी

 यदि  तो  क्या
 पंटना

 जैसे

 [

 जो  निर्घारित माग  पर  नहीं  भराते

 से  आने  तथा  जाने  वाली  तत्सम्बन्धी  गाड़ियों  से  मेल  कराने  के  प्रशन  पर  विचार  किया  गया  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्रो )  :  sf  a  1

 इन  ट्रेनों  जो  में  दो  बार  चलायी  जायेंगी  के  समय  निर्धारित करते  हुए  कलने  के

 स्थान  तथा  पहुंचने  के  स्थान  पर  समय  की  उपयुक्तता  पर  प्रथम  रूप
 से  विचार  किया  जाता  हे

 परन्तु  इस  प्रकार  का  मेल  करवाने  के  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।

 साद्यानों की बिक्री की  बिक्री

 Teaco.  कामत  :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  जह  बतानें  को  कृपा  करेंगे कि

 दा क्ति नगर
 दिल्ली  के  सरकारी  डिपो  में  खाद्यान्नों  की  बिक्री  के  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हैं

 किस  झ्राधार  पर  कोटा  बांटे  गये  हं  ;

 क्या  इस  झा शय  की  सूचना  अथवा  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  जिनको  यह  खाद्यान्न  दिया  गया
 है  वह  मुनाफा  कमा  कर  अन्य  व्यक्तियों  को  यह  बेच  रहें  हें  ;

 क्या यह  सच  है
 कि  दिल्ली  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  तथा  भारत  सेवक  समाज  को  प्रतिदिन ८०  सन  कोटा  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 शौर  के

 सरकारी  डिपो
 में

 केवल  गेहूं  बेचा  जाता  है
 ।  यह  घोषणा  की  गयी  है  कि  वह  व्यापारी  जो  दिल्ली  के

 उपभोक्ताओं
 को

 गेहूं  खुदरा  में  बेचते  वह
 १४

 रुपये  प्रति
 मन

 के  मूल्य  के  हिसाब से ड
 प्राप्त  करने  के  लिये  डिपो  में  प्राप्त

 फार्म  में  आवेदन  पत्र  दें  तथा  इसके  मूल्य  का  पूर्वे  भुगतान
 करें

 |  खरीदार एक  समय
 ३०

 मन
 अथवा  ६०  मन  गेहूं  ले  सकते  हें  ।  आवेदक  द्वारा  दिये  गये  पते  पर

 गेहूं  भेजने  आवेदन  पत्र  की  जांच  की  जाती  हैं
 ।

 यह  ज्ञात  होने  पर  कि  दिये  गये  पते  पर  कोई  खुदरा
 दुकान  नहीं  गेहूं  नहीं  दिया  जाता  है

 ।  a  आगे  संभरण करने  के  लिये  map ara

 पहले
 ली

 गयी  मात्रा पर  भी  विचार किया  जाता  है  दुकानों  दुकानदारों को  यह  सूचना  लिखनी

 पड़ती  &  कि  सरकारी गेहूं  १४  रुपये
 ८

 oa  प्रति  मन  बेचा  जाता  है  तथा  यदि  यह  शर्ते  पुरी  नहीं  की

 जाती  है  तो  गेहूं  नहीं  दिया  जाता  हू  ।

 मिलों  तथा  चक्कियों  उनकी  पीसने  की  निर्धारित शक्ति  के  अनुसार  सरकारी  डिपो से

 गेहूं  लेने  की  अनुमति  दी  गयी  है  तथा  उनसे  थोक  में  ३  रुपये  प्रतिबोरा  X28 /2  मन  ret

 होता  बेचन  को  कहा  गया
 ह

 मूल  अंग्रेजी में



 Woov  दीपक  Sat  १०  VENT

 न् ७

 सरकारी  गेहूं  बेचने  के  लिये  लम्बे  समय  के  आधार  पर  खुदरा  दुकानें  स्थापित  करने  के

 wet  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  at

 दा हा दरा  बांध  के  निर्माण  कायें  में  लगे  कार्येकर्ताश्ों  के  लिये
 ८०

 मन  प्रति  दिन  के
 क  हिसाब

 से
 कोटा  झ्रावंटित  किया  गया  है  परन्तु  दिल्ली  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  को  कोई  कोटा  नहीं डी  दिया

 गया है

 तेलियर-एयर  tad  लाईन

 TAs.  श्री  श्रच्युतन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मंत्रालय  को  इस  झा शय  के  कोई  भम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  कि  तेलियर-मैसूर  लाईन
 का  सर्वेक्षण  किया  जाये  तथा  इस  सम्बन्ध  में  काम  पंचवर्षीय

 योजना  में  ही  शुरू  किया
 तथा

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हे
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी  हां  1

 सर्वेक्षण  का  एक  भारी  कार्येक्रम  हमारे  पास  पड़ा  |  Seyo-Ysc A stat Blt AAT में  कौन  कौन  नया

 सर्वेक्षण  कायें  शुरू  किया  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  कोई  freer  नहीं  किया  गया  है  ।

 कृषि  सम्बन्धी मारी  बोर्ड

 1१५८२.  श्री ब०  स०  न  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कृषि  के  लिये  मजूरी  बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  करती  है
 ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  राय  पूछी  गयी  हे
 ?

 श्रम  उपमंत्री  श्रावित  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  हैं  ।

 मल  wie  में
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 a ap (FT  RHETT
 के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 ooo  eee

 लोक-सभा

 १०  ZEN’
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 प्रश्नोत्तर

 भाग  2)!

 ११-३२  स०

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्न

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधायकों  ate  संकल्पों  संबंधी  समिति  की  साठ वी  से  छियासठ वी

 बैठकों  की  कार्यवाही  का  सारांश
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 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एस  CQEIRE |

 वर्ष  PEUG-UO  की  मतदानों  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  से  प्राप्त  ज्ञापनों

 क  उत्तर

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 में  वर्ष  1.0  AG-XG  तक

 की  अनुदानों  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  से  प्राप्त  कई  ज्ञापनों के  उत्तरों  के
 कुछ

 भर

 विवरणों  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 सम्पदा  शुल्क  नियमों  में  संशोधन

 1  राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा
 व्यय

 मंत्री  श्र०  चे
 :  में

 श्री
 प्०

 घ०  दाह की
 झ्

 से  सम्पदा  शुल्क  श्रीपद  १९५३  की  धारा  ८५  की  उपधारा  (३)  के  wells  सम्पदा शुल्क
 28YR  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  २२  १९४५६  की  अधिसूचना संख्या  ४२

 एफ०  संख्या
 RISING  ०

 डी०  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।  [year 4 veit mF | में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एस  ३७३/५६]

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कॉर्पोरेशन  कौर  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  के  राय-व्यस्क

 संबंधी  प्राक्कलनों  का  सारांदा

 संचार  मंत्री  जगजीवन :  में  विमान  निगम  १९५४ के  नियम

 है  के  उपनियम
 (X ५)  के  अ्रधीन  निम्न  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 bret  अंग्रेजी  में  २१०१

 Lok  Sabha  56



 २१०२
 चत  जाति  तथा

 १०  १९५६

 अनुसूचित
 आदिम  जाति  आदेश  संशोधन  विधेयक

 जगजीवन

 (१)  एयर  इंडिया  इंटरनैशनल निगम  के  १९५६-५७  के  राजस्व व्यय  के  राय-व्यस्क

 संबंधी  का

 (२  इंडियन  एयर  लाइंस  निगम  के  RaYR-  ५७  के  राजस्व  कौर  व्यय  के  राय-व्यस्क  सम्बन्धी
 का  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एस  39/4%e]

 महोदय :  इन  सारांश ों  को  प्रस्तुत  करने  में  इतना  समय  क्यों  लगा  |

 1  क्रि  जगजीवन राम  :  ये  तीन  महीने  में  तैयार  कर  लिये  जातें  हैं  ।  इस  बार  कुछ
 देर  हो  गयी  में  इस  काम  को  जल्दी  कराने  की.कोशिश  करूंगा  |

 ध्रनुसुचित  जाति  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति
 क

 आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 मंत्री  (att  पाटनकर  :
 में  श्री  दातार  की  ate  से  संविधान  केਂ  अ्रनुच्छेंद  ३३८

 (२)  के  भ्रन्तगंत  ३१  LEXY  को  समाप्त  हुई  प्रविधि  के  लिये  अनु  जाति  अनुसूचित
 जाति  आयुक्त  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  १

 शौर  २)  at  एक  प्रति  सभा-पटल पर

 रखता  हुं  ।  [qeratata Ff ~w में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एस०  294 /K%]

 अतिरिक्त अनुदानों  की  मांगे*  ५ ५ ( रल्व  REYNB-UY

 में  PEXB—UY F के  लिये रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 वी  चारे  से  leer  च्

 की
 मांगों  का  एक  विवरण  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 अनुसूचित
 जाति  ate  अनुसूचित

 आदिम  जाति  आदेश

 विधेयक  के  बारे  में  याचिका

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  में  अनुसूचित  जाति  कौर  भ्रनुसुचित  afer

 जाति  श्रीदेवी  विधेयक
 १९५६

 के  बारे  में  एक  प्रस्तुत  करता  हुं  जिस  पर  १७

 व्यक्तियों के  हस्ताक्षर  हैं  ।

 सभा का  काय

 जिसमें  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  महबूब  नगर  में  हाल  ही  में  जो  दुर्घटना हुई  उसके  बारे  में  माननीय  रेलवे  मं  अपना  अ्रन्तिम  वक्तव्य  कब

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  कब दंग  दम  ने  समाचारपत्रों

 में  पढ़  लिया  होगा  कि  पदाधिकारी ने  जांच  पूरी  कर  ली  एक  दो  दिन में  हमें  उसका

 प्रतिवेदन मिल  जायेगा  ।  तभी  में  यह  बता  कि  में  अरपना  वक्तव्य  कब  दूंगा  |

 दे
 तारीख  को  सत्र  की  समाप्ति  से  पूर्वे  श्री  वें०  प०  नायर के  प्रस्ताव पर

 agra  लिये  नियत  aa  घंटे  की  चर्चा  के  बारे  में  में  बताना
 चाहता  हूं  कि  सम्बन्धित  माननीय

 मंत्री
 आज

 उपस्थित  नहीं हैं  ।  इसको
 बगलें

 सत्र  में  किन्तु  माननीय सदस्य  को

 इसकी  सुचना  दुबारा  दे  देनी  चाहिये  ताकि  यह
 न

 हो  जाये
 ।

 अनुसूचित  जाति
 तथा  अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  )

 यक  ( area )

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  सभा  भ्रनुसूचित  जाति  कौर  ग्रनुसूचित  ther  जाति  आदेश  )

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी  ।  इसके  लिये  ६  घंटे  का  समय  नियत

 गया  जिस  में  से  २  घंटे  २१  मिनट  का  समय  लिया  जा  चका  हैं  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १०  PES  अनुसूचित  जाति  तथा  R%ok

 अनुसूचित  आदिम  जाति  area
 )

 विधेयक

 मंत्री
 पाटनकर  ~  यह  एक  छोटा  सा  विधेयक  है

 ae
 माननीय  गृह  मंत्री के

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  इसके  सम्बन्ध  में  काफी  बताया  जा  चुका  है  ।  विधेयक  का  उद्देश्य  संलग्न

 सूचियों  में  गिनाई  गयी  कुछ  अनुसूचित  जाति  कौर  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  जिनको मत  देनें

 का  अधिकार  प्रतिनिधित्व  देना  है  ।

 माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  कि  इस  काम  के  लिये  एक  आयोग  नियुक्त  किया  गया  था  जिस  नें

 कुछ  सिफारिशें की
 थी

 ।
 सम्बन्धित

 राज्य
 सरकारों  से

 परामर्श  लेने
 के  बाद

 सूचियां  तैयार
 की  गयी

 उन  सूचियों  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  नें  कुछ  सुझाव  दिये  थे
 ।

 में  संक्षेप  में
 उल्लेख

 करूगा  |

 श्री  राघवाचारी
 का  कहना हैं

 कि  जिस  तरीके को  हम  अपना  रहें  उससे  बहुत  बडी

 संख्या  में  लोगों  के  छूट  जाने  की  संभावना  है  ।  किन्तु  जैसा  कि  बताया  गया  माननीय  सदस्यों  को

 मालूम  है  कि  इन  लोगों  जिनको  इस  सूचियों  के  आधार  पर  अपने  प्रतिनिधि  भेजने  का  अधिकार

 संख्या  का  झ  लगाने  का  केवल  यही  तरीका  हैं  ।

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  इससे  अधिक  ate  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 श्री lo
 स०  मूर्ति  ने  बताया  कि  राघर  नें

 अनुसूचित  जाति  के  लोगों  की  संख्या  ३०  लाख  स

 ऊपर  हे  भ्र ौर  परिसीमन  आयोग  नें  उनके  लिये  लोक-सभा  में  केवल  तीन  स्थान  निश्चित  किये  यद्यपि

 oe  के  निर्वाचनों  में  उनको  लोक-सभा  के  चार  स्थान  मिले  थे  ।  १९४५४  में  एक  अधिनियम के

 के  पारित  होने  तथा  airs  रादेश  के  दिये  जाने  के  बाद  परिसीमन  का  काम  पहिलें  ही  खत्म  हो  चुका

 इस  अवस्था  में  उस  सम्बन्ध  में  कुछ
 भी

 करना  मेरे  विचार  में  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  ब०
 सं०  वृत्ति

 :
 यदि  यह  परिसीमन  आयोग

 की
 गलती  तो  कया  उसे  ठीक  करने SS

 का  कोई  उपाय

 श्री  पाटनकर  :  वर्तमान  विधेयक
 कुछ  दस  रे  पहलुओं  के  सम्बन्ध  में

 यदि
 कोई  गलती  हो

 गयी  तो  परिसीमन  प्रयोग  को  ही  उस  तरफ  ध्यान  देना  पड़ेगा  ।  माननीय  श्री  रीडिंग

 किपलिंग  ने  कुछ  बातें  उठाई  थीं
 ।

 उन्होंने  नामक  जाति  के  बारे  में  कहा  था  कि  वे  अछत  नहीं

 हैं  उन्हें  इस  सूचि  में  कयों  रखा  गया  है  ।  में  पहिले  ही  बता  चुका हूं
 कि  जातियों  की  सूची

 राज्य  सरकारों
 के

 परामर्श  तथा  सिफारिश से  तैयार  की  गयी  है  ।  उन्होंने  दूसरी  बात  यह

 उठायी  थी  कि  कूकी
 ate

 नागा  alan  जातियों  के  सम्बन्ध  में  प्रासाद  मनीपुर  के  बीच  विभेद

 किया  गया  है
 |

 यह  स्मरणीय  है  कि  श्रीराम  में  कूकी  की  सभी  उप-ग्रासिम  जातियों  को  एक  ही  शीर्षक

 कूकी  ख़ादिम  जातिਂ
 के

 अन्तर्गत  दिखाया  गया  जब  कि  मनीपुर में  इन  सब  को  अलग  अलग
 दिखाया  गया है  ।  केवल  यही  अन्तर  ऐसा  कोई  सन्देह  नहीं  करना  चाहिये  कि  इन  क़दीम
 जातियो ंके

 साथ
 कोई  अन्याय किया  जा  रहा  है  ऐसा  राज्य  सरकार  कौर  पिछड़े  वर्ग  आयोग  की

 सिफारिश  से  किया  गया  है  ate  इसलिये  विभेद  की  बात  नहीं  उठती  |

 श्री  ईया चरण  ने  एक  बात  यह  उठायी  थी  कि  मलाबार  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  जो  जातियां  एक  जगह  शझ्रनुसूचित  जातियों  के  रूप  में  मानी  जाती  वे  दूसरी  जगह  भी  उसी

 रूप  में  मानी  जायें  ।  केरल  राज्य  की  agra  जातियों  की  सूची  तैयार  करते  समय  इस  बात  पर  विचार

 किया  जायेगा
 ।

 जहां  तक  कुछ  जातियों  के  छट  जाने  प्रदान  का  सम्बन्ध  है  ,  राज्य  सरकार ने  बताया

 है  कि  वे  केवल  मलाबार
 ae

 नीलगिरि  जिलों  में  ही  भ्रनुसुचित  जातियां  मानी  जाती

 श्र  वेहुवन  जातियां  केवल  मलाबार  नीलगिरि  के  जिलों  में
 हैं

 ।
 किक्की

 माना है  । मानी  जाती  हैं  ATR  इसलिये  हमनें  उनको  उस  क्षेत्र  में  ही  भ्रनुसूचित
 जातियां

 अ
 ै. अ्रग्रेजीਂ  में



 २१०४  अनुसूचित  जाति  तथा  १०  १९५६

 अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 qatar]

 इन  सब  बातों  के  सम्बन्ध  में  में  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  ये  सब  उपबन्ध  राज्य  सरकारों  से
 प्राप्त  जानकारी  के  भ्राता  पर  ही  किये  गये  हें  ।  श्री  झा नन्द  चन्द  ने  कहा  था  कि  जोगी  कौर  लोहार

 जातियां  परम्परा  से  भाग्य  बताने  का  लोहारगीरी  का  काम  करती  रखा  रही  है  भ्रौर  वे  छत  नहीं
 इन  सभी  मामलों  में  हमें  एक  सा  नियम  अपनाना  पड़ता  है  wie  वह  नियम  यह  है  कि  इन  कामों  को

 करते  समय  हम  सबसे  पहिले  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोगों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन का  ध्यान

 रखते  हैं शरर  फिर  राज्य  सरकारों  के  प्रतिवेदनों  क्योंकि  वे  सारी  स्थिति  हम  से  अधिक  अच्छी  तरह

 समझ  सकते  हें  ।

 श्री  राजा  ने  कहा  है  कि  अनुसूचित  जाति  atk  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  जो

 सूचियां  तैयार  की  गयी  वे  विमान  राज्यों  के  ग्रा धार  पर  ही  पुनर्गठन के  बाद  बनने  वाले
 राज्यों

 के  आधार  पर  नहीं  |  हम  ऐसा  ही  कर  सकते  थे  क्योंकि  नये  राज्य  १  नवम्बर से  बनेंगे

 कितु  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम
 में

 इन  मामलों  का  उपबन्ध  कर

 दिया  गया  है  कौर  सब  कुछ  उस  भ्र धि नियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  ही  किया  जायेगा
 ।  उन्होंने यह  भी

 सुझाव  दिया  है  कि  मैसूर  के  लिये  जाडूमाली  जातियो  अनुसूचित  जाति  में  रखा  जाये  हक्की पिक् की

 जाति  को  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जाति  की  सूचि  में  रखा  जाये  मंसूर  में  हवकीपिक्की जाति  को  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  की  सूचि  में  रखने  का  विचार  है  ae  जालवाली  जाति  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से

 पूछताछ की  जायेगी  ।

 श्री  जांगड़े  ने  कहा  कि  सूचि  बहुत  ही  दोषपूर्ण  भ्रूण  है  बहुत  सी
 जातियां

 छोड़  दी  गयी
 इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  यही  कह  सकता  हूं  कि  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन कौर  राज्य

 सरकारों  की  सिफारिशों  के  ग्रा घार  पर  ही  सूचि  तैयार  की  गयी  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  था  कि  जनगणना  करने  वालों ने  अनुसूचित  जाति के  लोगों

 के  बारे  में  जानबूझ  कर  गलत  प्रविष्टियां  की  हैं
 ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  श्राइवासन  देता  हूं  कि
 ऐसा

 नहीं है  ।  जनगणना  करने  वाले  जानबूझ  कर  ऐसा  क्यों  करेंगे
 ?

 श्री  नवल  प्रभाकर  ने  भी  शिकायत  की  है  कि  दिल्ली  राज्य  की  जातियों

 की  जनसंख्या  के  झांकने  गलत  हें  कौर  अन्य  राज्यों  की  भ्रनुसुचित  जातियों
 को  ws  दिल्ली  की

 जातियां
 माना

 जायें
 ।  जैसा

 कि
 में  कहता  रहा  हूं  इसमें

 एकरूपता
 नहीं  लायी  जा  सकती

 क्यांकि  तब  कचाल  अनुसूचित  जातियों  नास  afc  जातियों  की  एक  श्रखिल  भारतीय  सूचि  तैयार
 करनी

 होगी
 ।  जो

 ख़ादिम  जाति  अथवा  जाति  एक  प्रान्त  में  अनुसूचित मानी  गयी  उसके  लिये

 यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  वह  दूसरे  प्रान्त  में  अनुसूचित  जाति  मानी  जाये
 ।

 इस  लिये  हमें  इन  सूचियों  को  राज्यवार  बनाना  पडता  है  |

 श्री  मैंन  ने  कहा  है  कि  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बारे  में  क्षेत्र  संबंधी  बन्धन
 लगाने

 से
 बड़ी

 विचित्र  उत्पन्न हो  जाती  है  ।  में  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  राज्य
 सरकारों

 के  परामर्श से  काफी  विचार किया  गया  है  ।  ग्रसित  यह  किया गया  ये
 बन्धन

 मध्य  प्रदेश  तथा  मध्य  भारत  के  बारे  में  हैं  ।  ग्रा योग के  सदस्यों  ने  जो  भी  विचार  सामने

 रखे  उनका  ध्यान  रखा  गया  था  ।  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  लिया  गया  था  ।  तरन्त  में  यह  सूची

 तैयार की  गई  है  ।  मेरे  विचार  में  यही  महत्वपूर्ण  बातें  जो  कि  सदस्यों  द्वारा उठाई  गई  थीं  ।

 में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  हमने  जो  पद्धति  ware  है  वह  यह  है  कि  पहले  हम  पिछड़ें  वर्गों
 सम्बन्धी  ara की  सिफारिशों  पर  चलते  हें  कौर  फिर  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों पर  ।  मुझे

 arn  हू  कि  संशोधनों  को  लेते  समय  इस  विधेयक  पर  थोड़ी  चर्चा  और  की  जायेगी ।  में  सभा  से

 सिफारिश  करता  हूं  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करे
 ।

 श्री  ब०  स०  मूर्ति :  दा निवार को  एक
 arrr oaeex  मेंट  में  गृह  मंत्री  ने  कुछ  जातियों  को

 सूची
 में  सम्मिलित  करना  स्वीकार  कर  लिया  था  कौर  कुछ  संशोधन  भी

 स्वीकार  कर
 लि

 लिये
 ।

 haat  भ्रंग्रेजी  में



 १०  FEXS  अनुसूचित  जाति  तथा  Boy

 अनुसूचित  आदिम  von  आदेश  विधेयक

 विधि-किये  मंत्री  को  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  कहना  है
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 माननीय  गृहमंत्री  उस  समय  जिन  बातों  से  सहमत  हो  गये  उन्हें

 कर  लिया  जायेगा  |

 महोदय
 :  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  श्री  वेलायुधन नें

 एक  संशोधन  रखा है
 ।

 यह  विधेयक  पर  जन  मत  जानने के  लिये  उसे  परिचालित करने  के  बारे

 में

 श्री  पाटनकर  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  यह  एक  विलम्बकारी प्रस्ताव  sae
 विधेयक

 को  परिचालित
 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  पिछड़े वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  के  प्रतिवेदन के

 आधार पर  इस  मामले  पर  काफी  विचार  किया  गया  है  और  राज्य  सरकारों  से  भी  किया

 गया
 है  कौर उसके  बाद  ही  इसे  भ्रान्ति  रूप  दिया  गया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  थी  वला यु धन  का  संशोधन  संख्या  १  मतदान  क  लिय  रखा  गया

 तथा  प्रस्वीकृत  ।

 श्रिया  महोदय :  प्रदान  यह  है
 :

 अनुसूचित  जातियों  शौर  श्रनुसूुचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूचियों  में  कुछ  जातियों

 शर  ख़ादिम  जातियों  को  सम्मिलित  करने  तथा  उनमें  से  कुछ  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों

 को  निकालने  कौर  तत्सम्बन्धी  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाल  विधेयक  पर  विचार किया  जाये  4.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 श्री  केलप्पन  )  इस  विधेयक  पर  विचार  प्रारम्भ  होने से  पव  मं

 माननीय  मंत्री  से
 एक

 बात  का
 स्पष्टीकरण

 चाहता हूं  ।
 त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  के  लगभग  एक

 हजार  कुटुम्ब  दूसरे  राज्य  में  बसने  जा  रहे  हैं
 ।  इनमें  से  कुछ  कुटुम्ब  अनुसूचित  जातियों  के  भी  हो

 सकते हें  ।  नये  राज्य में  बसने  पर  यदि  उनके  नाम  नये  राज्य की  सूची  में  न  तो  क्या  उन्हें ये

 सारी  रियायतें  कौर  विशेषाधिकार दिये  जायंगे  ?  क्या  यह  सम्भव  नहीं  हैं  कि  सारे  भारत  की  एक

 सूची  तयार की  ताकि  कहीं  भी  चले  जाने  पर  इन  लोगों  को  ये  रियायतें  मिलती  रहें  ?

 श्रिया  महोदय :  माननीय  सदस्यों  को अनुसूची  से  ज्ञात  होगा  कि  एक  जो  कि

 एक  राज्य  में  भ्रनुसूचित
 जाति

 का  दूसरे  राज्य  में  प्रनुसूचित  जाति  का  नहीं है  कौर  इसलिये
 उसे  प्रत्य  राज्य  में  श्रद्धा  नहीं  माना  जाता  है  ।  एक  राज्य  के  भ्रमर  ही  एक  जगह  एक  जाति  को
 सूचित  माना  जाता  है  सनौर  दूसरी  जगह  नहीं  माना  जाता  ।  सारे  भारत  की  एक  सूची  नहीं  तैयार

 की  जा  सकती ।

 अब  हम  चर्चा  करेंगे  |  खण्ड २  के  बारे  में  कोई  भी  संशोधन  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न

 खंड  २  विधेयक का  at  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  विधेयक  में  जोड  दिया  गया
 |

 खण्ड  ३--(श्रनुसचित  जाति  श्रादेदा

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  श्रीमान
 में

 प्रस्ताव  करता हूं

 पृष्ठ २,  पंक्ति  ३  के  बाद  यह  जोड़ा  जाये  :

 '

 परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  के के  परामर्शों  से  राज्य  पुनर्गठन  PENS

 मूल  अ्रुंग्रजी  oa |
 zu
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 अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 रामचन्द्र

 के  आधार  पर  भ्रनुसूचित  जातियों की  सूचियों
 को

 यथाशी  धन  बदल  सकती  है  अथवा  समय  समय
 पर

 उनमें  शौर  नाम  जोड़  सकती  है  0.0

 इस  संशोधन का  उद्देश्य  स्पष्ट है  ।  जो  श्रनसूचियां  तैयार की  गई
 वे  राज्य  पुनर्गठन

 अधिनियम की  दृष्टि  से  पूर्ण नहीं  प्रतीत  होतीं
 ।  पिछली  बार जब  मेंने  इस  बात

 को  उठाया था

 तो  माननीय  मंत्री  ने  कहा था  कि  सरकार इन  सब  बातों  पर  विचार  करेगी  ।  किन्तु जब  तक  विशिष्ट

 उपबन्ध नहीं  हो
 सरकार  इन  सूचियों  में

 परिवर्तन
 नहीं कर  सकेगी  ।

 उदाहरण
 के  तौर

 हैदराबाद का  मामला  लीजिय े।  हैदराबाद  तीन  भागों  में  बांटा  गया  हैं
 ।  परिणाम  यह  होगा कि

 भावी ग्रां  कर  प्रदेश  में  जो  नाम  नहीं  होने  चाहिएं  वे  उसमें  तब  भी  रहेंगे  कौर जो  नाम  बम्बई  में  नहीं

 होने  वे  तब
 भी  बम्बई

 में  रहेंगे
 ।

 मेरे  इस  संशोधन  का  उद्देश्य केवल  यही  है  कि
 सरकार

 को  वह  शक्ति  प्राप्त हो
 सके  जिससे

 वह  श्रावश्यकता पड़ने
 पर

 इन  सूचियों  में  यथासंभव  राज्य

 पुनगंठन  १९४५६  के  आधार  पर  परिवहन  कर  सके  |  मझे  तराशा  है  कि  सरकार  को  इसके
 सम्बन्ध  में  कोई  पत्ति  नहीं  होगी  |

 श्री  ao  स०  मत्ती  में  श्री  रामचन्द्र  रेडी  के  संशोधन का  समर्थन  करता  हुं  ।  यद्यपि यें

 सूचियां  बड़ी  सावधानी  से  तैयार
 की

 गई  हैं  कौर  पिछड़े
 वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  की  सिफारिश  कौर

 राज्य  सरकारों  की  सलाह  से  तैयार  की  हें  फिर भी  सम्भव है  कि  इनमें  कोई
 त्रुटि  रह  गई  हो

 ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  यह  शक्ति  मिलने  से  इन  भूलों  को  बाद  में  भी  सुधारा जा  सकता

 में  इस  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  प्रौढ़  मुझे  आशा  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इसे  स्वीकार  करने  में

 कोई  झ्रापत्ति नहीं  होगी  क्योंकि  इसके  द्वारा  सरकार  संसद  के  समक्ष  जायें  बिना  अपनी भूल  सुधार
 सकेगी  |

 शो  श्र ०  म०  थामस
 :  में  खण्ड  ३  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं

 अनुसूची  १  चण्डिका  ३  में  यह  कहा  गया  है  कि  हिन्दू  कौर  सिख  धर्मावलम्बियों  के  अतिरिक्त  किसी
 व्यक्ति  को  अनुसूचित  जाति का  सदस्य  नहीं  समझा  जायेगा |  यह  एक  विचारणीय  विषय  हैं  विशेषतः

 मेरे  राज्य  कीं  स्थिति  को  देखते हुए  ।  इस  उपबन्ध  में  धर्म  को  ATA  माना  गया  है  भर  वह  भी

 केवल  हिन्दू  att  सिख  धर्म  को  जन  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  ऐसा  कोई  आधार  नहीं

 माना गया  हैं  ।

 इस
 विषय

 में  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि

 ईसाई  शौर  इस्लाम  धर्मों  में  भी  श्रस्पृष्य  जातियों

 के  कुछ  व्यक्ति  धर्मपरिवर्तन के  बाद  भी  वे  अ्रस्पृद्य ही  समझे  जाते  पिछड़े वर्ग
 आयोग  की

 रिपोर्ट के  पृष्ठ  ६  पर  भी  कहा  गया  है  कि  दक्षिण  भारत  के  ईसाईयों  area  प्रचलित

 है  प्रौढ़  meg  जातियों  के  व्यक्ति  ईसाई  बन  गये  उन्हें  श्रब  तक  समझा  जाता

 है  |

 आगे  चल  कर  रिपोर्ट  के  पृष्ठ

 २८

 पर  कहा  गया

 है

 कि  ऐसे  लोगों

 को  साथ-साध  प्रार्थना  नहीं
 करने दी  जाती  और  उनके  मुर्दो  को  स्थान  पर  गाड़ा  जाता  है

 में  चाहता  हूं
 कि

 ऐसे  व्यक्तियों  के  हितों  का  भी  ध्यान  रखा  wa  क्योंकि  यह  सूची  संविधान

 के  अनुच्छेद  ३४१  (१)  के  अंतगर्त  बनाई जा  रही  यदि  केवल  लोक-सभा  शारिवा  राज्यों की
 विधान  wal  में  उनके  प्रतिनिधित्व का  ही  set  होता तब  तो  में  यह  बात  नहीं  कहता  लेकिन

 अ्रनुसुचित  जातियों को  जो  अन्य  सुविधायें  उपलब्ध  वे  भी  उनको  नहीं  मिल  सकेंगी  ।

 में  समझता  हूं  कि  भ्रनुसुचित  जाति  area  के  अनुसार  जाति  sera  धर्म  के  कारण  शिक्षा  शादी

 की  सुविचारों  में  कोई  भेदभाव  नहीं
 रखा  जाना ee

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 पचित  ख़ादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 संशोधन  किया  जायेगा  ।  इस  समय श्रिया  महोदय :  अनुसूचित जाति  area  में

 अपना  भाषण  केवल  खण्ड
 ३

 तक  ही  सीमित  रखिये  |
 उसमें  केवल  हिन्दू  कौर  सिख  धर्मं

 का  उल्लेख
 अन्य  धर्मों  के  उल्लेख  से  चर्चा  बहुत  विस्तृत हो  जायेगी ।

 श्री Mo  स०  थामस :  में  स्पष्टीकरण के  लिये  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  सूची  केवल
 aaa  श्र  विधान  सभाओं  में  प्रतिनिधित्व के  लिये  बनाई गई  है  या  अन्य  रियायतों  के  लिये  भी

 बनाई  गई  है  ?

 farmer  महोदय  :  क्या  पहले  ऐसा  gar  है  कि  दोनों  कार्यों के  लिये  दो  पृथक  सूचियां

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  नही ं।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  तो  यह  नीति  सम्बन्धी sea  होगा  ।

 श्री प्र०  ८ ह५|  थामस  :  में  चाहता हूं  इस  चण्डिका  को  विधेयक  से  निकाल दिया  जाये  ॥

 श्रिया  महोदय :  यह  तो  एक  संशोधन  विधेयक है  ।  श्राप  इस  कण्डिका  को  बढ़ाने  के

 लिये  कह  सकते  हैं  ।  मूल  विधेयक  का  जो  उद्देश्य

 है  वहीं  इसका  भी  होगा

 ।
 यदि  मूल  सूची

 का

 प्रयोजन  केवल  प्रतिनिधित्व स  था  तो  इसका  भी  वही  प्रयोजन

 श्री  स०  मत्ती :  यह  विधेयक  छतों  को  राजनीतिक  प्रतिनिधित्व  देनें  के  लिये  है  |  aq

 सुविचारों  तथा  कल्याणकारी  कार्यों  के  लिये  तो  ईसाई  अनुसूचित  जातियों  लोगों के  भी  एक  सूची
 में  नाम  मौजूद  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  सूची  कौन  सी  है
 ?

 श्री  ब्०  स०  ala  :  वह  पिछड़े  वर्गों  की  सुची  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  वह  सूची  अनुसूचित  जातियों  की  सूची  भिन्न

 श्री श्र०
 म०  थामस

 :  किन्तु  मुझे
 उस

 कण्डिका  को  निकाल  देने  के  बारे  में  कहने  का
 कार  हैं  क्योंकि  मेरा  इस  आशय  का  संशोधन  ग्रहण  नहीं  किया  गया  हे  जिस  के  विरोध  में  में  कुछ  शब्द

 कह  सकता हुं  ।

 में  रिक  समय  नहीं  राष्ट्रपति  के  सचिवालय  की  एक  विज्ञप्ति  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 aaa  जातियों  att  पिछड़े  वर्गों  का  पृथक्करण  केवल  राजनैतिक
 प्रतिनिधित्व

 के  लिये
 किया गया  हैं  |  अन्य  सुविधाओं  पर  उनका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  व्यवहार में  हम  देखते

 हें  कि  जब  सुविधा  ae  सहायता  का  प्रदान  श्राता
 है  तो

 केवल  हिन्दुओं  ate  सिखों  पर  ही  ध्यान  दिया
 न्नावनकोर-कोचीन में  तो  में  बराबर जाता ्  चाहे  मद्रास  प्रा  में  कुछ  ठीक

 देखता  रहा  हूं  कि  ईसाइयों  में  जो  भ्रनुसुचित  जातियों  के  लोग  हें  उनकी  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 जाता  ।

 हमारे  यहां  की  विधान  सभा  के  सब  सदस्यों  ने  इस
 की

 मांग  हैं  कि  उन
 धमपरिवर्तितों

 को
 भी

 समस्त  सुविधायें दी  जायें  ।  में  गृह-कार्य मंत्री  से  यह  भ्रमित  करता हूं  कि  इंस  बात  को

 स्पष्ट  किया  जाये
 कि

 यह  सूची  केवल  प्रतिनिधित्व  के  उद्देश्य  से  बनाई  गई  है  या  इस  के  आधार  पर

 अरन्य  सुविधाओं  का  भी  निश्चय  किया  जायेगा  |

 श्री  बालकृष्णन  इरोड-_रक्षित-प्रनुसुचित  जातियां  :  अ्रध्यक्ष  में  श्री  थामस  के

 इस  सुझाव
 का  कि

 धर्मपरिवर्तन  करने  वाले लोगो  को
 भी  wa rara  जातियों  की  सूचियों  में  सम्मिलित

 tet  अंग्रेजी  में
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 श्रनसूचित  आदिम  जाति  aaa  विधेयक

 ]

 किया  विरोध  करता  जो  लोग  ईसाई
 बनते

 हैं  वे  यह  सोच  कर  बनते  हैं  कि  उन्हें  शिक्षा

 ate
 की

 सुविधायें  मिलेंगी
 ।  यदि  उन्हें  ये  सुविधायें  नहीं  मिलती  तो  उन्हें  अपना  धर्म  बदल  कर  हिन्दु

 बन  जाना  चाहिये  |

 मेंने  सूची  में  देखा  है  कि  हज़ारों  जातियों  के  नाम  दिये  गये  इसके  बजाय  में  चाहता  हं  कि
 केवल  कुछ  नाम  रखे  जायें  जो  श्राम  तौर  से  सब  पर  लागू  हों  जैसे  उत्तर  भारत  में  समस्त  हरिजन  जातियों

 के  लिये  ग्राही-धर्मी शब्द  चलता  मद्रास  में  हरिजनों कौर  भ्रनुसुचित जातियों  के  लिये  वेत्तुवन

 भर  शब्द  चलते  में  तो  समझता  हूं  कि  इन  सब  जातियों  के  लिये  हम  महात्मा  गांधी
 के

 दिये  हुये  नाम  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।

 में  मिल  सकते

 सूची  में  इरादी  भद्दे  दाऊद  भी  दिये  हुए  वास्तव  में  चांडाल  तो  सभी  जातियों
 |  चांडाल  wet  बरच्छा  नहीं  में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  ऐसे  सब  दादों

 के  स्थान  पर  शब्द  का  प्रयोग  किया  जाये  ।

 श्री  तिम्मय्या  (  कोलार--रक्षित-भ्रनुसूचित
 :  मुझे  श्री  थामस  की  बातों  के  विषय

 में  कुछ  शब्द  कहने  भ्रनुसूचित  जातियों
 का  निश्चय

 जातीयता  के  आधार  पर  किया  जाता

 जब  ०५  भारत  में  थे  तो  कुछ  लोग  ईसाई  बन  गये  जिस  से  उन्हें  कुछ  लाभ  भी  gat
 ।

 उस  के
 बाद

 कांग्रेस  सरकार  भाई  कौर  हिन्दू  हरिजनों  को  विशेष  सुविधायें  दी
 जो  ईसाई बन

 गये  उन्हें  अब  यह  कहना  शोभा  नहीं  देता  कि  वे  सब  सुविधायें  उन्हें  भी  दी  जायें  ।  पिछड़े  वर्गों  में

 होने  we  कारण  उन्हें  सारी  सुविधायें  पहले  ही  दी
 जा  रही  हैं

 ।
 उन  लोगों

 को  श्रनुखूचित जातियों

 में  सम्मिलित  करने  की  कोई  श्रावव्यकता  नहीं  है  |

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहते  हें  कि  पुनर्गठन  विधेयक  के  श्राघार  पर  इन

 जातियों  की  फिर  से  जांच  होनी  चाहिये  wie  समय  समय  पर  इन  में  परिवर्तन  होता  रहना  चाहिये  |

 में  फिर  से  जांच  के  पक्ष  में  तो  हूं  किन्तु  बार  बार  हेरा-फेरी  के  पक्ष  में  नहीं  उदाहरण के  मंसूर
 को

 कुछ  जिले  मद्रास  ae  बांध  से  प्राप्त  हुए  उन  में  कहीं  कोई  जाति  अनुसूचित समझी

 जाती  है  कौर  कहीं  पर  नहीं  ।  इन  सब  बातों  में  एकरूपता  की  आवश्यकता  है  |

 अंत  में  में  अनुसूचित  जातियों  की  जनसंख्या  के  प्रश्न
 को

 लेता  हूं
 ।

 प्रत्येक  जनगणना  में

 सुचित  जातियों  की  जनसंख्या  कम  दिखाई  जाती  सरकारी  अधिकारियों  को  डर  है  कि  शायद

 ये  लोग  अधिक  नौकरियां  मांगने  लगेंगे  ।  किन्तु  हमें  स्थान  रक्षण  का  अधिकार अंतिम  बार  ही  मिल

 रहा  हे  अतः  में  निवेदन  करता  हूं  कि  हमारी  जनसंख्या  का  उचित  अंकन  किया  जाये  ।

 श्री  हेमाराम  परगना  व  हज़ारीबाग--रक्षित  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियां )
 :  अ्रध्यक्ष

 श्राज  से  ५,  ६  साल  पूर्वे  राष्ट्रपति  के  १६५०  एवं  T2E  के  प्राइस  अनुसार  विभिन्न
 राज्यों

 में  भ्रनुसुचित  जाति  एवं  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सुची  बनायी  गई  थीं  कौर  उस  समय

 कुछ  ऐसी  उपेक्षित  जातियां  छट  गई  थीं  fare  समय  पिछड़े  वर्ग  आयोग  ने  इन  जातियों  की  arias

 एवं  सामाजिक  व्यवस्था  की  जांच  के  लिये  सम्पूर्ण  देश  का  दौरा  किया  तब  उस  श्रवसर  पर  ऐसी  सभी

 उपेक्षित  जातियों  ने  भी  स्मरण पत्र  दिये  जिन्हें  कि  सूची  से  छोड़  दिया  गया  था  ।  यह  बड़े  सन्तोष

 का  विषय  है
 कि

 इस  aaa  विधेयक  के  द्वारा  जो  जातियां  छट  गई  थीं  उन्हें  भी  सुची में  जोड़ा

 जायेंगा  कौर  यह  बड़ी  प्रसन्नता
 की

 बात  है  कि  इसके  अनुसार  उन  जातियों  की  जनसंख्या  की

 गणना  होगी  कौर  जनसंख्या  ्  विधान  संभागों एवं  संसद्  में  हमारे  सदस्यों की  संख्या

 बढ़ाई  जाएगी

 में  यह  मानता  हं  कि  भारत  सरकार  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रा दिवा सी  जनजाति  तथा

 ऐसे  श्रव्य  लोगों  के  लिये  ke  कार्य  किया  है  फिर  भी  यह  स्वीकार  किया  जाएगा  कि  उनके  लिये

 मूल  sash  में



 १०  PENG  अनुसूचित जाति  तथा  २१०६

 अनुसूचित  आदिम  जाति  area  )
 विधेयक

 कभी  भी  बहुत  कुछ  करना  बाकी  are  के  दिन  ही  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं
 कि  हमारे

 बिहार  में  जंगल  कौर  पहाड़ी  इलाक़ों  में  जो  प्रा दिवा सी  रहते  हैं  उनकी  दशा  बड़ी  दयनीय  दुमका

 संथाल  परगना  क्षेत्र  के  भ्रादिवासी  अत्यन्त  ग्रनपढ़  तथा  दोषित
 ४

 वर्ष  होने  को  थे  वहां

 के  लोगों  की  हालत  देखने  सुधार  करने  के  हेतु  ।  सरकार  ने  एक  कमेटी  बैठाई
 थी  लेकिन

 भी  तक

 कुछ  नहीं  ग्र  है  उनकी  वैसी  ही  हालत  बनी  हुई  है  ।  उनका  हर  प्रकार  से  शोषण  हो  रहा

 है  ईसाई  मिद्वनरीज़  उनके  जन्मजात  धर्म  का  अपहरण  करते  व्यापारी  वर्ग  उनके  साथ

 तिगुने  मूल्य  पर  सामान  बेच  कर  रुपये  ऐंठते  ठेकेदार  करा  कर  कम  पैसे  देते  हें  और  रात्रि

 में  काम  के  घंटे  बढ़ा  कर  यदाकदा  चरित्रहीनता  का  परिचय  ea  हैं  प्रौढ़  उनकी  नवयुवतियों  के  चरित्र
 को  बिगाड़ते  हैं  ।  विदेशी  मिशनरीज  उनको  रोटीके  चन्द  टुकडों  का  लालच दे  कर  धर्म  परिवर्तन

 aa  उन  मि दान रियों  का  धर्म  परिवर्तित  लोगों  को  क्रिन्चयन ही  कहना  मात्र  ही  इसका

 यथेष्ट  प्रमाण  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसके  रोकथाम  के  हेतु  QeY¥—YY A UST में  राज्य
 सरकारों

 के
 नाम  एक  परिपत्र  जारी  कर  उनसे  आग्रह  किया  था  कि  वे  at  यहां  इस  निमित्त एक  क्षेत्रीय  समिति

 नियुक्त  करें  जो  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसी  बातों  की  जानकारी  कराये  |  खेद

 हैं  बिहार  स्टेट  श्री  तक  भी  इस  ax  सक्रिय  नहीं  हुई  ate  मेरा  अनुरोध  है  कि
 उसका  ध्यान

 शीघ्र  ही  इस  कौर  श्रीकृष्ण  कराया  जाय  |

 राज  बन  में  रहने  वाली  शभ्रादिवासी  जातियों  में  शिक्षा  का  नितान्त  अभाव  है  ate  जिसका

 कि  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  उनका  हर  क्षेत्र  में  शोषण  हो  रहा  हे  कौर  लोग  उनकी  अज्ञानता  का

 लाभ  उठा  कर  उल्लू  सीधा  करना  चाहते
 सरकार

 को
 सर्वप्रथम  उन्हें  शिक्षा  देनी

 चाहिये  ate  उनको  साक्षर  बनाना  चाहिये  ।

 पढ़ाई  का  बाजार  करने  के  साथ  साथ  हमें  उनके  लिये  रोटी  की  भी  व्यवस्था  करनी  होगी

 क्योंकि  भूखे  पेट  पढ़ाई  का  काम  सफलतापूर्वक  नहीं  चल  सकता

 इसके  साथ  साथ  हमें  उनके  स्वास्थ्य  की  तरफ  भी  ध्यान  करना  होगा  उनके  लिये

 मुफ्त  दवादारू  का  प्रबन्ध  करना  भी  उतना  ही  श्रावक  हैं  इसके  लिये  प्रत्येक  पांच  मील  की

 दूरी  पर  एक  सरकारी  दातव्य  औषधालय  खोलकर  इसका  निदान  किया  जा  सकता  हे  ।

 जहां  तक  उनके  कपड़े  का  सवाल  वह  सहकारी  संघों  के  नियंत्रण  में  संचालित  सहयोग

 समितियों  के  जरिए  कर  सकते  ऐसी  समितियां  रूई  सूत  कातने  तथा  वस्त्र  बुनवाने
 का

 प्रबन्ध  करेंगी  |  वे  अम्बर  चखें  का  भी  पूरा  लाभ  उठायेंगी  ।  इस  सिलसिले में  ग्राम  पंचायतों  को
 व्यापक  भ्र धि कार  देने  वन  जीवन  के  सामाजिक  झ्राथिक  तथा  राजनीतिक  अवस्था  को

 नज़र  रख  कर  उनके  निवास  ग्राम  में  या  उसके  सन्निकट  ही  सस्ते  तथा  सुलभ  न्याय  की  व्यवस्था

 करनी  होगी  ।  कारण  यह  हैं  कि  दूर  जाकर  या  खर्चें  कर  न्याय  पाने  की  उनमें  क्षमता  नहीं

 वर्तमान  व्यवस्था  उनके  लिये  कतई  उपयुक्त  नहीं  है  तभी  तो  हम  are  दिन  देखत ेहैं  कि  निर्दोष

 आदिवासी  भी  अपनी  गरीबी  के  कारण  सजा  जाते हें  ।

 यह  सारे  काम  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  के  बिना  पुरा  नहीं  कर

 सकती है  और  राज्य  सरकार
 भी

 बिना  स्थानीय  लोगों  के  सहयोग  के  ऐसा  नहीं कर  सकती

 आवश्यक  यह  है  कि  केन्द्रीय  गह  मंत्री  महोदय  के  निर्देशन  पर  राज्य  सरकार  व्यापक  भअ्रधिकार
 सम्पन्न  प्रदेश  ज़िला  तथा  थाना  आदिवासी  समितियां  कायम  करायें  जो  ा  माध्यम  से  सम्यक  तथा

 aaa
 के

 बल  पर  पिछड़े  आदिवासियों  को  न्याय  तथा  अन्य  कल्याणकारी  सुविधाएं
 दिलाने  में  सहायक हों  ।

 हमारे  क्षेत्र  के  आदिवासियों के  लियें  म “
 तय  सड़क  पर  पहुंचने  के  लिये  छोटी  सड़के

 नहीं  बच्चों  को  पढ़ाने  के  लिये  विद्यालयों  की  कमी
 दवादारू  या  उपचार  के  लिये  भ्र स्प तालों

 क
 का  अत्यन्त  अभाव  है  पानी  पीने  v  <  र  भी  नगण्य हैं

 ।



 २११०  जाति  १०  १९४५६

 भ्रनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 हेमाराम ]

 में  सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि  वह  एक  मोटी  रक़म  का  प्रदान  राज्य  सरकार  को  दे  कर

 वहां
 के  निवासियों  के  लिये  हर  पांच  मील  की  दरी  पर  एक  अस्पताल  प्रौर  एक  डेढ़  सौ

 की
 श्राबादी

 पर  क्या  बनवाया जाय  |  देश  को  वेलफेयर  स्टेट  बनाना  है  तो  यह  आवश्यक है  कि

 |  ज

 लग

 ae  यों

 थ
 किया  जाय

 |
 में  इस

 को
 मानता  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 जनजातियों के  लिये  काफी  किया  गया  लेकिन  फिर  भी  ait  बहुत  कुछ  कर

 बाकी  है

 आदिवासी  लोगों  को  न्याय  मिलने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  वह  लोग  दिन  दिन  भर

 लत  में  जा  कर  बैठे  रहते  फिर
 भी

 कभी  कभी  उन  के  मामलों
 की

 सुनवाई  नहीं
 हो

 पाती
 है  ।

 में  कहना

 चाहता  हूं  कि  जहां  पर  हमारे  प्रा दिवा सी  लोग  रहते  ह  वहां  से  पांच  मील
 से

 ज्यादा  दूर  उन  को
 न्याय

 पाने  के  लिये  जानें  की  श्रावश्यकता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इसके  लिये  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  जो  हमारी

 ग्राम  पंचायतें  हें  उन  को  व्यापक  भ्र धि कार  मिलने  उन  को  सोलह  जाने  पावर  दीजिये कि  वह

 हमारी  तकलीफों  भ्र ौर  दिक्कतों  को  दूर  करने  के  लिये  प्रयत्न  कर  सकें  |  ग्राम  पंचायतों के  फैसलों
 की

 atta  सुनने  के  लिये  समय  समय  पर  कोई  झ्र धि कारी  हमारे  यहां  इजलास  किया  करे  ।  लेकिन

 उसके  लिये  भी  हमें  पांच  मील  से  दूर  जाने  की  जरूरत  नहीं  पड़नी  चाहिये  |

 इसके  साथ  ही  में  एक  बात  की  प्रार्थना  प्रौर  करना  चाहता  हुं  ।  आदिवासियों के  बीच  में

 क्रिश्चियन  मिशनरीज  प्रचार  किया  करते  चूंकि  श्रादिवासी गरीब  होते  इस  लिये वह  लोग

 हम  को  रुपयों  का  लालच  देतें  हैं  प्रौढ़  लाचार  हो  कर  हम  उनके  बहकावे  में  श्री  कर  ईसाईयों  में  शामिल

 हो  जाते  इस  तरह  से  जो  लोग  ईसाई  बनते  उनके  समाज  में  उन  का  कोई  नहीं  होता

 वह  लोग  धर्म  परिवर्तन  के  बाद  भी  भ्रपने  पुराने  रीति  रिवाजों  पर  ही  चलते  रहते  क्योंकि  दूसरे

 ईसाईयों  में  वह  मिल  नहीं  सकते  सब  प्रकार  से  वह  आदिवासी  ही  बने  रहते  हां  क्रिश़्चियन
 की  इस  पालिसी  से  उन  की  संख्या  जरूर  बढ़  जाती  है  ।  इसके  लिये  हमने  बार  बार  सरकार  से  प्रार्थना
 की  कि

 श्राप  कोई  ऐसा  कानून  बनाइये  कि  जो  लोग  गांवों  में  क्रिश़्चियन  बनाने  जाते  तो  वह  पहले

 श्राप  के  पास  दर्ख्वस्त  जब  की  मंजूरी  मिल  तब  वह  किसी  को  क्रिश्चियन  बना

 सकें
 ।

 लेकिन  श्राप  ने  कहा  कि  श्राप
 को

 इस  के  करनें  में  दिक्कत  कौर  यह  नहीं  हो  सकता

 लेकिन  में  कहना  चाहता  हुं  कि  अगर  श्राप  आदिवासियों  की  कुछ  सेवा  करना  चाहते  हैं  तो  उस  को
 ठीक  से  करना  मगर  इस  तरह  से  नहीं  करेंगे  तो  आगे  चल  कर  उन  का  कोई  फायदा  नहीं  हो

 सकता  हैं  ।  पालिसी  यह  हैं  कि  क्रिश़्चियन  मिशनरीज  को  पहले  से  भ्रमित  पैसा  मिल  रहा  है  ।

 बाहर  से  भी  वह  अधिक पैसा  पा  रहे  हें  और  यहां  पर  भी  उन  को  रुपया  अधिक  मिल  रहा  है  |

 श्राप
 भी

 उनके  लिये  रकम  ery  कर  देवें  यह  ठीक  हमारी  रकम  जो  होती  हैं  उस  को  श्राप  को

 हम  को  अलग  से  देना  चाहिये  |  ईसाई  व  गर-ईसाई  को  साथ  देना  उचित  नहीं  क्योंकि इस  तरह

 से  तो  उन  को  दोनों  ही  तरफ  से  मिलता  हैं  ।  बात  यह  है  कि  वह  श्राप  के  सामने  क्लास

 अंग्रेजी  में  बात  कर  सकते  श्राप  उनकी  बात
 को

 समझते  इस  लिये  श्राप  उन
 की

 बात  जल्दी  मान
 जातें

 स्कालरशिप  वगैरह  का  जो  कोटा  होता है  वह
 भी  बराबर

 सा  होता है
 लेकिन

 बिहार में
 ८००  झ्रादिवासियों  में  से  मुश्किल से  १५०  fear  आदमियों को  मिला  ।  बाकी  सारे

 स्कालशिप्स  मिशनरीज  के  श्रादमियों  को  इस  की  कौर  हमारी  सरकार  का  ध्यान  जाना

 चाहिये  |  में  तो  केवल  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  हम  को  कुछ  सुभीते  दीजिये  ।  श्राप

 हमको  पढ़ा  लिखा  हम  श्राप  से  कोई  राज  पाट  नहीं  मांगना  चाहते  हम  भ्र पना खाना  प्रपनी

 जमीन  से  पैदा  करना  चाहते  हम  चाहते  हैं  कि  हम  को  दवादारू  का  सुभीता  प्राप्त  हो  जिस  में  कि

 हम
 बीमारियों

 से  बच  सकें  ।  हम  को  खेती  का  सामान  मिलना  हम
 को

 कृषि  करने  में  बहुत
 दिक्कत  होती  उस  के  लिये  हम  को  सुविधा  मिलनी  चाहिये  ।  में  are  करूंगा  कि  केन्द्रीय  सरकार

 राज्य  सरकारों  के  जरिये  से  रुपये  दे  कर  इंतजाम  कराये  कि  हर  पांच  मील  की  दूरी  पर  एक  भ्र स्प ताल

 हर  डेढ़
 सौ  की

 आबादी  पर  या  हर  गांव  में  एक  मुख्य  सड़क  से  मिलाने  वाली  छोटी



 १०  PENS  अनुचित जाति  तथा  २१११

 भ्रनुसूचित  आदिम
 जाति  आदेश  विधेयक

 छोटी  सड़कें  पांच  हजार  की  आबादी  पर  एक  कल्याण  केन्द्र  ग्रेन  गोला  का  भी
 इंतजाम

 होना

 चाहियें  ।  एक  ग्रेन  गोला  से  fas  दो  चार  हजार  आदमियों  का  ही  काम  चल  सकता  जब
 कि  एक

 क्षेत्र  में
 ६०

 FIC
 ७०

 हजार  तक  आदमी  रहते  इन
 जगहों

 पर  ज्यादा  ग्रेन  गोले  रखने  चाहियें
 |

 में  चाहता  हूं  कि  उन  लोगों  को  हमारे  बीच  में  काम  करने  के  लियें  भेजा  जाय
 जो

 श्री  तक  हमारा

 काम  करने  वाले  जो  हमारी  दिक्कत  को  जानते  हों  ।  जो  हमारी  दूसरी
 फाइव  प्लन

 पंचवर्षीय  उस  में  हम  को  इस  प्रकार
 की

 पूरी  मदद  मिलनी  चाहिये
 ।  स्टेट

 के  जरिये  यह  सब  काम  होने  चाहियें  ताकि  इस  में  कोई  गड़बड़ी
 न  हो  |

 में  नम्बर  चखें  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हूं
 ।

 नम्बर  चखें  को  हम  लोग
 भी

 चाहते  @ |
 उस

 चर्खे  से  हम  लोग  अपने  घर  के  लिये  भी  कपड़ा  बना  सकते  हैं  श्र  अपनी  जरूरत  से  बच  रहे
 तो  उसको

 बेच  भी  सकते  जंगलों  की  हमारे  यहां  भरमार  श्रगर उन  जंगलों  की
 तरफ  ध्यान  नहीं

 दिया

 जायेगा  तो  दो
 चार  वर्ष  में  वह  जंगल  नष्ट  हो  जायेंगे

 |
 उन  जंगलों

 की
 रक्षा  करने  के  उपाय  नहीं  किये

 जा  रहे  उन  को  बचाने  के  लिये  श्रादिवासियों  को  कोई  भी  मदद  नहीं
 दी

 जा  रही  उस  के

 लिये  हम  को  पूरी  सुविधा  मिलनी  चाहिये  ।  वहां  बांस  बहुत  होता  है
 ।

 उस  से  हम  लोग  अपने  घर

 बनाते  हैं  प्र  लकड़ी  का  काम  लेते  हैं  इस  काम  के  लिये  हम  को  पूंजी  मिलनी  चाहिये
 ।

 हम  लोगों

 के  यहां  पुराने  रीतिरिवाज  ही  चल  रहे  उनके  लिये  हम  को  की  जरूरत  पड़ती  बाहर

 के  लोग  वहां  पर  ard  हैं  कौर  हम  को  बहकाकर  चावल  शादी  देने  का  लालच  दिखला  कर  हमारे

 सारे  जंगलों  क  जमीनों  को  नीलाम  कर  देते  जिस  से  लोगों  को  हर  साल  तकलीफ  मिलती  है  ।

 इस  लिये  मेरा  कहना  यह  है  कि  हम  को  मदद  करने  के  लिये  ग्रेन  गोला  का  इन्तजाम  होना  चाहिये

 wit  वहां  से  हम  को  चावल  वगैरह  मिलना  चाहिये  ।  जरगर  श्राप  इस  पर  ध्यान  देंगे  तो  बिहार  सरकार
 भी

 हम
 को

 ज्यादा  मदद  देगी  ।  हमारे यहां  कालेज  खुलने  चाहियें ताकि  हमारे  लड़कों
 को  पढ़ने

 के

 लिये  दूर
 न

 जाना  पड़े  ।  एक  कालेज  खुला  भी  है  ।  लेकिन  वहां  पर  छात्रावास  का  भी  प्रबन्ध  होना

 चाहिये  जिस  में  कि  दूर  वाले  लड़के  उस  में  रह  सकें  ।

 श्रिया  महोदय :  ये  सब  बातें  रिपोर्ट  पर  चर्चा  के  समय  कही  जा  सकती  हैं
 ।

 शो  हेमब्रोम
 :

 में  बहुत  थोड़ा  समय  ste  चाहता  हूं
 ।

 बिहार  से  भ्र भी  कोई  नहीं  बोला

 महोदय  :
 पहले  में  इस  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखना  चाहता  हूं  ।

 श्री  बालमीकी  बुलन्दशहर-रक्षित  भ्रनुसूचित  जातिया ं)
 में  केवल  दो  मिनिट

 का  समय  चाहता हूं

 न् "अ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  पास  १५  सदस्यों  की  सूची  है  जो  भ्र भी  नहीं  बोले  पहले  4

 संशोधनों  को
 निपटाना  चाहता  हूं

 ।
 माननीय  मंत्री  इस  संशोधन  का  दे  सकते

 उठाया  जाय े।
 श्री  पाटनकर

 :  में  इस  विषय  को  कुछ  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ताकि  इसे  सभा  में  दुबारा

 इस  मामले  में  हम  यह  समझे  हुए  थे  कि  पहले  यह  विधेयक  पारित  होगा  किन्तु  पहले  राज्य

 पुनर्गठन  विधेयक  पारित  हो  गया  ait  बाद  में  यह  राजा  |

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  खण्ड  ४१  में  यह  कहा  गया  है  कि  यह  अधिनियम  लागू  होने
 के

 बाद  राष्ट्रपति  संविधान  areal  में  उचित  परिवर्तन  करेंगे  ।

 नये  राज्य
 १

 नवम्बर
 को

 बन  इस  समय  तो  यह  विधि  साधारणतया  पारित
 की  जा

 रही  इन  राज्यों  के  बारे  में  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  खण्ड  ४१  में  संविधान  (  भ्रनुसूचित  जातियां  )
 और  संविधान  afer  जातियां

 गया
 प्रदेशों

 को
 ध्यान  में  रखते  हुए  विशेष  उपबन्ध  किया

 मूल
 अंग्रेजी

 में



 २११२  भ्र नस चित  जाति  तथा  १०  १९५६

 प्र नस चित  शभ्रादिम  जाति  आदेश १०  ५४४५  )  विधायक

 पाट रसकर

 इस  के  पश्चात्  उस
 अधिनियम  की  धारा  ४२  में  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों
 की

 जनसंख्या  का  निश्चय  करने
 का

 उपबन्ध  किया  गया

 इसके  बाद  धारा  ४३  जनसंख्या  का  पता  लगाने  तथा  हर  चीज  के  बारे  में
 में  क्या  संशोधन  करने  पड़ें

 गे
 ।

 इनके  सम्बन्ध  में  पूरी  योजना  दी  हुई  है
 ।

 तो  यह  कहा  जा  सकता
 है  कि  फिर  इस  उपबन्ध  की  क्या  झ्रावश्यकता थी  ।  इन  आदेशों में  केवल  राज्य  के  कारण
 ही  संशोधन  नहीं  करना  पड़ा  है  भ्रमित  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  के  उपबन्धों  के  भ्रन्तगंत  नियुक्त

 की  जांच  के  कारण  भी  इन  में  संशोधन  की  श्रावश्यकता  थी  ।  उक्त  श्रायोग की की  सिफारिश

 के  भ्रनुसार  कुछ  दसरे  राज्यों  में  भी  जिन  पर  राज्य  पुनर्गठन  का  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  कतिपय  परिवर्तन
 किये जा  रहे  स्वाभाविकता wa  कुछ  ॒  जातियां  इन  में  सम्मिलित  कर  ली  जायेंगी  कौर  कुछ

 इन  में  से  निकाल
 दी  जायेंगी  ।  इस  के  लिये  भी  कुछ  करना  होगा  ।  इस  प्रकार सारे  भारत  के  सम्बन्ध

 में  ये  सामान्य उपबन्ध  राज्य  पुनर्गठन  से  जौ  परिवर्तन  होंगे  उन  के  लिये  हमने  पहले  ही  उपबन्ध
 कर  दिया  मुझे  are  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  को  श्री  यह  विश्वास  हो  गया  होगा  कि  उनके

 संशोधन की  बिल्कुल  आवश्यकता नहीं  है

 श्री  रामचन्द्र  रैली  इस  स्पष्टीकरण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  अपना  संशोधन  वापिस
 लेता हूं  ।  परन्तु  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  रूपभेद  का  at  वृद्धि  भी  होता  हैं

 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसका  श  परिवर्धन प्रथवा  कुछ  घटाना  भी  हो  सकता न

 इसलिये  संशोधन  वापिस  लेने  का  कोई  मतलब  नहीं  है  ।

 प्रश्न यह  है  :

 खंड  ३  विधेयक ar  at  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा  ।

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ५  का  निर्धारण

 श्री  पाटनकर
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 पृष्ठ  पंक्ति  १८  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़ा  जाये
 :

 ‘“‘Provided  that  nothing  in  this  section  shall  apply  to  any  State  in  relation

 to  which  provision  for  redetermining  the  population  of  scheduled  castes  and

 scheduled  tribes  is  made  in  section  42  of  the  States  Reorganisation  Act,  1956,
 or  in  section  15  of  the  Bihar  and  West  Bengal  (Transfer  of  Territories)  Act,
 1956.”

 at  यह  है  कि  इस  धारा  की  कोई  भी  बात  किसी  ऐसे  राज्य  पर  लागू  नहीं  होगी

 जिसके  संबंध  में  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  जनसंख्या  का  फिर
 से

 निश्चय

 करने
 के

 संबंध
 में

 उपबन्ध  राज्य
 ठन

 PENS Hl TAT VR की  धारा  ४२  में  या  बिहार  तथा  परिश्रमी

 बंगाल  क्षेत्रों का  १९४५६  की  धारा  १४  में  किया  गया  है  )

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 |

 शी  जांगड़े  :  में  अरपना  संशोधन संख्या
 ३१५  और

 ३१६
 प्रस्तुत  करता  हूँ

 ।

 ्  े
 ऋण

 मूल  भ्र ग्न जाम म



 १०  PEAR  अर सूचित  जाति  तथा  २११३

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  क  विधेयक

 अ्रध्यक्ष  में  ग्राहको  झपने  प्रभव  के  आधार  पर  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  PEK?

 जो  जनगणना  हुई  थी  उसमें  हरिजनों
 की

 जनसंख्या  के  बारे  में  बहुत
 सी

 गलतियां  पाई  गई
 मैं

 स्वयं  इलैक्शन  कमिश्नर  को  ate  लोकल  )  भ्र धि कारियों  को  इस

 संबंध  में  तीन  चार  महीने  पहले  जानकारी  दी  थी  परन्तु  कुछ
 भी

 नहीं  किया  गया  है  ।  जो  भी  उनके

 विचार  इस  संबंध  में  हैं  उनसे  मुझे  संतोष  नहीं  है  ।  में  यह  कह  सकता  हुं  कि  श्राप  जो  रूल

 प्रेस्क्राइब  जो  अधिनियम  बनायेंगे  are  जो  जो  जानकारी  हरिजनों की  जातियों

 उपजातियों  के  बारे  में  जो  इस  बिल  के  द्वारा  जोड़ी  जा  रही  हैं  ड्राप  प्राप्त  करने  की  कोशिश  करेंगे

 उससे  उनकी  कोई  निश्चित  संख्या  मालूम  नहीं  हो  सकेगी  ।  में  जानता हं  कि  कई  प्रान्तों  में  नैशनल

 रजिस्टर  आफ  सिटिज़न्ज़  की  राष्ट्रीय  पंजी  )  रखा  gare  a  यदि  श्राप  उसको  देखें

 तो  प्रापको  पता  चल  जाएगा
 कि

 उसमें  एक  एक  घर
 के  एक  एक  आदमी  का  नाम  लिखा  gar  है

 उससे  श्राप
 को

 हर  बात  का  पता  चल  जाएगा
 |

 श्राप  कह  सकते  हें  कि  उसमें  बहुत  ज्यादा  मेहनत
 पड़ेगी  |  र. में अ्रज॑ करना चाहता करना  चाहता  हुं  कि  यह  मेहनत  का  सवाल  नहीं  यह  तो  एक  प्रिंसिपल  का  सवाल

 में  समझता  हं  कि  इसमें  देरी
 भी

 कोई  सवाल  नहीं  उठना  चाहिये  ।  अगर  श्राप  इस  सिद्धांत

 को  मानते  हें  तो  प्रतीकों  येन  केन  प्रकारेण  इसको  करना  ही  होगा  ।  श्राप  नगर  देखें  तो  आपको

 श्रव्य  ही
 जो

 गणना  हुई
 थी

 उसमें  गड़बड़ी  मिलेगी
 ।

 इस  वास्ते  यदि  श्राप  सिद्धांत  को  मानते  हैं
 तो  प्राय  इसे  जल्दी  करें  चाहे  देर  प्राकार  उनकी  ठीक  ठीक  संख्या  मालूम  करनी  होगी  ।

 में  तो  कहता  हूं  कि  देरी  लगने  का
 भी

 कोई  कारण  नहीं  है  ।  यदि  श्राप  यहां  से  जारी  करें
 स्टेट  गवर्नमेंट  को  कहें  कि  वे  तहसीलदारों  alk  डिस्ट्रिकट  भ्राफिसर्स

 पदाधिकारियों  )  को  हिदायतें  जारी  कर  दें  कि  वे  लोग  इस  काम  को  एक  महीने  के  या  १४५  दिन

 के
 भ्रमर

 खत्म
 तो

 वे  इसको  १०  दिन  में  ही  खत्म  कर  सकते  वे  लोग  हर  एक  गांव  के  हरिजनों
 की

 उनकी  जातिवाद  संख्या  आपको  उपलब्ध  कर  सकते  है  ।
 में  भ्र पने  अनुभव  से  बतलाता

 हुं  कि  एक  जिले  के  अधिकारी  ने  एक  तहसीलदार  को  कहा  कि  वह  बताये  उस  तहसील  में  कितने

 हरिजन  जातिवाद  तो  उसने  १०  दिन  के  झ्रन्दर  इस  काम  को  खत्म  कर  दिया  प्रौढ़  पता  चला  कि

 उनकी  संख्या  ५०,००० कम  दिखाई  गई  थी  ।  यह  किस्सा  विलासपुर  की  जाजगीर  तहसील  का  है  ।

 यह  काम  उसने  नेशनल  रजिस्टर
 श्राफ  सिटीजंस

 की  राष्ट्रीय  पंजी  )
 को

 देख  कर  पूरा
 किया |

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  पहले  बोल  चुके  हें  उन्हें  कौर  अवसर  नहीं  दिया  जा
 सकता  |

 श्री  जांगड़े
 :

 में  इस  खंड  के  संबंध  में  कुछ  कहुंगा
 |

 मेरा  मतलब  fas  यही  है  कि  लोक-गणना

 के  अ्रधिकारी  राज्य  सरकारें  ग्रा धारों
 को  लेकर

 हरिजनों  कौर  भूमिजनों  की  संख्या

 रित  करें
 ।

 बहुत
 सी

 जातियां  ऐसी  जिनका  उल्लेख  १९४१  ReME  की  सेन्सस  में  नहीं  किया

 परन्तु
 E08,  १९११  ,  १६२१  ग्रोवर  १९३१  की

 सेन्सस  में  उनके  भ्रांकड़े  मिल  सकते  हैं  ।  में

 यह  चाहता  हूं  कि  इन  वर्षों  की  जन-गणनाओं  के  भ्रांकड़ों  के  आघार  पर  उन  जातियों  की  जनसंख्या
 निर्धारित की  जाय  ।  मेरे  दूसरे  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  नैशनल  रजिस्टर  श्राफ  सिटिज़न्ज़  को
 भी

 उतना
 ही

 महत्व  दिया  जितना  कि
 १९४१

 कौर
 98Ne HY aeaTy

 की
 सेन्सस

 )  के  आ्रांकड़ों
 को  दिया  जा  रहा  है

 ।
 जो  जातियां  dere  के  aint  में  शामिल  नहीं  की  जा  उन  की  संख्या  के

 संबंध  में  निश्चय  नैशनल  रजिस्टर  are  सिटिज़न्ज़  के  आंकड़ों  के  आधार  पर  किया जाय  ।

 1अध्यक्ष महोदय : श्री जांगड़े महोदय  :  श्री  जांगड़े  के  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री  बाल्मीकी
 :  अध्यक्ष  बड़ी  मुश्किल से  मुझे  समय  मिला  उस  के  लिए

 उन  की संख्या  ३५०  अर  ३४५१  है  ।

 array  धन्यवाद  देता  हूं  ।  इस  धारा  पर  मेंने  जो  श्रमेंडमेंट्स  मूव  की  हें

 मल ८६  Was  में



 RLLo  जाति  तथा  १०  १९४६

 अ्रनुसचित  ख़ादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 बालमीकी

 ag  जरूर  है  कि  ये  तीनों  भ्रमेंडमेंट्स  )  कुछ  विचित्र  सी  नजर जाती  लेकिन  फिर

 भी
 जब

 कि
 हम

 इस
 बिल  पर  विचार  कर  रहे  जिस  में  कुछ  जातियां  घटाई  बढ़ाई  जा  रहीं

 तो

 मेरी  इन  भ्रमेंडमेंट्स  में  निहित  सिद्धांत  पर  विचार  किया  जा  सकता  हैँ
 ।

 मेंने  इस  बिल  को  देखा  है
 भर में  करता  कि  कुछ  जो

 कि
 नहीं  पानी  चाहिये  इसमें  शामिल  कर  ली

 गई  जो  पहले  नहीं  वे  करा  गई  हें  प्रौढ़  कुछ  रह  गई  दस  इस  संबंध  में  में  यह  निवेदन  करना

 है
 कि

 भज  हमारा  देश  इर  लक  र्वु त्रि  मे  प्रभाती  कर
 जा

 है  मीर  संसार
 की

 स  सता
 तथ

 खल

 मिश्रा  चल  रहा  है  ।  ऐसे  समय  में  भी  नगर  यहां  पर  जात  पात  का  जिक्र  हो  प्रौढ़  जातियों  के  घटाने

 बढ़ाने की  चर्चा  तो  उससे  हमें  बड़ा  सदमा  पहुंचता  है  ।
 राज  हमारे  देशमें  वह  समय  वह

 व्यवस्था लाने  की  जरूरत  है  जब  कि  यहां  पर  जातियों  का  इस  रूप  में  जिक्र  न  हो  ।  हमें  इस  बात  की

 प्रसन्नता  है  कि  हमारे  महान  नेता  पंडित  जवाहरलाल  पंडित  गोविन्द  वल्लभ  पंत  कौर  दूसरे

 नेता  इस  बात  के  लिये  पूर्णतया  प्रयत्नशील  हें  कि  इस  देश  में  जातिवाद
 की

 भावना  पर  कुठाराघात  हो

 भर  यहां  पर  एक  जातिविहीन  समाज  की  स्थापना  हो-एक  ऐसे  समाज  की  स्थापना  जिस  में

 किसी  प्रकार  की  जाति  न  हो-केवल  एक  भारतीय  जाति  हो  ।  इस  लिस्ट में  चमार  शादी

 जातियों  को  रख  कर  कौर
 इस

 प्रकार
 की

 पर्यायवाची  सब  जातियों
 को

 एक  ही  स्तर  पर  कौर  एक  ही
 लाइन  में  रख  कर  एक  समझदारी की  बात  की  गई  हम  तो  यह  चाहत ेहें  कि  हम  सब  में

 किसी  भी  प्रकार
 की

 घृणा  शौर  द्वेष
 न

 होना  चाहिये
 ।

 में  ने  डा०  जाटववीर  के  भाषण  को  सुना  है  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हें  कि

 न  जच्चा  वालो  न  जच्चा  होती  ब्रह्मणों

 कम्मना  वालो  कम्मना  होती  ब्रह्मणों  ।

 इसका  are  यह  है
 कि

 कोई
 भी

 व्यक्ति  अपनी  जाति  के  अनुसार  उंचा  या  नीचा  नहीं  बल्कि  वह
 ओपन

 कर्म  के  अनुसार  ऊंचा  कौर  नीचा
 बेद

 में
 कहा  गया  है

 कि  ।  जो  कम  नहीं

 करता  वह  चौर  है
 |  हमने  तो  सदैव  we  किया  है  |

 पर  हमारे  मुल्क  की  बदकिस्मती  है  कि  जो  कर्म

 करते  हूँ
 वे  चोर  समझे  जाते  हैं  नीच  समझे  जाते  हैं  कौर  जो  कर्म  नहीं  वे  हर  प्रकार  से  उच्च  समझे

 जाते  हैं  ।
 तमाम  हरिजन  जातियां  कर्म  करने  वाली  लेकिन  वे  हर  दृष्टि  से  पीछे  रह  गई  हैं  ।  जो

 जातियां  कर्म  करने  वाली  नहीं  हैं  वे  आगे चली  गई  परन्त ुमें  इस  समय इस  विवाद  में  नहीं

 पड़ना  चाहता  हूं
 ।

 श्रावसयकता  इस  बात  की  है  कि
 इस  प्रकार  के  भेद-भाव  को  दूर  किया  जाय  ।

 जहां  तक  इस  बात  का  संबंध  है  कि  oa  हम  को  पांच  सीटें  लोक-सभा  में  मिल  गई  हैं  कौर  ३२  सीटें

 विधान  carat  में  मिल  गई  उस  से
 न

 हमें  खुशी  हूं  पर
 न

 रंज  है
 |  जो  गलतियां  पहलें  की  गई

 उनको  पहुचाना गया  हैं

 में  श्री  जांगड़े  के  संशोधन  से  सहमत  हुं  कि  इन  जाति  की  संख्या  को  जनगणना में  निर्धारित  करने

 के  संबंध में  RE 08,  १९११,  १९२१,  १९३१  व  १९४१  की  जन  गणना  के  झ्रांकडों को  भी  उचित

 महत्व  दिया  जाय  नैशनल  रजिस्टर  श्राफ  सिटीजंस  का  भी  ध्यान  रखा  जाय  कौर  जो  जातियां  इस

 तरह  उन  को  भी  मौका  दिया  जाय  |

 इस  के  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जातियां
 तो

 मिट  रही  लेकिन  जातिवाद  खत्म  नहीं
 हो  रहा  इस  में  कमी  मेरी  हैं  या  किसी  aire  की  लेकिन  वह  है  जरूर  ।  इस  विषय में  तमाम

 देशवासियों  को  प्रयत्न  करने  की  जरूरत  है-हृदय  को  साफ  करने  की  जरूरत  है  भ्र ौर  सारी  स्थिति  को

 समझने की  जरूरत  है  ।  जब  भी  जातियों  का  जिक्र  प्राता  है  तो  मुझे  गांधी  जी  के  शब्द  याद  आते  हैं  ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  समाज  की  सबसे  नीची  सीढ़ी  पर  भंगी  खड़ा  में  are  विभिन्न जातियों  में

 घृणा  नहीं  फैलाना  चाहता  हूं
 |

 उनके  हृदय  में  इस  विषय  में
 जो

 दुख
 a  वेदना  में

 केवल

 उस  को  सब  के  सामने  प्रकट  करना  चाहता  |  में  तमाम  देशवासियों  से  यह  कहना  चाहता  हुं  कि

 हम  को  जातिवाद को  नहीं  फैलाना  बल्कि  गिरी  हुई  जातियों  में  बल  ate  afer  बढ़ाने  का

 प्रयत्न करना  चाहिए  ।  जहां तक  बारीकियों  प्रौढ़  मेहतरों  का  संबंध  वे  fa  इस  मुल्क

 में  ही  बल्कि  सारे  संसार  में  छाये  हुए  हें  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नैरोबी  में  भंगियों  का  मंदिर



 Reey १०  PERE  अ्रनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  आदिम  जाति  area  विधेयक

 है  six  जिब्राल्टर  श्र  इंग्लैंड  तथा  अन्य  स्थानों  में  भंगी  कौर  बाल्मीकी  हैं
 ।  वे  पूर्णतया

 का  पालन  करते  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  लोगों  का  हिन्दू  धर्म  से  गहरा  संबंध  है
 ।  हम

 हरिजनों  ने  हिन्दू  धर्म  में  रह  कर  बहुत  बर्दाश्त  किया  बहुत  लानतें  कौर  चोटें  बर्दाश्त  की  लेकिन

 जरा  हमारे  दिलों  में  वर्तमान  धर्म  को  भावना  को  देखिये  ।

 धर्मेश  हतो  हन्ति  धर्मों  रक्षति

 धर्मों  न  मानो  धर्मों
 ।

 अर्थात्  जो  धर्म
 की

 रक्षा  करता  धर्म  उसकी  रक्षा  करता  है  जो  धर्म  की  रक्षा  नहीं  करता  @

 धर्म  भी  उस  की  रक्षा  नहीं  करता  है  ।  इस
 जेल

 में  धर्म
 की

 सच्चे  मायनों  में  नगर  किसी
 ने

 रक्षा
 की

 वेदों  की  रक्षा  की  तो  वह  हमने-हरिजनों  ने-की  है  ।

 प्रथम  वेद  उद्धार  देवमच्छ  हत्तन  वि

 द्वितीय  वेद  उद्धार  ब्रह्म  वराह  feat  )

 हम  लोगों  ने  ही  इस  देश  में  सदा  हिन्दू  धर्म  की  रक्षा  कार्य  संस्कृति की  रक्षा  की  ।  इस  प्रकार हम
 आज भी  धम  की  भावना  रख  कर  हिन्दू  धर्म  में  जीवीत  हैं  ।  आशा  है  कि  दे दावा सी  व  fas  हमारे

 साथ  न्याय  करेंगे  ।

 कहा  जाता  है  कि  जो  जाति  एक  सूबे  के  अन्दर  दिड्यूल्ड  कास्ट  मानी

 जाती  है  वह  दूसरे  सूबे  में  जाने  पर
 भी

 नहीं  रह  जाती
 ।

 में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  प्रासाद
 कलकत्ते  नागपुर  में  दूसरे  Fal  क  जब  दूसरे  प्रान्तों  से  बाल्मीकी  भाई  या  भंगी  जाते

 हैं  तो  चाहें  उन  को  मेहतर  के  बजाय  मेहतोर  कहा  जाता  लेकिन  उनको  जो  शभ्रासानियां  मिलनी

 चाहिये वे  नहीं  मिलतीं  ।  जब  श्राप  सारे  देश  की  एकता  के  लिए  लोगों  को  भ्रासानियां दे  रहे  हैं  तो

 उनको  भी  हर  जगह  आसानियां मिलनी  चाहिये  ।  अपने देश  की  एकता  के  लिए  राज्य  पुनर्गठन बिल

 पास  किया  ।  उस  को  पास  करने  में  प्रा पका  उद्देश्य  देश  में  एकता  समानता लाने  का  था  ।  तो में

 माननीय  मंत्री  महोदय  का  इस  झोर  खास  तौर  से  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारी  श्रसुविधां

 का  पुरा  ध्यान  रखा  जाये
 ।  साथ ही  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  कुछ  जातियां  इस  सूची  में

 अन  से  रह  जायें  तो  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  भी  अ्रधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  वे  उनको  बाद  में  भी

 सुची  में  शामिल  कर  सकें  ।

 में  दो  मिनट
 श्रमेंडमेंट  न०  ३५२  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  हर  मौके  पर  सामान्य  चर्चा  नहीं
 कर

 सकते
 |

 मेंने  उन्हें  केवल  प्रश्न  संशोधन  रखने
 की

 अनुमति  दी  है  ।

 Tart  बालमीकी
 :  मुझे  केवल  दो  मिनट  चाहिये  |

 श्रव्य  महोदय  में  किसी
 असंगत

 बात  की  अनुमति नहीं  दूंगा  ।  वह  संशोधन  पर

 बोल  चुक  है  ।  वह  यह  कहना  चाहते  हें  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  को  नगरपालिका  परिषदों  में  भी

 लिया  जाये
 ।

 यह  बात  असंगत है  ।  श्री  बाल्मीकी  के  दोनों  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं  ।  माननीय

 मंत्री  उन  के  संबंध  में  प्रगति  बात  कह  सकतें  हैं  ।

 श्री  गणपति  राम
 पूर्व  भ्रनुसुचित  :  में  इलाज  ५  पर

 दो  मिनट  लेना  चाहता  हूं  ।

 श्रिया  महोदय  :  केवल  खंड  ५  को  ।

 श्री  गणपति  राम
 :  शिड्यूल  कास्ट

 प्रौढ़
 शिड्यूल  ट्राइबल  के  बारे  में  ही  बोलना  चाहता

 are  सुनिये  तो
 ।

 मूल  मर्जी
 में
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 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  area  विधेयक

 गणपति

 यह  देखा  जाता  है
 कि

 हर  स्टेट  में  सन्  १६२१  के  बाद  से  दिड्यूल्ड  कास्ट

 श्र  शिड्यूल्ड  ट्राइबल  ख़ादिम  जातियां  )  की  आबादी  बढ़ने
 की

 बजाय  घटती  जाती  है  ।

 प्रकृति  का  यह  नियम  है  कि  गरीबों  के  घर  बच्चे  ज्यादा  पैदा  होते  हैं  लेकिन  areas  की  बात  है  कि

 हिन्दुस्तान  में  जब  गरीबों  की  गणना  की  जाती  है
 तो

 शिड्यूल  कास्ट  कौर  शिड्यूल  ट्राइबल  की  आबादी
 घट  जाती है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  यह  कहां  तक  ठीक  हैं  ।  लेकिन  मुझे  यह  उम्मीद  है  कि  सरकार

 संविधान  की  धाराओं  के  अनुसार  इन  जातियों  के  प्रति  अपनी  वफादारी  दिखाना  चाहती  है  कौर  मुझे

 ara  है  कि
 जो  भी

 गलतियां  इनकी  गणना  के  बारे  में  रह  गयी  हैं  उनको  दूर  करने  का  प्रयास  किया
 जायेगा  ।  जैसा  कि  wat  श्री  जांगड़े  ने  कहा  है  कि  सन्  Rev  कौर  axe  की  जनगणना में  भ्रमर
 शर  जातियों की  संख्या  में  सन्  E22

 की  जनगणना  की  तुलना  में  वृद्धि  हुई  है  तो  उसी  श्रनुपात  में
 शिड्युल्ड  कास्ट  शिड्यूल  ट्राइबल  की  गिनती  में  भी  वृद्धि  कर  दी  जाये  ।  इस  तरह  जो

 नुकसान  उनको  राज  तक  रिप्रेजेंटेशन  5. = . oF (sfert afirea  )  शादी  के  मामलों  में  होता  रहा  है  वह  आगे
 से  पूरा  कर  दिया  जाये  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  चमारों  की  उपजातियां  हें
 जो

 कि  झपने  को  विभिन्न  नामों  से  सूचित  करती
 उन्होंने  अपने  को  चमार  न  लिखवा  कर  रविदास या  रह दास  शादी

 नामों  से  लिखवाया  है
 ।  इसलिए उनको  चमारों  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  कौर  छोड़  दिया  गया

 इस  प्रकार  की  गलती  उत्तर  प्रदेश  में  चमारों  की  गणना  में  हुई  है  |

 रा  सुझाव  है  कि  इनको

 भी

 चमारों  में  गिना  जाना  चाहिये  उनको  उनके  हक  मिलने

 एक  बात  मझे  श्र  कहनी  हैं  वह  यह  कि  में  केशम  सरकारे  प्रान्तीय  सरकार

 के  न प्रतराधि ्य  पर  कोरी  जाति  को  शिड्यूल  कास्ट  माना  हे  लेकिन  ATTA,  रुहेलखंड कौर  मेरठ  डिवी

 जनों  में  उनको  शिड्मूल्ड  कास्ट  नहीं  माना  जाता
 |  इस

 कारण  उनकी
 ढाई

 लाख  की  आबादी
 संविधान  द्वारा  प्रदत्त  राजनीतिक  ate  शैक्षणिक  अधिकारों  से  वंचित  हो  जाती है  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  कोरी  जाति  को  इन  तीन  डिवीजनों  में  भी  उत्तर  प्रदेश  में  दिड्यूल्ट  कास्ट  माना  जाये  कौर  उनको

 उनक  अधिकारों  से  वंचित  न  किया  जाये  ।

 मेरा  इतना  ही  सुझाव  है  ।  हे  इस  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 डा०  सत्यवादी  भ्रनुसूचित  :  श्री  जांगड़े  ने  जो  भ्रमेंडमेंट नम्बर

 ३१५ भर  ३१६  हरिजनों
 की

 तादाद  के  मुतल्लिक  पेश  किये  हूँ  उन  पर  मुझे  कुछ  आंकड़े  ग्रा पके  सामने
 रखने  wat  आनरेबल  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  रैंमशुमारी  )  के  लिए  यह  ऐतराज

 करना
 कि

 वह  गलत  की  गयी  सही  नहीं  है
 ।  जो

 आंकड़े  मेरे  पास  हैं  उन  से  जाहिर  होता  है  कि  सन्

 न

 कम

 मजा

 lb  gl  a7  लिखी  गयी  हैं  जिसको कि  teas  क्लासेज

 शन  जाति  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कोट
 किया है  अ्रौर

 पेप्सू  में  उनकी  तादाद
 ११६

 लिखी  मुझे  यकीन  है
 कि

 पेप्सू  में  मजहबी  लोगों
 की

 तादाद  पंजाब  से  ज्यादा  है
 ।  और  पंजाब  में

 उनकी  तादाद  २  लाख  से  कम  नहीं  पंजाब  में  तमाम  रिजर्व  में  जितने  भी  स्वीप सं  हैं  वे  मजहबी

 हे  ग्र  वे  अक्सरियत  में  लेकिन  उनकी  तादाद  एक  हजार  भी  नहीं  दिखायी  गयी  है  गो  कि  उनकी

 तादाद कई  लाख  है  ।

 wat  मेरे  भाई  बतला  रहे  थे
 कि

 कई  राज्यों  में  दिड्यूल्ड  कास्ट

 शिड्यूल  ट्राइबल  ख़ादिम  जातियां  )  की  तादाद  कम  होती  चली  जा  रही  है
 ।

 मेंने  स्वी पर् से

 बारे  में  कुछ  आंकड़ें  देखे  हैं  कौर  उनको  आपके  सामने  रखता  हूं  ताकि  आपको  मालूम  हो
 कि

 सन्
 १९२१  से  PERL  तक  उनकी  तादाद  पर  क्या  पड़ा  मर्दुम-शुमारी के  रिपोर्ट  के  मुताबिक

 इन  दस  सालों
 में

 मुल्क
 की

 श्राबादी  में  करीब
 २५

 फी  सदी  का  इजाफा  हुसना  है
 ।  १९२१ में

 कियों  की  तादाद  २,२१,०००  लिखी  गयी  थी  कौर  वह  सन्  PER?  में  YYY,oo0  रह  गयी

 २९.४५  फीसदी की  HAT  हुई  I  इन्हीं  का  दूसरा  सेक्शन  लालबेगी  उनकी  तादाद  सन्  PERL

 में  ¥, 39,284 A HIT ae aa थी  अ्रौर  वह  सन  १९३१ में  Leck  रह  गई  जिसका  मतलब है  कि  ८६.५

 फ़ीसदी इस  नर्स  में  उनकी  तादाद कम  हो  गयी  ।  तीसरा  इन्हीं  का  सेक्शन  बाले  शाही  हैं  जिनकी
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 अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश
 )  विधेयक

 तादाद में  ६३  ५  फीसदी  की  कमी  हुई  है  इस  दस  साल
 के

 में
 ।  लेकिन  इन  दस  सालों  में  मुल्क  की

 ग्रा बादी में  २५  फीसदी का  इजाफा  ।  मैं  सन्  Mace १  के  मुकाबले  में  झ्रापको  बताऊं
 कि

 इनकी

 तादाद  कितनी  कम  हो  गयी  हैं  ।  सन्  १८८१  में  पंजाब  में  इनकी  तादाद  मजमूई
 तौर

 पर
 20, 28,0 8k

 थी  कौर
 यह  तादाद  REL  में  १२,३५.५४१  हो

 जो  तादाद सन्
 P22  में  १२,  BY,000

 थी  उस  के  मुताल्लिक  श्राप  यह  सुनकर  हैरान  होंगे  कि  बैकवर्ड  क्लासेज  कमीशन  ने
 जो  १९५१

 के

 mind  दिये  हैं  उनमें  जो  तादाद  सन्  १९११ में  १२  लाख  थी  वह  ५१,२५५ रह  जाती
 यह  किस

 कदर  ताज्जुब की  बात  है  ।  तो  यह  बिलकुल  जाहिर  है  कि  इसमें  दो  बातें  हैं  कि  लोगों  ने  गलत  इंदराजात

 कियें  हैं  क्योकि सन्  PERL  के  बाद
 से  मर्दुम-शुमारी पर  सियासी

 का  गलबा

 हो  गया  ate  लोगों  ने  अपनी  अपनी  तादाद  को  बढ़ाने  के  लिये  ऐसा  किया
 ।
 में

 Pee  की

 मर्दमशुमारी  के  दिनों  में  नालागढ़  में  था  कौर  जब  एक  हलके  के  कागजात
 की

 पड़ताल

 कराई  गई  तो  मालूम  शुभ्रा  कि  एक  पटवारी  ने
 तमाम

 हलके  में  जिसकी
 कि

 आबादी  कोई
 १३

 हजार उस  सारी  १३  हजार की  १३  हजार  प्राबार्द  को  एक  ी नक्त  के  फर्क  के  बगैर  हिन्दू

 लिख  दिया  हालांकि  वहां  पर  खत्री  शादी  भ्रमण  जातियां  रहती  थीं
 ।

 मेंने  यह  बात  नोट  कराई

 श्र  इस  तरीके  से  मुझे  मालूम  है  कौर  मेंने  देखा  कि  कई  जगहों
 पर  उनकी  तादाद

 को  इस
 तरीक

 से  कम  दिखाने  की  कोशिश  की  गई  है  ।

 श्री  जांगड़े  ने  हरिजनों  की  तादाद  के  मुताल्लिक  जो  अपना  भ्रमेंडमेंट  रक्खा  है  तो  मेरा  कहना

 यह  है  कि  हमारी  तादाद सन्  CER  में  १२  लाख
 ३५

 हजार  थी  नगर  श्राप  ग्राहकों  के  मुताल्लिक

 तादाद  शुमार  करके  देखना  चाहते  हें
 तो

 श्राप  कम  से
 कम

 बारीकियों  के  मुताल्लिक यह  देख  सकते

 है  कि  पिछले  पचास  सालों  में  उनकी  तादाद  में  कितना  इजाफा  पहनना है  कौर  बड़होत्री  हुई  उस  ऐतबार

 से  उनकी  तादाद  को  मानना  चाहिये  |  इन  दादों  के  साथ  श्री  जांगड़ ेके  जो  ३१४  भ्र ौर ३१६  नम्बर

 के  संशोधन  में  उनकी  ताईद  करता  हूं
 ।

 श्री  पाटनकर  :  इन  संशोधनों  के  उद्देश्य  से  में  सहमत  हुं  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  इस

 उपबन्ध  पर  थोड़ी  श्रमिक  सावधानी  से  विचार  करें  तो  निश्चय  ही  उन्हें  यह  दिखायी  देगा  कि  उनके

 संशोधन  अ्रनावक्यक  हैं  |  ह

 संशोधन  संख्या  ३१४५  के  संबंध  में  नहीं  जानता  कि  उसमें  दिया  गया  सुझाव  प्रत्येक  मामलें

 में  ठीक  होगा  ।  यदि  १९४१  की  जनगणना  में  किसी  विशिष्ट  जाति  का  कोई  उल्लेख  न  हो  तो  निश्चय

 ही  कुछ  करना  पड़ेगा  |  इसीलिये  इस  खंड  में  यह  उपबन्ध  रखा  गया  हैं  अधिकारी

 इस  प्रकार  से  जो  विहित  किया  निर्धारित  अथवा  भ्रनुमांतित  किया  जायगा  |  उन्हें  यह  निश्चय

 करने  की  शक्ति  दी  गयी  है  कि  यह  किस  प्रकार  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  कुछ  करना

 आवश्यक तो  वे  वह  करेंगे

 इसी  प्रकार  संशोधन  संख्या  ३१६  के  संबंध में  में  यही  कहूंगा कि  इस  शब्दावली  से  कि

 गणना  अधिकारी  इस  प्रकार  से  जो  विहित  किया  निर्धारित  sweat  अ्रनमानित  किया

 जायगा
 के

 प्रस्तुत  वह  बात  जाती  है
 ।

 उससे  भ्रमित  कुछ  करना  जरूरी  नहीं  है  ।  किसी  विशिष्ट

 मामले  में  जो  कुछ  करना  होगा  वह  ठीक  ठीक  किया  जायगा  कोई  भी  यह  नहीं  देखना  चाहता  कि

 किसी  के  प्रति  भ्र न्याय  किया  जाये  |  संशोधनों  का  उस  में  पहले  ही  विद्यमान  है  भ्रौर  जहां  तक

 संभव  न्याय  किया  जायगा  ।  कोई  भी  यह  नहीं  चाहता  कि  वे  व्यक्ति  जो  वेध  रूप  से  शामिल  किये

 जान  भ्रपर्वाजत किये  जाये  ।  में  उस  बारे  में  माननीय  सदस्यों  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  ।

 संशोधन  में  के  राष्ट्रीय  रजिस्टर  क  भ्रांकड़ों  के  आधार  का  उल्लेख  है  ।  ऐसा

 कहां  उपबन्ध  हैं  कि  कोई  राष्ट्रीय  रजिस्टर  में  न  देखे
 ?

 स्थिति  मालूम  करने  के  लिये  जो  भी  आवश्यक
 किया  जायेगा  ।

 मूल  अर्जी

 1..  5./56
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 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  ्य  विधेयक

 पाटनकर  ]

 संशोधन  संख्या  ३५०  के  संबंध  में  जिसमें  कहा  गया  है  राज्य  की  सूची  में  उल्लिखित
 किसी

 भ्रनुसूचित  जाति  या  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  को  सामाजिक  प्रौढ़  सभी

 सुविधाएं  प्राप्त  में  नहीं  जानता  कि  यह  सब  यहां  इसे  जाता है  ।  इसी  प्रयोजन के  लिये
 संविधान के  भाग  १५  में  उपबन्ध  रखा  गया  इस  विधेयक  में  केवल  जातियों  को  गिनाया  गया  है  ।

 किन्तु  यह  संशोधन  एक  सामान्य  प्रस्थापना  है  तौर  विधेयक  के  उद्देश्य  के  साथ  उसका  मेल  नहीं  बैठता  |

 यही  बात  संशोधन संख्या  ३५१ के  संबंध में  है  ।  यह  भी  संविधान  के  झ्राश्य  के  विरुद्ध  है  ।

 इन  चीजों  के  बारे  में  संविधान  में  उपबन्ध  रखा  गया  हैं  ।  सर्वे  प्रथम  राष्ट्रपति  संविधान के  किसी

 झ्रनुन्छेद  के  जारी  करता  है  प्रयोग  द्वारा  एक  बार  परीक्षण  के

 दिये  जाते  र थ  जब  उस  आदेश  में  कोई  परिवर्तन  किया  जाता  तो  स्वाभाविक  ही  हमें  संसद्  से

 अनुमोदन प्राप्त  करना  होता  ह  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  किस  प्रकार  अघिकार  दे  सकते  हें  कि  वे

 कुछ  जातियों  को  शामिल  कर  या  श्रपर्वाजत  कर  इन  चीजों  में  बराबर  परिवर्तन  करती  रहें
 ?

 यह

 संविधान  के  मूल  area  के  विरुद्ध  Ft  कोई भी  सरकार  यह  नहीं  चाहती  कि  जिन  लोगों  को  वैघ

 रूप  से  यहां  शामिल  किया  जाना  वे  निकाल  दिये  जायें  ।  इसके  विपरीत  इस  प्रो  ध्यान  दिया

 जायगा  कि  प्रत्येक  संभव  बात  की  सर्वे  प्रथम  एक  झ्रायोग  नियुक्त  किया  उसके  बाद  सूचियां
 तैयार की  राज्य  सरकारों  से  इस  विषय  में  परामशं  किया  गया  झ्राखिर  में  सूचियां  अंतिम

 रूप  से  तय  की  गयीं
 ।

 हम  भ्रनुसूचियों  पर  विचार  करेंगे  प्रौढ़  उस  समय  हम  इस  बात  का  परीक्षण
 करेंगे  |  ये  सभी  संशोधन  पुर्णतः  अ्रनावश्यक  हैं  ।

 श्री  श्रानंदचंद  :
 माननीय  मंत्री  ने  झ्र भी  अभी  बताया  है  कि  तरीका  निकाला

 PEYR  पहले  ही  एक  तरीका  था  संविधान  जनसंख्या  निर्धारण  g&¥o

 भ्रमित  यह  सब  किया  जाता  है  ।  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उस  आदेश  के  मूलभूत  सिद्धांतों

 का  ध्यान  रखा  जायगा  जब  कि  इस  खंड  के  प्रचीन  नये  प्रदेश  जारी  किये  जायेंगें  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 इस  विषय  में  ठीक  ai  न्यायपूर्ण  निश्चय  करने  के  लिये  प्रत्येक  संगत  बात

 ध्यान  रखा  जायगा  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान  यह  हैं  :

 कि  पृष्ठ  २,  पंक्ति  १८  में  निम्नलिखित जोड़ा  जाय  :

 that  nothing  in  this  section  shall  apply  to  any  State  in  rela-

 tion  to  which  provision  for  redetermining  the  population  of  scheduled  castes

 and  scheduled  tribes  is  made  in  section  42  of  the  States  Reorganisation  Act,

 1956,  or  in  Section  15  of  the  Bihar  and  West  Bengal  (Transfer  of

 Act,  1956.”

 तत  यह  है  कि  इस  धारा  की  कोई
 भी

 बात  किसी  ऐसे  राज्य  पर  लागू  el  होगी

 जिस  के  संबंध  में  orate  जातियों  ar  अ्रनुसुचित  arian  जातियों
 की  जनसंख्या का  फिर  से  निश्चय

 करने  के  संबंध  में  उपबन्ध  राज्य  पुनर्गठन  १९५६  की  धारा ४२  में  या  बिहार  तथा  पश्चिमी

 बंगाल  क्षेत्रों का  हस्तांतरण  )  SENS  की
 घारा  १४  में  किया  गया  हू

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  जांगड़े
 :

 मुझे  संशोधन  संख्या  ३१५  ३१६  वापस  ले  लेने  की  अनुमति

 दी  जाये

 संशोधन सभा  की  अनुमति  से  वापस  ले  लिये  गये
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संसोधन  संख्या
 ३५०  और  ३५१  का  क्या  हुआ

 ?

 dist  में
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 अनुसूचित  श्रादिम  जाति  आदेश
 )

 विधेयक

 ~

 श्री  बालमीकी
 :

 चूंकि  मंत्री  महोदय  ने  मेरे
 अरमडमट्स र्स  के  द्वारा जो  सुझाव  दिये

 हें  उनकी

 स्पिरिट  को  मान  लिया  इसलियें  में  उनको  प्रैस  नहीं  करता  हूं
 ।

 mea  महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  श्री  बाल्मीकी  के  संशोधनों  की  स्पिरिट  को  स्वीकार

 कर रहे हें  ?

 श्री  पाटनकर
 :

 यदि  एक  राज्य  में  कोई  अनुसूचित  जाति  हो  तो  सारे  भारत  में  वह

 सूचित  जाति  ही  रहेगी
 ।  यह  में  नहीं  मानता  |

 श्री  बालमीकी  :  खान  ए  प्वाइंट  श्राफ  प्रालेख  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यू
 ०

 पी०  के  मेहतर

 या  बिहार  के  रावतों  को  ले  वें  कलकत्ता  शर  झा साम  में  छाये  पड़े  हैं  लकिन  उन्हें  शिक्षा  संबंधी
 तथा  wea  सुविधाएं  बिलकुल  नहीं  मिलती  हें  ।  इसके  अ्रतिरिक्त में श्रापको बतलाना में  आपको  बतलाना  चाहता हूं
 कि  बात्मीकी  लोग  काफी  बड़ी  तादाद  में  मध्य  हैदराबाद  दक्षिण  तथा  wea  सूबों  में  कौर  यहां

 तक  कि  त्राण  मद्रास  के  भी  कुछ  भागों  में  छाये  हुए  हैं  ate  उन्हें  क्यों  न  सुविधाएं  में  इसका

 कारण  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  पाटनकर  : मेंने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  उन्हें  कोई  सुविधा
 न  मिलेंगी

 अध्यक्ष  महोदय  :  केवल  इस  कारण  कि  किसी  खास  सुची  में  किसी  जाति  का  नाम  दिया

 गया  इससे  यह  संकेत  नहीं  मिलता  कि  कोई  व्यक्ति  अनुसूचित
 जाति

 या  ख़ादिम जाति  का

 है  ।  यह  व्यवहार  का  प्रश्न  है  ।  एक  जगह  भ्रनुसुचित  जाति के  लोग  सर्वत्र  ही  अनुसूचित जाति  के

 लोग  होंगे  ।  इस  कारण  कि  वे  रोजगार  की  खोज  में  दूसरी  जगह  जाते  तो  क्या  उन्हें  लाभ न
 मिलेगा  या  उस  राज्य  में  छात्रवृत्तियां  आदि  की  वही  सुविधाएं  न  मिलेंगी  ?

 श्री  पाटनकर  :  उन्हों  ने  संशोधन  संख्या  ३५०  R42  रखा है  ।  कुछ  जातियों  को

 कुछ  लाभ  केवल  इस  कारण  मिलते हैं  कि  वे  पिछड़े  वर्ग की  होती  हमने  ये  चीजें  निर्धारित

 नहीं की  बल्कि  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  सेप रा मद  किया  हैं  ।  हो  सकता  हैं  कि  एक

 जाति एक  राज्य  में  श्रस्पृ्य हो  कौर  वह  एक  अ्रनुसुचित  जाति  समझी  जाती  हो  ।
 किसी  दूसरे  राज्य

 a
 सरकार  कहती  हूं  कि  वह  अनुसूचित  जाति  नहीं  है  ।  में  आपकी  बात  समझता  ए  एक

 व्यक्ति  किसी  दूसरे  राज्य  में  चला  जाता  हैं  मौर  उस  राज्य  में  उसे  भ्र नू सूचित जाति  का  नहीं  थाना
 जाता ।  उसे  वे  विशेषाधिकार  नहीं  मिलते  जो  उसे  दिये  गये  थे  ।  किन्तु इस  प्रकार  का  संशोधन

 स्वीकार करना  उचित  न  होगा  ।  अन्यथा  सारी  योजना  बिगड़  जायेगी  ।  मेरे  विचार  से  उस  a

 तक  जाने
 की  झावइ्यकता नहीं  है  ।  ये

 बातें
 उसी  भावना  से  की

 जायेंगी  जिस  तरह
 कि

 हमें  कुछ  बातें

 करनी  पड़ती  हैं  ।

 श्री  :
 संविधान  के  कोई  व्यक्ति  इस  सभा  के  लिये  कहीं  से  भी  निर्वाचन

 लड़  सकता हैं  ।  यदि  कोई  जो  एक  राज्य
 में

 भ्रनुसूचित  जाति  का  सदस्य  माना  गया

 दूसरे  राज्य  में  जाता  है  जहां  वह  भ्रनुसूचित जाति  नहीं  माना  तो  क्या  वह  निर्वाचन

 लड़  सकता हैं  ?

 श्रिया  महोदय  :
 वह  रक्षित स्थान  के  लिये  निर्वाचन नहीं  लड़  सकता

 श्री  पाटनकर  :  मेंने इस  विषय  पर  विचार  नहीं  किया  मेरे  विचार  से  वह  जन  प्रतिनिधान

 अधिनियम
 से  शासित  होगा

 ।
 में  समझता  हूं  कि  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी

 ।  वह  कहीं से  भी  दूसरों
 के  साथ  साथ  निर्वाचन  लड़  सकेगा  ।

 तत्पश्चात  महोदय  ने  संशोधन  संख्या  ३४५०  कौर  ३५१  मतदान  के  लिये  सभा  के  समक्ष

 we  शर  से  Hes  हुए

 |

 मूल  ate  में
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 अनुसूचित
 आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  खंड  ४  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  तग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ५  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 खंड  ¢—  आयोग  के  wast  का  संशोधन )

 श्री
 पाटनकर

 एक
 दारदिक  संशोधन हे  जिसकी  जरूरत

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक
 के  पास

 होन ेके  कारण  पड़  गई  हैं  ।  वास्तव  में  कोई  परिवर्तन  नही  हुआ हैं  उसको  उद्देश्य  यह  है  कि

 विधेयक  का  प्रारूप  ठीक  हो  जाय  |

 बोधन  किया  गया

 पृष्ठ  शहरों  ३  में  खंड  ६  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  |

 “6.  Amendment  orders  the  Delimitation  Commission.—In of  of
 addition  to  the  duties  imposed  by  section  44  of  the  States  Reorganisation

 Act,  1956,  and  any  other  law  on  the  Delimitation  Commission
 347  of  1956  constituted  under  section  43  of  the  said  Act,  it  shall  be  the  duty
 of  that  Commission

 (a)  to  redetermine,  on  the  basis  of  the  population  figures  notified

 under  section  of  this  Act  for  any  State,  the  number  of  seats  to  be  reserved
 for  the  scheduled  castes  and  scheduled  tribes  of  that  State  in

 186
 the  House  of  the  People  and  in  the  egislative  Assembly,  if  any

 37  of  1956  of  that  State,  having  regard  to  the  relevant  provisions  of  the

 Constitution  and  of  the  States  Reorganisation  Act,  1956;

 (b)  if  on  such  redetermination  the  number  of  reserved  seats  of

 any  class  in
 any

 State  is  found  to  be  different  from  the  number  fixed

 in  Final  Order  No.  |  of  the  former  Delimitation  Commission,
 to  make  such  amendments  in  any  of  the  orders  made  by  that

 81  of  1952  Commission  under  section  8  of  the  Delimitation  Commission

 Act,  1952,  as  may  be  necessary  for  the  purpose  of  giving  proper
 representation  to  the  scheduled  castes  or  the  scheduled  tribes,

 as  the  case  may  be,  of  that  State,  and

 c)  to  take  into  account  the  provisions  of  this  section  while  pre-

 37  of  1956  paring  the  Order  referred  to  in  sub-section  (2)  of  section  47  of

 the  States  Reorganisation  Act,  1956.”

 परिसीमन  श्रायोग
 के

 श्रदेंसों  का  संशोधन  पुनर्गठन  अधिनियम  की  धारा  ४४

 कौर  उक्त  ग्र धि नियम  की  धारा ४३  कें  अन्तर्गत  बनायें  गयें  परिसीमन  आयोग
 ee Oo  की  ३७

 सम्बन्धी  किसी  अन्य  विधि  द्वारा  निर्धारित  कार्यों  के  उस  आयोग

 का  यह  कतेंव्य  होगा  कि

 इस  अधिनियम  की  धारा  ५  sara  किसी  राज्य  के  लिये  अधिसूचित  जनसंख्या

 आधार  उस  राज्य  की  अनूसूचित  जातियों  ate  अनूसूचित  आदिम  जातियों  के
 श्राकडों  के

 PERS  का  २३७
 लिये  लोकसभा  कौर  उस राज्या कि  विधान  NN afe

 कोई  है  मैँ  स्थानों की
 संख्या  फिर  सें  निर्धारित  ate ऐसा  निर्धारण  करते  समय  संविधान  कौर

 राज्य  पन गठन  PENS  के  संगय  उपबन्धों  को  ध्यान  में
 ————

 मूल  wast  में
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 अनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  afer  जाति  area  )
 विधेयक

 यदि  ऐसा  पुननिर्धारण करने  पर  ठी c
 कसी  वर्ग के  लिये  किसी  राज्य

 में  सुरक्षित  स्थानों

 की  संख्या  उस  संख्या  से  भिन्न  हो  जोकि  भूतपूव  परिसीमन  श्रायोग के  afar  आदश  संख्या  १  में

 निर्धारित  की  गई  तो  परिसीमन  आयोग  १९५२  की  धारा  ८

 RXR  oe  के  अन्तर्गत उस  आयोग  द्वारा  दिये  गये  आदेशों  में  ऐसा  संशोधन  करना  जो  कि

 उस  राज्य  की  अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  आदि  जातियों  जैसी  भी

 दशा  समुचित  प्रतिनिधित्व  देने  के  प्रयोजन  के  लिये  श्रावश्यक  कौर

 राज्य  पुनर्गठन  १९५६  की  ४७  की  उप-धारा

 PENG  कां  २  में  निर्दिष्ट  आदेशों  को  तैयार  करते  समय  इस  धारा  से  उपबन्ध  को  ध्यान  में

 [att  पाटनकर

 श्री  बालमीकी  :  मेरा  संशोधन  संख्या  ३५२  जिस  पर  स  एक  ast  HAT  चाहता  हूं  |

 महोदय
 :  यह  बात  तो  इस  विधेयक  के  शेर  से  बाहर  है  ।

 प्रद  ग्रह  है  :

 कि  खंड  ६,  संबोधित रूप  विधेयक  का  अंग चने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  ६,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अनुसूची
 १  स  ४

 प्रिय  महोदय  :  अब  हम  अनुसूचियों  पर  विचार  करेंगे  ।  में  माननीय  मंदी  को  अपने

 सभी  संशोधनों  को  रखने  को  ग्रतृमति  देता  हूं  ।

 श्री  जांगड़े  :  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  सदस्य  ने  इन  भ्रनुसूचियों  के  सम्बन्ध

 में  संशोधन  रख  इसलिये  इन  सब  पर  इकट्ठी  द्वार  किया  जाये  भ्र ौर  सदस्यों  को  इन  सब  पर

 एक  ही  समय  बोलने  की  अनुमति  दी
 जाये  ।

 joan  महोदय :  में  पहले  इन  सब  अनुसूचियों  में  सरकार के  संशोधनों  को  निबटाना

 चाहता हुं  ।  इसके  बाद  यदि  आवश्यक  तो  में  अरन्य  माननीय  सदस्यों  जिन्हों  ने  संशोधन
 रखने  की  पुर्व  सूचना  दी  भ्र नुम ति  दूंगा  ।  में  संशोधन  संख्या  Vee,  संशोधन  संख्या  ३७८

 द्वारा  संबोधित  रूप  में  रखता हुं  ।

 संशोधन  किया  गया  :

 पृष्ठ  ३०  त्र  ३१  क्रमानुसार  पंक्ति  २८  से  ३७  भ्र ौर  १  से  e  F—

 (1)  Melghat  taluk  of  Amravati  districtਂ

 जिले  के  मेलघाट  शब्दों  से  प्रारम्भ  ७५ ५ हान  वाले  शर  and

 Sitapur  tehsils  of  Surguja  districtਂ  जिले  की  समझाई  कौर

 सीतापुर  तहसीलें  )  शब्दों  से  समाप्त  होनें  वालें  भाग  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 रखा  जाय  :----

 (1)  Baster,  Chhindwara,  Mandla  and  Surguja  districts,

 (2)  Melghat  tehsil  of  the  Amravati  d MS  istrict,

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  झादेश  विधायक

 महोदय

 (3)  Bihar  tehsil  of  the  Balaghat  district,

 (4)  Betul  and  Bhainsdehi  tehsils  of  the  Betul  district,

 (5)  Bilaspur  and  Katghora  tehsils  of  the  Bilaspur  district,

 (6)  Gadchiroli  Sironcha  tehsils  of  the  Chanda  district,

 (7)  Durg  and  Sanjari  tehsils  of  the  Durg  district,

 (8)  Murwara,  Patan  and  Sihora  tehsils  of  the  Jabalpur  district,

 (8A)  Hoshangabad,  Narsimhapur  and  Sohagpur  tehsils  of  Hoshanga~
 bad  district,

 (9)  Harsaud  tehsils  of  the  Nimar  district,

 (10)  Gharghoda,  Jashpur,  Raigarh,  Sarangarh  and  Udaipur  tehsils  of

 the  Raigarh  district,

 (11)  Bindra,  Nawagarh,  Dhamtari  and  Mahasamund  tehsils  of  the

 Raipur  district,

 (12)  Kelapur,  Wani  and  Yectmal  tehsils  of  the  Yeotmal

 [  (१)  मांडला  कौर  सरगुजा

 (2)  अ्रमरावती  जिले  की  मेलघाट

 (3)  बालाघाट  जिलें  की  बहार

 (¥)  बेतुल  जिले  की  बैतुल  ai  भैन्सडेही

 (५)  बिलासपुर  जिले  की  बिलासपुर  ate  कट घोड़ा

 (६)  जिले  की  गर्दाचरोली  सिरौंचा

 (७)  at  fact  की  दुर्ग  atk  संजरी

 (5)  जबलपुर  जिले  की  पाटन  कौर  सिहोरा

 (8)  नीमाड़  जिले  की  हरसुद

 (१०)  रायगढ़  जिले  की  सरनगढ़  कौर  उदयपुर

 (११)  रायपुर  जिले  की  धमतरी  कौर  महासमुन्द

 (१२)  यवतमाल  जिलें  की  वानी  कौर  यवतमाल  तहसीलें

 श्री

 सहोदय  :
 गरब  में  सरकार  के  बाकी  सारे  संशोधन  रखता हूं  ।

 संशोधन  किये  गये

 (१)  पृष्ठ  ६,  पंक्ति  ३

 के  स्थान  पर  रखा  जाय  |

 (२)  पृष्ठ  ६,  पंक्ति  २०

 Rohidas  or  Rohitਂ  रोहीदास  या  रोहित

 के  स्थान  पर  Rohidas,  Rohit  or  Samgar”’

 रोहित
 या

 समगर
 रखा  जाय

 गए

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 {
 क  ८५

 | क दे  विधेयक

 (३)  पृष्ठ  ७  qF-—

 (१)  पंक्ति ३  हटा  दी  जाय  ।

 (२)  पंक्ति  ४  y—

 के  स्थान  पर  रखा

 जाय ।

 (¥)  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  २१

 माग
 Mang  Mahashiਂ

 an
 महाशय  के  स्थान  पर  M  4.  g  Mahashi’’

 मांग  महातो  रखा  जाय  ।

 (4)  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  २६

 के  स्थान  पर  [  दाहा यत  रखा  जाय  ॥

 (६)  पृष्ठ  ११,  पंक्ति  २६

 *
 ]  2.18.  Maloਂ  मालो |  ]  के  स्थान  पर  Maloਂ

 रखा  जाय  ।

 (9)  पीठ  १४,  पंक्ति  ३०  के  बाद  निम्नलिखित  रखा  जाय

 Mazhabiਂ  [xe  मजहबो |

 (5)  पृष्ठ  १७  qF-—

 पंक्ति  १५  हटा  दी  जाय  |  ह
 |  है

 (&)  पृष्ठ  २०  पंक्ति  २०

 (१)  [“4"]  के  बाद  10”  [207]  रखा  जाय ।

 (२)  पंक्ति  २३  के
 बाद  निम्नलिखित रखा  जाय

 :

 €é
 10  Kuravan,  Sidhanar”’  १०

 (१०)  पृष्ठ  २२,  पंक्ति  २०  Fw

 »
 [४2  chamar”’  के  स्थान  पर  chamar’”’

 4.0  रखा  जाय  |

 (११)  पृष्ठ  २७  --

 (१)  पंक्ति  १२

 के  स्थान  पर  ‘Sidhopaikoਂ
 रखा  जाय  ।
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 (२)  पंक्ति  २०

 के  स्थान  पर  ce}  erja

 पेरिस ।]  रखा  जाय  ।

 (१२)  पृष्ठ

 (१)  पंक्ति  २  Fw

 Bhilਂ  के  स्थान
 में

 Bhilਂ

 रखा  जाय  ।

 (2  )  पंक्ति  ३

 **
 00182.  and  Vasavaਂ  ate  के  स्थान  पर

 Pawra,  Vasava,  and  Vasave”’

 कौर  |  रखा  जाय  ।

 पंक्ति  ४

 Chaudhari,  41,  चौधरीਂ  ]  शब्द  हटा  दिये  जायें

 (४)  पंक्ति  €  के  स्थान  ५९7५४ਂ  Vasave  and  Valviਂ

 वासते  कौर  |  शब्द  रखे  जांच  |

 (५  पंक्ति  १३

 Kunbi  or  छपाएਂ  gait  या  कुन्ती  शब्द  हा
 दिये  जायें  |

 (६)  पंक्ति  १५  से  २६  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा
 Naikda  07  Nayaka  includin

 छ (11 ि: है 2

 livala  Nayaka,  Kapadia  Naya-
 a ka,  Mota  Nayak  and  Nana

 14

 15

 Pardhi  including  Advichincher  and  Phanse
 Pardhi

 Patelia

 16  Pomla

 17  Rathawa

 18.  Varli

 19.  Vitolia,  Kotwalia  or  Barodia.

 In  Dangs  district—

 Kunbi

 3  In  Surat  district—

 Chaudhri

 4  In  Thana  district—
 Koli  Malhar

 (a)  In  Ahmednagar  district—  १
 Akola,  Rahuri  and  Sangamne:  talukas  {

 |

 (b)  In  Kolaba  district—  |  Koli  Mah-

 adev  Or Karjat,  Khalapur,  Alibagh,  Mahad  and  Sudhagad
 talukas  Dongar
 (८)  In  Nasik  districc—  Koli

 Nasik,  Niphad,  Sinnar,  Chandor,  Baglan,  Igatpuri
 Dindori  and  Kalvan  talukas  and  Surgana  and  |
 Peint  Mahals
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 (d)  In  Poona  district-—

 Ambegaon,  Junnar,  Khed,  Mawal  and  Mulshi

 talukas  and  Valhe  Mahal.

 (6)  In  Thana  district—

 Thana,  Murbad,  Bhivandi,  Bassein,  Wada,  Shaha-

 ur,  Dahanu  Palghar,  Umbergaon,  Jawhar  and

 Mokhada  talukas.

 6.  (a)  In  Ahmednagar  district—

 Akola,  Rahuri  and  Sangamner  talukas.

 (b)  In  Kolaba  district—  Thakur  or

 Karjat,  Khalapur,  Pen,  Panvel  and  Sudhagad  talu-  Thakar

 kas  and  Matheran  including
 |  Ka  Thakur,

 (c)  In  Nasik  district—  ं  Ka  Thakar,
 Igatpuri,  Nasik  and  Sinnar  talukas.  Ma  Thakur

 and  Ma
 (d)  In  Poona  district—

 Ambegaon,  Junnar,  Khed  and  Mawal  talukas.  Thakar.

 (e)  In  Thana  district—

 Thana,  Kalyan,  Murbad,  Bhivandi  Bassein,  Wada,

 Shahapur,  Palghar,  Jawhar  and  Mokhada

 1१३.  नैकड़ा  या  जिसमें  चोलिवाला  कापाड़िया  मोटा

 कौर  नाना  नायिका  भी  शामिल  होंगे  ।

 १४.  परिधि  जिसमें  झ्रादिवीचीनचेर  और  फंसे  परिधि  भी  शामिल  होंगें  ।

 gy  पटैरिया

 १६.  पोम ला

 १७.  अथवा

 १८.  वर्ली

 १४.  कोतवाली  या  बड़ोदिया

 २.  sia  जिलें

 ३.  सूरत  जिले  में

 चौधरी

 थाना  जिलें  में

 कोली  मल्हार

 y  अहमदनगर  जिले  में

 राष्ट्र  अर  संगमनेर  तालुके

 कोलाबा  जिलें  में

 महाड  प्रो  सुधागड  तालुके

 नासिक  जिले

 ५  कोली  महादेव दिडोरी

 कलवन  तालुके  सुरगाना  कौर  पेंट  महल
 |  a  डॉलर

 |  कोली

 पुना  जिला
 मावल  और  मुल्की  तालुके  aes

 महल
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 (=)  थाना  जिले  FA

 दाहानु

 जवाहर मोखडा

 भ्र हमद नगर  जिले

 अ्रकोला  बाहरी  कौर  सामने  तालुके

 ं
 कोलाबा जिले
 रजत

 पनवेल  सुधागढ़  तालुके  कौर  |

 ठाकुर  या

 |  ठाकर  जिसमें नासिक जिले
 >  का

 नासिक  are  किन्नर  तालके
 का  ठाकर
 कौर  मा

 पूना  जिले
 पड  मावल  तरीके  ठाकर

 AT  ठाकर

 |  ः  थाना जिले

 !

 जवाहर  MT  मोखड़ा  तालुके

 (१३)  पृष्ठ  ३१  y—

 पंक्ति  ३०  के  बाद  Gowari  रखा  जाय  ।

 (१४)  पृष्ठ  ३२,  पंक्ति  १४५

 Nihal’  निहालਂ  ]  के  स्थान  पर

 Nihalਂ  रखा  जाय  ।

 (१५)  पीठ  ३३,  पंक्ति  १

 के  स्थान
 में  ‘“Kudiya  or  Melakudi’’

 मेला कुडी  रखा  जाय  |

 (१६)  पष्ठ  ३३,  पं बिंत  १७  के  निम्नलिखित  रखा  जाय

 Malabar  and  Nilgiri  Districts:--Kurumbas

 [''  मालाबार  कौर  नीलगिरी  जिलों

 (१७)  पृष्ठ  ३३  में  पंक्ति  २९  हटा  दी  जाय  ।

 (  १  पृष्ठ  ३४५,  पंडित  २१  में  ५ [“तिबेतन |  हटा  दिया  जाय  ।

 (  १  पीठ  ३६,  पंडित  ११

 of  Sendhwa,,. |  से  पहले  *(८115115

 Berwani,  Rajpur,  Khargone,  Bhikagaon  andਂ

 भीखागांव की  तहसीलें  कौर  शब्द रखे  जांच  ।

 पृष्ठ  ३६  q— (२०)

 पंक्ति  १८  के  बाद  निम्नलिखित रखा  जाय

 Hakkipikkiਂ  हाकी  frat’  |

 (२१)  पृष्ठ  ३८

 पंक्ति  २७  से  ३०  के  स्थान  में  निम्नलिखित रखा  जाय  ॥

 Jad,  Lamba,  Khampa  and  Bhot  or  Bodh



 ——  २१२७३
 १०  सित  RENE  अप्रवासी

 uA  अ्ादम ज ज  आदेश  )  विधेयक

 Kanaura  or  Kinnara

 Lahaula

 6.  Pangwala

 ्  खम्पा  zat  बोध

 कनाडा या  fear

 y

 ६.

 (२२  )  पृष्ट  ३,  पंक्ति  १७

 लाई  के  स्थान पर
 Mizo  (Lushai)

 tribes’ਂ

 मिजो  ख़ादिम  जातियांਂ

 (२३)  पृष्ठ  ३  पंक्ति  ३१  के  बाद  निम्नलि  त  जोड़ा  जाय :

 Zouਂ  जाउ |

 (२४)  पृष्ठ  Yo  पंक्ति  १७

 390
 ‘except  in  Agartala  L  के  |

 RX  कट  २७

 पंक्ति  २४  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़ा  जाय

 ‘“Sugalis  Lambadis

 22  Yenadis

 rukula
 है

 ta

 7 (aarfsar)

 अनाड़ी  थ

 २३  याकूब  |

 ——[ait  पाटनकर |

 न

 प्रिय  महोदय :  क्या  re
 कोई  माननीय  संशोधन रखना  चाहते  हैं  ?

 श्रीमती
 गंगा  देवी  लखनऊ  व  fara  विचारकों-रिश्ते  भ्रनुसूचित  जातियां )  :

 संशोधन  संख्या  ७€,  ८०,  ८१,  ८३,  s¥,  cy,  5%,  ८७,  ८८  WIT  ८९

 हुं  ।

 अध्यक्ष  प्यार
 असेंसमेंट  की  सपोर्ट  में  में  कुछ  कहना  चाहती  हु  सून  2&Yo  में

 राष्ट्रपति ने  शेड्यूल  areca  की  जो  लिस्टें  )  बनाई  थीं  उसमें  बहुत  सी

 प्रनुसूचित  जातियां  तथा  -  उनकी ये  उप-जातियां छोड़  दी  गई  जिनका कि  जिक्र  उनमें  होना

 चाहिये  था  ।
 इन  force  को  यदि

 इस
 भवन  के  सामने  लाया  जाता  कौर उस  वाद-विवाद

 किया  जाता
 तो

 हम  संशोधन  पेश  कर
 सकते

 थे
 ।  कौर

 कुछ  जातियों को  उन  में  जोड़ने

 का  कर  सकते  थे  ।
 इससे  बहुत  ज्यादा  फायदा  होता

 |  इस
 बीच

 में
 इन  भ्रनुसूचित  जातियों

 की

 काफी  सामाजिक  कौर  राजनीतिक हानि  हुई  |
 अब  कुछ  संशोधन  किया  जा  रहा  है  इस  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  इस  बिल  को  इस  भवन  के  सम्मुख  उपस्थित किया  गया  इसके  लिए  में  माननीय

 गृह  मंत्री  जी  को  बहुत
 बहुत  धन्यवाद  देती  हूं  ।

 पपर  ज्  व

 क  अंग्रेजी  में  ..........

 ot



 २१२५  चत  जाति  १०  PENS
 ~

 अनुसूचित  ख़ादिम  atfa-area

 गंगा

 बहुत  सी  जातियां  जो  सन्  PEC  में  शैड्यूल्ड  कास्ट
 की  लिस्ट  में  गिनी

 गई  थीं  उनको सन्  १९५१  में  छोड़  दिया  गया  ।  में  चाहती  थी  कि  उनको  इस  समय  दौड्यूल्ड  कास्ट

 जाति  )  की  लिस्ट  में  हमें  शामिल  कर  लेना  चाहिये  था  ।  हम  को  ऐसा  भी  कहा  गया  है  कि  इन

 जातियों  को  जो  हिन्दुस्तान  में  काफीਂ  संख्या  में  हम  शैड्यूल  काइट्स  की  लिस्ट  में  तो  नहीं  रखेंगे

 लेकिन  उनको  बहुत  सी  सामाजिक  तथा  शैक्षणिक  सुविधायें  दी  जा  सकती  sa  जो  सुविधायें  दौड्यूल्ड

 को  दी  गई  हैं  वे  उनको  भी  हम  दें  सकते  हैं  ।  इस  से  हम  सहमत  नही  हो  सकते  |  हम  चाहते  हें  कि

 हमको  राजनीतिक  शभ्रधिकार  दिएं  जाए  जिन  की  हमें  सब  से  ज्यादा  आवश्यकता  ह्  इस  वास्ते  जब  तक

 हमको  राजनीतिक  अधिकार  नहीं  मिलते  तब  तक  हमें  इससे  कोई  फायदा  नहीं  हो  सकता  |  इस  वास्ते  जो

 अमेंडमेंटस  मेंने  दी  है  उनके  द्वारा  मेंने  चाहा  है  कि  जो  जातियां  छुट  गई  हैं  उनको  भी  इन

 लिस्ट  )  में  शामिल  कर  लिया  जाए  ।  कई  जातियों  को  सन्  १९३१  में  लिस्ट  में  नहीं  लिया  गया
 उसके

 बाद  सन्  १९४१  में  भी  उनको  छोड़  दिया  गया  कौर  उसके  बाद  फिर  Rex s  में  उनको  लिस्ट  में

 शामिल  नहीं  किया  गया  |  इससे  शेड्यूल  कास्ट  जाति  )  की  जो  जनसंख्या  हैं  वह  बहुत

 कम  हो  गई  है। मै  ग्रा पका  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहती  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  PUBL  की  मत-गणना

 के  ग्रनुसार  भ्रनुसूचित  जातियों  की  संख्या  १,२८,००,०००  थी  |  उस  के  बाद  PEE  में  वह
 घट  कर

 %,%E,00,000  हो  गई  MIT  PEL  में  वह  १,१४,००,०००  हो  इस  प्रकार से  लगातार

 संख्या घटती  चली  गई  |  हमारी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इत  नीची  कही  जाने  वाली  जातियों
 की

 पापुलेशन

 (  जन  संख्या  )  किस  प्रकार  घटती  जा  रही  जब  कि  जन-गणना  अधिकारियों  नें  इस  बात  को  माना

 हैं  कि
 जितनी  भी  छोटी  जातियां  होती  उनकी  पापुलेशन  संख्या  )  दूसरों  की  अपेक्षा  हर  साल

 ज्यादा  बढ़  जाती  हैं  ।  इस  कमी  होने  के  कारण  हमको  तो  यह  मालूम  होता  है  कि  जन-गणना  लिए  जाने

 के  तरीके  बहुत  गलत  होते  हैं  कौर  उनको  देखते  हुए  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  जन-गणना  ठीक

 तरह  से  ली  गई  है  ।  यह  तथ्य  है  कि  सरकारी  पटवारी  कौर  सरकारी  मास्टर  जन-गणना  के  लिये AN 3
 हरिजन  बस्तियों  में  जाना  पसन्द  नहीं  करते  ।  वे  देहात  में  मुखिया  के  घर  जा  कर  पूछ  ताछ कर  लेते  हं

 आर  उस  के  भ्रनुसार  ही  संख्या  दर्जे  कर  देते  हैं  ।  इस  तरीके  से  हम  लोग  कभी
 को

 संतुष्ट  या  सहमत  नहीं

 हो  सकते  हैं  ।  जो  जन-गणना इस  तरह  से  ली  जाती  वह  कभी  भी  सही  नहीं  हो  सकती  है  ।  इस  लिये

 इस  बात की  बहुत  आवश्यकता  है  कि  अनुसूचित  जातियों  की  जन-गणना करने  के  लिए  कोई  दूसरा

 तरीका  निकाला  जिस से  उन  लोगों  की  संख्या  सही  ढंग  से  पता  लग  सके  ।  यह  देखते  हुए  कि

 इस  गरीब  प्रौढ़  बहुत  ही  पिछड़े  हुए  वर्ग  के  स्तर  को  हम  ऊंचा  उठाना  चाहते  हम  जातिवाद
 को

 मिटाना

 चाहते  fait  उन  लोगों  को  श्रमिक  कौर  राजनीतिक  अधिकार  देना  हमने  जान  संविधान

 में  स्वीकार  किया  सरकार  का  यह  कर्तव्य  है  कि  उन  लोगों  की  जन-गणना  लेने  का  एक  बहुत  सही
 तरीका  अख्तियार  किया  जाय  |  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  जैसे  जिस ने  लिख  उस

 को  मान  लिया

 सरकार  इन  लोगों  के  लिये  जो  कुछ  कर  रही  उसको  हम  भूल  नहीं  लेकिन जो

 मशीनरी  काम  करती  उसका  काम  इतना  संतोषजनक  नहीं  होता  कि  हमारा  श्रमिक

 शर  राजनीतिक  स्तर  ऊंचा  उठ  सके  ।  इस  कारण  हम  लोगों  की  जो  हानि  हुई  उस  को  हम  बखान  नहीं

 सकते इस  बिल  के  ज़रिये  पालियामेंट  )  कौर  विधान  carat  में  हमारी  सीटों

 को  बढ़ाया जा  रहा  है  ।  १९५१  के  जेनरल  इलेवन  चुनाव  में  जितनी  सीटें  हम  को
 मिलनी

 चाहिए  वे  नहीं  मिलीं  ।  बे  सीटें  हम  को  जिस  जन-गणना  के  भ्राता  पर  दी  गई  वह  सही  तरीक

 से  नहीं हुई

 हम  चाहते  हैं  कि  इन  संशोधनों  को  मन्जूर  कर  लिया  जाय  कौर  हम  लोगों
 को

 पूरे  राजनीतिक

 अधिकार  उपलब्ध  किए  जायें  |  तभी  हम  समझ  सकते  हैं  कि  हमारे  साथ--अ्रनुसूचित  जातियों
 के

 साथ--न्याय हो  रहा  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  जितने  भी  संशोधन  जाए  में  उनका  समथेन  करती  हूं
 ।

 सरदार  श्र०  सि०  सहगल  :  में  रखने  संशोधन  संख्या
 १८,  &,  १०२,

 २०४,

 RBK  २८६  २८७  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 मूल  अंग्रेंजी  में



 २१२६ १०  PEX  अनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 सभापति  जो  शिड्यूल  )  दिया  हुआ
 उस

 में  यदि  झाप  मध्य  प्रदेश  के  बारें  में

 तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  उस  में  माला  कौर  गांडा  लोगों  को  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया  है  ।  इस  संबंध  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मिस्टर  कार
 alo

 रसेल  ने
 अपनी

 किताब  argent  एंड  काइट्स  are  दी  सेंट्रल  प्राविधिक  are  वाल्यूम  ३  में  गांडों  के

 बारे  में  कहा है  कि  इस  क्षेत्र  के  बंगाल  को  हस्तांतरित  करने  के  न. न»  केवल  लगभग  2Yo,000

 गांडा  लोग  मध्य  रायपुर  बिलासपुर  ak  रायगढ़  में  रह  गये  हें  ।  उन्हें  पवित्र  जाति  समझा

 जाता  है  शहरों  वे  मेहर  कौर  चमारों के  समान  हैं

 महोदय  पीठासीन  हुए

 जो  2,40,000  गोंड  उनको  इस  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  ।  माननीय  मंत्री  जी  जो

 दूसरी  एमेंडमेंट  )  लाए  उसके  द्वारा  उन्होंने इन  को  सम्मिलित कर  लिया
 ।

 उसी  तरह  से  यदि  श्राप  पनका  के  बारे  में  मिस्टर  कार  वी०  रसेल  की  किताब  ट्राइबल

 एंड  areca  are  दि  सैंट्रल  प्राविसिज़  श्राफ  वाल्यूम
 ४ਂ  में  देखें  तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  इस

 पलकों  की  संख्या  क्या  हैं  की  आज्ञा से  में  ie  ५१  की  सेन्सस  रिपोर्ट  गणना  प्रतिवेदन )

 श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 2EYN2  की  जनगणना  के  शभ्रतुसार  मध्यप्रदेश  की  भ्रनुसूचित  जातियों  की  कुल  जनसंख्या

 WG,  CEST  १९२१  में  मध्य  प्रदेश  की  जनसंख्या का  १९  प्रतिशत थी  ।  १९४५१  में  यह  23.% ६

 प्रतिशत हैं  ।  मध्य  प्रदेश  में  प्रनुसूचित  जातियों
 की

 जनसंख्या
 में  यह  कमी  खेदजनक  है  ।  यदि  उन

 जातियों  को
 जिनका  उल्लेख  मेने  पहले  किया  है  सूची  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाये

 तो
 भ्रनुसूचि

 त

 जातियों  में  9,YO,000  की  वृद्धि  होगी  |

 जनसंख्या की  इस  कमी  के  कारण  श्री  वे  कम  से  कम  एक  संसद्  सदस्य  भेजने  से  रह  जायेंगे

 अत: इस श्ररन इस  प्रश्न  पर  विचार  करके  इन  जातियों  को  सम्मिलित कर  लेना  चाहियें  ।  इसी  प्रकार  करार
 वी०  रसेल

 की  पुस्तक  Haare  धोबियों
 की

 जनसंख्या  में  १,८८,०००  की वृद्धि हुई  है  |  मालों

 की  जनसंख्या  बढ़ी है  ।
 ™

 भ्रनुसूची  ३  में  ate  बिलासपुर  जिला  की  कठफोड़ा  सम्मिलित  की

 गई  परन्तु  माननीय मंत्री  ने  अ्रपने  संशोधन  में
 भी

 मूंगफली  तहसील  को  भुला  दिया  मेरा  निवेदन

 है  कि  इस  तहसील  को  भी  जोड़  देना  चाहिये  |

 इन  शब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन करता  हुं  ।

 श्री  ब०  स०  मति  :
 में  अपने  संशोधन

 संख्या  &&  झ्र  १७०  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 अ्रनुसूची  में
 यह  १४  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  क्योंकि  वैष्णव  हैं  उन्हें  मादीहा

 दास भी  कहा  जाता  इसके  स्पष्टीकरण की  आवश्यकता  नहीं  |

 एक  मशहूर  है
 ।

 यह  हरिजन जाति  है  ।  मुझे  ज्ञात  ga  है.कि  सरकार  इन  संशोधनों  को

 स्वीकार कर  रही  है  ।  में  अ्रधिक  नहीं  कहना  चाहता  |

 सथ

 श्री  राने
 )  में  अपने  संशोधन  संख्या  ३७५  ३७६ प्रस्तुत  करता  मेरे

 का  प्रयोजन यह  है  कि  को  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  में  सम्मिलित  किया  जाय  ।

 बंजारे  भ्रादिवासी  हें  कौर वे  जंगलों  में  रहते  हैं  ।  सामाजिक  शरर  दिक्षा  की

 दृष्टि  से  पिछड़े हुए  हें  ।  इसके  अतिरिक्त बिहार  में  इस  विधेयक  के  अधीन  बंजारों  को  अनु or सूचित

 ख़ादिम  जातियों
 की  सूची  में  रखा  गया  पृष्ठ २९  की  पंक्ति ३०  में  श्राप  देख  सकते  हैं  |  पृष्ठ

 ३,  पंक्ति  २७  में  उन्हें  श्ननुसुचित  जातियों  में  भी  सम्मिलित  किया  गया  है
 ।



 २१३०
 अनुसूचित  जाति  तथा

 १०  REXR

 अनुसूचित आदिम  जाति  आदेश  (  विधेयक

 मेरा  निवेदन  है  कि  मेरे  संशोधन  \94  अथवा  ३७६  को  स्वीकार किया  जाय  ।  संख्या  OX

 सारे  बम्बई
 राज्य

 के  लिये  सामान्य  संशोधन  हैं  |  संशोधन  संख्या  ३७६  का  सबंध  केवल  मेरे  जिलें  से
 सत्यवादी :  में  अपने  संशोधन  संख्या  १२४,  १२५,  १२६,  १२७,  १२८,  १२९,  230,

 १३२,  १३३,  १३४  34,  ३६,  १३७,  Qs,  R€,  १४०,  १४१,  ¥R,  १४३,  १४४,
 ¥Y,  १४६,  Pes,  Qa ?  eve,  १४०,  १४१,  १५२,  43,  १५४,  XY,  १४६,  श  9,
 RUS,  gx,  १६०,  १६१,  ३१८,  ३१९,  ३२०,  ३२१,  ३२२,  ३३१,  ३३२,  ३३३,  ३३४,  ३३४,

 २३७,
 रे  ३३९,  3%o ?  हडडी  BYR,  BV,  २४५,  ३४६,  ३४७,  २४८  और

 REE  प्रस्तुत करता  हुं  ।

 आज
 सुबह  मेंने  एक  दूसरी  लिस्ट  यह  सेट  ह्  इनको  कंसालीडेट

 )  करके  सकरुलेट  कर  दिया  मेरे  तीन
 किस्म

 के
 अमेंडमेंट

 )
 दो  तो  बहुत  छोटे  किस्म  के  मेरे  भ्रमेंडमेंट  नम्बर  १४०,  १४६,  १५०

 और  १५४  तो  धानुक  कम्युनिटी  से  सम्बन्ध रखते  हें  ।  इनको  कहीं  धानुक  कहा  जाता  कहीं

 धानक  कहा  जाता  हे  कहीं  धन किया कहा  जाता  है  ।  इनके ये  दो  तीन  नाम  इन  सबको
 धानुक  ही  समझा  जाये

 ।
 मेरे  भ्रमेंडमेंट  नम्बर  १३३  १४४  पूरी  कम्युनिटी

 के  बारे  में  यह  पंजाब  कौर  से  सम्बन्ध  wats  |  ये  बिरादरी  हिमाचल  प्रदेश  मे  कौर

 पंजाब  के  पहाड़ी  इलाके  में  हैं
 जिसमें  शिमला

 भी  झरा  जाता  है  ।

 वैस्ट
 )

 बंगाल  at  हिमाचल  प्रदेश  में  इस  जाति  को  शिड्यूल्ड  कास्ट

 में  माना  fas
 पेप्सू  में  जो  पिछले  दिनों  लिस्टें  )  बनी थीं  उनमें  इस  बिरादरी

 को  शिड्यूल्ड  कास्ट  नहीं  लिखा गया  है  ।  ऐसा  होना  चाहिए
 ।  हिमाचल

 प्रदेश
 का  एक  हिस्सा  जो  पहले  पंजाब

 में  शामिल
 उस

 तमाम  इलाके  में  तुरी  नाबाद थे  कौर

 उनमें  arta  में
 रिश्तेदारियां

 हे  लेकिन  चूंकि  दिमले  में  पूरी  दोडयूल्ड  कास्ट

 में  नहीं  कुमार किये  जात
 तो

 उस  इलाके  में  छोटी सी  नदी  के  इस  किन  रे एक  पूरी  शेडयूल  कास्ट
 रहता है  जब  कि  उसका  सगा  भाई  जो  उस  छोटी  सी  नदी  के  उस  पार  रहता

 है  वह  शेडयूल कास्ट  नहीं  इस  के
 बारे

 में  मेंने  पहले  भी
 स्टेट  गवर्नमेंट  को

 लिखा  था  लेकिन  हालात  कुछ  ऐसे  हैं  कि  बे  हमारी  बात  को  नहीं  मान  सके  ।

 लकिन  कर्ब  तो  सारा  पंजाब  कौर  पेप्सू  इकट्ठा  हो  गया  हैं  ale  शायद  कुछ  ग्रसे बाद  हिमाचल

 प्रदेश भी  इस  यूनिट  में  ग्रा जायगा  ।  पूरी  को  शेडयूल  कास्ट  बनाने  के  मुताल्लिक  मेरी

 दो  तरमीमें  )  हैं  ।

 मेरी  ज्यादातर  तरमीम  स्पीयर्स  कम्युनिटी  के  मुताल्लिक  ह  यह  एक  ऐसी  कम्युनिटी

 हू  जो  हर  इलाके  में  मुख्तलिफ  नामों से  पुकारी  जाती है  ।  मुख्तलिफ  जमानों  में
 लोगों

 ने
 जैसा

 चाहा  इनका  नाम  डाल  दिया ।  पंजाब  में  जहां तक  उस  बिरादरी  का  सम्बन्ध उसके  तीन

 खास  सैक्शन हैं  ।  वह  यू  ०  दिल्ली  कौर  राजस्थान  वगैरह  में  प्राम  तौर  पर  पाई  जाती

 aa  में  श्र  बंगाल  में
 भी

 है  ak  वह  खास  सैक्शन  रख  बालाशाही

 और  झालोमालो कुछ  इस  किस्म  के  उस  बिरादरी  के  नाम हैं  ag  उस  बिरादरी के  wet  सेक्शन

 और  हिस्से  हैं  प्रौढ़  उनको  मुख्तलिफ  जगह  मुख्तलिफ  नामों  से  पुकारा जाता  है  यह  तमाम उस

 स्वीपर  कम्युनिटी  के  सैक्शन  हैं  ्र  यह  मुख्तलिफ  जगहों पर  शेडयूल्ड  कास्ट  में

 अलग  शहरग  शामिल  हैं  ।  मिसाल  की  तौर पर  में प्रापको  बतलाऊं  कि  लालबेड़ी कई  जगहों  पर

 शेड्यूल  कास्ट  बाल्मीकी  शेड्यूल्ड  कास्ट  हैं  कौर  पंजाब  कौर  राजस्थान  में

 बाला शाही  का  नाम  इनको  दिया  गया  है  ।  कहने  का  मतलब  यह  है
 कि

 लोगों  ने  मुख्तलिफ  जगहों
 पर  इस  स्पीयर्स  कम्युनिटी  को मुख्तलिफ  नाम दे  डाले  हैं  क्योंकि  स्पीयर्स

 का  काम  ऐसा  गंदा  प्रौर

 गलीज है  कि  जो  लोग  उस  काम  को  करते  उनकी  तबियतों  पर  उसका
 न

 इस  वास्ते

 wait
 में



 १०  १९५६  अनुसूचित  जाति  तथा  २१३१

 अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 लोगो ंने  उनको कुछ  wea  नाम  दे  दिये  जैसे  मेहतर  ae  हलालखोर  ताकि  उस  अच्छे नाम  का

 उन  पर  कायम रहे  शर  वह  उस  गंदे  काम  को  करते  काम  तो  उनका  गंदा  हैं  लेकिन  नाम

 उनको  seer  दे  दिया  जाता  है  जैसे  कि  महात्मा  गांधी  ने  उनको  नाम  दिया  था  ।  अरब  कुछ
 लोग  स्वीप सं  को  हलालखोर  कहते  हैं  लेकिन  में  तो  सबको  ही  हलालखोर कहता  हूं  में  समझता

 हूं  कि  कोई  भी  इसके  वास्ते  तैयार  न  होगा  कि  उन  स्पीयर्स  को  छोड़  कर  बाकी  लोगों  को  हम  जो

 हलालखोर  का  उलटा  होता  वह  उनको  कहें  ।  कहीं पर  उनको  भंगी  कहा  जाता  कहीं  पर

 चुका  कहा  जाता  है  कौर  कहीं  पर  जमादार  मेहतर  के  नाम  से  स्वीप सं  को  जाता हैं  ।
 मेरी  स्वीप सं  कम्युनिटी  के  मुताल्लिक  जो  तरमीम  है  उसमें एक  तो  यह  हैं  कि  मिसाल
 के  तौर  पर  हमारे  पंजाब  में  लालबेगी  को  अलहदा  कर  दिया  बाल्मीकी  को  कर  दिया  है

 झर  मजहबी  को  नल हुं दा  कर  दिया  इस  कानून  ने  एक  प्रगति  बात  की  है  कि  हमारे  हिन्दू  कौर  सिखों

 में  जो तफरीक पदा  हो  गई थी  वह  भी  दूर  हो  गई  मं  अभी  अपने  भाई  श्री  जांगड़े की  तरमीम

 पर  बोलते हुए  बतला  रहा
 था

 कि पेप्स ूमें  ११६  मजहबी  लिखे  हुए  हें  aime  म  सिफ  ev

 मजहबी  )
 सरकारी  झ्रांकड़ों में  दिये  हुए  हें  जब  हम  मर्द  शुमारी  के  कागज़ों  पर

 देखते हूं  तो  हिन्द  चूहों  शौर  सिक्ख  चूढ़ों के  नाम  अलग  सरकारी  कागजात पर  लिख  हुए
 मिले

 जब
 कि

 सन्  FER?  में
 ४७  हज़ार  सिक्ख  चूढ़े  के  नाम  से  दर्जे  हुए  wa  वहां  पर  में  समझता

 हूं  कि  २  लाख  के
 करीब  मजहबी  कम्युनिटी  के  arent  मौजूद हें  कौर  उनको  ve  हिसाब  से

 एडमिनिस्ट्रेशन  में  हिस्सा  मिलना  चाहिये  तो  हमारे  सामने  सरकारी  रिपोर्टे का  हवाला
 देकर

 कह  दिया  जाता  ह  कि  तुम्हारी  तादाद
 तो

 केवल  ११६  लिखी  हुई  है  कौर वह  ४७  हजार  जो

 fara  चूढ़े  लिखे  हुए  हैं  वे  aaa  हो  जाते हें  ।  नतीजा  यह  gare  कि  मुख्तलिफ  सैक्शन ों  को

 अलग  प्रति  दर्ज
 करने

 से
 उनकी

 तादाद  बंट  गई  है  वे  अब  किसी  एक  जगह  भी  अपने  लिये

 कोई  मांग  नवदीं  कर
 सकते

 तो  बालमीकी  बिरादरी
 के  मुताल्लिक  यह  तरमीम  है  कि  कहीं  पर  उनको

 बालमीकी कहा  जाता  कहीं  पर  कहीं पर  कहीं  पर  कहीं  पर

 कहीं  पर  इस  तरह  के  नाम  हैं  ।
 कहीं  पर  उनको  चांडाल  कहा  जाता  है  तो  कहीं  पर  चूंकि

 वे
 फांसी

 देने  का  काम
 करते

 हैं  इसलिए  इनको  जल्लाद  का  नाम  दे  दिया  गया  हैं  ।  मेरी  तमाम

 तरमीमों  में  यह  नाम  अलहदा  अलहदा  दिये गये  हें  कौर  मेरा  कहना यह  है  कि  यह  तमाम  के  तमाम

 स्वीप सं  कम्युनिटी  के  ताल्लुक  रखते  हें  भ्र ौर  इनके  मुताल्लिक  यह  शुबहा  नहीं  हो  सकता  कि  किसी

 खास  सूबे  में  वे  शेड्यूल  कास्ट  जाति  नहीं हैं

 भेदभाव  नहीं  बर्ता  जाता  ।
 ,  अत  नहीं  हैऔर  उनसे  छन्माछत

 बाल्मीकी के  मराठी झ  ललक
 मेरे  भाई

 श्री  ato  एस०  मूर्ति ने  कहा  था
 कि

 उनके  यहां  उनसे
 भेदभाव

 नहीं  बनता  जाता  ate  उनसे  छुम्नाछत  नहीं  की  जातो ं।  हो  सकता  है  कि  वहां  पर  ऐसा
 हो  श्र  मुझे  मालूम है  कि  कई  इलाके  ऐसे  हें  कि  जहां  बाल्मीकि  ब्राह्मण भी  मिलते  हैं  हमें
 उसमें  कोई  झगड़ा  करने  की  बात  नहीं  है

 tat  ब०  स०  मुक्ति  :  इस  विधेयक  का  पृष्ठ

 डा०  सत्यवादी :  में  यह भ्रजें  कर  रहा  था
 कि

 नगर  आपके यहां  बाल्मीकी  कोई  ऐसा  तबका
 है ंजो  देड्यूल्ड  कास्ट  (  अनुसूचित  जाति )  में  नहीं  बनाता  शौर  उससे  श्राप  छुआछूत  नहीं  करते  लेकिन

 में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इतनी  बड़ी  तादाद  में  स्वीप सं  कम्युनिटी  के  लोग  यू०  पी०

 भ्र  राजस्थान  से  मुल्क  के  मुख्तलिफ  हिस्सों  में  गये  मिसाल की  तौर  पर  में  आपको  बतलाऊँ
 कि  लाखों  बात्मीकी पंजाब  ate  राजस्थान  से  बंगाल

 ह  कि  वहां के  हमारे  लोगों  ने  शिकायतें  की  हैं  कि

 रफ्तार  रिसाव  में  गये  हुये  त्  मझे  मालम

 हम  वाल्मीकियों को  यहां  क्त  होने  के  नाते
 जो  रियायतें  मिलनी  चाहिये  वह  हमें  हासिल  नहीं  में

 ait  बंगलौर में  पिछड़े  दिनों

 गया  था  तो  उधर
 जो  हमारे  बाल्मीकी  भाई  गये  हु  थे  हैं

 वे  मुझसे  मिले  और
 उन्होंने

 बतलाया
 कि

 मूल  rit  में



 २१३२  जाति  तथा  १०  PEE
 अनुसूचित  afer  जाति  रादेश  )  विधेयक

 सत्यवादी

 उनको  अछूत  होने
 के  नाते  जो  रियायतें

 मिलनी  चाहिये  वे  उनको  सुलभ  नहीं  यह

 रिफात  का  जो  किस्सा  चला है  six  उसकी  वजह  से  जो  देहात  मे  रसीद  इर

 किसानों  न  मजदूरों  के  दरमियान  झगड़ा  पदा  हो  गया
 उसकी

 वजह  से  बहुत  बड़ी  तादाद  हरिजनों
 की  देहात  से  निकल  कर  दाहरों  में  रही  है  कौर जो  स्वीपसे  हें  वे  बाहर  जाकर  भी  2UXSTAT! AG

 का  ही  काम  करते  तो  में  पनी  तमाम  तरमीमों  )  पर  प्रातृद  अ्रलहदा तफसील  में

 बातें
 न

 करते  हुए  खुलासे  के  तौर
 पर  यह  श

 कर  रहा  हूं  जहां  तक  स्वीप सं  कम्युनिटी  का  ताल्लुक

 है  यह  जहां  जहां  जिस  नाम  से  भी  पुकारी  जाती  है  जैसे  कि
 हलालखोर

 उन्हीं  स्वीप सं  लोगों
 को

 मुख्तलिफ  हालात  में  कौर  मुख्तलिफ  जगहों  पर  मुख्तलिफ  नामों
 से

 चुका  रते

 रहते  हालांकि  वे  सब  के  सब  एक  लोग  हैं
 ।

 मेरे  कहने  की  मंशा  यह  है  कि  उनके  मुख्तलिफ  सूबों में

 चाहे  कुछ  भी  नाम  क्यों  न  हो  लेकिन  जो  कि  तमाम  स्वीपर  कम्युनिटी  के  हैं  थेमोर  स्वीपर  का  काम
 उन  तमाम  ace  को  एक  जाति  एक  बिरादरी  में  शामिल करके  उनको  शेड्यूल

 कास्ट  में  गिना  यह  मेरी  इन  तमाम  तरमीमों  )  की  मंशा है  |

 गार्डिलिगन  गौड
 :

 में  झ्रपनें  संशोधन  संख्या  €०,  €८  कौर  २८२  प्रस्तुत

 करता  हूं  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  Fo
 के  सम्बन्ध  में  सरकार

 से
 मेरी  प्रार्थना  हूं  कि  वह  लिंग धारी

 लिंग धारी  मांग ली  शर  लि गधा री  चिकली  को  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  में

 सम्मिलित करने  पर  विचार  करे

 मेरा  संशोधन  संख्या  €८  प्रादिम  जातियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  विधेयक  के  पृष्ठ  २७  से  भ्रापको

 मालूम  होगा  कि  अ्रभिकरण  क्षेत्रों के  भ्रनुसूची  ३  में  शामिल  किये  गय  हैं  जब  कि  viet

 के  रायल  सीमा  के  श्रपर्वाजत  किये  गये  हें  ।  रायल  सीमा  के  बाल्मिकी  अभिकरण

 क्षेत्र  के  से  बहुत  अधिक  पिछड़े हुए  ह  मेरा यह  निवेदन है  कि  मांग ली

 सुगाली wie  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सुची  में  सम्मिलित किये  जाने  चाहियें  ।

 अन्य
 राज्यों

 के  सुगाली
 लोग

 अनुसूचित
 ख़ादिम  जातियों  की  सुची  में  सम्मिलित

 किये  गये  हें  जब  कि
 आंध्र

 में  उन्हें  किया  गया  है  ।  वे  बहुत  पिछड़े लोग  हैं  कौर  उनकी

 संख्या  भी  बहुत  अधिक  नहीं  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  ग्राहक  के  ये  लोग
 भी  अनुसूचित  afar

 जातियों की  सूची  में  सम्मिलित faa  जाने  चाहियें

 aaa  श्री  रामदास  नें  हि  संशोधन  संख्या ७,  ८,  १०  श्रौर २७९ सभा 9E  सभा  कें  समक्ष

 प्रस्तुत  किये  ।

 श्री  रामदास  अनुसूचित जाति  )  :  में  अपने  संशोधन  संख्या
 ८

 १०  २७६  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 संशोधन  संख्या  ७  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हू ंकि  घई  लोग  गाय  बेंचकर  ग्लानि

 जीविका  चलाते  हैं  वे  बहुत  पिछड़े  हुए  लोग  हें  कौर  इसलिये  वे  सूची  में  शामिल  किये  जा  सकते  हैं  ।

 संशोधन  संख्या ८  मेंने  उन  कुछ  जातियों  को  शामिल
 करने  के  लिये  कहा  है

 जो  पहाड़ों में

 रहती  हें  बहुत  पिछड़ी  हुई  हैं  ।

 मेरा  संशोधन  संख्या  १०  सोई  कौर  जोगी
 लोगों

 के
 सम्मिलित

 करने के  लिये  है  ।  धोबियों  की  एक  जाति  अस्पृश्य  नहीं  हैं  किन्तु  कुछ  धोबी  ऐसे  हैं
 जो झर मं ः

 उनकी  संख्या  बहुत ही  थोड़ी  है  श्र  इस  कारण  उन्हें  भ्रनुसूचित  जातियों की  सुची  में

 करर  की  प्रो  सरकार  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  जा  सका  है  |
 लणणाणाणाणाा

 अंग्रेजी में



 झन सचित  जाति  तथा  २१२ ३े १०.  LEYS

 अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश  विधेयक

 पंजाब
 में  कबीर  पंथियों  को

 पहले
 ही

 अनुसूचित  जाति
 a
 मान  लिया गया  है  ।  दिल्ली में  भी

 उनकी  वही  स्थिति  कुछ  जगहों  पर  उन्हें  जुलाहा  कहा  जाता
 ह  ।  मेरी  प्रार्थना  हैकि

 वे  पेप्सू  में

 भी  भ्रनुसूचित  जातियों  में  शामिल  किये  जायें
 ।

 श्री  अमजद  अली  मेरा  संशाधन  संख्या  २४  इसलिये  हैं
 कि

 झ्रासाम  की  गारो  पहाड़ियों  में  रहने  वाली
 ग  रो  ख़ादिम जाति  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों

 की  सूची

 में  सम्मिलित की  जाये  ।  मैदानी  क्षेत्रों में  रहने  वाले  गारो  लोग  मैदान  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 की  सूची में  शामिल किये  गये  हैं  ।  गारो  पहाड़ियां  श्रीराम  के  छः  स्वायत्तशासी  जिलों  में  से
 एक

 है

 वही  गारो  लोगों  का  मूल घर
 फिर  भी  वे  बहुत  श्रमिक  संख्या  में  बाहर  रहते  हैं  सारे

 पि  गारो  लोग  भ्रधिकांशतया  ग्वालपाड़ा  कामरूप  जिलों  में  रहते
 रिसाव में  फैले  हुए  पद्य

 फिर  भी  वे  सारे  रिसाव  में  बिखरे हुए  हैं  ।  उनके  रीति
 रिवाज  मैदानी  गारो  लोगों

 की
 तरह

 ही  हैं  किन्तु  केवल  इस  कारण  कि  वें  झा साम  में  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों
 की

 सूची  में  शामिल  नहीं

 उन्हें  वह  लाभ  नहीं  मिलता  जो  अन्य  गारो
 लोगों

 को
 मिलता  पश्चिम  बंगाल  की  श्रनुर्सूि  चत

 जातियों की  सूची  में  भी  वे  शामिल  किये  गये  इस  निर्योग्यता के  कारण  उन्हें  बहुत
 कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  आशा  है  मंत्री  महोदय  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करेंगे
 ।

 श्री  रीडिंग  किशि
 मणिपुर--रक्षित  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )

 :  में  अपने  संशोधन

 संख्या  १७१,  १७२  १७३  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है
 कि

 पिछड़े  वर्ग  आयोग  नें  अन्त  में  लोई  जाति  को  पिछड़े  वर्गों  की

 सूची में  शामिल  कर  लिया  है  किन्तु  उसने
 इस

 जाति  के  साथ  एक  न्याय किया  है  जिसकी  भोर  में

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  चाहता  इस  को अनुसूचित  जातियों  at  सूची में

 सम्मिलित किया  गया  है  ।  सभी  जानते हैं  कि  में  श्रस्पृ्यों का  कोई  वर्ग  नहीं है  ।  लोई  लोग

 आदिवासी हैं  ax  यदि  वे  देश  के  किसी  दूसरे  भाग  में  रहते  होते तो  उन्हें  आदिवासी
 ही  समझा

 जाता  ॥

 जब  माननीय  गृह  मंत्री  मनीपुर  भराये  थे  तो  इन  लोगों  ने  मुझसे  कहा  था  कि  में  उन्हें  लिखूं  तर

 मेंने  लिखा  भी  था  कि  उस  क्षेत्र  में  भ्रस्पृष्यों  की  कोई  जाति  नहीं  माननीय मंत्री  ने  कहा  था  कि

 जब  तक  वे  qe  न  हों  उन्हें  अनुसूचित  जातियां नहीं  समझा  जा  सकता  ।
 में

 यह  संशोधन

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  थि  २  के  पृष्ठ  २४  की  पंक्ति  ३७  से  निकाल  दिया  जाये
 ।

 मेरा एक  संशोधन  है  कि  झा साम  की  पेट  ख़ादिम  जाति  को  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों

 की  सूची  में  रखा  जायें  ।

 में  नागा  ate  कुलियों की  उप-ग्रासिम  जातियों  का  उल्लेख  स्वतन्त्र  झ्रादिम  जातियों

 के  रूप  में  किया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इन  सब  उप-श्रीम  जातियों  को  नागा  AAT  कुकी

 प्राचीन जाति  के  रूप  में  रखा  जाये ।  .

 श्री  भक्त  दर्शन  गढ़वाल-पूर्वे  व  जिला  :  माननीय  उपाध्यक्ष

 इस  विधेयक  के  शेड्यूल  १ में  मेरे  तीन  संशोधन  जिनके  नम्बर  १६३

 १६४  झ्र  १६५  रोक  शैड्यूल  ३  में  मेरा  एक  संशोधन  नम्बर  १६७  जिनको  में  प्रस्तुत  करता

 हुं

 उपर्युक्त  संशोधनों  में  मेरे  साथ  तीन  ate  सदस्यों  ने  भ्र पने  हस्ताक्षर  किये है

 जिनके  नाम  श्रीराम  श्री  बीरबल  सिंह  ate  श्रीमती  कमलेन्दुमति दाह  ।  मेरे  संशोधनों

 का  असली  मंतव्य  यह  है  कि  जब  कि  देश  के  ard  प्रान्तों  में  सब  जगह  wa-srtt तियों
 को

 माना  गया

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 L.  8.5/6



 २१३४  भ्रनुसूचित जाति  तथा  १०  EXE

 अनुसूचित  afew  जाति  arte  विधेयक

 भक्त

 केवल  उत्तर  प्रदेश ही  ऐसा  प्रान्त है  जहां  कि  एक  भी व्यक्ति  शैड्यूल्ड  गिब्स  ख़ादिम

 कि  सन् जातियों  )  की  श्रेणी  में  सम्मिलित नहीं  किया  गया  है  ।  आपको  यह  जानकर  roy,  होगा  x  ON
 PEC  की  जनगणना  में

 cera  dry  नास  जित  seer
 की

 मैगी
 ¥

 सम्मिलित  किये  na
 @

 लेकिन  १९४०  में  राष्ट्रपति  जी  का  जो  आदेश  था  उसके  अनुसार  यू
 ०  पी० के  अन्दर  दोड्यूल्ड  ट्राइबल

 को  बिल  ही  समाप्त  कर  दिया  गया  था  ।  aa  जो  यह  संशोधित  विधेयक  यहां  पर  उपस्थित  किया  गया

 उसमें  भी  उनको  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  बेकार  क्लासिक  कमिशन  जाति

 योग )  ने  जिसके  सभापति  हमारे  देश  के  इतने  बड़े  समाज  सुधा  रक  तथा  जो  बहुत  प्रनभवी भ्झ  तथा

 सोच  विचार  के  बाद  उत्तर  प्रदेश  की  १३  जातियों  के  बारे  म॑  सर्वसम्मत  सिफारिश

 की  हैं  कि  उनको  शेड्यूल  ट्राइबल  ख़ादिम  जातियों  )  में  यानी  जन-जातियों की  श्रेणी  में

 सम्मिलित  किया  लेकिन  फिर  भी  चुकी  य०  पी०  की  सरकार ने  शायद  इसका  विरोध  किया

 इसलिए  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  का  गृह  मंत्रालय  इसको  स्वीकार  नहीं  कर  रहा  इस  सम्बन्ध में

 में  दो
 एक

 उदाहरण  आपके  सम्मुख  पेश  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे Yo  पी
 ०

 के  मिर्जापुर जिले  में  गौंड

 जाति  के  लोग  रहते  हें  लेकिन  उनको  शेड्यूल  ट्राइबल  में  शामिल  नहीं  किया  गया  हैं  ।  इनको  सन्

 Yexe  के  न ल  के  अनुसार  शेड्यूल  छह  में  रखा  गया  था
 ।  उनका  एतराज  यह  है  कि  हमें

 कयों  शैड्यूल्ड  कास्ट सद  में  रखा  जा  रहा  है  |  जब कि कि  हम  शड्यूल्ड कास्ट  नहीं  है  ।  हमें  दोड्युल्ड

 ट्राइबल  में  रखा  जाये  ।  उनका  एक  इतिहास  हैं  |  वे  भ्र पने  झ्रापको  राजपूत  जाति  का  मानते

 हैं
 ।

 2...  जानते  ही  हैं  कि  गोंडवाना  नाम  का  बड़ा  राज्य  भारतवर्ष  में
 था  |  में  समझता

 ,  देडयूल्ड  में  रखना  उनके  प्रति  एक  wears करना  है  ।  विन्ध्य  प्रदेश  में  गोंड  लोगों  को

 शेड्यूल  ट्राइब्स  में  शामिल  किया  गया  है
 |  अब  श्राप  देखिये  कि

 एक  बराबर  वाले  प्रान्त  में
 एक

 जाति

 के  लोगों  को  तो  शेड्यूल  ट्राइब्स  में  रखा  जाता  हैं  परन्तु  उसी  के  साथ  लगने  वालें  दूसरे  प्रांत
 में

 उनको  पड्यूल्ड ७ र  कास्ट  माना  जाता  हैं  ।  इस  तरह  का  भेद  क्यों  किया  जाता  यह  मेरी  समझ  में

 नहीं  राजा  ।

 इसी  तरह  से  हमारे  प्र८  पी  ०  में  अ्रल्मोडा  गढ़वाल  are  टिहरी-गढ़वाल यह  तीन  पर्वतीय  जिले

 are  भाटिया  जाति  के  जो  लोग  यहां  रहते  हूँ  उनके
 रीति-रिवाज  वेष-भूषा  इत्यादि सभी  दूसरे

 लोगों  से  भिन्न  हैं  हिमाचल  प्रदेश  पंजाब में  तथा  दार्जिलिंग में  इनको  शेड्यूल  ट्राइब्स  की

 श्रेणी  में  रखा  गया  है  परन्तु  यू०  पी० ही  एक  ऐसा  प्रदेश है  जहां  पर  उनको
 इस  श्रेणी  में  न

 सब
 सुविधाओं  से  वंचित  कर  दिया  गया  है

 ।  यह  उनके  प्रति  बड़ा  अन्याय है  |  में  जानना

 किवे  कौन  से  fears  कारण  हें  जिनको  दृष्टि  में  रखते  हुए  इनको  सब  पों  से  वंचित  किया

 गया  हैं  ।  में  झ्रापको
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  गढ़वाल  जिले

 की  नीति  घाटी  के  जो  भाटिया लोग  हैं

 उनमें  से  कुछ  ने  बी
 ०  ए०  पास  कर  लिया  हैं  ।  चूंकि  वहां  पर  दिक्षा

 की
 सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  हैं

 इस  वास्ते  उन्होंने देश  में  पढ़ाई  प्रारम्भ  की  कौर  अरब वें  नौकरी  तलाश  कर  रहे  लेकिन  चूंकि

 उनकी  उम्र  चार  या  पांच  साल  alas  हो  गई  इसलिए  उनको  नौकरी  में  नहीं  लिया  जा  रहा  है  ।

 यदि  उनको  दोड्यूल्ड  ट्राइबल  में  शामिल  कर  लिया  जाय
 तो

 उनको  बड़ी  आसानी  से  नौकरी  मिल

 सकती  है  प्रौढ़  वे  अपने  तथा  अपने
 घर

 वालों
 के  पेट  भर  सकते  हैं  तथा  झपने  इलाके  का  विकास भी

 कर  सकते हैं  |  इस  सम्बन्ध  में  में  अ्रघिक  न  कहते  हुए  केवल  इस  सदन  का  ध्यान  कमिशन  की

 रिपोर्ट के  पृष्ठ  Te  के  पैरा
 ८

 की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  कमिशन

 ने  कहा  हैं  कि  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  की  भ्र पने  राज्य  की  ख़ादिम  जातियों के  सम्बन्ध  में  नीति  कुछ  सामान्य
 वे

 किसी  जाति  को  ख़ादिम  जाति  के  रूप  में  अ्रनुसुचित  नहीं  करना  चाहते
 ax

 कहतें  हैं  कि  इस  से  अ्रौर

 समस्याएं पैदा  होंगी  oe we  हमारी  दृष्टि  में  यह  नीति  न्यायोचित  नहीं

 ग्रायोग तटीं से  ने  यह

 भी

 कहा
 है

 कि  पड़ोस
 के  राज्यों  से  भिन्न  नीति  का  भ्रनुसरण उत्तर प्रदेश के उत्तर  प्रदेश  के  faa

 उचित  नहीं  हम  सिफारिश  करते हें  कि  उन्हें  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 में  रखा

 जाये
 |



 १०  LENE  २१३५ अनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 में  समझता  हूं  कि  कमीशन  ने  बहुत  अच्छी  तरह  से  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  सिफारिश  को

 है  भारत  सरकार  को  उसे  टालना  नहीं  चाहिये  ।  मेंने
 जो

 संशोधन
 रखे  उन  पर  मेरे  प्रान्त

 के  अन्य  सदस्यों नें  भी  हस्ताक्षर  किये  अन्त
 पादज  करता  हूं

 कि
 गृह

 मंत्री
 महोदय  कौर  भारत

 सरकार  उन  पर  ध्यान  देंगे  कौर  उनको स्वीकार करेंगे

 श्री  qo  राठ  वर्मा  हरदोई-उत्तर-पश्चिम व  जिला  फरुखाबाद-पुर्व व  जिला

 पुर-दक्षिण-रक्षित-भ्रनुसुचित  जातियां )
 हमवतन  संशोधन  संख्या  RE,  २९२,  R&R  Vev

 २६५,  R&k,  Rey,  २६८,  REE,  ३००,  R028,  ३०२  श्र  203.0
 प्रस्तुत  करता  हूं

 |

 इस  संबंध  में  मैं  प्रतीक  नहीं  कहना  चाहता  हूं  |  में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों

 में  धोबी  जाति  बहुत  ही  पिछड़ी  हुई  कई  सूबों  में  तो  यह  जाति  मेहतर  कौर  भंगी  वगैरह  से  भी
 ज्यादा  गिरी हुई  है  ।  इस  के  बाबजूद  हम  देखते  हैँ  कि  मध्य

 मध्य

 राजस्थान कौर  विन्ध्य  प्रदेश  में  उन
 को

 शिडयूल्ड  कास्ट  में  नहीं  रखा  गया  है
 ।  जहां

 तक  राजस्थान  का  सवाल  वहां  इन  लोगों  की  हालत  बहुत  गिरी  हुई  sl  इन  की  झ्राधिक दशा

 बहुत  खराब  है  कौर  दिक्षा  में  तो  वे  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  श्रीश्री-काल  से  ले  कर

 राज  तक  धोबी  कौर  धानुक  ये  तीन  जातियां  इतनी  गिरी  हुई  समझी  जाती  हैं  कि  उन  का  गर्दा

 पान  भी  नहीं  खाया  जाता  है  ।  जैसा  कि  हमारे  भाई  कहते  हो  सकता  हैं  कि  मैसूर में  धोबी

 अनट्चेबल  न  लेकिन  दूसरे  सूबों  में  तो  उन  की  हालत  बहुत  गिरीहुई है  ।  जहां तक  विन्ध्य

 मध्य  भारत  कौर  मध्य  प्रदेश  का  सवाल  वहां  पर  बैकवर्ड  क्लासिक  कमी दान  जाति

 झ्रायोग )  नें  भी  धोबियों को  दिडयूल्ड  कास्ट  में  रखने  की  सिफारिश  की  लेकिन  इस  बिल  में  उन

 सूबों  में  भी  धोबियों  को  शिडयूल्ड  कास्ट  में  नहीं  रखा  गया  है  ।  हिमाचल प्रदेश  में  धोबियों  को

 शिडयूल्ड  कास्ट  में  रखा  गया  लेकिन  पंजाब  पेप्सू में  जहां  उन  की  हालत  हिमाचल  प्रदेश

 के  धोबियों से  भ्रमणी  नहीं
 उन  को

 शिडयूल्ड  कास्ट  की  लिस्ट  में  नहीं  रखा  गया  है  ।

 मध्य  भारत  कौर  मध्य  प्रदेश  में  भी  धोबियों  की  हालत  अत्यन्त  शोचनीय है  ।  शिक्षा में  भी

 हैं
 ।  उन

 के  बच्चे  गरीबी  के  कारण  पढ़  नहीं  सकते  हें  शौर  सरकार  द्वारा  उन  को  कोई  सहूलियत

 नहीं  मिलती  wt  इन  प्रदेशों  में  इन
 को  शिड्यूल  कास्ट  में  शामिल  कर  लिया  तो

 इन
 की

 दशा  कुछ  सुधर  सकती है  ।  मगर  ऐसा  नहीं  किया  तो  एक  दिन  वह  जाने  वाला  है  कि

 जब
 इनकी  हालत  बहुत

 ज्यादा
 खराब  हो  जायेंगी

 भर
 समाज  में  वे  सब  से  नीचे  हो  जायेंगे  |

 श्री  ब०  द०  पांडे
 )

 :  मेरा  एक  छोटा  सा  संशोधन है  |

 za  महोदय
 :  जिस

 किसी  को  भी  बोलने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  उसका  संशोधन
 @  |

 श्री  गणपति  राम  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  १०१,  १०४,  ROX,  १०८,  १०९,  ३१६,

 ३२७,  ३२८  २३२  प्रस्तुत  करता  हूं

 उपाध्यक्ष
 सब

 से  पहले  में  का  ध्यान  इस  बात  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता an a
 हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  ऐसी  जातियां  जो  कि  चमारों  की  पब-्कास्टस्  कही  जाती  जस  उदास

 कुरील  शर  जाटव  |  ये  जातियां  चमारों  में  जाती  लेकिन  हम  देखते

 हें  कि  जब
 कभी

 इन  जातियों  के  पढ़ने  वालें  विद्यार्थी  स्कालरशिप  का  फार्म  भरते  है  कौर  रानी  जाति

 जैसवार  या  कुरील  लिखते  तो  उन  को  स्कॉलरशिप  नहीं  मिलता  उन  का  फार्म

 वापिस
 कर  दिया  जाता  है  कौर  उन

 को  वेरिफिकेशन
 )  वगैरह  करानी  पड़  है  सनौर  बहुत

 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ।

 मेरी  यह  साधारण
 सी

 कपिल  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  शिड्यूल
 कास्ट  में  जहां  झूसिया  शर  जाटव  को  रखा  गया  उन्हीं  के  साथ

 चमकार  कौर  जैसवार  को  भी  जोड़  दिया  जाय  ॥

 मूल  अंग्रेजी  में



 VVIE  भ्रनुसूचित जाति  तथा  १०  PEUS

 भ्रनुसूचित  झ्रादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 गणपति

 मुझे  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  कमिशन  ने  जिन  ats  जातियों
 को

 शिडयूल्ड  कास्ट सु

 में  शामिल  करने  का  सुझाव  दिया  उन  में  से  सरकार  ने  मुसहर  कौर  तारपाली
 को

 शामिल
 कर

 लिया  लेकिन  एक  जाति  fears
 को  छोड़

 दिया  गया  हालांकि  उस  की
 दशा

 मुसहर से  भी  खराब  है  ।  वे  लोग  फावड़ा  चला  प्रौर  लकड़ी  बेच  कर  रोज़ी  कमाते  हें  ग्रोवर  पत्तों

 के  झोपड़े  बना  कर  रहते  हैं
 ।  मेरे  ख्याल  में  उन  लोगों  में  एक  लाख  में  से  एक  भी  दिक्षित  न  होगा  ।

 वे
 लोग  मिरजापुर  अर  बनारस  की  पूर्वी  तहसील  में  रहते  हैं

 ।  मेरा  भ्रतुरोध  हैं  कि  जैसे  मुसहर  को

 लिस्ट  में  रखा  गया  उसी  तरह  वियार  को  भी  रख  कर  कौर  उन  को  श्री  धिक  site  प्रौद्योगिक

 सहायता  दे  कर  उन  का  उत्थान  किया  जाय  |

 मुझे  इस  बात  की  भी  प्रसन्नता  है  कि  कमिशन  की  रिकमेंडशन  के

 अनुसार  भइया हे  ;  धूपिया  कोरवा प्रौढ़  बनमानुष

 जातियों  को  शामिल  कर  लिया  गया  लेकिन  सोरहिया

 रवानी  जातियों  को  शामिल  नहीं  किया  गया  हालांकि  उन  की  सामाजिक

 राजनीतिक  ददा  उतनी  ही  दयनीय  जितनी  कि  wea  जातियों  की  है  ।  भ्रमर  सरकार  इन

 को  भी  लिस्ट  में  शामिल  कर  तो  उन  का  भी  उत्थान  हो  सकता  हैं  ।

 मुझे  इस  बात  का  बड़ा  भ्राइचय हे  कि
 28227.0

 में  हरिजनों की  प्राबादी
 Yo,ooa  थी

 लेकिन  १९४१  में  वह  %, 28,00,  रह  गई  कौर  PERE Wag Fe में  वह  घट
 कर

 १,१४,५०,००० रह
 जब  कि  उत्तर  प्रदेश  में  हिन् दुश् नों  की  श्राबादी  १९३१ में  ३,६७,००,०००  १९४१  में

 ४,
 ४६,००,०००

 हो  गई  मौर  १९४५१  में  श्र  भी  बढ़  कर  4,  wy ryt 29 feito)  ०००
 हो  गई  |  दूसरे  शब्दों

 में  १६३१  से  १६४१  तक  शिडयूल्ड  कास्ट  की  शाहाबादी  ७.  २८  परसेंट  घट  प्रौढ़  Cees  सेਂ

 LEY?  तक ३  .
 ७८

 घट  गई  ।  १९३१  से  we  के  बीच  उन  की  आबादी  १० .
 ८  परसेंट घट  गई  है  ।

 इस  के  मुकाबले  में
 जातियों की  आबादी  १९३१  से  १९४२  तक  ३३  ६८

 परसेंट
 १९६४१  से  १९४५१  तक  १३.७४  परसेंट  बढ़ी  टोटल  आबादी  Vo.  os  परसेंट  बढ़ी  ।

 तो  इन  लोगों  की  टोटल  झ्राबादी  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  arty  सदय  का  समय  पूर  हो  सजा  है

 श्री  गणपति  रास  मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  है  कि  दिड्यूल्ड  कास्ट  कौर  शिड्यूल

 टाइम्स  को  संविधान  द्वारा  प्रदत्त  प्राधिकारों  की  रक्षा  की  जाये  |

 श्री  गोपी  राम
 महासू-रक्षित-भ्रनुसूचित  जातिया ं)  में  अ्रपने  संशोधन  संख्या  १३,

 2%,  १५
 और

 १६
 प्रस्तुत  करता  हूं  में  अपना  असेंसमेंट

 नम्बर
 संख्या  )  १२  पेश  नहीं

 करना  चाहता
 |

 मेरा  काम  बैकवर्ड  क्लासेज  कमीशन  ने  बहुत  कुछ  पूरा  कर  दिया  हूँ
 ।  मेरे  भ्रमेंडमेंट

 ~  ७ च

 में  मेरे  साथ  श्री  हेमराज  भ्रौर  श्री  रामदास  का  भी  नाम  लिखा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  रामदास  तो  बोल  चुके  हैं  ।

 श्री  गोपी राम  :  मुझें  भ्रमेंडमेंट  नम्बर  १२  के  बारे  में  यह  कहना  हैं
 कि

 हमारे  यहां  लोहार  दौ

 प्रकार  के  होते  एक  सवर्ण  कौर  दूसरे  aaa  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  अछत  लोहार  हैं  उनके  सामने

 ब्रेकिट  में  rae  लिख  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 अ्रमेंडमेंट  नम्बर  १४  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  हैं  कि  हमारे  यहां  की  कुछ  शिडयूल्ड  कास्ट
 कीਂ

 जातियों  को  लिस्ट  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  जैसे  घाई  कौर  थाविन
 bine

 धुनने  का  काम  करते  सोई  दरजी  का  काम  करतें
 पहाडी

 लकड़ी  का  काम  करते
 घाई  घास

 लाने  का  काम  करते  हें  पौर  थाविन  मकान  बनाने  का  काम  करते  हैं  ।  ये  थाविन  दो  प्रकार  के  होते  हैं

 एक .  ट्चेंबिल  ate  दूसरे  अ्रनटचेबिल ।  में  चाहता हुं  कि  ये  जो  भ्रनटचेंबिल
 ~  है

 उनके  भागे  ब्रैकेट  में  अनट चे विल  लिख  दिया  जाये

 मूल ्  अंग्रेजी में



 '
 जाति  तथा  २१३७ 20.0  PENS

 अनुसूचित  आदिम  जाते  विधेयक

 शि  निरंजन  जेना  जातियां
 )

 अपना

 गोधन  ५१  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उड़ीसा
 के

 भाग  ६  में
 कुमारी  नाम

 की
 जाति

 की
 अ्रनुसुचित  जातियां

 में
 शामिल  किया  गया  है

 |

 परन्तु  खेद  है  कि  कम् मारा  कौर  कुमारी  एक  ही  जाति  हैं
 |  कौर  वे  सगण-हिन्दू समझे  जाते  हैं

 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  क्यों  कम् मारा  को  शामिल  नहीं
 किया

 कुमारी
 को

 किया  गया  है  ।  पिछड़ी  जाति  के  प्रतियोगी  में  कुमारी  को  पिछड़ी  जातियों  में  शामिल
 करने

 के  लिये  सिफारिश की  गई

 राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  जो  राशि  पिछड़ी  जातियों  की  उन्नति  के  लिये  नियत  करती

 हैं  वह  पर्याप्त नहीं  होती  ।  यदि  सवबणंहिन्दुग्ों  को  भी  प्रनुसूचिए  जातियों  में  सम्मिलति  किया
 गया  तो  संविधान  में  विहित  कालावधि  में  पिछड़ी  जातियों  का  उद्धार  नहीं  हो  सकेगा  ।

 गर्त  गृह  मंत्री  से  प्रार्थना  हैं  कि  कुमारी  को  अनुसूचित  जातियों  की  सूची  से  निकाल  दिया  जाये
 |

 श्री  भटकर  भ्रनुसूचित  :  डिप्टी  स्पीकर में

 कहना  चाहता  हूं  कि  सन  १९३१ की  मर्दुम-शुमारी  में  जो  दिड्यूल्ड  कास्ट
 लिखी

 gsc
 जो

 बिल  में  शामिल  की  गयी  हैं  वे  बराबर  नहीं  हैं  ।
 बिल  में  कम  जातियां  शामिल

 की
 गयी

 @  इन  जातियों  की  संख्या  बराबर  कम  होती  चली  गयी  है  ।  इनकी जो  संख्या  १९३१  की  ध. मर्दमदा- थि थि
 मारी  के  समय  थी  वह  बराबर  सन  EUR  तक  कम  होती  चली  गयी  है  ।  ऐसा

 मालूम  होता  हैं  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  जेसा  चाहती  है  वसी  ही  इनकी  संख्या  लिख  दी  जाती  स्टेट

 गवर्नमेंट  लिस्ट  में  are  भी  शिड्यूल  कास्ट  में  लिखे  जाते  हें  मगर  इस  संशोधन  में  नहीं  हू  ह
 बुरुश  या  aes  शिड्यूल  कास्केट  ह  इनको  शामिल  किया  जाना  चाहिये

 |
 वेसे  ही  कुछ  चमार  हैं

 जिनको  शामिल
 नहीं

 किया  गया  है
 ।

 हमारे  यहां  मध्य  प्रदेश  में  मराठी  चमार  बोले  जाते  हैं
 ।  उनको

 मराठी  डोर
 भी

 कहते  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव यह  है  में  चाहता  हूं  कि  मराठी  चमार  मराठी  डोर
 भी

 इसमें  शामिल  कर  लिये  जायें  ताकि  इनका  भी  फायदा  मिल  सके  ।

 में  संशोधन fat  Fo  ल०  मोरे
 सतारा-रक्षित-शझनुसूचित  :

 संख्यक  42,  २४५,  BUY  BUY  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  ३५४  कौर  YY  का  प्रयोजन  यह  है  कि  को  उचित  क्रम  में  रखा

 जायें
 ।

 पहले  यह  जाति  अनुसूचित  जाति  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आदेश
 2eYo  की  सूची  २१

 में  थी
 में  वास्तविक  परिवर्तन  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 संशोधन  २५३
 को  प्रस्तुत  करने  का  मेरा  प्रयोजन  यह  है  कि  जिन  कतिपय  राज्यों  को  सूची  से

 निकाल  दिया  गया
 है  उन्हें  सम्मिलित  किया  जाये

 ।
 इन्हें  निकालने  के  संबंध  में  पिछड़ी  जाति  आयोग

 के
 तके  विश्वसनीय  नहीं  है

 |
 ये  जातियां  कोलचा

 अथवा  कोरबा  wits  हे ं।

 संशोधन
 ३२५

 में  में  केवल

 |
 मांगਂ

 का
 पर्यायवाची

 शब्द  दे  रहा  हूं  क्योंकि  महाराष्ट्र ौर  मध्य

 प्रदेश  में  उन्हें  मातंग  कहा  जाता  हैं  ।

 कई  माननीय  सदस्य  उठे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  खेद  हैं  कि  में  re  गौर
 माननीय  सदस्यों  को  बोलने  के  लिये  नहीं

 दंगा  ।
 सरकार  ने  इन

 सब
 संशोधनों

 पर
 विचार

 कर
 लिया  होगा  सब  माननींय  मंत्री  उत्तर

 देंगे
 कि  उन्हें  संशोधन  स्वीकार  हैं  AT  नहीं

 प्रंग्रेजी  में



 २१३८  जाति  १०  RENE

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  विधेयक

 श्री  बाल्मीकी  :  कोरियों  के  विषय  में  किसी  ने  कुछ  नहीं  कहा  ।  इस  संबंध में  मेरा  एक

 संशोधन है

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  एक  मिनट  दिया

 जाये  तो  में  तेयार  हूं  ।

 कई  सदस्य  जी  हां ।

 जातिया ं)  मेरे  संशोधन  १०३  का  प्रयोजन

 किक्की  पत्नियां  wie  बच्चन  जातियों  को  सम्मिलित  करना

 ये  मालाबार  की  तीन  मुख्य  जातियां  ्  इन  के  सामाजिक  प्रथा  कौर  व्यवस्था

 सूचित  जातियों जैसे  हैं  इन्हें  मालाबार  जिला  की  अनुसूचित  जातियों  में  सम्मिलित किया  जाये  ।

 श्री  बाल सिकी
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 y——

 पंक्ति  ६  से  ११  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाए  :

 कोरी भ
 te

 y  गोंडਂ

 राज  हमारे  देश  में  भंगियों  are  शल् मीकि यों  की  हालत  शभ्रछधतपन  के  लिहाज़  से  बिलकुल  गिरी

 हुई  है  पौर  कम  से  कम  गांधी  जी  ने  शब्द  भ्र पने  मुंह  से  इस्तेमाल  तो  सारी  स्टेटस
 के

 अन्दर  में  माननीय  मंत्री  जी  से  चाहता  हूं  कि  भंगी  शब्द  शामिल  कर  लिया  जाय  |

 दूसरा  जो  मेरा  भ्रमेंडमेंट नम्बर  संख्या  )  ३५६  है  जिसमें  कोरी  गोंड  के  वास्ते

 कहा  गया  हैं  कौर  गोंड  कुछ  क्षेत्र  के  प्रकार  ही  नहीं  बल्कि  सारे  सुबे  के  भ्रन्दर  परिगणित  जाति  लिस्ट

 में  शामिल  कर  लिये  यह  मेरे  की  प्  यह  बात  ठीक  है  कि  कोरिया  की  हालत

 यक़ीनी  तौर  से  खराब  है  उसके  बारे  में  माननीय  मंत्री  जी  को  ध्यान  देना  चाहिये  वे  काफी

 गरीब  झर  पिछड़े  हुए  लोग  हें  कौर  सारे  सूबे  में  उनको  शेड्यूल  कास्ट  में  शामिल
 समझा  जाय

 जहां  तक  गोंडों  का  ताल्लुक  है  वे  हमारे  वहां  भरे  पड़े  हें  ।  वह  कहां  तक  ट्राइब्स  जातियों  )

 के  भ्रमर  हैं  यह  हमारे  प्रदेश  का  प्रश्न  है  कौर  जब  सें  पढ़ता  था  तो  मेरे  साथी  गोंड  लड़कों  को
 पन  के  लिहाज़ से  सहूलियतें  मिलती  थीं  लेकिन  art  वह  अलहदा  होना  चाहते  ट्राइबल  के

 लिहाज़ से  जो  कुछ  मेरे  साथी  श्री  भक्त  दरशन  जी  ने  कहा  है  वह  बहुत  ठीक  है
 ।  में  ने  ट्राइबल  के  बीच

 में
 अपने

 सूबे  में  काम  किया
 कौर

 में  जानता  हूं  कि  बाबर  कौर  दूसरे  स्थानों  में  उनकी

 हालत  बड़ी  नाजुक है  ।  उनकी  स्थिति  को  उनके  रहने  सभ्यता  नृत्य  तथा  कला  प्रौढ़  जीवन
 को

 ध्यान में  रख  कर  सुधारा  जाय  ।  में  चाहता  हूं  कि  उनको  भी  उन्नति  का  भ्र वसर  दिया  जाय
 |

 श्री  जांगड़े
 :

 उपाध्यक्ष  में  केवल  सदन  का  एक  मिनट  समय  लेना  चाहता  हूं  ।  पहले

 तो  मुझे  यह  कहना  है  कि  मैंने  देखा  है  कि  कई  राज्य  सरकारों  ने  बहुत  सी  ऐसी  जातियों  को  शामिल  किया
 १०,  १५  जातियां जिनकी  कि  टोटल  (  जनसंख्या  )  केवल  १५  २०  हजार  है

 जब  कि  उन्होंने  दो  ऐसी  जातियों
 को

 उसमें  शामिल  करने  से  छोड़  दिया  है  जिनकी
 कि

 संख्या
 २,

 र  लाख  कौर  ३,  ३
 लाख  है  भ्र ौर  ऐसा  करना  हम  हरिजनों  के  साथ  बहुत  बड़ा  भ्र न्याय  करना

 में  चाहता  हूं  कि  हरिजनों  का  यह  भ्रामरी  चुनाव  है  कौर  इस  प्रकार  की  नीति  किसी  राज्य  सरकार

 को  बनी  नहीं

 मूल  wast  में



 १०  १९५६  अनुसूचित  जाति
 तथा  २१३९

 अ्रनुसचित  ख़ादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 इतना  कहने  के  बाद  में  भ्र पने  संशोधनों  पर  जाता  हूं  ।  मेरा  eaters  यह  है  कि  सतनामी  जाति

 के  लोग  श्रासाम  कौर  बंगाल  में  हज़ारों  कौर  लाखों  की  तादाद  में  पहुंचे  हुए  कौर  वहां
 पर

 इंडस्ट्रियल  एरिया  में  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  जाकर  काम  करते  उनको  वहां  पर  हरिजन  माना  जाय
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  मुझे  यह  कहना  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  गांडा  पनका  बहुत  पिछड़ी  हुई  जातियां

 हैं  श्र  उन्हें  भी  अछत  माना  जाता  वे  ट्राइबल  एरिया  में  कम  रहती  प्लेस  में  ज्यादा  रहती

 में  चाहूंगा  कि  गांडा  जाति  को  कौर  पनका  जाति  को  हरिजनों  में  शामिल  किया  जाय
 ।

 जहां
 तक

 पनका  जाति  का  ताल्लुक  है  उसको  भी  श्रद्धा  माना  जाता  है  कौर  कई  स्थानों  पर  उसके  प्रति

 छूत  बत  जानें  की  शिकायतें  मिली  हैं  कौर  में  चाहूंगा  कि  पनका  जाति  जिसकी  हालत  बहुत
 खराब

 है  शौर  जिनके  पास  ज़मीन  नहीं  उनको  भी  शामिल  किया  जाय  ।

 श्री  प०  ल०  बारूपाल  झुंझुनू--रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय

 मेरे  संशोधन  ११८  नम्बर तक  से  १२२  नम्बर तक  में  रिक  न  कह  कर  राजस्थान  के  विषय

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में  जो  भ्रनुसुचित  जातियां  पहले  सुची  में  शामिल  होने  से

 BE  गई  थीं  उनको  गह  मंत्रालय  ने  शामिल  कर  लिया  है  जिससे  यह  होगा  कि  ors  तक  जो  परिगणित

 जाति  होते  हुए  भी  भ्रधिकारों  से  वंचित  थीं  wae  उनके  वाजिब  अधिकार  प्राप्त  हो  जायेंगे
 ॥

 यहां पर  में  यह  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  राजस्थान  में  कुछ  ऐसे  लोग  जो  कि
 स्वीपसे  का  एक  ही  पेशा  करते  जैसे  कि  भंगी  बात्मीकि  शादी  ।  इसी  प्रकार  दूसरी  जातियां

 जेसे  कोटवाल  चमार  भाभी  प्रौढ़  उन  सब  को

 एक  ही  सूची  में  शामिल  कर  दिया  जाय  कौर  ज्वायन्ट  करके  रक्खा  जाय  कौर  ऐसा  होने  से  हरिजनों

 के  इन्दर  एकता  बढ़ेगी  कौर  भाईचारे  का  भाव  बढ़ेंगी  ।  जब  तक  कि  हम  लोग  इस  देश  के
 से

 छ्माछत
 को

 ख़त्म  नहीं  कर  देंगे
 प्रो

 में  एक  दूसरे  के  साथ  सहयोग  नहीं  करेंगे  तब  तक  इस

 देश  के  जातीयता  प्रो  साम्प्रदायिकता  बढ़ेगी  प्रो  में  समझता  हं  कि  इस  मुल्क  से  जातीयता
 और  साम्प्रदायिकता  को  ख़त्म  करने  का  एक  ही  तरीका  है  कि  ऐसी  तमाम  हरिजन  जातियां  जो  एक

 पेशा  करती  जिनकी  एक  संस्कृति  एक  खानपान  रस्म  रिवाज  उनको  एक  ही  लिस्ट

 में  रक्खा  जाय
 तो

 इससे  हरिजनों  में  वापस  में  बंधुत्व  र  भ्रातुभाव  बढ़ेगा  ।  में  प्रार्थना करता  हूं
 कीजो  मेरे  ११८ से  लेकर  १२२  तक  संशोधन  हें  उनको  मान  लिया  जाय  प्रौढ़  जो  जुदा  जुदा  हैं  उनको

 एक  जगह  करने  में  सरकार  को  क्या  आपत्ति  हो  सकती  क्योंकि वह  जातियां  परिगणित  जाति

 की  सुची  में  तो  सरकार  ने  मान  ही  ली  हैं  आशा  है  इस  में  सरकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  |

 श्री ब०  Fo  दास
 :

 में
 झपना

 संशोधन  संख्या  ११७  प्रस्तुत करता  हूं

 पिछड़ी  जाति  भ्रायोग  ने  दलाई  जाति  को  अनुसूचित  जातियों  में  सम्मिलित  करने  की
 रिदा

 की
 राज्य  सरकार

 का  मत  है  कि  यह  जाति  प्रत्यत  न्यून  है  ।  मे  नहीं  समझता  कि

 इस  का  कारण  क्या  है  क्योंकि  यह  जाति  मेरे  निर्वाचन  पास  के  जिले  प्रौढ़  २४  परगनों  में  बसी

 हुई  पश्चिम  बंगाल  की  सूची  प्रवृष्टि  २३  में  यह  केदरा  नाम  से  लिखी  गई  है  ।

 गणना  के  समय  उन्होंने  दलाई  नाम  बताया  उनकी  संख्या  कम  रही
 ।

 उन्हें  अनुसूचित
 जातियों

 में
 सम्मिलित

 करने  में  कठिनाई  नहीं  होगी
 ।

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  मथुरा
 :  उपाध्यक्ष मेरे  भ्रमेंडमेंट  ने०  RAK

 २५६  हें  जिन्हें  में  प्रस्तुत  करता

 असेंसमेंट
 )

 ८ हु  २४५५  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता हुं  कि  बेलदार  एक  जाति

 )  में  दिग  दि  दे  द  च  | है
 जो

 शेड्यूल्ड  कास्ट सच्  जातियां
 की  गई

 हे  इस  श्राडेर के के  मुताबिक ॥

 भ्रंग्रेजी  में



 २१४०  aaa जाति  तथा  १०  सितम  »  FRAG

 अनुसूचित  श्रादिम  जाति  आदेश  विधेयक

 कृष्ण

 बेलदार  जाति  कीं  एक  कांफरेंस  १९५१  में
 उत्तर  प्रदेश  में  हुई  थी  ।  उस  में  उन्होंने  मांग

 की
 थी

 कि  हमारी  जाति
 को

 पिछड़ी  जातियों
 की

 लिस्ट  में
 न

 रक्खा  जाय  उनमें  से  हमारा  नाम  निकाल
 दिया  जाय  |  उसके  बाद  बेकसों  क्लासेज  कमिशन  सामने  भी  यह  की  गई  कि

 उन  को  पिछड़ी  जातियां  में  से  निकाल  दिया  जाय  ।  उसके  बाद  भी  यह  बेलदार  जाति  इस  श्राडंर

 में  मौजूद

 मेरा  ग्र मड मटन पै०  २४४  इसलिये  हैं  कि  बेलदार  जाति  को  पायलट  कास्ट  में  से  निकाल

 दिया  जाय  |

 दूसरा  अमेंडमेंट
 उत्  aus  का  कोरी  जाति  के  ante  कोरी  जाति  को  जितने  भी

 हमारे  प्रदेश  हें  उन  सब  में  शेड्यूल  कास्ट  में  माना  गया  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  के  तीन
 |  बेकार मेरठ  कौर  आगरा  में  कोरी  जाति  को  दोडयूल्ड  कास्ट  में  नहीं  रक्खा  गया  है

 सुती सिंध  कॉमिक्स  है  थी

 दस  लिये

 हो  बजह  नहों  farare  सि

 पया

 की  दन  sit TTF

 eh

 मैं  शेड्यूल  कास्ट  से  निकाल  दिया  हैं  जब  कि  उनके  विवाह  शादी
 के

 खानपान सारे  सुबे
 में

 चलते  हैं  पौर  दूसरे  सूबों  में  भी  चलते  उन  लोगों  के  रहन-सहन  सभी

 कुछ
 एक

 सा  है
 ।

 उन  के  लिये  यह
 भी

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इन  तीन  डिवीजनों  में  इस  जाति  की
 संख्या बहुत  कम  सन  १९३१  की  मर्दुम-शुमारी  के  अनुसार  इन  तीन॑  डिवीजनों  भें  उनकी  संख्या

 १
 ८०  हजार

 थी  |  फिर  भी  इस  जाति  को  अछूत  जाति  के  अन्दर  प्रतिनिधित्व देने  से  वंचित

 रक्खा गया  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  इस  भेदभाव  को  मिटा  देना  चाहिये  ।

 श्री  रा०  चचा  फार्मा  माननीय  उपाध्यक्ष  में  अपना  संशोधन  नं ०  २३

 करता

 इस  का  area
 परिशिष्ट

 १  के  भाग  ११  में  धोबी  को  शामिल  करने  से  धोबी तो  हमेशा

 से  ही  प्रस्थान  माना  जाता  रहा  है  प्रौढ़  दूसरे  प्रान्तों  में  जैसे  विजय
 वेस्ट

 इन  सभी  में  धोबी  को  श्रस्पृष्य  माना  जाता  है  तथा  भ्रनुसूचित  जातियों  में  उन  का  नाम  दर्जे

 पता  नहीं  मध्य  भारत  में  ag  जाति  अनुसूचित  जातियों
 में

 नहीं  रक्खी  गई
 ।  जो

 बैकवर्ड
 कमिशन  की  रिपोर्ट  are  उस  ने  भी  सिफारिश  की  है  कि  धोबियों  को  अनुसूचित  जातियों  में  शामिल

 कर  लिया जाय  ।  तो  इस  उद्देश्य  से  में  यह  संशोधन  पेश  कर  रहा  प्राया  हें  कि  यह  मान  लिया
 जायगा |

 श्री  उइके  मेंडली  जबलपुर-दक्षिण-रक्षित  भ्रनुसूचित  उपाध्यक्ष

 वापस  भ्रमेंडमेंट नम्बर  ७०,  ७१,  ७२,  ७३  ७४
 पेश  करना  चाहता  हूं  ।

 ०७१... १९१ अमेंडमेंट नं ० पण  % &,  ७०
 श्र  ७१  प्र० ८  पी०  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  हमारे  आदिवासी

 भाई  काफ़ी  रहते  हैं  ।  पिछड़े  हुए  क्लासेज  कमिशन  ने  भी  अपनी  रिपोर्ट  उन  के  सम्बन्ध  में  दी

 जिस  को  कि  मेरे  मित्र  ने  पढ़  कर  सुनाया  है  ।  में  उस  को  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  यू०  पी०  सरकार

 ने  अपने  राज्य  में  श्रादिवासियों  का  होना  जब  कलंक  समझा  है  तो  क्या  इस  से  भी  बढ़  कर  लज्जा

 ate  कलंक  की  बात  यह  नहीं
 है

 कि  उन्होंने  आदिवासियों
 को  कों  की  लिस्ट  में  डाल  दिया  हैं  ।

 में  समझता  हूं  कि  झस्पृदयता  भारत  में  सब  से  हीन  चीज  जो  गोंड  झ्रादिवासी वह  बंगाल  में
 भी  आदिवासी  &,  बिहार  में  आदिवासी  उड़ीसा  मध्य  विन्ध्य  मध्य

 सभी  जगहों  में  आदिवासी  ही  माने  जाते  बम्बई  में  आदिवासी  मद्रास  में  भी  श्रादिवासी  ही  गिने

 जाते  पता  नहीं  कैसे  उत्तर  प्रदेश  में  गोंड  जाति  शेड्यूल्ड  कास्ट  में  हो  यह  बड़े  दुःख की

 बात
 है

 कि  बैकवर्ड  क्लासेज  कमिशन  के  कहते  हुए
 भी  उन

 को  शेड्यूल्ड
 लड  कास्ट  में  डाल  दिया  गया

 के  सात  आठ  प्रान्तों  में  ऐसा  नहीं  केवल  उत्तर  प्रदेश  में  ही  उन
 कौ

 गिनती '  हरिजनों
 क

 मूल  परं ग्रेजी  में



 १०  VOUS  जाति  तथा
 RWve

 अनुसूचित  आदिम  जाति  ara  विधेयक

 में
 की  जाती  वहां  पर  गोंड  लोग  श्रादिवासी  नहीं  मानें  जाते  हैं

 ।  इसलिये में  कहता  हूँ  कि
 उत्तर

 प्रदेश  मैं  उन  को  शेड्यूल  कास्ट  की  लिस्ट  में  से  निकाल  दिया  जाय  ।  जातियों  में  ही  लिख

 दिया  जाय  तो  भी  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  एडवान्स
 जाति  में  लिख  दिया  लेकिन  हरिजनों

 में  उन  का  नाम  न  लिखा  जाय  |  यू
 ०  पी०  की  सरकार  ने  यह  सब  से  अपमानजनक  बात  उन

 लिये

 की  हैं  श्र  में  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रा  dat  करूंगा  कि  जितनी  आदिवासी  जातियों  के  सम्बन्ध

 पिछड़ी  जातियां  कमिशन नें  सुझाव  दिया  है  कि  उन  को  अनुसूचित  जातियां
 की  लिस्ट से  निकाल

 कर  दोड़यूल्ड  ट्राइबल  में  डाल  दिया  उनको  जल्दी  से  जल्दी  वहां  से  हटा  कर  शेड्यूल
 टाकीज

 ख़ादिम  में  सम्मिलित  कर  देना  चाहिये
 ।

 मेरा  दूसरा  संशोधन  मध्य  प्रदेश  कौर  मध्य  भारत  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 श्री  जयपॉल  सिंह  पदिचिम-रक्षित-ग्रनुसुचित  ख़ादिम  :  एक  औचित्य

 उत्तर  प्रदेश  की  सुची  में  गोंड  नहीं  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  इसी  सम्बन्ध  में  शिकायत  कर
 रहे  उन्होंने  कहा  है  कि

 राज्यों  में  गोंड  सुची  में  सम्मिलित  है  जब  कि  यहां  नहीं  ।

 श्री  उइके
 :  मध्य  प्रदेश  और  मध्य  भारत  दोनों  ही  ऐसे  प्रान्त  हें  जहां  आदिवासी  रीजनल

 बेसिस पर  माने  गये  भारतवर्ष  के  जीतने  भी  प्रान्त  उन्होंने  जितनी  श्राद्विवासियों की  जातियां

 मानी  सब  पुरे  प्रान्त  के  लिये  मानी  चाहे  वह  कहीं  भी  रहती  लेकिन  मध्य  प्रदेश  में  कौर  मध्य

 भारत  में  रीजनल  बेसिस  पर  मानी  गई  हें  ।  मगर  कोई  यह  कहता  है  कि  जंगलों  में  रहने  से  ही  किसी
 को  आदिवासी  माना  जा  सकता  मैदान  में  रहने  से  तो  ग्राम  मध्य  प्रदेश  के  मुताल्लिक  श्रमेंडिंग

 बिल  में  जो  कुछ  किया  गया  है  वह  किस  हिसाब  से  किया  गया  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  पहलें

 राज्य  सरकार  ने  जिन  इलाकों  को  प्लैन्स  में  श्रादिवासी  घोषित  नहीं  किया  था  प्लैन्स
 के  इलाके

 के  लोगों  को  आदिवासी  घोषित  किया  गया  लेकिन  किन्हीं  किन्हीं  जिलों  में  जिन  तहसीलों  में

 वासियों
 की

 संख्या  ज्य।दा  हैं  उन  को  तो  छोड़  दिया  गया  जब  कि  कुछ  तहसीलों
 को

 जिन  में  उन

 की  संख्या  कम  उन्हें  ले  लिया  गया  में  श्राप को  बतलाता  हूं  कि  जबलपुर  जिले  की  जबलपुर

 तहसील  में  भ्रदिवासियां  की  संख्या  ६६,२५१  इसको  अदिवासीਂ  एरिया  घोषित  नहीं  किया

 गया  लेकिन  जबलपुर  जिले  की  सिहोरा  तहसील  को  जिस  की  आबादी  ५६,४९०  मुखारा

 सील  जिस  की  आबादी  ५८,००२ हैं  कौर  पाटन  तहसील जिस  की  आबादी  २३,३१४  उन  को

 घोषित कर  दिया  गया  इस  तरह  से  जहां  पर  ३८  परसेन्ट  से  ज्यादा  आबादी  श्रादिवासियों की

 है  उस  को  तो  शामिल  नहीं  किया  गया  जब  कि  कम  श्राबादी  वाले  इलाकों  को  शामिल  कर  लिया

 गया  इस  तरह  के  बहुत  से  उदाहरण  मैं  दे  सकता  लेकिन  wa  चूंकि  समय  नहीं  इस  लिये

 अधिक
 न

 कह  कर  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  एरियाज  के  शहरवासियों  को  जल्दी  से  जल्दी  oe

 वासियों  में  शामिल  घोषित  किया  जाय  ।

 श्री  चांडक  )  :
 मेरा  एक  छोटा  सा  संशोधन  शेडयूल  ३  पर  है  जिस  का  नं०  ३६५  है  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 हमारे  मध्य  प्रदेश  में  जो
 भी  बहुत सी  जातियां  शेड्यूल

 में  गिनी  जाती
 उनमें

 यवतमाल  जिलों  में  श्र  चांदा  जिले कि  गडचिरोली

 तहसीलों  में  हल्बी  जाति
 को

 शेड्यूल  कास्ट  माना  गया  लेकिन  जिलों  के  दूसरे  हिस्सों

 में  इसी  हल्बी  जाति  को  हल्बी  कोस्टा  कहा  जाता  है  लेकिन  इस  हल्बी  कोस्टा  जाति  का  उल्लेख  बिल  में

 नहीं  कियां गया

 मेंरी  प्रार्थना  यह  है  कि  हल्बी  कोटि  की  जो  जाति  है  जिस  को  seat  प्रौढ़  हल्बी  भी  कहते

 में  यह  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  रसेल

 की

 प्रंग्रेजी  में



 २१४२
 जाति  १०  १९४५६.

 अनुसूचित  श्रादिम  जाति  arte  विधेयक

 [ sit Ob nee  चंडक
 पुस्तक  एंड  16.0  सी०  पी०  ३,  ५८२.  में  यह  जो  रिपोर्ट  है  उस  पर

 यह  gar  है  कि  हल्बी  कोष्टी  हल्बी  ख़ादिम  जाति  की  दाखा  है  |

 इसी  तरह  से  नागपुर  हाई  कोट
 ने  श्रपनी एक  जजमेंट  में  जो  कि  कपिल  नम्बर

 ३

 १९४४ में  ता०  GrW9- PLY 2
 को  दिया  है  कहा  है  कि  हल्बी  कोटि  afer  जाति

 है
 यदि  अंत  में  जरूरत

 समझी  जाए  तो  इस  फैसले  की  नकल  मेरे  पास
 है  जो  में  पेश  कर  सकता  प्रीत  में  में  इतनी

 ही  प्रार्थना करना  चाहता  हूं  कि  eat  कोष्टी भी  एक  ट्राइब मान  जाए  site  इसको  भी

 इसमें  शामिल  कर  लिया  जाए  |

 श्री  रन दमन  सिंह  श्रादिम  उपाध्यक्ष

 उइके  साहब  ने  जो  संशोधन  पेश  किये  ६९  से
 ७४

 उनका  में  समर्थन  करता  उइके  साहब

 के  साथ  साथ  मेरा  नाम  भी  इन  संशोधनों  में  दल  इसके  साथ  ही  साथ  मेरे  साथी  श्री  भक्त  दरशन

 जी  ने  जो  संशोधन  पेश  किए  उनका  भी  में  पुरी  तरह  से  समान  करता  हूं
 ।  बैकवर्ड  क्लासिक

 शन  की  जो  रिपोर्ट  है  उसका  में  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  कौर  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  सरकार

 को  इस  रिपोर्ट  पर  wae  ध्यान  देना  चाहिये  ।  नगर  वह  इस  पर  उचित  ध्यान  नहीं  देती  तो  इसका

 मतलब  यह  होता  है  कि  कमिशन  की  नियुक्ति  ही  बेकार  में  की  गई  थी  प्रौढ़  बेकार  ही  इस  पर  रुपया

 खर्चे  किया  गया

 विषय  प्रदेश  में  आदिवासियों  ate  हरिजनों  को  जो  सहूलियतें  दी  गई  उनका  में  स्वागत

 करता  हूं  कौर  उसके  लिये  माननीय  गृह  मंत्री  महोदय  को  हार्दिक  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 परन्तु  इसके  साथ  ही  साथ  मुझे  बड़े  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  पड़ोसी  प्रान्त
 के

 आदिवासियों के  साथ  जो  बुरा  बर्ताव  किया  जा  रहा  है  तथा  जो  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही  उसमें

 हमें  बहुत  चिन्ता  है  श्र
 में

 चाहता  हूं  कि  इस  site  frei  रूप  स  ध्यान  दिया  जाए  ।  जैसा कि  उइके

 साहब ने  कहा  मध्य  इत्यादि

 में  गोंड  लोग  भ्रादिवासी माने  जाते  हमारे गृह  मंत्री  महोदय  का  शायद  यह  ख्याल  है  कि
 गौड

 नाम

 भो

 होते

 हं  लगी  भी

 होती

 है

 और  केवल  आदिवासी  ही  T hl Tel ad  होत

 है  में  ग्राम  ा»  सामने

 करने  के  लिये  खड़ा  रद्  हुं  झर  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  विजय
 बिहार  atc  यू०  पी०  में  गोंडों  की  कितनी  Peete)  है  कौर  उनके  कितने  सम्बधी  रहते  हैं  ।  मेरे

 पास  एक  लिस्ट  है  जिस  में  कि  सब  नाम  दर्जे  हैं  श्र  में  बताना  चाहता  था  परन्तु  चूंकि  समय

 बहुत  कम  है  इस  वास्ते  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि
 १७१

 नाम  मेरे  पास  हें  जिनकी  रिश्तेदारियां

 भी  उसमें  at  हें  ।  फिर  वे  गोंड  झ्रादिवासी  क्यों  न  माने  जाएं  ।

 में  मानता  हुं  कि
 ६

 तारीख
 की

 मीटिंग  में  गृह  मंत्री  महोदय  ने  शुद्ध  भावना  से  सब  बातें  कहीं
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  जिस  किसी  को  भी  आदिवासी  की  लिस्ट  में  ले  सकतें  वे  कहेंगे  तो  हम  न्र वश्य

 लेंगे  ।
 में  भी  शुद्ध  भावना  से  गृह  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  भी  इस  बात  को  देखें  कि

 किस  तरह  से  इन  लोगों  का  आधिक  तथा  दैनिक  जीवन  सुधर  सकता  है  कौर  उनको  सुधारने  के  उपाय

 करें  उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  हू  तो  वे  बेचारे  पिछड़े  हुए  ही  रह  जायेंगे  प्रौढ़  उनको

 ऊंचे  कसे  उठाया  जाएगा
 |

 किस  तरह  से  उन  लोगों  की  उपेक्षा
 की

 जाती  इसका  एक  उदाहरण

 -- >>. म झापक  सम्मुख  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 इन  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  बहुत  से  लड़के  ऐसे  हैं  जिन
 को

 न
 तो  कोई  स्कॉलरशिप  दिया  जाता  है  कौर

 न
 ही  उनको  स्कूलों  में  जगह  मिलती  इस  तरह के

 ५०  लड़कों  की  लिस्ट  मेरे  पास  मेरे  पास  उनकी  चिट्ठियां  arg  हैं  ae  उन्होंने  उन  चिट्ठियों  में

 दुख  रोया  है  कि  शेड्यूल  ट्राइब  घोषित
 न

 होने  के  कारण  नौकरियों  में  कहीं  जगह  नहीं  मिलती

 है
 न

 कोई  पूछताछ  करता  हैं
 ।  वे  लोग  अरपना दुख  सन्  १६५२-५३ से  रोते  रहे  हैं  लेकिन  कोई

 ध्यान  नहीं  दिया गया  उनकी  afaai  गृह  मंत्री  महोदय  के  पास  कौर  कमिशन  के  पास  पहुंच

 चकी  इसके  बारे  में  राष्ट्रपति  जी  को  भी  लिखा  गया  था  जिसके  उत्तर  में  उन्होंने  २२-

 को  यह  कहा  है  कि  इनको  कमिशन  के  पास  उचित  कार्यवाही  के  लिये  भेज  दिया  गया  है  ।  मेरे
 पास

 डाकुमेंट्स कई  शिकायतों  के  हें



 १०  १९४५६  अनुसूचित जाति  तथा
 VLR

 भ्रनुसचित  afer  जाति  आदेश  विधेयक

 उपाध्यक्ष  श्राप  डाकुमेंट्स  पेदा
 न

 कीजिये  कौर  इनको  अपने  पास  ही  रखिये
 ।  चूंकि

 बहुत  कम  इस  वास्ते  श्राप  अपना  भाषण  खत्म

 श्री  रन दमन  सिंह
 :

 में  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  यू०  पी०  में  रहने  वालें  जो

 वासी  लोग  हें  उनका  सरकार  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखे
 और उन पर उन  पर  किसी  तरह  का  भी  दाक

 न
 करे

 ॥

 के  लिये  कि  कोई  atte  कमिटी  नियुक्त  हो  तो
 अग +  सरकार  चाहती  है  कौर  यकीन  न  हो  तो  यकीन

 रार गर ९
 वह  ऐसा  भी  कर  सकती  है  ale  फिर  जांच  पड़ताल  के  बाद  वह  उचित  कारवाई  कर  सकती

 मर

 कमेटी  द्वारा  जांच  श्रव्य  कराई  जाए  ।

 मुझे  इतना  ही  निवेदन  करना  है  श्र  में  आशा  करता  हूं  कि  इन  बातों  पर  जो  मेंने  कही

 wag  ध्यान  जाएगा

 डा०  जाटववीर  मायापुर-रक्षित  अनुसूचित  :
 में  संशोधन  संख्या

 RE,  ४०,  ४१,  VR,  VB,  SY,  ४६,  ४७,  ४८  ४९  प्रस्तुत  करता
 F

 |

 उपाध्यक्ष  मेंने  झपने  संशोधन  ३८  से  ve  तक  पेश  किए  कौर  उनके  द्वारा  मेंने

 केवल  इतना  चाहा  है  कि  जाटव  जाति  जो  कि  मध्य  भारत  के  इन्दर  सब  से  पिछड़ी  हुई  जाति
 उस

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  पर्  पी०  के

 इस  जाति  केकम  से  कम  ३०,०००  लड़के  पढ़ते  हें  यदि  श्राप  देखें  तो  आपको  पता

 को  इसके  जोड़  दिया  में

 चलना
 ~

 fe  वहां  पर  कम  से  कम  दो  सौ  गजिटिड  अफ़्सर
 भ्रमणकारी

 ऐसे  जो  कि  इस  जाति  को  बिलौंग  करते  हैं  ।  दूसरी  हमारे  मध्य  भारत  में  जहांपर

 कि  इस  जाति  की  झ्राबादी  पांच  लाख  केਂ  करीब  इसको  एक  सेपरेट  जाति  के  रूप  में

 रखा  जाना  वहां  पर  श्रगर  श्राप  देखें  तो  झ्रापको  पता  चलेगा  कि  १०  लड़के  भी

 इस
 जाति  के  ऐसे  नहीं  हैं

 कि  प्रेजुएट  हों  ।  इसको  एक  सेपरेट  जाति  के a

 रूप  में  रखने  की  सिफारिश  amas  क्लासिक  कमिशन  ने  की  थी  ate  बड़े  जोर  से  की  थी  ।  उसका

 कहना  था  कि  यह  एक  पृथक  जाति  लेकिन  श्रापनें  इसको  किसी  दूसरी  जाति  में  ही  जोड़  fear

 प्रति  देखें  तो  सन्  १९५१  के  सेंसस  में  इसे  एक  सेपरेट  कालम  गया
 था  ।

 पिछले  पांच
 वर्षों के  भ्रमर  इस  जाति  के  लोगों  को  नगर  श्राप  सब  सुविधायें  देते  तो  प्राय  को  पता  चल  जाता  कि

 कितने  अ्रधिक  लड़के  इस  जाति  के  बी०  ए०  पास  करके  कालेजों  से  निकलते  तथा  55.0  बच्चों

 शर  जाति  का  उद्धार  करते  ।  जब  इन  लोगों  की  तरफ  से  वजीफों  की  मांग  की  जाती

 तो  इनको  वजीफे  नहीं  दिए  जाते  थे  ।  में  बीवी  क्लासिक  कमिशन  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उसने

 ऐसी  झ्रच्छी  रिपोर्ट  दी  है  प्रौढ़  में  उसका  पूर्ण  समर्थन  करता  हम  उसके  सामने  रिप्रिजेंटेशन ले
 कर  गए  थे  कौर  हमने  उसके  सामने  तकलीफात  पेश  की  थीं  |  में  अपना  संशोधन  पेश

 करता  हूं  ्र  आशा  करता  हूं  कि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जायगा  ।  में  ७  बतलाना चाहता

 हूं  कि  इसमें  कोई  पोलिटिकल  बात  नहीं  हैं  या  कोई  ऐसी  वैसी  बात  नहीं  है  ।  में  आपको

 यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  के  eat  लाखों  रुपया  करके  सरकार  ने  चम  उद्योग  का

 एक  कारखाना  स्थापित  किया  है  वहां  कितनी  ही  तादाद  में  खटिक  लोग  गए  हैं  लेकिन  उनको

 वहां पर  अनु  जातियों  में  नहीं  रखा  गया  बिहार  में  भी  उनको  शभ्रनुसूचित  जातियों  में  नहीं

 रखा  गया  में  प्राथना  करता  हूं  कि  इस  are  भी  विशेष  ध्यान  दिया  जाए  ।

 चूंकि  समय  नहीं  इस  लिये  अन्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  संशोधन  मैंने  दि ही

 उनको  सरकार  स्वीकार  कर  ले  क्योंकि  इसमें  कोई  आपत्ति  की  बात  नहीं  है  ।

 श्री  पाटनकर :  श्रीमान t  न्

 वाले इस  विधेयक  में  संलग्न  विभिन्न

 ,  अनुसूचित  जाति  ate  भ्रनुसुचित  भ्रादिम  जाति  से  सम्बन्ध  रखने

 में  कुछ  विशिष्ट  नाम  रखने  या  हटाने  के  बारे  में

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  सुझाव  दिये  हें  उन्हें  मेंने  ध्यानपूर्वक सुना  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  जब  हमने

 संविधान  पारित  किया  था  तब  हमने  इस  बात  को  स्वीकार  किया  था  कि  ऐतिहासिक  कार
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 आदिम  जातीं  आदेश  विधेयक

 फलस्वरूप  भारत  में  ऐसे  बड़े  ख़ादिम  जाति  क्षेत्र  हैं  जहां  विभिन्न  ख़ादिम  जातियां  ऐसी  हालत  में  रहती

 हैं  जिन्हें  हमें  सुधारना  चाहते  हैं
 ।  साथ  ही  इन्हीं  कारणों  के  फलस्वरूप  सारे  देश  में  ऐसी  कई  जातियां

 हें  जिनकी  दुर्भाग्यवश  कुछ  हानि  होती  इसी  दृष्टिकोण  से  हमने  संविधान  के  अध्याय  १६ में

 उनकी
 उनकी  स्थिति  का  सुधार  कौर  विभिन्न  विधान  सभाओं

 में
 कौर

 में  दस  वर्ष
 की

 अवधि  के  लिये  उनके  पृथक  प्रतिनिधित्व  के  लिये  विशेष  उपबन्ध  किये  |

 इतना  कहने  बाद  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  यह  अनुरोध  है  कि  जहां  तक  इस  सूची  का  सम्बन्ध

 है  वे  इस  yer  को  इस  दृष्टिकोण  से  न  देखें  कि  उसमें  कोई  विशिष्ट  समुदाय  भ्रमणा  देश  का  हिस्सा

 सम्मिलित है  waar  क्योंकि  इसमें  कुछ  त्रुटि  अवश्य  रहेगी  कौर  वे  उसे  इस  दृष्टिकोण से  देखें

 कि  इस  प्रदान  को  हल  करने  के  लिये  हमने  किसे  विशिष्ट  तरीके  से  संयुक्त  प्रयत्न  किस  प्रकार  किये

 ्
 |

 हमारे  च देदद म में  इन इन  बातों  का  महत्व  समझते  हुए  संविधान  के  लागू  होते  ही  राष्ट्रपति  द्वारा  एक

 enter  निकाला  गया  जिस  में  उन  कतिपय  समुदायों  का  उल्लेख  था  जिन्हें  अनुसूचित  जाति  NUT ATT

 भ्रनुसूचित ख़ादिम  जातियां  होने  के  भ्राता  पर  विशेष  संरक्षण  दिया  जाना  स्वाभाविक था

 सरकार  के  पास  उस  समय  जो  जानकारी  थी  उसकी  सहायता  यह  एक  तदर्थ  आधार  पर  किया

 गया
 ।  निश्चय  ही  यह  झ्रावश्यक  समझा  गया  था  कि  इन  सन्न  बातों  के  बारे  में  समुचित  जांच  करने

 के  लिये  एक  आयुक्त  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  एक  श्रावित  नियुक्त  किया  आयुक्त

 ने  विस्तृत  जांच  करने  के  बाद  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जिस  में  यह  कहा  गया  कि  कुछ  जातियों  को

 सूची  में  सम्मिलित  किया  जाये  कौर  कुछ  जातियां  को  इस  सूची  से  निकाल  दिया  जाये  ।  किन्तु  इसके

 बाद  भी  सरकार  ने  यह  सोचा  कि  यह  एक  बड़ा  विषय  है  जिस  में  गलतियां  हो  सकती  हैं  प्नौः  इन

 तियों  से  बचने  के  लिये  इसे  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  सौंप  दिया  गया  जिनके  पाँस  अ्रधिक  जानकारी
 थी

 ।
 इसलिये

 अन्ततोगत्वा  उनके  साथ  विचार-विमश  करके  कौर  उनके  परामर्श  से  मौजूदा  सूची

 बनाई गई

 में  यह  दावा  नहीं  करता  कि  यह  सूची  बिलकुल  दोषरहित  है  क्योंकि  मैने  माननीय  सदस्यों
 के

 भाषणों  को  सुना  है
 ्र

 संभव  है
 कि

 कुछ  गलतियां  हो  गई
 हों  ।  इस  विषय  पर  चर्चा  को  जारी  रखने

 के
 साथ  ही  हमें  इस  बात  का  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  यह  wet  इतना  बड़ा  है  कि  इन  बातों  में

 कभी

 कोई  गलती  नहीं  होगी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 इसलिये  मेंने  उस  दृष्टिकोण से  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  जो  इस  सभा  के  सदस्यों

 विशेषकर  ऐसे  सदस्यों  ढारा  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  जो  इस  विषय  के  बारे  में  किसी  प्रायोगिक  आयुक्त

 अथवा  स्वयं  राज्य  सरकारों  की  अपेक्षा  अधिक  जानते  हैं  ।  जो  हमने  अपने  समक्ष  रखा  ह्

 उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  हमारे  प्रयत्न  यहीं  समाप्त  नहीं  हो  जाते  ।  किन्तु  कोई  सीमा  होनी

 चाहिये  ।

 जैसा कि  में  कह  चुका  दो  या  तीन  प्रयोजनों  के  लिये  ऐसा  किया  गया  हैं
 ।  माननीय

 सदस्यों
 को

 में  यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं
 कि

 जहां  तक  सेवायों
 2 गौर

 दिक्षा  का  संबंध  यदि  दुर्भाग्य

 से  कोई  जातियां  या  झ्रादिम  जातियां  छट  ही  गई  हें  तो  सरकार  जांच  पड़ताल  ale  करके  यथा शक्य

 समुचित  कार्यवाही  करने  का  प्रयत्न  करेंगी  |  निस्संदेह  यह  बात  है  कि  चरन  निर्वाचनों  के  लिये  उनके

 नाम  निर्वाचन सुची  में  सम्मिलित न  किये  जायें  आखिर  हम  यह  कार्य  बहुत  देर  तक  तो

 नहीं  कर  सकते  क्योंकि  सामान्य  निर्वाचन  स्थगित  करने  पढ़ेंगे  ।  यह  तो  हरसंभव  किन्तु

 जहां  अनावश्यक  होगा  वहां  हम  इस  मामले  के  बारे  में  कार्यवाही  जारी  रखेंगे  किन्तु  कोई
 न

 कोई
 दोष  wae  रहेंगा

 विशेषकर
 जब  कि  विषय  इतना  बड़ा  हो

 ।
 किन्तु  सरकरा  की  इच्छा  यह  है

 कि  चाहे  कुछ  भी  हो  इस  विषय  में  न्याय  किया  जायें  कौर  जहां  तक  इन  समुदायों
 के

 हितों  का  संबंध
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 अनुसूचित  आवाम  जाति  आदेश
 )  विधेयक

 समुचित  arene  पर  न्याय  किया  जायेंगी  |  माननीय  सदस्यों  को  में  यह  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि

 यद्यपि  विभिन्न  आधारों  पर  परस्पर  विरोधी  दावे  किये  गये  हें  तथापि  सरकार  दिये  गये  सभी  सुझावों

 पर  निश्चय  ही  विचार  करेगी  wie  सब  प्रयासों  के  बावजूद  जो  जातियां  अथवा  ख़ादिम  जातियां
 इसਂ

 सुची  में  नहीं  झा  सकीं  उनके  बारे  में  पता  लगाने  का  प्रयत्न  भविष्य  में
 भी

 करती
 रहेंगी

 ।  हम  इस
 बात

 की  व्यवस्था  करेंगे  कि  किसी  भी  हालत  में  उन्हें  सामान्य  सेवा  श्रादि  बातों  के  लाभ

 प्राप्त होते  रहें  ।

 में  अब  श्री  रिशांग  किशिंग  के  तर्क  का  उल्लेख  करता  हूं  जिनका  यह  ख्याल  था  कि  उनके

 क्षेत्र  की  दो  मुख्य  ख़ादिम  जातियां  नागा  भ्र ौर  कूकी  को  मनीपुर
 प्रो

 आ्रासाम  में  जात  बूझ
 कर  अलग

 प्लग  रखा  गया  है  ।  मैं  उन्हें  रिज़वान  देता  हूं  कि  यह  सच  नहीं  है
 ।

 जैसा  कि  मेंने  बताया कि  यह

 सूची  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  आधारित  हैं
 और

 प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  हमनें  इस

 को  राज्य  सरकारों  को  सौंपा  था  कौर  यह  स्पष्ट  है  कि  जो  भी  सिफ़ारिशों  उन्होंने  कीं  उन्हें  हमने  इस

 सूची  में  रखा  इसके  पीछे  कोई  राजनीतिक उद्देश्य
 है  ।  माननीय सदस्य  का  मेरे  ख्याल

 में  यह  नहीं  था  कि  नागा  या  कूकी  की  किसी  विशिष्ट  उप-म्रादिम  जाति  को  उस  सूची  में  नहीं
 लित  किया  जो  यहां  प्रस्तुत  की  गई  है  ।  ऐसे  मामले  में  इस  प्रकार  के  अनुमान  लगाने

 का

 प्रयत्न  करना  ठीक  नहीं  है  ।  वास्तव  में  माननीय  सदस्य  ने  यह  शिकायत  नहीं
 की

 थी  कि  उन  जातियों

 को  सूची  में  नहीं  रखा  गया
 |

 उनका  नाय  केवल  इतना  ही  था  कि  उन  समुदायों
 को

 इस  प्रकार  क्यों
 रखा  गया  किन्तु में  उन्हें  यह  बता  सकता  हूं  कि  ऐसी  बातें  इस  विषय  में  ही  नहीं  वरन्

 aa

 विषयों में  भी  होती  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिये  गोंडों  के  प्रदान  को  ही  लीजिये  ।  मुझे  एक  सदस्य  के  प्रश्न  सुनकर

 seat  हुआ  कि  गोंडों  को  अनुसूचित  जातियों  की  सूची  में  क्यों  रखा  गया
 a

 अनुसूचित  afer

 जातियों  की  सूची  में  कयों  नहीं  ।  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  अतिरिकत  भ्रमण  राज्यों  में  गोंडों  को

 अनुसूचित  भ  जाति  माना  गया  है
 |  किन्तु  बात  यह  ह  कि  क्या  रियायत  प्राप्त  करनें  के  लिये

 पात्र  हैं  ।  पूछताछ  करने  के  बाद  मुझे  यह  ज्ञात  ear  कि  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  संबंध  हैं

 शर  अनुसूचित  afer  जातियों  की  संख्या  ata  नहीं  है  ।
 सूचित  ख़ादिम  जातियों  की  कोई  सूची  नहीं  है  क्योंकि यह  मध्य  भाग  में  स्थित  जहां  भ्रनुसुचित

 न्होंने  इस  समुदाय को  उन

 समुदायों की  सूची  में  सम्मिलित  किया  जिन्हें  विशेष  रियायतें  दी  जाती  हैं  ।  किसी  समुदाय को  किसी

 प्रकार  से  ज़लील  करने  की  इच्छा  नहीं  थी  कौर  इस  दृष्टिकोण  से  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।,  अन्यथा

 कार्यवाही  समग्र  मामले  के  मूलभूत  होगी  ।  जातियों  कौर  भ्रादिम

 तियों की  जो  इस  प्रकार  तैयार  की  जा  रही  हें  वह  कोई  विशिष्ट  जाति  wea  जाति  से

 ऊंची  हैं  ae  दिखाने  के  लिये  भ्रमित  sea  को  हल  करने  प्रौढ़  उसे  लोगों  को  प्रगतिद्यील  बनाकर

 अन्य  नागरिकों के  स्तर  पर  शीघ्रातिशीघ्र लाने  के  लिये  की  जा  रही  इसलिये मेरा  ख्याल  है

 कि  किसी  जाति  विशेष  के  अन्य  जातियों  की  भ्र पे क्षा  ऊंच-नीच  होने  का  प्रश्न  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 इस  सभा  में  उठाया  जाना  वांछनीय नहीं  है  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 यदि  झ्रापका  यही  दृष्टिकोण  है  तो  श्राप  उन्हें  श्रनुसूचित.श्रादिम जाति

 में  क्यों  नहीं  रखते
 ?  अनुसूचित  जाति  में  क्यों  रखते  हें

 ?

 शी  पाटनकर
 :

 में  पूछताछ  करके  यह  पता  लगाऊंगा  कि  उन्हें  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 में  सम्मिलित  किया  जा  सकता  है  नहीं  ।  यदि  संभव  तो  हम  यह  निधी  किन्तु  में  इस

 बात  को  फिर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  कोई  एक  जाति

 या  झादिम  जाति  किसी  अन्य  जाति  या  ख़ादिम  जातीं  से  ऊंची  यदि  कोई  गलती  तो  हम  यह

 जानना  चाहते  हैं  कि  ag  क्या

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 चा  अदा  ) gifer  जाति  आदेश  ग  गंध

 श्री
 जयपाल  सिंह  :  श्राप  गलती  को  स्वीकार  क्यों  नहीं  करते  ?

 श्री  पाटनकर  :
 क

 हमें  इस  बात  पर  बिना  किसी  भावावेश  के  चर्चा  करनी  चाहि

 ly  re  के  लोगों  ने  भी  यहीं  कहा  होता  कि  शक विशेष  चो क  ag ह
 |

 किसी

 श्रेणी  या
 ल्

 में
 न

 इसलिये  इस  बात  का  कोई  कारण  अवश्य  होगा
 ।  किन्तु

 दि  के  गलती हो  गई  हो  ।  यह  मानसिक  सन्तुलन  खो  देने  की  एक  विषय-वस्तु  न

 चाहिए  |

 जैसे  कि  धोबियों  को  ही  लीजिये  ।
 वास्तव  में  बात  यह  है  कि  कुछ  जातियां  ऐसी  हें  जिनका

 उल्लेख  देवा  के  किसी  भाग  में  अनुसूचित  जातियों  में  किया  जाता  हैं  जब  कि  देश  के  अन्य  भागों  में

 उन्हें  प्रनुसुचित  जाति  नहीं  माना  जाता  g
 ।

 देश  के  कुछ  भागों  में  उन्हें  aL  त
 नहीं  माना  जाता

 ः

 में  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  से  यह  कह  सकता  हूं
 कि

 मेरे  राज्य  में  धोबियों  को  कहीं  भी  छत  नह ही

 माना  जाता
 ।

 वे  अनुसूचित जाति  नहीं  हैं  मेर  राज्य  में  उनके  साथ  किसी  at  wea  मध्यम  वर्गीय

 समुदाय  जैसा  व्यवहार  किया  जाता  है
 |  किन्तु  हो  सकता  हैं  कि  किन्हीं  अन्य  भागों  में  वे  आपको

 जाति  समझा  जाना  पसंद  करतें  हों  ।  इसलिये  संबंधित  राज्य  से  पूछताछ  कर  लेने  के  बाद

 ही  हमने  संबंधित  राज्यों  की  अनुसूचित  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  निर्धारण  किया  है
 इसी  आधार  पर  सूची  तैयार  की  गई  है  ।  जेसा  कि  में  कह  चुका  हुं  कि  यदि  वास्तव  में  कोई  गल  ि  गेलिक

 .  हैं  तो  सरकार  जांच  पड़ताल  करेंगी  सनौर  उन्हें  सूची  में  सम्मिलित  करने  के  अतिरिक्त  गलतियों
 ती ए

 करने  का  प्रयास करेंगी  |

 दि  जयपाल  उत्तर  प्रदेश  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  स्थानों  में  गोंडों  को

 म  जाति  क्यों  बताया  गया  है  ?
 =

 .  ं  चाहता ।

 श्री  पाटनकर  में  इस  बात  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  में  इसके  fate कुछ
 मर

 कहर

 श्री  उइके
 :

 में  माननीय  मंत्री  से  एक  जानकारी  प्राप्त  करना  चाहता  हूँ
 ।

 हरिजनों

 +
 पर

 आदिवासियों  में  एक  प्रत्त र  इस  बात  में  है  कि  जब  भ्रादिवासी  शभ्रादिवासी  घोषित  हो  जाता  तो  लेंड

 एलियनेशन  एक्ट  के  मातहत  उस  की  जमीन  की  रक्षा  होती  है  कौर  नान-ग्रामवासी  उससे  ज़मीन

 नहीं  ले  सकता  जमीन  कौर  मकान  के  संबंध  में  उसकी  रक्षा  हो  जाती  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 स्पेशल  मैरिज  डा इवो सें  का  कानून  दूसरे  सोशल  रिमांड  के  एक्स  से
 एग्ज़ेम्प्टेड होते  हैं  |  वे  दो  तीन  शादियां  कर  सकते  जब  चाहे  डाइवोर्स कर  सकते

 हैं  ।  पति  के  मरने  के  बाद  स्त्री  को  उसकी  जायदाद  पर  अधिकार  नहीं  होता  है  इन  लोगों

 a  पात व इबल्ज  ieenar  Cai  किय  तो  ये  ऐक्स उन  पर  लागू  जिसके  कारण  उनकी  श्रा्थिव
 ait  सामाजिक  व्यवस्था  में  बड़ी  गड़बड़  हो  जायेगी ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उनकी  शरार
 mre  सामाजिक  स्थिति  की  रक्षा  के  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 श्री  पाटनकर  जेसा  कि  मेंने  कहा  है  कि  सरकार  इस  मामले  पर  सम्बन्धित  राज्य  सर

 से  विचार-विमर्श  करेगी  कौर  जो  कुछ  किया  जा  सकता  हे  वह  करेगी  |

 fart  जयपाल  यह  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  का  जो श्राद्ध में  समझ  सका  हूं  वह  यह  है  ।  किर

 जातियों में  नहीं  च  ि  ae

 म्मलित 1 क कितने  gene a
 a  विशेष  अघिनियम  बनाये  गये  इस  संबंध  में  माननीय  सदस्यों

 के
 तक॑  कित

 bs
 किन्तु  माननीय  मंत्री  इस  विषय

 पर  विचार  करने  के
 लिये  समय  चाहते

 हैं
 ।
 ।  a

 oe

 प्रंग्रेजी  में

 ब



 थ
 द

 अ्रनुसूचित जाति  तथा  ve सगण

 १८  ~

 १९४६

 wan  जाति  आदेश  विधेयक

 woe
 वह  कितना ही  अच्छा  पहुंचने  से  पहिले  भ्र पने  राय

 से

 करना  है  कौर  इस  संबंध  में  आगे  जांच  करनी
 है  ।

 इसलिये  माननीय  सदस्यों
 को  चा

 लिये  कि  वे

 खट  मय  दें  ।  इस  बात  को  इस  सभा  के  समक्ष  लाना  माननीय  मंत्री  के  लिये  कठिन  होगा  ।

 tet  जयपाल  सिह
 :

 हमें  इसमें  कोई  श्रापत्ति  नहीं जैसा  कि  मध्य  प्रदेश  कै  हमारे
 मित्र  ने  कहा  के  क  ०»

 ह
 पाटनकर  ee

 fn

 |
 श्री  जयपाल  सिह

 :  ee  et  ee

 ये  परित्राण  दिये  गये  हें
 न

 कि  गुरुजीत  जातियों
 के

 लिये
 ।  माननीय  मंत्री  संविधान

 Tal  कर  रहे  हें  ।  में  उनसे  पूछना  चाहता  हुं  कि  केवल  उत्तर  प्रदेश  को  छोड़  कर  शेष

 ं  ग
 रं  को  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  किस  प्रकार  लिखा  गया  है

 श्री  उइके  ग्रध्यक्ष  में  यह  श्राइवासन चाहता  हुं  कि  गोंड
 चिरक  टाइल

 ख़ादिम  में
 न

 रहने  से  उनको  यह  सेफगाड  )  मिलेंगे  या

 महोदय :  शांति  शांति  ।
 हे  गाद  तक  AE  दुत  रही

 7
 कया  गोंड  fr

 fan  जाति  की  सूची  में  किसी  समय  रहे  हें
 ?  इसके  पहले  एक  श्रादेश रहा  यह  केवल

 उत्तर  प्रदेश  में  गोंड  कभी  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  में  रखे  गये  थे
 पा  इस  विशिष्ट  संशोधन  से  दूने वत  स्थिति  में  कोई  भ्राता

 lel  lala

 f

 या  अन्य  श्रेणी  रखने  का  हे  तो  माननीय  मंत्री  कों  उस  पर  विचार  करने  के  लिये  समय

 श्री  जयपाल  सिंह  माननीय  मंत्री  इसे  निकाल  दें
 ।

 पाटनकर  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  इस  विषय  में  गलतफहमी  या  भ

 नहीं  हैे  |
 ग

 श्री  जयपाल  सिंह  :  यह  भावावेश का  नहीं  का  प्रश्न  है  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 यह  प्रश्न  प्रज्ञान  का  नहीं  वरन्  कुछ  पक्षों  के  भावावेश  में  राने
 का  ड  मेंने

 t  ही  यह  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  इस  मामले  में  हम  राज्य  सरकारों  से  परिसर श  |

 प्रयोग  नियुक्त  किया  गया  था  तथा  जांच
 की

 गयी
 थी  ।  इसके  बावजूद  यदि  केई  गलती नश  होते

 पुकारने का  प्रयत्न  करेंगे
 |  इस  waco  में  में  रोक  कोई  श्राइवाशन  नहीं  दे

 सकत

 करत
 Sac

 ने

 से  अनका  सहाय  के  में  यही  स्थित  है॥
 में  संशोधन  व्या  १६९

 को  स्वीकार  कर  रहा  हूं  ।
 में  संशोधन  संख्या

 ४२१  श्र  ४२२  को
 प्र प्रस्तुत करता  हूं

 =

 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि

 \9——= (2

 के  नन्द  निम्न  जोड़ा  जाये  :

 cs  A.  Ga  or  Gandi
 ह

 गंडा  या  मंडी

 मूल  अंग्रेजी  में



 ree 4-1

 आदिम  सचित ज

 क  १०  १९४६.

 २)

 पंक्ति
 a

 गंडा  या
 गंडी  सहितਂ

 इन  शब्दों  को  निकाल  दि  कि
 | ना

 हमने  इसे  स्वीकार  किया  है  क्योंकि  हमारे  पास  प्रमाण  हैं  में  भी  यदि  गलतियां
 हम  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  Va

 श्री  उइके  :
 मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  करीब  २०  लाख  श्रादिवासियों  क  rem है  इसमें उनकी

 बड़ी  हानि  होने  वाली  है  ।
 इसलिये  में  बार  बार  उठ  कर  प्रार्थना  करता  हूं  ।

 trent  महोदय  ः
 माननीय  मंत्री  यह  कहते  हैं  कि  वे  भ्र पने  परामर्शदाताओं  मंत्रणा

 रेंगे  art  वे  इसके  लिये  समय  चाहत  ह  ।

 में  संशोधन  संख्या  ४२१  ४२२
 को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ,  श्री
 ores

 चली  :  ये  संशोधन  कार्य-सूची में  नहीं  हैं  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि
 य

 ी
 a

 श्रिध्यक्ष महोदय  :  भाग  क  कौर  ख  राज्यों  की  सभी  जातियां  लए क
 मंदी  हुई  दूसरी

 ATE  का  सम्बन्ध  भाग
 ग

 राज्यों  की  अनुसूचित  जातियों  से  है  ।
 .  तीसरी  भ्र ौर  चौथी

 का  सम्बन्ध भाग  क  कौर  ख  ak  भाग ग =
 भ्रनुसूचि  )  राज्यों  से  है  ।  या  गंडी

 ”

 उत्तर  प्रदेश  में  तीसरी  अनुसूची  में  अनुसूचित  श्र
 जातियों  में

 श्री
 ao  स०

 सत्ता
 :

 मध्य  प्रदेश  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मध्य  प्रदेश  में  ।  संशोधन  संख्या  ४  २१  का  उद्देश्य  या  गं
 को

 मध्य  प्रदेश की  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों  की  अनुसूची  से  हटाना है  ।  मध्य
 डीਂ

 झगडा  या  मंडी
 नामका  एक  समुदाय  हैं  ।  इन्हें  भ्र नस चित  ख़ादिम  में  रखा  गया  था  अं

 उन्हें  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  की  श्रेणी  से ~

 रखने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।
 हटाकर  मध्य  प्रदेश

 की
 सूचित  जातियों  की

 किसी  विशिष्ट  नाम  से  पुकारे  जाने  वाले  लोग  किसी  एक  राज्य  में  अनुसूचित  जाति  के हो
 सकते  हैं  ak  किसी  अन्य  राज्य  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति के  सदस्य

 हो  सकते  मुझे खे
 इस  बात  के  कारण  कुछ  गलतफहमी  हुई  हैं

 ।
 में  इसे  मतदान के  लिये  रखता हुं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 यह  विशिष्ट  संशोधन
 ह

 मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में
 एक  ही  राज्य  में  मौजूद  ara  &  t

 भ्रातृ  हो  सकते  हैं  ।

 महोदय
 :

 एक  ही  राज्य  में  कुछ  अन्तर  हो  सकते  हैं  ।

 सहोदय  :  में  आन्ध्र के  बारे  में  अपन
 ba

 अनुभव  से  यह
 ब

 =  ह
 ।  मध्य  प्रदेश  में

 भ्रातृ
 हो  या

 न
 हो

 ।
 अन्तर  है  या  नहीं  यह  तो  में  नहीं  जानता  |

 लय  प्रस्तुत  करता
 ह

 महोदय  set  यह  है
 :

 )  पृष्ठ  \9———
 क

 है ह

 “$5  A.  Ganda  or
 |  शक  गंडा  sear  मंडी  ]  दाऊद  रहे  जायें  । क

 ७. ०६४
 मे



 १०  सित  +  <
 FexXe  अनुसूचित जाति  तथ

 RUE

 आदिम  जाति  are
 विधेयक

 ग
 ae

 (२)  पृष्ठ

 af  ta
 si
 incl  | “TST at  दाऊद  हटा

 दिये  जायें  ।
 ncluding

 Ganda  or  Gandiਂ

 _
 थ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ह
 er  ष्  दूँ  द

 पृष्ठ  ध  =

 क

 fadiga  Dasu  and  Mashtenਂ  मदीना  और

 दादर र

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह

 पीठ
 Y—

 पंक्ति ७
 be

 Li
 णी

 27A  pes
 ee  दाऊद रखे  जायें  ।

 *-
 स्वीकृत  FAT

 tweet
 te

 पुष्ट
 ३०

 tet  oraਂ  ['  .  शब्द  के  बाद sot
 Cea  '']  ez

 ी
 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 थ

 संशोधन  संख्या  २८४  तथा  २५६  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  कृत  हुए
 ।

 कछ  माननीय सदस्य

 महोदय
 :
 में  इस  प्रकार  एक  एक  प्रस्ताव  की  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा

 ।

 श्री  जयपाल  सिंह  औचित्य  के  प्रश्न  पर  यदि  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  हो  गया  हो  तो  यह
 सभा

 का  कार्य  है  कि
 वह  प्रस्तावक  यदि  उस  पर  जोर  देना  चाहे

 तो
 उसे  वापस  लेने  की  अनुमति  दें

 ।

 ् श्र०  fao  सहगल  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  |

 format  महोदय
 :

 सभा  ने  इसे  अस्वीकृत  कर  दिया  उन्होंने  वापस  लेने  की  कभी  अनुमति
 त  मांगी  अब  में  अन्य  सारे  संशोधनों  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |  |

 ६७,  ८८,  c&,  ८,  म संशोधन  संख्या  9&,  ८०,  ८१,  ८२,  5३,  ८४,  cy,  ८६,  ी  ि
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 ड
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 1,  245,  EE,  go,  O4y  9%,  93,  ७४,  ६४५,  R&,  ४०,  ४  63,  CY,
 था

 BKK WY  Cg y  Uz y  VE  भअ्रध्यक्ष  द्वारा  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखे  गये  त
 ः

 त  हुए ।
 क

 यक्ष  महोदय  :  में  अनुसूचियों  को  मतदान  के  लिये  रखेगा  | थ

 यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  हे

 चियाँ  १,  २,  रे  झर ४  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बनें
 15.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ्

 १,  २,  ३  शौर  ४,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  ate  ay  गई  ।

 क  खण्ड  १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 क

 |  अधिनियम  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय  |

 Ms द  पाटनकर  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संशोधित  रूप  में  पा  रत
 किया

 जायेਂ  ।

 ् अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 हमने  १५  मिनट  नियत  किये  हमने  अधिक  समय  ले  लिया है  ।  प्रत्येक  माननीय  सदस्य के

 नये  एक  या  दो  मिनट  |
 fi

 श्री  जयपाल  सिह  में  समझता हूं  हमें  इस  विधेयक  को  रही  की  टोकरी  में  डाल  देन

 चाहिये  |  मेंने  संसदीय  जीवन  में  राज  तक  ऐसा  निकम्मा  भ्र व्यवस्थित  विधेयक  नहीं  देखा

 में  कभी  भी  यह  आशा  नहीं  कर  सकता  था  कि  स्वतंत्र  भारत  में  भी  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा

 सकेगा  |  इस  पर  हम  लोगों  को  इस  विधेयक  पर  बोलने  के  लिये  केवल  १  मिनट  दिया  गया  है  ।

 १  मिनट  में  भला  कोई  व्यक्ति  कया  ah  दे  सकता  है
 !

 में  इस  सभा  के  नेता  से  केवल  यही  अजे  करूंगा

 fe  वह  स्वयं  पृष्ठ  २२  पर  यह  देख  सकते  हें  कि  दिल्ली  के  भीलों  को  अनुसूचित  जातियों  में  रखा  गया

 इसी प्रकार हम  गोंडों  की  हालत  पहले  ही  देख  चुक  हैं  ।  यह  नेहरू  सरकार  जो  चाहे  कर  सकती

 श्राप  चाहे  जिसको  जिस  जाति  में  रख  दें  ।  किन्तु  आपको  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ares

 आदिम  जातियों  के  लिये  संविधान  में  क्या  कहा  है
 ?

 मुझे  यह  सब  देख  कर  बड़ा  धक्का  पहुंचता हैं

 क्योंकि  मेरा  ख़ादिम  जातियों  के  प्रति  एक  विशेष  लगाव  है  ।  शायद  इसके  उत्तर  में  सरकार  कहेंगी

 कि  हमने  यह  परिवर्तन  पिछड़े  वर्ग  संबंधी  आयोग  की  रिपोर्टे  के  आधार  पर  किया  है  ।  इसमें  हमारा आ

 क्या  कसूर  है  ?  मगर  में  पूछता  हं  कि  क्या  बाप  प्रत्येक  की  प्रत्येक  बात  मान  लेते  क्या

 अपने  राज्य  की  सब  बातों  को  जैसे  का  तैसा  मान  लिया  है  ?  वास्तविकता यह

 है  कि  सरकारी  पक्ष  के  किसी  भी  व्यक्ति  को  आदिम  जातियों  की  भावनाओें  का  ठीक  ज्ञान  नहीं  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  इस  विधेयक  को  रखने  वाले  मंत्री  महोदय  अनुसूचित  जाति  के  हें  प्रिया  किस

 अन्य  जाति  के  ।  में  उनसे  एक  सीधा  सा  प्रदान  पूछता  हूं  कि  वह  हमारी  भावनाओं  की  इस  तरह  क्यों

 fact उड़ा  रहे  हैं  ?  वह  हमें  व्यर्थ  में  उत्तेजना  दिला रहे  हैं  ?

 :
 माननीय  सदस्य  को  शांत  होना  चाहिये  |  इती  जात  दा

 दरे
 qe

 ये

 कहना  चाहिये
 |

 मंत्री  महोदय  किस  जाति  के  हैं  इस  प्रकार  की  बातें  कहने  का  कोई
 लाभ  नहीं

 टट
 मूल  प्रंग्रेजी

 में



 थ

 १०  १९४५६  भारत  की  प्रशासनिक व्यवस्था  कें  २१११

 ...  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  डा०  एपल बी
 के

 प्रतिवेदन  पर  विचार
 करने  का  प्रस्ताव

 सरकार  चाहे  जिस  किसी
 भी

 सिफारिश
 को

 मान  सकती  a
 ।  माननीय  सदस्य  उसका  विरोध  कर  सकते

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  को  मंत्री  महोदय
 की

 जाति
 क

 बारे  में  कहे  गये  वचन  वाए

 लने  चाहियें  ।

 कोई  व्यक्ति  किसी  भी प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 जाति  से  संबंध  रख  सकता  है  |
 इसमें  मान  अपमान  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  मेरा  विश्वास हैं  कि  भारत

 में  सभी  व्यक्ति  किसी  न  किसी  प्रकार  से  जातीयता  से  सम्बद्ध  क्योंकि  जाती  पांति की  प्रथा

 भी  जातीयता की  द्योतक  है  ।  माननीय  सदस्य  को  इसमें  उत्तेजित होने  की  कोई  श्राव्य कता नहीं

 श्री  जयपाल  सिंह
 :
 मेंने  केवल  यही  है  कि  में  नहीं  जानता  कि  मंत्री  महोदय  इस  जाति

 के  हैं  अथवा  किसी  सत्य  जाति
 के  ।

 दूसरी  इस  सभा
 क

 नेता  ने  यह  कहा  है  कि  में  उत्तेजित  हो
 गया हूं  ।  मुझे  उत्तेजित  होने  का  प्रत्येक  अधिकार  है

 ।
 किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  जो  यह  कहा  है  कि  जाति

 पांति  की  प्रथा  NNTEESEN afar  जातियों  की  ही  प्रथा  पर  आघारित  हैं  वह  सरासर  गलत  है  ।  इसमें  तनिक  भी

 सत्य  नहीं  है  ।  ख़ादिम  जातियों  में  जाति  पांति  का  कोई  भेद  नहीं  है  ।  जिस  किसी  व्यक्ति को  ख़ादिम

 जातियों  के  arias  तथा  सामाजिक  जीवन  का  तनिक  भी  ज्ञान  होगा  वह  कभी  भी  ऐसी  सारहीन

 बात  नहीं  कहेंगा  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहर ू:  कदाचित  माननीय  सदस्य  इतने  उत्तेजित  हैँ  कि  उन्हें  इस  बात  का
 भी  ध्यान नहीं  है  कि  सभा  में  क्या  कहा  जा  रहा  मेंने  यह  कब  कहा  है  कि  श्रादिम  जातियों  में

 जाति  पांति  की  प्रथा  है  ।  मेंने  यह  कहा  है  कि  ग़ेर-श्रादिम  जातियां  भी  किसी  न  किसी  प्रकार  से  जातीयता

 से  सम्बद्ध  जाति  पांति  का  होना  भी  जातीयता  का  ही  लक्षण  है  ।

 श्री  जयपाल  fag:  में  उनको  ग्रा दि वासियों  के  समाज  का  अर  अध्ययन  करने  क

 लिये  आमंत्रित करता  हूं  ।

 अब  में  विधेयक  की  कौर  भ्राता  हूं  |  इस  विधेयक  के  बारे  में  मुझे  यह  आपत्ति  है  कि  यह  विधेयक
 a

 नुसूचिद  जातियों  की  दृष्टि  से  बड़ी  जल्दी  से  पारित  हो  रहा  हैं
 ।

 प्रत्येक  संशोधन  रखने  वाले
 अपने  संशोधन  पर  बोलने के  लिये  केवल  एक  मिनट  दिया  गया  है  ।  में  मानता  हुं  कि  सरकार के

 समय  की  बड़ी  कमी  हैं  ।  परन्तु  हमें  ऐसी  अपेक्षा  नहीं  प्रदशित करनी  चाहिये  ।  यदि  हमारे

 समय  नहीं  है  तो  हम  इस  विधेयक  पर  विचार  स्थगित  कर  सकते  ह  ।  मत  में  सरकार को  म

 कि  वह  इस  विधेयक  को  पास  न  करे  भ्रमित  इस  पर  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  से  पुनर्विचार  =

 थ  अध्यक्ष  महोदय  :  में  इसे  सभा  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता

 द .  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ।  थ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 व

 थ

 भारत  व
 ही  प्रशासनिक व्यवस्था  के  पुनरीक्षण  डा०  एपलबी  के

 प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 श्री  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :  व

 दन  पर  विचार  किया  जाये  ह
 भारत  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  पुनरीक्षण  कं  संबंध  में  डा०  पॉल ए ~

 a  .

 एपलबी  के

 आपने इसी  सत्र
 में  डा०  एपल बी

 के
 प्रतिवेदन  पर  विचार  करने

 की
 मेरी  प्रर्थना

 को  स्वी  र
 करके  मुझ  पर  जो  भ्रनुग्रह  किया  हैं  उसके  लिये  मे

 मं
 बड़ा  कृतज्ञ  हूं  ।

 मूल  प्र गरे जी  में
 Oo



 २१५२  भारत  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  १०  सि  १९५६

 ण  सम्बन्धी डा०  एपलबी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्

 _
 री

 मित्तल
 द

 सबसे  पहले  में  झ्रापको  संक्षेप  में  डा०  एपलबी  की  पृष्ठभूमि  बता  देना  चाहता  हूं
 आपको  यह  पता  लग  जाये  कि  उन  का

 इस
 विषय  में  किनता  गहन  अनुभव  है  ।  उनका  जन्म

 Qa

 में  हुमा  था
 ।

 वह  2k vo ~ Us  से
 ४४

 तक  कृषि  विभाग
 म

 उप-सचिव
 Reve  से  dc)  तक  श्रम ए

 की
 बजट  ब्यूरो  के  निर्देशक  रहे

 १६४७
 से

 ५०
 तक  बोर्ड  श्राफ  इंस्टीट्यूट  पब्लिक  एप ोय र्स

 acer  रट  १९४३  में  फ्रेंकलिन  रुजवेल्ट  फाउंडेशन  बोर्ड  के  सदस्य  रहे  हें  ।
 कौर  इसी

 तक  वह  भारत  सरकार  तथा  फाउंडेशन  के  परामर्शदाता  भी  रहे  गजे यह  वि

 क  प्रशासनिक  व्यवस्था  का  एक  विशद  प्रभारी  हैं  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 उनकी  भारत  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  संबंध  में  इस  दूसरी  रिपोर्ट  ने  देश  में  पहली  re

 की  er  अधिक  दिलचस्पी  पदा  की  हे  ।  उनकी  पहली  रिपोर्ट  कोई  दो  वर्ष  पहले  प्रकाशित  हुई

 कई  समाचार-पत्रों  ने  इस  रिपोर्ट  पर  ह  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  भारत  के  महालेखा प  ः
 क्षक  ने  बताया  है  कि  यह  जनतंत्रीय  सरकार  के  बारे  में  एक  बिल्कुल नई  प्रकार  की  कल्पना है

 यह  वास्तविकताओं  से  पूर्वेक्षण  शून्य  हे  कौर  किसी  ज्ञान  के  बिना  बनाई  गई  एक  साप्ताहिक

 आधिक  पत्र  ने  इसकी  प्रशंसा  में  इस  प्रकार  कहा  हे  कि  यह  सरकारी  क्षेत्र  में  दलित  से  fra  किये

 जा  सकने  के  पर  बड़ा  अच्छा  प्रकाश  डालती  है  प्रौढ़  इस  पर  aa  करने  से  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  को  बड़ी  तेज़  गति  से  क्रियान्वित  किया  जा  सकता  हैं  ।

 डा०  एपल बी  की  रिपोर्ट  ्  सरकारी  क्षेत्र  के  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  उद्योगों  के

 संबंध  में  ही  हे  ।  उसकी  पृष्ठभमि  क  प्राकार  पर  हमें  यह  मानना  पड़ेगा कि  हमारी  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  बड़ी  अधरी रही है उ रही  है  ।  प्रधान  मंत्री  का  भी  यही  अनुभवना-श था  |  उनके  विचार  में  यह  कमी  केन्द्रीय

 प्रशासनिक  व्यवस्था  की  त्रुटियों  के  कारण  उत्पन्न  हुई  इसी  लिये  उन्होंने  एक  विश्व-विख्यात ५ ५

 अनुभवी  व्यक्ति  को  उसके  संबंध  में  पड़ताल  करने  तथा  उस  पर  अपनी  रिपोर्ट  देने  के  लिये  भ्रामंत्रित

 किया  है  ताकि  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  वी  धन  निश्चय  कर  सकने  के  नये  तरीकों  को  जान  सकें  ।

 डा०  एपलबी  के  प्रतिवेदन  के  संबंध  में  सरकारी  क्षेत्रों  से
 जो

 श्रमिक-श  गर्मागर्म  बातें  सुनने  में
 हें  इनका  एक  विशेष  कारण  है  ।  यदि  इसके  संबंध में  महालेखा  गृह  मंत्रालय

 तथा  वित्त  मंत्रालय  में  पहिले  पारस्परिक  विभागीय  चर्चा  हो  जाती  तो  हमें  ऐसी  बातें  सुनने का  अवसर
 |

 इसके  इलावा  इस  रिपोर्ट  का  मुख्य  विषय  यह  कि  शक्तियों  को  कैसे  निम्नतम

 स्तर  तक  प्रत्यायोजन  किया  जाये  जिस  से  कि  प्रयास  की  कार्य  क्षमता  बढ़  सके  ।  यह  कोई  नई  बात

 नहीं  महालेखा  परीक्षक  ने  भी  स्वयं  एक  बार  शक्तियों  का  मंत्रालयों  में  निम्नतम  स्तर  तक

 प्रत्यायोजित  करने  के  बारे  में  सुझाव  दिया  था
 ।

 किन्तु  डा०  एपलबी  ने  इस  संबंध  में  एक  विचित्र

 स्थिति  पर  प्रकाश  डाला  है  ।  प्रत्येक  व्यवित  यह  चाहता  हैं  कि  उसके  ऊपर  के  झ्र धि कारियों  से  बढ़कर

 उसे  कुछ  शक्तियां  मिल  जायें  परन्तु  कोई  भी  व्यक्ति  अपनी  शक्तियां  नीचे  को  अधिकारियों  को
 प्रत्यायोजित नहीं  करना  चाहता  है  ।  भ्रापको  राष्ट्रीयकृत  बीमा  निगम  का  उदाहरण  याद  ही  होगा  |

 उस  समय  महालेखा परीक्षक  ने  कसे  अपनी  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  पर  आपत्ति  प्रकट  की  थी  |

 डा०  एपलबी  अथवा  महालेखा  परीक्षक  ने  स्वतंत्र  रूप  से  जो  सुझाव  दिया  हैं  उसका  यह  तात्पर्य

 नहीं  है  कि  गृह  मंत्रालय  अथवा  वित्त  मंत्रालय  से  भ्र धि कार  लेकर  दूसरे  मंत्रालयों  को  दे  दिये  जायें
 ।

 किन्तु  उनका  यह  अभिप्राय  है  कि  सभी  मंत्रालयों  में  ऊपर  के  अधिकारियों  के
 अधिकारों का

 नीचे  के  अ्रधिकारियों  में  हस्तांतरण  कर  दिया  जाये  ।  हमें  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  के  को

 आंशिक  रूप  से  नहीं  ।  इसमें  संसद्  के  अधिकारों  का  प्रत्यायोजन  भी  शामि

 द  4
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 पुनरीक्षण  सम्बन्धी  डा०  एपल बी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 ee ate
 वास्तव  में  प्राक्कलन  समिति  ने  REXR-YY  की  अपनी  cat  रिपोर्ट  में  इस  प्रकार  ी

 एक
 यवस्था  का  पहले  ही  खाका  खींचने  का  प्रयत्न  था  ।  क्योंकि  उनका  कहना  था  fe  प्रय

 के

 शासन  काल  में  कुछ  विशेष  कारणों
 से

 वित्त  मंत्रालय  को  सबसे  अधिक  प्रमुखता  दी  गई  थी
 ।

 उस  सरकार  का  यह  लक्ष्य  था  कि  देश  में  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  कम  से  कम  सरकारी

 चारियों  को  अवश्य  प्रसन्न  रखा  जाना  चाहिये  ।

 किन्तु  राज  सब  परिस्थितियां बदल  चुकी  हें  ।  राज  सरकार  जनता  के
 प्रतिनिधियों

 के  सामने
 एक  उत्तरदायी सरकार  राज  देश  में  सर्वत्र  एक  बड़े  पैमाने  पर  विकास  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ।

 अराज  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  पहले  से  कहीं  अधिक  जटिल  तथा  विस्तृत  बन  चुकी  है  ।  इसलिये यह

 maar  नहीं  कि  are  की  बदली  हुई  परिस्थितियों  में  भी  पहले  जैसी  व्यवस्था  जरूर

 सफल हो  सके  |  किन्तु  अब  भी  सभी  मंत्रालयों  के  झ्र घि कारी  कोई  निश्चय  करने  के  लिये  वित्त  मंत्रालय
 का  ही  मुंह  ताका  करत  हें  |  वित्त  मंत्रालय  को  भी  सभी  बातों  की  पहले  जैसी  नुकताचीनी  करने

 की  आदत  बनी  हुई  है  ।  इस  से  काम  की  प्रगति  में  बड़ी  बाधा  पड़ती  हैं  |  जब  तक  वित्त  मंत्रालय  किसी

 योजना  की  छानबीन  करके  उसको  स्वीकृति  देता  है  तब  तक  वर्ष  का  अधिकांश  भाग  समाप्त  हो  जाता

 हैं  प्रौढ़  बाद  में  उस  रुपय  के  व्ययगत  होने  क॑  भय  से  उसको  जल्दी  से  समाप्त  करने  के  लिये  हम

 अंधाघंघ  व्यय  करने  की  कोशिश  की  जाती  हे  ।  इस  प्रकार  प्राक्कलन  समिति  की  saa  रिपोर्ट  में  भी

 हमें  डा०  एपलबी  के  सुझावों  की  झलक  मिलती  हे  ।

 एक  अर  बात  हे  जिसकी  मेरा  विचार  महालेखा  परीक्षक  का  ध्यान  नहीं
 डा०  एपल बी  ने  प्रशासन  में  स्थायी  परिवर्तन  करने  का  सुझाव  नहीं  दिया  हैं  ।  में  तो  समझता हूं

 उन्होनें  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  झ्रापातकाल  में  इसे  उपयोग  में  लाने  का  सुझाव  दिया  है  ।  न

 इसके  स्थायी  परिवर्तन  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  परन्तु  क्योंकि  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  प्रत्येक

 संभव  उपाय  से  क्रियान्वित  करना  चाहती  हे  इसलिये  में  इसका  समर्थन  करता  हुं  तथा  मेरा  विचार  है

 कि  आपातकाल  में  इसका  उपयोग  करने  के  लिये  सभी  से  इसका  समर्थन  होगा  |

 इस  सिफारि दा  के  संबंध  में  महालेखा  परीक्षक  से  मेरी  बातचीत  हुई  तथा  उन्होंने  कहा  कि  डा०

 एपलबी  ने  यह  नहीं  कहा  हैं  कि  इसको  श्रापातकाल  में  ही  प्रयोग  में  लाया  जाये  ।  परन्तु  मेंने  जब
 इस  भ्राता  पर  भी  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  तब  भी  मुझे  कितनी  कंडिकायें  ऐसी  मिलीं  जिनसे

 यह  सिद्ध  होता  था  कि  उन्होंने  द्वितीय  योजना  काल  में  इसे  उपयोग में  लाने  की  सिफारिश  की

 में  तो  यह  समझता  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन  के  आलोचकों  ने  यह  विचार  नहीं  किया  कि  उसको

 क्रियान्वित  न  करने  से  योजना  पर  आराघात  होगा  ।  जब  हमने  योजना  को  प्राथमिकता  दी  तब  हमें

 समस्त  इस  प्रकार  के  कार्य  करने  चाहियें  जिन  में  योजना  के  सफल  होने  में  सहायता  मिलें  |  इसलिये

 मेरा  सुझाव  है  कि  योजना
 की

 सफलता  के
 लिये  इन  सिफारिशों  को  इस  प्रकार  से  लागू  किया  जाना

 चाहिये  जो  कि  संविधान  के  उपबन्धों  के  apt  हैं  ।  मंत्रिमंडल सचिवालय  के  तत्वावधान  में  सचिवों

 की  एक  उच्च-स्तरीय  समिति  नियुक्त  की  जाये  जिसके  सभापति  वित्त  मंत्री  हों  ।  वही  डा०  एपल बी

 के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करें  ।  तथा  जो  सिफारिशें  उनके  अनुसार  योजना  के  लिये  सहायक  हो  सकती

 हैं  उनको  लागू  करने  की  सिफारिश  करें  ।  इनके  स्थायी  रूप  से  लागू  करने  के  संबंध  में  एक

 शिकार  प्राप्त  आयोग  स्थापित  किया  जाना  चाहिये
 जो

 भारत  के  प्रशासनिक  ढांचे  में  श्रावक

 सुधार  करें  ।

 जैसा  कि  महालेखा  परीक्षक  ने  देश  पर  अपना  शासन  बनाये  रखने  के  लिये  विदेशी  पों

 के  लिये  प्राधिकार
 का  एकाधिपत्य रखना  आवश्यक  था  ।  परन्तु  यदि  जब  हमें  रानी  योजन

 सफल  बनाना है  तो  विभिन्न परियोजनाओं  के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों
 को  पर्याप्त प्राधिकार  सौंपने

 चाहियें  ।
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 बिचार  करने  का  ताव
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 गाद  के
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 जयपाल  सिंह  :  एक  ग्रौचित्य प्रदान  पूछता  हूं  ।  सभा  की  यह  परिपाटी  है  कि

 समय
 | किसी  व्यक्ति  विशष  के  कथनों  अथवा  नामों  का  उल्लेख  यहां  नहीं  करते  हैं

 ।  परन्तु म

 सदस्य  महालेखा  परीक्षक  का  नाम  तथा  उनके  कथनों  का  उल्लेख  यहां  कर  रहे  हैं  जो  उचित
 नहीं

 है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  न

 नगीन  oe
 उस  पर  उनकी  सम्मति

 aa

 उचित  ही  है  ।  मेरे  विचार  से  इसमें  कोई  आपत्तिजनक  बात  नहीं है

 श्री  मित्तल  :  महालेखा  परीक्षक  का  डा०  एपलबी  से  इस  बात  पर  मतभेद  हूं  कि  जहां  To

 बनाने  कं  पक्ष  में  हैं  वहां  जिम्मेदारियों  का  प्रत्येक  स्तर  पर  वितरण  चाहते  हें
 ।  में  प्रशासनिक  पद्धति क

 गुलाब  सरकारी
 क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  लिये  सचिवालय  के  महत्व  पर  जोर  डाल  कर  इसे  शक्ति  सम्पन्न लगा

 विशेषज्ञ  नहीं  हूं  परन्तु  प्रतिवेदन  पढ़ने  के  मुझे  यह  आभास  हुमा  fe  यद्यपि  उन्होंने  निश्चित

 रूप  से  यह  नहीं  कहा  है  परन्तु  उनके  विवरणों  से  यह  जानकारी  हो  जाती  हैं है  कि  डा०  एपलबी भी  इसी

 पक्ष  में  हैं  ।

 ड
 नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  ह  में  लोक  लेखा  समिति  का  सदस्य  हूं  तथा  महाले

 परीक्षक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  कहा  जाना  लोक  लेखा  समिति  पर  may  करना  हैं  ।
 डा

 एपलबी ने  संसद्
 के  सम्बन्ध में  टिप्पणियां  की  हैं

 |
 परन्तु  संसद्  के  श्रमिकों पर  कोई  भी  नियंत्रण

 लगा

 में  समर्थ नहीं  भ्र धि कारों  को  प्रत्यायोजित  करने  का  यह  नहीं  है  कि  संसद्  ने  भ्र पने  प्राधिकारों  को

 छोड़  दिया  केवल  इससे  तो  जिम्मेदारी की  भावना  का  उदय  होता  है  |

 आपातकालीन उपाय  के  रूप  जब  किसी  किसी  प्राधिकारी  की  भावना का  अभास

 न  मिले  मेरी  महालेखा  परीक्षक  तथा  सचिवों  से  प्रार्थना  है  कि  सक्षम  अधिकारी  से  उच्च  अधिकार

 स्वीकृति  ले  लेने  पर  इतना  बल  न  दें  ।  जहां  शक्ति  का  प्रत्यायोजन  gar  हो  वहां  उन  लोगों  को

 प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  जिन्होंने  ठीक  फसलें  किये  हों  ।

 में  मानता  हूं  कि  महालेखा  परीक्षक  संसद  की  भ्रोर  से  लेखों
 की

 देख  रेख  करता
 परन्तु

 मेंने  यह  पाया  है  कि  उनके  द्वारा  उठायी  गयी  भ्रातियां  उच्च  भ्र धि का  रियो

 द्वारा  स्वीकृत  न  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  होती  हें  ।  परन्तु  यदि  अधिकार  अरन्य  व्यक्तियों को
 दिये

 जाने  लगें  तो  इस  प्रकार  की  आपत्तियां  कभी  नहीं  उठने  की  ।  मेरे  से  सरकारी  संस्थाओं के  प्रबन्ध

 निदेशकों  तथा  प्रबन्धकों  ने  शिकायतें  की  हैं  कि  लेखापरीक्षकों  की
 लगातार  आलोचनाओं

 से  वह  अपना

 द

 काम  काय  पटुता  से  नहीं  करते  हैं  क्योंकि  वह  नहीं  चाहते  कि  उनकी  किसी भी  प्रकार  आलोचना हो
 ।

 यदि  वह  कुछ  गड़बड़ करते  हें  तो  उन्हें  ws  दीजिये  परन्तु  दो  तीन  वर्ष  पूर्व  के  निर्णयों पर
 उन

 पर

 दोषारोपण  न  कीजिये  क्योंकि  सम्भव  है  परिस्थितिवश  उन्हें  वैसा  करने  को  बाध्य  होना  पड़ा  हो
 ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  कुछ  अधिकारों  का  प्रत्यायोजन  होना  चाहियें  तथा  संसद  तथा

 महालेखा  परीक्षक  को  उन  व्यक्तियों  की  सराहना  करनी  चाहिये  जिन्होंने  ठीक  निर्णय  किये  हों
 ।  इससे  द

 प्रोत्साहन  मिलेगा  तथा  काटता  बढ़ेगी  ।

 उदाहरण के  तौर  लोग  बैंकों  में
 ऋण  लेने

 के
 लिये  ar  हैं  तथा  बेंकों  को

 दी करता  से

 काम
 करना  पड़ता  है  तथा  माल  छुड़ाना  पड़ता है  ।  afc  बाप  इसकी  आलोचना  करेंगे  तो  वह  रि

 दारी  महालेखा  परीक्षक  पर  डाल  देंगा  ।  ei  @rivea
 बढ़ाने  के  लिये  अ्रघिकारों  को  छोट

 पदाधिकारियों  को  प्रत्यायोजन  करना  चाहिये
 ।

 ल
 महोदय

 :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हुआ  ।
 की  me

 न  अजा  में
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 Rx गाडगिल  Tee  बड़ा महत्वपूर्ण न र  acne  तवा  पर्वत  GS  दिती

 मेरा  सुझाव  है  कि  चर्चा  दो  घंटे  तक  रहे  तथा  फिर  मिलने  पर  इस  पर  विचार  के

 ts

 ह

 fear  जाये  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  क

 मले  इस  सत्र  में  चर्चा  करने  का  नहीं  था  ।  इस  कारण  नहीं  कि  यह  महत्वपूर्ण  नहीं है  शर

 कारण कि  हम  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  सरकार  के  विभागों  ait  मंत्रिमंडल  द्वारा  इसके

 ओं
 की

 जांच  कराना  चाहते
 थे  ।

 स्पष्ट रूप  से  में  यह  कह  सकता हूं  कि  हम  इसकी  जांच  कर

 हे  तथा  यदि  मुझसे
 इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लिये  कहा  जाये
 तो

 संक्षेप  में  इस  सम्बन्ध  में  में  यही
 गा  कि

 में  माननीय  सदस्यों  के  विचार  सुनने  यहां  प्राय  हूं
 ।  मुझे  प्रसन्नता  होगी  यदि  इन  प्रश्नों

 पर

 चर्चा हो
 ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  art  सत्र  में  क्या  होगा  ।

 ह  माननीय प्रस्तावक का  भाषण  सुनते  में डा०  एपल बी  के  प्रतिवेदन  के
 सम्बन्ध

 में  इतना  सचेत
 नहीं  था

 जितना  महालेखा  परीक्षक  के  सम्बन्ध  में
 |  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि

 ag भी  एक  महत्वपूर्ण  भाग  परन्तु में  चाहता  था
 कि

 वह  प्रतिवेदन  के  अन्य  भाग  के  सम्बन्ध  में
 भी

 कहते  |  तथा  वह  भाग  वह  है  जहां  उन्होंन  संसदीय  हस्तक्षेप  की  आलोचना  की  हे  संसद
 AM  की

 चर्चा
 की

 है
 ।

 इन  बातों  पर  संसद्  को  विचार  करना  चाहिये  |  अन्य  मामले  कम  महत्व
 के

 2

 तथा  इसको  प्रस्तुत  करते  प्रस्तावक  को  यह  भी  बताना  चाहिये  था  कि  यह  प्रतिवेदन  किस
 _

 प्रकार  बनाया  गया  ।  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  प्रतिवेदन  के  प्रथम  पृष्ठ  की  भ्रोर  आकर्षित  कराना
 ._  चाहूंगा  जहां  उन्होंने  सरकारी  कार्यो  की  सराहना  की  है  तथा  फिर  अपनी  आलोचना  करते  हैं  ।

 क  में  सदस्यों का  ध्यान  प्रतिवेदन के  दूसरे  पृष्ठ  की  कौर  आकर्षित  कराना  चाहता हूं  ।  यह

 _  प्रकाशित नहीं  होना  था  यह  एक  निजी  दस्तावेज  था
 जिसको  उन्होंने  मुझे  तथा  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री

 को  विचारों  प्रस्तुत  किया  था  ।
 उन्होंने  यह  बताया  था

 कि
 यह  प्रकाशित

 होने
 के  लिये  नहीं  है  तथा

 _  यदि  हम  इसका  प्रकाशन  भी  करना  चाहते  हें  तो  भी  उन्हें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।
 परन्तु  यह

 प्रकाशित

 करने
 के  लिये  नहीं  लिखा  गया

 है
 उसका  उन्होंने  जानबूझकर  उस  भाषा  का  प्रयोग  किया  हैं  तथा

 भाषा  कठोर  छह  मेरा  विचार हैं  कि  हमें  इसी  दृष्टिकोण  से  स्वागत करना  चाहे हम  उस इसे

 श  हस्ती हों  प्रथम  प्र सहमत  |
 हमें  प्रिया  ज्ञान  बढ़ाने

 की
 श्राववयकता  रहती  है  तथा  इसी

 भ्राता  पर

 _  हमें  विभिन्न  मामलों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  में  इसकी  जांच कर  रहा  हुं  ।  में  इसके

 थ इल् भ्  पर
 चर्चा  का  स्वागत  करता  हुं  परन्तु  समय  की  गांरटी  नहीं  देता  ।  =

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  सदस्य  को  १०  अथवा  १५  मिनट  मिलेंग े।  ्

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  यह  बहुत कम  है  |

 ्

 ः
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्यों  की  इच्छा हैं  तो  २०  मिनट  wat

 पर  तु  इस  तरह  से  केवल  तीन  सदस्य  बोल  सकते  हैं  ।

 श्री  हो०  ना०  मुकर्जी  :  यह  एक  श्राइचयंजनक  बात  हैं  कि  पंचवर्षीय योजना  की  चर्चा

 बीच  में  छोड़  कर  हम  डा०  एपलबी की  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  लगे  जिस  में  कहा
 गया

 कि  संसद  सफलता  प्राप्त करने  के  प्रयत्नों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालती  हैं  ।  डा०  एपलबी  ने
 सामान्य

 तथा  बहुत  जोरदार  ste  दोटोक  बातें  कही
 जिनसे  मुझे  कुछ  प्रथम  होता  है

 ।  किन्तु  हमें

 दै  कि  इस  रिपोर्ट  जो  देश  ने  भारी  रकम  देकर  खरीदी किस  तरह  लाभ  उठाया

 गिर

 इसमें  संदेह
 नहीं  कि  विभागीय  प्रयास  की  विंमान  प्रणाली  भारी  दुर्दशा

 की

 मर
 एक

 श
 उक  गी

 aa

 क  शश
 इसमें  विशेष  रूप  से  परिवहन

 jam  aa  में  ह ह ् नन थ ् ् क ् ् हि निन क क
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 LVUE  भारत  की  प्रशासनिक  व्यवस्था
 ofaset ता

 REXE

 पुन  ण  सम्बन्धी डा०  एपलबी के  प्र
 दन  पर  ि  क

 कक

 ही०
 ato  थ

 आवश्यकता  है  |  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  उपक्रमों  के  सुचारू  प्रबन्ध  के  लिए

 किस हृद तक शभ्रौर हद  तक  ate  किस  प्रकार  का  होना  चाहिए  ?  नियन्त्रण
 ही

 डा०  एपलबी  ने  समस्या  को  सुलझाने  की  बजाय  इसे  शौर  जटिल  बना  दिया  है  ।

 सुझाव है  कि  हमें  भ्र सैनिक  सेवा  में  विश्वास  रखना  चाहिये  श्र  संयुक्त  सचिवों  द्वारा  शासन

 डरना  नहीं  चाहिए  वे  कहते  हें  कि  भारत  में  और  श्रमिक  संयुक्त  wax  सचिव  |

 प्रबन्ध  संचालक  उनके  अधीनस्थ  कर्मचारी  होने  चाहियें  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  यदि  बासन

 अधिकाधिक इन्हें  सौंप  दिया  तो  हमारी  क्या  दशा  होगी  |  उनका  एकमात्र  हल  यह  हैं  कि

 नौकरशाही  बढ़नी  चाहिए  ate  इसकी  शक्तियों  पर  कोई  रोक  नहीं  होनी  चाहिये  ।  देश  इस

 हल  को  शभ्रासानी  से  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 ह
 भारत  जेसे  गरीब  देश  के  लोगों का  जीवन  स्तर  ऊंचा  करने  के  fad  एक  क्रांति  की  श्रावश्यकत

 हैं  र  यह  क्रांति  अभी  नहीं हुई  ।  स्वतन्त्रता  के  बाद भी  लोगों  में  उत्साह  पेदा  नहीं  शौर

 इसके  कारण  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  बाधा  पड़ती  हैं  ।

 ब्रिटेन से  हमें  संसदीय  ढांचा  मिला  है  और  हमें  एक  ढांचे  की  सीमाओं  के  ग्रन्थ  भ्र पनी  यो

 को  क्रियान्वित  करना  है  ।  संसदीय  प्रणाली  के  अ्रपने  गुण  हें  और  इसके
 द्वारा  प्रवासन  पर कू

 नियन्त्रण  रहते  इन  नियन्त्रणों  को  हम  हटा  नहीं  क्योंकि  इनसे  हमें  काफी  सफलता

 मिली  है  किन्तु  हमारा  उद्देश्य  ग्राम  यह  है  कि  हम  इस  प्रणाली  में  सुधार  करें  कौर  alas

 अघिक  लोगों  को  प्रशासन  से  सम्बद्ध  करें  ।  इस  दृष्टि  से  डा०  एपलबी  रिपो  बिलकुल

 निराशाजनक हे  ।

 संसदीय  लोकतंत्र  व्यवस्था  म  भ्रष्टाचार  कौर  कार्यक्षमता  को  रोकने के  लिये

 प्रबन्ध जिसे  समाप्त  कर  देने से  हमें  बहुत  हानि  डा०
 एपल बी

 ने  ठीक
 कहा  है  कि  वर्तमान

 प्रशासन  का  काम  त  ara  निराशाजनक  वातावरण  में  होता  किन्तु हम  जानते हे
 कि  यदि

 नौकरशाही  को  are  शक्ति दी  गई  और  लोकतंत्रात्मक  प्रतिबन्ध  संरक्षण  हटा  लिये
 तो  हमें  प्रशासन  में  फिर  उन  अत्याचारों  का  सामना  करना  जिनका  अनुभव  हमने

 युद्धकाल  में  किया था  ।  योजना को  क्रियान्वित  करने के  लिए  भी  हम  यह  सहन  नहीं  करेंगे ।

 डा०  एपलबी ने  यह  अच्छी  तरह  नहीं  समझा  कि  wa  की  भारतीय  सरकार  ब्रिटिश  काल  की

 सरकार से  भिन्न  है  ।  संयुक्त  सचिवों  शादी  को  अधिक  शक्ति  देने  के  बजाय  आवश्यकता इस  बात

 की है  कि  यह  धारणा  उत्पन्न
 की

 जाये  कि  सब  पदाधिकारी  देश  के  शासन के  लिए  समान  रूप

 से  उत्तरदायी  सचिवालय  की  शक्तियां  wk  बढ़ाने  की
 बजाय

 हमें  यह  प्रयत्न करना  चाहिये

 कि  सब  स्तरों  पर  कार्यपालिका  पदाधिकारी  को  उतनी  शक्ति  दी  जो  उनके  उत्तरदायित्व

 के  अनुरूप  सभी  स्तरों  पर  प्रशासन का  लोगों  कौर  उनके  प्रतिनिधियों  के  साथ  सकें

 रहे  |

 डा०  एपलबी ने  कहा  हे  कि  संसद  प्रशासन  में  बहुत  हस्तक्षेप  करती हैं  कौर वह  नियन्त्रक

 महालेखा  परीक्षक  की रिपोर्टों लोक  लेखा  समिति  के  काम  को  श्रत्यधघिक  महत्व  देती  है  !

 उन्होंने  सिफारिश  की  हैं  कि  संसद्  को  अपना काम  नीति  सम्बन्धी  भाषणों  तक  ही  सीमित  रखना

 चाहिए  कौर
 प्रशासन  को प्रशासकों  के  हाथ  में  छोड़  देना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  संसद्  प्रशासन

 में  न  हस्तक्षेप  करती  है  न  करना  चाहती  है  ।  वह  केवल  यह  चाहती  है  कि  नौकरशाही
 को

 देस
 के  लोगों

 के  उत्साह  पौर  आशाओं  को  दबाने न  दिया  जायें  |  यह  देखना  संसद  का
 कर्तव्य  है

 वि

 जो
 भी  निर्णय किये  वे

 देश
 के  लोगों के  हित  में  हों  पौर  सरकारी क्षेत्र  को  उचित  ढंग  से  चल

 संसद्  बाधा  नहीं  डालना  सहायता करना  चाहती  है  |

 a



 ह

 १०  REYNE  भारत  की  प्रशासनिक व्यवस्था  के  २१४५७

 क्षण  सम्बन्धी डा०  एपल बी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 डा०  एपलबी  ने  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक के  काम  के  बारे  में  जो  आलोचना  की
 वह

 न्यायोचित नहीं  हमारे  संविधान  में  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  सबसे

 पूर्ण  पदाधिकारी है  ।
 वर्तमान  परिस्थितियों

 में  हम  उनसे  यह  भी  नहीं  कह
 सकते  कि  वह

 काम  बन्द  कर  वह  इस  बात की  व्यवस्था  करते  हें  कि  संसद्  द्वारा  विनियोजित  राशियां

 उचित  रूप  से  कौर  मितव्ययता  से  ad  की  जायें  ।  हमें  उनकी  रिपोर्ट  प्राप्त  होती  हैं  सनौर

 हम  यह  समझते  हें  कि  संसद  को  बताया  जायें  कि  संसद्  द्वारा  विनियोजित  की  गई

 safest  मत  लस  ad  की
 जा  रही

 केवल  इस  कारण कि  डा०  एपलबी ने  सिफारिश

 हम  संसद  द्वारा  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  और  संरक्षणों  को  समाप्त  नहीं  कर  सकते  |

 डा०  एपलबी  ने  लेखा  परीक्षा  लेखा  परीक्षकों  की भी  शभ्रालोचना  की  विचार

 में  ऐसी  बातों  का  उनकी  रिपोर्टे में  कोई  स्थान  नहीं  होना  चाहिए था  ae  किसी  कौर  स्थान  पर

 इस  विषय  की  चर्चा  कर  सकते  थे  ।

 यदि  डा०  एपलबी  चाहते  हैं  कि  प्रशासन  की  ऐसी  प्रक्रियाएं  स्थापित  की  जो
 तंत्रात्मक  सिद्धान्तों  के  भ्रनुरूप  तो  उन्हें  भिन्न  प्रकार की  रिपोर्ट  देनी  चाहिये  थी  ।

 यह  स्पष्ट
 है  कि  उनकी  सहानुभूति  किन  के  साथ  है  ।  वे  सचिवालय

 के  उच्च
 पदाधिकारियों

 के  समर्थक हैं
 ः

 उन्हें खेद  है  कि  हम  अपने  उच्च  प्रशासकों  को  केवल  V,o0c  रुपये  प्रति  मास  वेतन  देते  हैं  जो
 उना

 सरों  में
 १६३६

 के
 जमाने

 के
 ७२६

 रुपये  के  बराबर  हैं
 ।  उन्होंने

 उन
 भ्रसंख्य  सरकारी

 के  बारे  में  जिन्हें  १००  रुपये  से  भी  कम  वेतन  मिलता  कुछ  नहीं कहा  ।  हमें  याद

 चाहिये  कि  यदि  हमें  प्रशासन  को  सफल  बनाना  तो  इन  छोटे  कर्मचारियों  प्रौढ़  स्वयंसेवी
 की  कौर  प्रतीक  ध्यान  देना  चाहिये |

 हमें  खेद  है  कि  सरकार  प्रभी  तक  श्रमिकों  को  प्रबन्ध से  सम्बद्ध  नहीं कर  सकी  ।  श्रम-प्रबल

 सम्बन्धों  का  प्रभाव  प्रशासन  कौर  परियोजनाओं  की  कार्यक्षमता  पर  पड़ता  यदि  हम  चाह

 हें  कि  हमारी  परियोजनाओं  में  कार्यक्षमता  तो  श्रमिकों  को  प्रशासन  से  सम्बद्ध करने  के  मामल

 पर  ध्यान देना  कौर  प्रत्येक  स्तर  पर  न  केवल  श्रमिकों  को  बल्कि  स्वयंसेवी  ah

 करणों  को  भी प्रशासन  से  सम्बद्ध करना  चाहिये  |

 मेरे  पास  विस्तार  में  जाने  का  समय  नहीं  है  किन्तु  में  यह  नहीं  कहता  कि  हमें  एपलबी
 रिपोर्ट

 को  रद्दी की
 टोकरी

 में  फेंक  देना  चाहिए  ।  उनकी  कुछ  सिफारिशी  soot  किन्तु
 भारत  को  समस्याओं  को  समझने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  उन्होंने  यह  अनुभव  नहीं  किया

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  हमें  भ्र पनी
 समस्याओं

 को
 संसदीय  प्रशासन

 की
 सीमाओं

 के
 अन्दर

 रहते

 हुएं  हल  करना  चाहिये  |  इसलिए  यह  रिपोर्ट  बहुत  हद  तक  स्वीकारे नहीं  है

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  रिपोर्ट  की  जांच  करने  के  लिये  sag  पी  द  tafe rare  जा

 जो  डा०  एपलबी  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करे

 ी  गाडगिल
 :  मुझे  forte  के  व्यक्तिगत  पहलू में  कोई  दिलचस्पी  नहीं है  ak

 नहीमें

 उस  से  सहमत  हूं  जो  डा०  एपलबी  ने  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  इरादी  के  बारे

 मुझे  इस  बात  से  दिलचस्पी  है  कि  भारत  एक  कल्याण  राज्य  है  कौर  समाजवादी  राज्य

 बनना  चाहता  है
 ।  संविधान

 में  दिये  गये  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रशासन  का  कार्यक्षम  होना

 अत्यावश्यक है  |  स्वतन्त्रता से  पहले  भारत  बहुत हद  तक  एक  पुलिस  राज्य था  अरब  स्थिति fr
 हैं और  सरकार weet  कार्यवाही  केवल  शांति  ak  व्यवस्था  बनायें  रखने  तक  सीमित  नहीं  रख
 B AIK ‘THAT |  अब  सरकार  उत्पादन  वितरण  के  क्षेत्रों  में  प्रवेश  कर  रही है  ।  इसी  दृष्टि  से  पंचवर्ष

 योजनाएं  बनाई गई  हैं  ।

 ats  भ्रंग्रेजी में
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 २१४५८  भारत  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  १
 है  ०  PENG

 पुनरीक्षण
 सम्बन्धी  डा०  एपलबी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करनें

 श्री  गाडगिल  ्

 ......
 यह  डा०

 एपलबी  की  तीसरी  रिपोर्ट  में  इसमें  दी  गई  सिफ़ारिशों  की  जांचे  गुणावगुण
 ज

 पर  करूंगा  ।  मेरे  विचार  में  विंमान  प्रशासन  के  बारे  में
 उन्होंने

 जो  राय  कायम  की  वह
 बहुत हद  तक  ठीक है  ।  किन्तु  उनके  द्वारा  सुझाये  गये  उपचारों  के  बारे  में  मतभेद  हो  सकता है

 हमें  देखना  यह  हैं  कि  दृष्टिकोण कौर  प्रशासनिक  उत्साह  के  पहलुओं  से  हमारी  व्तनी
 मी

 दै

 प्रशासनिक  व्यवस्था  काफी है  या  नहीं  ।  कार्यक्षमता  की  परख  इस  बात  की  जा  सकती  है  कि  क्या

 वह  उद्देश्य  जिसके  लिये  कोई  मंत्रालय  था  या  विभाग  स्थापित किया  गया  प्राप्त कर  लिया  गया

 हैं
 या  नहीं  कौर  क्या  उस  उद्देश्य  को  निर्धारित समय  में  प्राप्त  किया गया  हैं  1

 ह

 भ
 इस  प्रयास  को  सफल  कहा  जा  सकता  जिस  में  प्रत्येक  पदाधिकारी  पदाधिकारी वग

 का  उत्तरदायित्व निश्चित  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  श्राप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  तो  श्रवलम्बनीय

 महत्व  को  भावना  समाप्त  हो  जाती  इसलिये  डा०  एपल वी  के  कुछ  सुझावों  पर  विचार  करना
 उचित  है  ।

 डा०
 एपल बी  महालेखा  परीक्षक  में  जो  विवाद  में  उस  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना

 चाहता
 |

 संसद्  के  सदस्यों  को  केवल  इस  बात  में  दिलचस्पी  हैं  कि  इस  के  द्वारा  भ्रावंटित रुपया  उचित

 रुप  से  खर्चे  किया  जाये  ।  महालेखा  परीक्षक  का  यह  काम  नही  है  कि  वह  प्रशासनिक  निर्णय

 या  लोकहित  के  बारे  में  भ्र पनी  राय  दे  ।  यह  काम  सदन  का  है  ।  प्रशासन की  कार्यक्षमता  के  हेतु

 हमें  महालेखा  परीक्षक  के  कार्यक्षेत्र  कृत्यों  की  स्पष्ट  व्याख्या  कर  देनी  चाहिये  ।

 तो  सरकार
 समाजवादी

 राज्य
 की

 स्थापना
 की

 गवाक्ष  से  समाज  सेवक  ही  बन  रही

 Wa:  सरकार  का  क्षेत्र  बढ़  रहा  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  वह  सरकार  सबसे

 भ्रमणी  है  जो  कम  से  कम  नियंत्रण  करती  है  ।  राज  बात  बिल्कुल उल्टी  यदि  वह  हमारे लिये

 कपड़ों  श्रीवास  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकती  तो  में  उसे  समाजवादी  सरकार  नहीं  कह  सकता  |

 कुछ  भी  जहां  तक  नीति  का  संबंध  है  यह  संविधान  में  दिये  गये  वचनों  को  पूरा  नहीं  कर  सकी

 Ce  ee  सदर  का  जों  पो  ér

 किस प्रकार अर  किस  अभिकर्ता  द्वारा  व्यय  किया  जा  रहा  कर-दाताओं से  एकत्र  की  गई  धनराशियों

 के  व्यय  के  बारे  में  संसद्  की  जानकारी  होनी  चाहिये  |  परन्तु  सावंजनिक  उपक्रमों
 की

 संख्या  इतनी

 बढ़  चुकी  है  कि  संसद्  उनका  ध्यान  नहीं  रख  सकती  है  |

 मेरे  विचार  से  समाजवाद  का  श्री  तो  यही  है  कि  सरकार  मूल  उद्योगों  का  शीघ्र  लाभ

 देने  वाले  उन  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  करे  जिनका  राष्ट्रीयकरण  सरकार  ने  तक  नहीं  किया  है
 ।

 परन्तु  यह  तो  करना  ही  पड़ेगा  ।  इस  से  सरकार  का  यह  क्षेत्र  भी  विस्तृत  होगा  ।  शीघ्र

 ara  करने  कौर  दत्त मत  धन  पर  संसद्  के  उचित  नियंत्रण  को  बनाये  रखने  के  लियें  कोई  व्यवस्था
 की

 ही  जानी  चाहिये  ।

 बीमा  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  वाले  विधेयक  पर  चर्चा  करते  समय  इस  पहलू  पर  विचार

 किया  गया था कि  क्या  लेखा  परीक्षा  निजी  भ्रधिक़ृत  लेखपालों  ह ९ (चार्टड  भ्रकाऊंटेंट  )  द्वारा की  जाये

 अन्यथा  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  |  मेरा  सुझाव  है  कि  यहां  भी  लेखा  परीक्षा  आयोग  जैसी  किसी  ऐसी

 मशीनरी  की  व्यवस्था  की  जाये  जो  समस्त  सार्वजनिक  उपायों  के  प्रतिवेदन  की  जांच  करके  सभा

 के  समक्ष  विचार  के  लिये  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  ।  इससे  संसद्  का  पूरा  नियंत्रण  रहेगा  ।

 नियंत्रण  उसी  हालत  में  कम  जाना  चाहिये  जब  ऐसा  करने  से  क्षमता  काम  शी  पता

 से  हो  और  योजना  को  ठीक  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जा  सके
 |

 कई  वर्ष  पूर्वे  जिस  प्रकार  के  व्यक्ति

 रती  किये  जाते  थे  वे  हमारे  लिये  उपयोगी  नहीं  है  भ्र ौर  प्रतिवेदन  में  भर्ती क  बारे  में  जो  आलोचना

 की
 ग  है  वह  विचार  करने  योग्य  है  ।

 लोक  सेवा  आयोग  के  पास  कई  मांगें  मेजी  जाती  है  परन्तु

 क  a
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 करने
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 प्रस्ताव
 पुनरीक्षण  सम्बन्धी  डा०  एं पल बी  के  प्रतिवेदन पर

 विचार

 ए अपेक्षित  अहेंताश्रों  वालें  व्यक्ति  नहीं  मिलते  डा०  एपल बी  का  सुभाव  1  औ  कि

 safer  की  मांग  करने  की  बजाये  पदालियों  की  मांग  की  जाये  भ्र ौर  भ्राव्यकता  पड़ने  पर A
 ८

 स

 नियुक्तियां  कर  ली  जाये 1

 भारतीय  सिविल  सर्विस  में  जिस  sear  से  प्रेरित  हो  कर  लोग  पहले  थे  उससे  काम

 नहीं  चल  सकता  है  ।  राज  इस  सेवा  में  भाने  वाले  का  उद्देश्य  alas  नैतिक महान

 होना  चाहिये ।  उसे  चार  तीन  हजार  अथवा
 दो

 हजार  रुपये  से  नहीं  तोला  जाना  चाहिये
 यह  तो  निश्चित  है  कि  सरकारी  कर्मचारी  को  इतना  वेतनादि  तो  प्राप्त  alm  ही  चाहिये जिस  से
 कि

 वह  समाज  में  अपने  जीवन  स्तर
 को

 बनाये  रख  सके
 ।

 परन्तु  पैसे  से  रिक  आकर्षण
 इस

 बात  का
 होना  चाहिये  कि  हम  नये  भारत  का  निर्माण  करने  वाले  हैं  ।  मेरा  विचार हैं  कि  विश्वविद्यालयों

 में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हजारों  नवयुवकों  को  इस  कार्य  के  लिये  तैयार  किया  जा  सकता  है
 ।

 लिये  मेरा  सुझाव  यही  है  कि  सरकार  को  a  भर्ती  करने  की  नीति  में  परिवर्तन  करना  चाहिये
 ।

 इसके  साथ  ही  जिम्मेदारी  की  भावना  का  विकास  करना  भी  आवश्यक  है  ।  कौर यह  काम

 काफी  मात्रा  में  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  से  ही  हो  सकता  हैं  ।
 कई  लोगों  का  विचार  है  कि  दलित

 क

 प्रत्यायोजन  से  शक्ति  छिन  जाती  हैं  ।
 परन्तु  श्री  एपल बी  का  कहना  ठीक  है  कि

 शक्ति  के

 योजन  से  जिम्मेदारी का  विस्तार  होता  कौर  कई  लोगों  को  जिम्मेदारी  का  आभास  ait  प्रतिभा

 होता  गर्सनप्या भ्रंग्रेजों  के  शासन  काल  में  कर्मचारियों  को  कार्यवाहक  अवसर  मिला  CIN 7 FL  थे
 ।  यदि

 कोई  जिलाधीदा  छुट्टी  पर  जाता  था  तो  डिप्टी  कलेक्टर  उसके  स्थान  पर  तीन-चार  मास  तक  काय

 करता  था  जिससे
 कि

 उसे  सब  बातों  का  ज्ञान  हो  जाता  था
 ।  तीन  चार  बार  ऐसा  होने  पर  वह  बिल

 दक्ष हो  जाता  था  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  यही  है  कि  प्रबन्ध  संचालक  के  साथ  साथ  दो  तीन  उप-संचालक

 भी  बोर्ड  के  सदस्य  होने  जो  कि  काम  का  भ्रनुभव  प्राप्त  करते  नन  समय  पर  जिम्मेदारी

 को  संभाल  सकें  ।  डा०  पाल  ठीक  ही  कहते  है  कि  छोटी  सी  बात  के  लिये  fers  विस्तार
 से  आलोचना

 किये  जानें  के  कारण  ही  जिम्मेदारी  लेने  को  तैयार  नहीं  होते  कोई  भी  अधिकारी अपनी  जिम्मे

 दारी  पर  कार्य  करना  नहीं  चाहता  है  ।  इस
 मनोवृत्ति  को  बदलना  है  कौर  यह  मनोवृत्ति  शक्ति  के

 प्रत्यायोजन  से  ही  बदली  जा  सकती  है  ।  क्योंकि  सरकार  का  कार्य  क्षेत्र  बढ़  रहा  इसलिये  संसद्

 के  समक्ष  विधान  भी  mat  a  ।
 जहां  तक  सिद्धांत  का  संबंध  है  हमें  विभागों  कौर  मंत्रालयों

 को  शक्ति  का  अधिक  से  अधिक  प्रत्यायोजन  करना  होगा
 |  कई  निगाहो ंके  विनियम  बनाने

 का  इसलिये  हमें  केवल  आधार  भूत  सामान्य  नीति  से  ही  संबंध  रखना  चाहिये
 नियंत्रण के  लिये  कोई  लेखा  परीक्षण  आयोग  waar  इसी  तरह की  कोई  ae  व्यवथा  करनी  चाहिये

 जो  कि  सभी  प्रकार  की  रिपोर्टों  के  संगृहीत  रूप  को  संसद्  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दिया  करे
 ।  जिससे

 कि  हमें  यह  ज्ञान  हो  कि  हमारे  द्वारा  स्वीकृत  धन  राद  ठीक  ढंग  से  खर्चे  की  जा  रही  है  नहीं
 ।

 मुझे  केवल  सरकार  से  यही  प्रार्थना  करनी  है  कि  ag  शीघ्र  ही  अपनी  नीति  निश्चित  क्योंकि

 प्रशासन  का  राज्य  से  वैसा  ही  संबंध  है  जैसा  कि  व्याकरण  का  भाषा से  होता  व्याकरण की  दृष्टि

 से  शुद्ध  वाक्य  रचना  से  wee  की  अनुमति  होती  ही  है  ।

 श्री  त्रि०  ato  fag  बनारस-पूर्वे  :
 में  अनुभव  करता  हूं  कि  हमें  डा०  एपल बी

 ॥ कण का ग्राभार  माता  क्योंकि  यदि  ag  सदस्य  होते  तो  शायद  किसी  भी  संसद्  सदस्य  से  अधिक
 जोरदार

 भाषा  में  आलोचना करते  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  इस  से  केवल  यही  सिद्ध
 होता  है  कि  कई  बार  सं  की  आलोचना  ठीक  होती  है  ।

 वास्तव  में  जनता  के  प्रत्येक  sa art क
 का  यह  कर्तव्य  होता  है  कि  वह  भ्र पने  मत  को  जोरदार  ढंग  से  प्रकट  करें

 ।  जब  तक  श्राप  उन  लोगों

 जिनका  1.0  जिम्मेदारी  संभालने  जिम्मेदारी  की  भावना  उत्पन्न  नहीं  हमारे  भविष्

 ह
 के  लिये  कोई  |  नहीं  क्योंकि

 लोकतंत्र  शौर  संसदीय  का  आलोचन

 पल  भ्रंग्रेजी  में
 है

 me  a

 Oo
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 बिना

 Sto  एपलबी  ने  अपनी  रिपो  में  जो  कुछ  कहा  उसका  भावार्थ  यह  है  कि  सामाजिक  बुद्धिमत्ता
 पूर्णरूपेण  संगठित  संस्थाओं  की  प्रतिक्रिया  भाग  से  ही  विशिष्ट  में  परिणित  की  जा  सकती  है  ।

 परन्तु  इसके  साथ  ही  शर्ते  है  कि  सर्वोच्य  सत्ता  पर  ऐसे  निकाय  का  नियंत्रण  हो  जो  सार्वजनिक  नियंत्रण

 के  घिन  है  |
 इस  दार्शनिक  से  बटु ंड  रसेल  का  संभरण  हो  भ्राता  है

 ।  में  उनका  ahs  समझने

 में  संधा  श्रसमर्थे हूं  ।  जनता  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  हम  यह  अनुभव  करते  है  कि  सर्वोच्य  सत्ता  में

 सुघार  हो
 ।

 एवं  उसके  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  किया  जाय  |

 दूसरी
 ा

 क  क  कड़ी भाष

 ul

 बय  क्योंकि  art की

 नौकरशाही
 ई  शर  जनमत  के  प्रति  उत्तरदायी हैं  ।  यह  भी  हमारी  एक  मांग  थी  कौर

 हमें  अपना  चुनाव  करना  था
 ।

 मतदाता ों  ने
 भी

 अंतिम  ९1१६  के  लिये  चुनाव  हम  लोक  लेखा

 समिति  कौर  महालेखा  परीक्षक
 की

 रिपोर्टों  से  परिचित  ही  में  कह  सकता  हूं  कि  इस  मामले  में
 हमने  मतदाताओं की  इच्छाओं  का  पूर्णरूप से  पालन  किया  है  ।  इसी  भावना  से  हम  काम  करते  है

 श्र  हमारी  इच्छा  यही  हैं  कि  हमारे  सभी  श्रधघिकारी  भी  इसी  भावना  से  कार्य  करें
 ।  यदि  इसी  भावना

 से
 कुछ  कहा  गया  है  तो  अच्छा  ही  इससे  जो  कुछ  हमने  किया  है  वह  जनता  पर  प्रकट  हो  गया  है  ।

 आखिर  इस  रिपोर्ट  में  कौन
 सी

 नई  बात  कही  गयी  है  ।  शक्तियों का  प्रत्यायोजन  ।  कौन

 कहता  है  कि  ऐसा
 न

 किया  जाये
 ।

 परन्तु
 जो

 भी  प्राधिकार  शक्ति  का  प्रत्यायोजन  श्रपने  से  किसी  नीचे

 के  व्यक्ति  को  करता  उसका  यह  उद्देश्य  कभी  नहीं  होता  है  कि  उसका  अनुचित  प्रयोग  किया  जाय  ।

 यह  सब  तो  इस  विश्वास  के  श्राघार  पर  किया  जाता  हैं  कि  उसका  ठीक  कौर  उचित  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 और  एपलबी  रिपोर्ट  में  दिये  सुझाव  की  भावना  भी  यही  है  इसी  झ्राधार  पर  प्रशासन  चलता  है

 और  चलना  चाहिये  |  परन्तु  वह  कहते  है  कि  जब  भी  कोई  निर्णय  किया  जाये  तो  ऊपर  से  नीचे  तक

 एक  मत  से  होना  चाहिये
 ।  यदि  अवर  सचिव  सहमत  नहीं  होता  हैं  तो  फाइल  वापिस  हो  जाती

 यह  तो  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन नहीं  है  ।  वास्तव
 में

 शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  का  सिद्धांत  इसी

 भ्र वस् था  में  लागू  होना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  से  काम  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  प्रत्यायोजन का
 ठीक  ढंग  नहीं

 अभी  जो  हमारे  पुराने  प्रौढ़  सम्माननीय  सदस्य  श्री  गाडगील  ने  कहा  उससे  पता  चलता  है  कि

 उन्होंने  लोक  लेखा  लेखा  परीक्षण तथा  प्राक्कलन  समिति  की  रिपोर्टों  का  भ्रध्ययन  नहीं  किया

 कहीं  भी  ये  समितियां  अपने  दायरे  से  इतनी  बाहर  नहीं  गयी  है  कि  जिसे  कि  हस्तक्षेप  कहा  जा
 सके

 ।  उन्होंने किया  भी  क्या  है  ?  यही  कि  प्रशासन  व्यवस्था  के  संबंध  में  कुछ  सुझाव  दिये
 झर यह  तो  प्राक्कलन समिति  का  कार्य  ही  था  ।  लोक  लेखा  समिति  ने  भी  कुछ  मामलों

 को
 उसी

 तरह  निपटाया  जिस  तरह  कि  संसार  के  गल्प  देशों
 में

 ऐसे  मामलें
 थे  ।  लोकतंत्रीय ढंग  से  निपटाया

 जाता  है
 ।

 यह  तो  दैनिक  कार्य  की  बात  है  ।  जहां  लोगों  को  कुछ  संदेह  होता  है  जांच
 की

 अझावद्यकत  होती  है  तो  हमारी  समिति  कहती  अनुभव  करते  हैं  कि  इस  मामलें
 की

 कौर

 जांच
 की

 जानी  चाहिये  कौर  सरकार  को  यह  जांच  कार्य  करना  चाहियेਂ
 ।  इसलिये

 कहां  लोक

 लेखा  समिति  अ्रथवा  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  हस्तक्षेप  किया  गया  है  ?

 श्री  नन
 :

 क्षमा  लोक  लेखा  समिति  महालेखा  परीक्षक  के  कर्मचारी

 प्रत्येक  मामले  मे  हस्तक्षेप  करके  स्वविवेक  को  चुनौती  देते  हैं  ।

 श्री  त्रि०  ato  सिंह :  प्रधान  कर्मचारियों  में  कोई  खराबी  तो  में  क्या  यह
 कह

 सक
 संविधान  में  हमारे  प्रशासन  ar  जो

 ढंग
 निर्धारित

 किया  गया  है  उसमें  क्या  गलती
 ‘  हू ब्योरे की बात है शभ्रौर की  बात  व्यक्ति  इस  कायें  को  करते

 यह  संसद्  किस  प्रकार  कर  रही है  यह  एक  ब्योरे का  है
 ।

 श्री
 ए

 लबी  ने

 तने  बड़
 प्रत्यारोप  लगाने  के  पूर्व  हमारी  समितियां  अथवा  संसद्

 से  कोई  परामर्श  rat

 अंग्रेजी  मे  क
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 में
 जानता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।  बिना  दूसरे के  पक्ष  की  बात  को  सुने

 कोई  राय
 दे

 देना

 mage अनचित  di  हम  गलती  कर  सकते  संसद संसद  गलती  कर  कोई  नहीं  कह  सकता कि  प्रत

 समय  हमने  ठीक  ही  कार्य  किया  था  ।  हम  सब  मनुष्य  ह  गलती कर  सकते  हैं  ।  इसी  arate

 पर  ही  लोकतंत्र चलता  इसलिये  बरच्छा  होता  यदि  वह  ज्ञात  कर  लिया  जाता  कि  हम  किस  प्रकार

 से  कार्य कर  रहे  हैं  ।

 वास्तव  में  श्री  गाडगील  का  यह  कहना  गलत  हे  कि  महालेखा  परीक्षक  ने  नीति  विषयक  मामले

 में  हस्तक्षेप  किया है  ।  उसकी  जितनी  रिपोर्ट  प्रकाशित हुई  किसी  में  भी  ऐसा  नहीं हे

 लोक  लेखा  समिति  में  हमने  नीति  विषयक  मामलों  पर  चर्चा  अवश्य  की  है  ।  इस  संसद का  ही  एक

 अंग  होने  के  कारण  ऐसा  करने  का  हमें  अधिकार था  परन्तु  यदि  सदन  यह  समझे
 कि  सार्वजनिक

 हित में  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  तब तो  बात  ही  परन्तु  अरब  तक  जो  कुछ भी

 किया  गया  है  वह  संविधान  की  भावना के  req  ही  किया गया  है

 सार्वजनिक  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  में  भी  उतना  ही  उत्साही  हं  जितना  कि  इस  सदन  में  कोई
 अन्य  सदस्य

 में  उनके  विकास
 का

 समेत  क्योंकि में  चाहता  हु  कि  afer  से  प्रतीक  उपक्रमों

 पर  राष्ट्र  का  नियन्त्रण  हो
 ।  एक  दिन  ऐसा  होकर  रहेगा  शभ्रौर  पंचवर्षीय  योजना  का  ७  भी  यही

 साथ ही  हम  यह  चाहते हें  कि  जहां भी  ऐसा  हो  उसका  झा घार  लोकतंत्रात्मक  नियन्त्रण  होना
 |  सार्वजनिक  उपक्रम  are  निजी  उपक्रम  में  अ्रन्तर तो  होता  ही  है  ।  यदि  arr  रेलवे

 निजी  उपक्रम  होता तो  हम  अपनी  शिकायतों  को  व्यक्त  नहीं  कर  सकते  थे  कौर  उनका  नहीं

 हो  सकता था  ।
 सार्वजनिक

 हित  के  मामले  में  तो  संसद  को  बोलने
 का  अधिकार है  ही  ।  यहਂ

 श्राइचथे  की  बात  नहीं  है  कि  रेलवे  जेसे  राष्ट्रीय  उपक्रम  के  सम्बन्ध  जो  कि  एक  प्रकार का

 व्यापारिक  उद्यम  हमने  प्रत्येक  छोटी  से  छोटी  बात  की  सूचना  प्राप्त  की  हैं
 ।  जो  कुछ  भीਂ हम  रेलवे

 मंत्री  शर  संचार  मंत्री  से  मंत्रिमंडल  स्तर  पर  उस  पर  विचार  भी  किया  जाता  है  ।  ऐसे

 ब्योरे  वाले  मामले भी  है  जिन्हें  सदन को  देखना  ही  पड़ता है

 काल  के  सम्बन्ध में  भीਂ  उन्होंने  कुछ  कहा  ह  ।  हम  चाहे  बहुत  उच्च  स्तर  के  व्यक्ति

 नहों  परन्तु  प्रश्नों  का  घंटा  पद  के  समय  का  एक  लाभदायक  उपयोग  है  ।  इससे
 सदस्यों  पौर प्रशासन  दोनों को  लाभ  होता  है  ।  यह  ठीक  हें  कि  जेसे  जेसे  हमें  भ्रनुभव  प्राप्त  होता  जायेगा

 बहुत  कुछ  सीखेंगे  परन्तु यह  कह  कर  संसद्  की  ग्रा लोच ना  करना  कि  प्रदान  arr  hate  arta

 कोई  महत्व  नहीं  रखता

 में  अपने  मान  प्रतिष्ठा की  बात  कहता  पीठ  ठोकना  नहीं नहीं  चाहता
 ।

 परन्तु  में  यह

 कि  इस  संसद  इस
 महान  सदन  ने

 बड़ी
 पवित्र  परम्परा त्रों  का  निर्माण  किया  हैं  ate  देश

 ट  के  बड़े  कठिन  काल  में  यह
 सुन

 कार्य  किया  गय  हमें  उस  पर  अभियान
 ह्  a

 इसकी  चिन्ता  नहीं  कि  एक  विदेशी
 क्या  कहता  है

 |  यह  लोकतंत्र  हैऔर  मत  व्यक्त  करने  की

 सब  को  स्वतन्त्रता  एक  बाहर  वाले  को  भी  यह  अधिकार है  कि  वह  इस  देश  के  सर्वोच्च

 निकाय  की  आलोचना करे  भ्राज इस देश इस  देश
 में  कौन  है  जो  इस  बात  पर  शभ्रभिमान  नहीं  करेगा  कि

 सब  प्रकार  की  कठिनाइयों
 का

 सामना  करते  हुये  हमले  areal  राष्ट्रीय  शौर  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति
 को

 कायम  रखा  है  किस  प्रकार  हम  सहान  उपक्रमों  में  भाग  ले  रहे  हैं  ।

 जैसा  कि  मेंने  कहा  था  कि  एक  व्यक्ति  के
 लिए  बिना  कुछ  जाने  या  हमारी  बात  सुने  हम  महान

 संसद  के  सम्बन्ध  में  कुछ  च् र कहता  ठीक  नहीं है  ।  एक  तरफा  निणंय  दे  गया  है  ।  प्रधान मंत्री

 ae
 ा  frag  रिपोर्ट  परिचालित  करने के  लिये  नहीं थी  परन्तु  गलती से  सबको  परीक्षा

 ० आ अ
 दी  गयी ं।

 gat  इस  पर  चर्चा हो  गयी ।
 माहरा  eb

 आप  अधिक समय
 थ

 पूर्ण नि
 लित  से बिलास  किया  जा



 थ
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 श्री  :
 उपाध्यक्ष  जैसा कि  इस  चर्चा के  प्रारम्भ  म

 ~
 i  ही

 ws मेंने  बताया था  कि  ग  रिपोर्ट ेमें  की  गई  दिये  गये
 सुझावों

 शौर  की  ग

 ऑ्रालोचना के  विस्तार के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  क्योंकि  हम  चाहते  हैं  कि  पहले  सरकार
 सावधानी से  इन  पर  विचार  करे  कौर  बाद  में  उन्हें

 जानकारी
 मार्ग  प्रदान  के  लिये  संसद  |

 समक्ष  रखा  जाये
 ।

 में  प्रारम्भ  मे ंही  कह  दूं  कि  हमें  इस  विषय  पर  संसद  सदस्यों  द्वारा  चर्चा  किये  जाने  का

 स्वागत करने  चाहिये  ।  श्री  मित्तल  ने  सचिवों  की  एक  समिति का  सुझाव  में  अभिप्राय

 नहीं  समझ  पाया  |  सचिव  तो  इन  पर  विचार  कर  ही  रहे  हैं  ।  जो  चीजें  उन्हें  सौंपी  जाती

 हें  वे  उन  पर  विचार  करते  हैं  और  निश्चय  ही  वे  अपनी  सिफ़ारिशों भी  भेजेंगे  ।  परन्तु ठीक  तरीका
 यह  है  कि  यदि  समय  हो  तो  हम  कुछ  संसद्  सदस्यों  से  भ्रनौपचारिक  बैठकें  करें  जैसी  कि  योजना

 amin के  लिये  की  गई  थीं  ।  परन्तु  उसके  लिये  एक  झरते  कि  भविष्य  में  काम  में  लाने के  लिये

 प्रत्येक  शब्द  को  श्रमिलेख  में
 न

 रखा  जाय  क्योंकि  उससे  व्यथा  ही  समय  शौर  शक्ति  नष्ट  होती  है
 ।  पर

 अनौपचारिक
 रूप  से  बेठ  कर

 विभिन्न
 मामलों  पर  चर्चा  करना  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  निश्चय ही

 बड़ा  लाभदायक
 होगा

 ।  में  इसकी  प्रत्याभूत  तो  नहीं  दे सकता--में  नहीं  जानता  कि  आगामी  सत्र

 में  हमें  क्या  कार्य  करना  है--परन्तु arn  है  कि  हम  यह  भी  करेंगे  ।

 इस  प्रतिवेदन  को
 इस  दृष्टि  से  देखा  गया  हैं  कि  जसे  यह  हमारे  किसी  विशेषाधिकार  झरिया

 नियम पर  प्रहार  करती  है  कौर  हमें  अपना  बचाव  लोक-सभा  यह  देखेगी  कि  सरकार

 के  विभिन्न  वित्त  मंत्रालय  आदि  की  बड़े  कठोर  दादों  में  अलोचना  की  जाती  मुझे
 और

 मेरे  सहयोगियों
 को  उस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं है  हम  चाहते  हैं  कि  कड़ी  से  कड़ी  झालोचना

 की  जाये  |  इसका  अ्रादाय  यह  नहीं  है  कि  हम  उससे  सहमत  हें  |  उससे  सहमत  होना  या  न  होना

 अलग बात  हैं  पर  हम  आलोचना का  स्वागत  करते  इसीलिये  हमने  इस  बार  पिछली  बारे
 जब  डा०  एपलबी  यहां  भराये  इसका स्वागत किया  था  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  डा०  एपलबी  को  न  केवल  की  बल्कि  निश्चय  ही  योरुप  की

 और  ग्रन्थ  देशों  की  प्रशासनिक  प्रक्रियायें  का  काफी  श्रीनगर  है  ।  बहुत  समय  तक  उन्हें  प्रशासन

 सम्बन्धी  मामलों  का  विशेषज्ञ  साना  जाता  रहा  है  ।  परन्तु  इसका  यह  wa  नहीं  हैं  कि  भारत  के

 बारे में  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  हे  वह  ठीक  या  अच्छा ही  ह  वह  एक  ऐसे  व्यक्ति  हें  जिन्हे

 अपनी  राय  व्यक्त  करने  का  हक  ए  उनकी  राय  पर  ध्यान  विचार  जाना  चाहिये  |

 लगभग  तीन  या  चार  वर्ष  पूर्व  वह  पिछली  बार  यहां  भराये  थे  a  जो  प्रतिवेदन  उन्होंने

 उस  समय  दिया था  वह  बहुत  समय  पश्चात्  लोक-सभा  के  समक्ष रखा  गया  था  राज्य  सरकारों

 को  भेजा गया  था  ।  उस प्रतिवेदन से  हमें  बहुत लाभ  sar  शर  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने

 के  पश्चात्  वित्त  मंत्रालय  कौर  wea  मंत्रालयों  की  adie  प्रक्रियाओं  में  कुछ  सुधार  किये

 गये  ।  मेरे  विचार  से  किसी हद  तक  एपल बी
 प्रतिवेदन  पर  चर्चा  किये  जाने  के  कारण  ही

 संगठन

 are  रीति
 विभाग

 किया  गया  श्र वहं  बहुत  बरच्छा
 कार्य  कर  रहा है  ।  वस्तुतः

 समय  समय  पर  परिवर्तन  किये  जातें हहे हे  |  यह  समूचे  प्रशासन में  व्याप्त  है  कौर  जो  परिवर्तन  किये

 गये  हैं  प्रिया  दिन  प्रति दिन  किये  जाते  हैं  वे  भलाई के  लिये  ही  हैं  ।

 इसके  पश्चात्  वह  दूसरी  बार  लगभग  दो  वर्ष  हुए
 तब

 प्राय
 थे

 और  उन्होंने  कुछ
 उन्होंने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया या  नहीं  यह  मुझे  ठीक से  याद  नहीं है  ।  णी

 कि तीसरी  बार  वह  हाल  ही  में  |
 कुछ

 समय  के  लिये  वह  न्यूयॉर्क  राज्य  के  वित्त
 त्री  रहे

 वहां  उन्हें  वित्त  मंत्री  नही  कहा  जाता  है  परन्तु
 न
 न्यूयॉर्क  राज्य  i  कार्य  वह

 यहँ  करते  हैं  ।
 वह

 i
 at  में



 ्
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 एपलबी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव
 क

 वित्तीय  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करते  हैं, श्रौर  यह  मामले  होते भी  बड़े  हें  ।  इसका  र्थे

 नहीं
 कि

 उन्हें  हमारे
 वित्तीय  मामलों

 का
 अन्तिम  रूप  से

 निर्णय करने  की  श्रोता  प्राप्त है
 इससे  किसी हद  तक  क्षमता at  अ्रनभव झ  का

 अवश्य
 पता  चलता  वह  सेवा  निवास

 होने  वाले  हैं  कौर  किसी  हद  तक  वह  अपने  जीवन  का  कार्य  समाप्त  कर  चुके  उन्होंने  प्रशासनिक

 प्रक्रिया
 ak

 वित्तीय
 तथा  अन्य

 प्रक्रियाओं
 के  बारे

 में  काफी
 कुछ  बताया हैं  ।  हमने  उनकी

 यात्रा

 का  स्वागत  किया  कौर  उससे  काफी  लाभ  उठाया  है  |

 उनकी  आलोचना  का  उद्देश्य
 यह  रहा  है  कि  हम  भारत  में  अपनी  प्राथमिकताओं

 को  कसे  पूरा  कर  सकते  हमारे  देश
 को

 सामाजिक
 अन्य  मामलों  को

 शीघ्र हल  करना
 औद्योगीकरण करना  है  कौर  श्राथिक  क्षेत्र  के  प्रत्येक  अवस्था  में

 प्रगति  करनी  यह  सब  कुछ

 कैसे  किया  जाये  ?  उन्होंने यह  बताया  है  कि  हम  तत्कालीन  प्रशासन  पद्धति  शौर  प्रंग्रेजों  से

 उत्तराधिकार  में  प्राप्त
 पद्धति

 का  अनुसरण करते  हुए  हि  सब  कार्य  सन्तोषजनक
 ढंग  से  नहीं कर

 सकते हें  ।  उन्होंने  व्यक्तियों  की  सराहना  की  है  झ  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  भारत  के  प्रशासन

 के  स्तर  की  तुलना  संसार  के  किसी  भी  देश  से  की  जा  सकती हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  प्रशासनिक

 दृष्टिकोण  कौर  प्रशासन
 की  शुद्धता  के  दृष्टिकोण  कुछ  विभागों

 में  भ्रष्टाचार

 भारत  सरकार के  चोटी के  १२  देशों  में  से  एक  है  |  इसके  पश्चात दि  उन्होंने  बताया कि  हमारी

 क  पद्धति  पहली  किस्म  के  राज्य  के  लिये
 ठीक

 थी  परन्तु  इस  से  शीघ्र  उन्नति  नहीं

 हो  सकती  है  we  बहुत  सी  रुकावटों  ate  प्रतिबन्धों  के  कारण  भ्र त्या धिक  विलम्ब  होता  हे  यह
 उनकी  पहली  आलोचना  थी  |

 जब  वह  दूसरी  बार
 तो  उन्होंने  इस

 बात  पर  बड़ा
 झादचय

 प्रकट  किया  कि  उनकी
 से ग्रधिकਂ  तीव्रता  से  प्रगति  हुई  इसका  यह  भी  कारण  था  कि  कुछ  परिवर्तन  किये  गये

 उनके  विचारानुसार  प्रशासनिक  शासनतंत्र  ने  अधिक  परिश्रम किया  था  ।  उन्होंने  इस  अवसर  पर
 यही  कहा  कि  उन्होंने  प्रगति  इसलिये

 की
 क्योंकि

 वह
 क्षमता

 से
 अधिक  कार्य  करते  परन्तु सदा  वे

 हि ज  नहीं  करते  |  एक  स्थायी  कौर  शीघ्र  प्रगति करने  वाली  पद्धति  के  विकास  के

 लिये  array  कुछ  cicada  करने  होंगे  ।  डा०  एपलबी  की आलोचना का  सारांश  यह  है  कि  इस
 प्रशासनिक  व्यवस्था  की  गति  प्रतीक  होनी  चाहिये  ।  उनकी

 की  पृष्ठभूमि  संसार

 है  परन्तु  यह  भ्रमरी कन  पृष्ठभूमि  है  शौर  वह  उसे  पसन्द  भी  करते  हें  ।  मेंने  डा०  एपलबी  का

 प्रतिवेदन एक  प्रसिद्ध  sate  प्राध्यापक  जिसकी  पृष्ठभूमि  इंग्लैण्ड की  वह  श्री

 हीरेन म्  कर्ज  के  areas  विश्वविद्यालय के  दिखाया  था  उन्होंने  डा०

 एपल बी  की  अ्रमरीकन  पृष्ठभूमि  को  पसन्द  नहीं  किया  था  |

 डा०  एपल बी  अथवा  श्राक्सफोड के  दूसरे  व्यक्ति ने  क्या  कहा  इससे  अधिक  अन्तर  नहीं

 पड़ता है  |  वे  दोनों ही  रुचिकर  हें  कौर
 करदाता

 सड
 क्योंकि

 वे  दोनों  प्रस्तुत  प्रश्न  को  विभिन्न

 दृष्टिकोणों  से  देख रहे  हे  ।  हमारी  रुचि  किस  बात  में  हैं
 ?

 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  किसी  ढांचे

 facie  को  ही  रखा  अ्रथवा  दूसरे  प्रशासनिक ढांचे  को  बदल  दिया  जाये  हमਂ  तो  केवल  यही

 चाहते हें  कि  कार्य  तेजी  से  तथा  यथासम्भव  शीघ्रता  से  हो ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारी  पंचवर्षीय
 योजनाओं  का  क्षमता  तेजी  से  प्रशासन  को  शुद्ध  रखते  हुए  आगे  बढ़े  ।  हमारा  उद्देश्य

 केवल यही  है  ।  हम  सभी  सुझावों  का  स्वागत करते  हैं  चाहें  वह  कहीं  से  भी  क्यों  न प्राप्त

 हुए  all  हम  उनका  श्र  संसद्  के  नव्य  के आधार  उनकी  जांच  करेंगे  पद्धति  में

 सुधार  करने  की
 चेष्टा  यह  तो  कोई  भी  नहीं  कह  सकता  कि  उसकी  प्रशासन  व्यवस्था  दोष

 रहित  पूर्ण रूप  से  दोष  रहित  तो  कोई  बात  भी  नहीं  होती  है  ।  यह  बात  स्वीकार की  जा  चुकी

 है  सनौर  मेरा  विचार हूं  कि  सभी  इसे  स्वीकार  करेंगे  कि  हमारी  प्रशासन
 व्यवस्था

 के
 ढांचे  ने  जो

 प्राय
 प्रयोजनों  को

 सामने
 रखते हुए

 तैयार
 किया  गया  आपको  हमारी  ara  से

 ८» अन्न  सुचारू  रूप  से  भारत  में  हुए  परिवर्तन  के  अनुकूल  बना  लिया  है  ।  में  तो  यह  कहूंगा  कि  प्रशासन

 यवस्था  उसके  श्रधघिकांश  भाग  ने  अपने  झ ट प्रापको  बदली  हई  परिस्थितियों  के  अनुकूल बना  लिया

 परन्तु यह  केवल  अनुकलन  का  ही प्रश्न  नहीं  है  बल्कि  उस  से  भी  श्रमिक  महत्व  का  विषय  है  ।

 थ

 OS
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 ...  जवाहरलाल

 इस  सभा  में  कई  बार  यह  भ्रालोचना  की  जाती  है  कौर  सम्भव  है  कि  वह  ठीक  भी
 कि  सभी

 सरकारी  दफ्तरों  में  कर्मचारियों  की  उपमंत्रयों सभा  की  संख्या बढ़

 रही  परन्तु  कायें  में  भी  श्रादचयंजनक  वृद्धि हुई  हे  ।  काम  कितना  बढ़  गया  हैं  इसकी  कल्पना  भी

 नहीं  की  जा  सकती  है
 ।

 हम  इसे  पर्याप्त  मात्रा  में  करते  हैं  या  नहीं  इसका  निर्णय  मुझे  नहीं  करना  है
 ।

 परन्तु  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  काम  बहुत  बढ़  गया  है
 ।  काम  दोगुना  अथवा  तीन  गुना  नहीं  बढ़ा

 है  बल्कि यह  पहलें
 से  ५०  १००  गुना बढ़ा  है

 |
 इससे  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  बहुत

 ale
 पड़ता

 काम  बढ़  रहा  कर्मचारी कम  हें  ;  प्रशिक्षित  कर्मचारी  कम  स्पष्ट  है  कि  जिस  प्रकार

 काम  हमें  भ्र  श्रमिक  से  अधिक  करना
 है

 उसके  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  श्रावव्यकता  है
 ।

 हमें  प्रशिक्षित  प्रशिक्षित  प्रशिक्षित  प्रशिक्षित  प्रशासनिक

 पदाधिकारियों तथा  अन्य  की  आवश्यकता  है  ।  हमें  निरन्तर  इस  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़

 रहा  हैं  ।  हमारी  की  बड़ी  समस्याओं  में  से  एक  जन  शक्ति का  प्रदान  हैं  ।  देवा  की  जन  शक्ति को

 यह  वर्तमान  तरीके  से  नहीं  किया  जा  सकता  जिसमें  लोग  कालेजों  विश्वविद्यालयों  में  एक
 अव्यवस्थित  रूप  में  भर्ती  हो  जाते  हें  फिर  बाद  में  बिना  रोजगार  के  भटका  करते  क्योंकि  जिस

 प्रकार  के  काम  के  लिये  प्रावव्यकता  होती  वे  उसके  उपयुक्त  नहीं  होते  हैं  ।  हमारे  पास  बहुत  अधिक

 कार्य  है  ote  उसके  लिये  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करना  है  कौर  किसी  भी  प्रशिक्षित  व्यक्ति  कों  भटकने

 नहीं  देना  चाहिये  ।  हम  art  से  कहीं  अधिक  संख्या  में  इन  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करेंगे  ।

 इतना ही  हमें  दूसरे  देशों  के  साथ  प्रतियोगिता  भी  करनी  है  ।

 मुझे  बताया  गया  हे  कि  सोवियत  संघ  में  प्रतिवर्ष  9Y¥,000  इंजीनियर  प्रशिक्षित  किये  जाते

 हम  ७४,०००  इंजीनियर  प्रशिक्षित  न  कर  लेकिन  ५,०००  या  १०,  ooo
 को

 तो
 प्रशिक्षित

 कर  ही  सकते हें  |  हमें  यह  करना  पड़ेगा  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  संख्या  भी  बढ़  जायेगी ।  मैंने  राज

 ही  पढ़ा  कि  सोवियत  संघ  में  २,५०,०००  विज्ञान  के  अध्यापक  केवल  विज्ञान  के  ही  ।  यही  बात  यह

 बताती  हे  कि  वहां  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकीय  तथा  अन्य  चीजों  को  कितना  af  महत्व  दिया  जाता

 हैं  प्रशासन  का  समूचा  तरीका  ही  बदलता  जा  रहा  ह  ।  प्राधघुनिक  जीवन  की  समूची  प्रवृत्ति  में  ही

 ada हो  रहा  है  ।  हमारी  प्रशासकीय  पद्धति  को  भी  श्रवन-ग्राहको  उसीं  के  अनसार  ढालना  पड़ेगा  |

 oa  अधिक  दिनों  तक  वह  न्७  पुराने  तरीके  से  नहीं  चल  सकती  हे  ।

 सोवियत  संघ  are  भ्रमरी का में  वैसे  कोई  समानता नहीं  हैं  ।'  और  एक  प्रकार  से  तो  वे

 दूसरे  के  विपक्षी  लेकिन  उन  में  भी  एक  या  कई  बातों  में  समानता  हैं
 ।

 न्य  बातों  के
 अतिरिक्त

 उन  में  इस  एक  बात  में  अवश्य  समानता  है  कि  उन  दोनों  दोनों  में  एक  जीवन-शक्ति  परिस्थितियों  के

 भ्रनुसार  अपने  प्राकार  ढाल  लेने
 की

 शक्ति  उन्हें  रिवतंन ५ न ्  हो  रहे  वर्तमान  संसार  का  ज्ञान  है
 वे  श्रवन-ग्राहको  उस  के  उपयुक्त बना  रहे  प्रौद्योगिक  are  प्रौद्योगिक तथा  अरन्य  रूप

 से  भ्रपने-प्रापको  उसके  उपयुक्त  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।
 में  कह  सकता  हुं

 कि
 wea  सभी  देश

 उनसे  पिछड़  गये  हैं  |  श्राप  देखेंगे  कि  अमरीका  कौर  सोवियत  संघ  के  औसत  व्यक्ति  भारत

 कौ  जो  आलोचनायें  करते  हैं  वे  एक  ही  प्रकार  की  होती  हैं  ।  अमरीकी लोगों को हमारे लोगों  को  हमारे  देश  में  लग

 जाने  वाले  प्रतिबन्ध  संतुलन  पसंद  नहीं  जाते  हैं
 ।  वे  तो  केवल  यही  चाहते  हें  कि  कार्य  बढे  |

 अ्रमरीकी  है  :  सब  क्या  हैं  ?'  प्रतिबन्ध  लगाना  शौर  कायम  करना तो  प्रत्येक

 सरकार  के  लिये  अ्रावइ्यक  होता  लेकिन  वह  कहता  हैं  कि  देश  में  वह  बहुत  भ्रमित  हे  8.0

 हमारे देश  सोवियत  संघ  से  बहुधा  विशेष  व्यक्ति
 ही  ara  लेकिन  उनका  भी  कहना  यही  हैं

 कि  इस  प्रकार  कार्य  सम्पन्न  नहीं  कराया  जा  सकता  है  प्रौढ़  इन  प्रतिबन्धों  कौर  संतुलनों  तथा  शर्तों

 से  उसमें  रोड़ा  श्रटकता  है
 ।

 वे  कहते  हें  कि  श्राप  सोवियत  संघ
 की

 भांति  अपने  यहां  भी  महाप्रबंधक
 को  ही  सारे  कार्य  का  भार  क्यों  नहीं  सौंप  देते  ?  सैद्धांतिक रूप  से  यह  ठीक  नहीं  सैद्धांतिक

 रूप  से  तो  संसद्  ही  सर्वोच्च  कौर  उसे  सर्वोच्च  रहना  ही  चाहिये
 ।

 देश  में
 लोकतन्त्रात्मक

 ढांचा
 इससे 1  ही  चाहिये  ।  हमें  कि  संविधान  के  मूलभूत  आधार  को  ही  मानकर  चलना  चाहिये

 ।

 किसी  को  भी  इन्कार  बहीं  प्रतिदिन  तो  होने  चाहिये  ।  महालेखा  परीक्षक  होना  चाहिए oa

 a



 ्

 द
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 के

 पुनरीक्षण  सम्बन्धी  डा०
 एपलबी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  | का

 प्रस्ताव

 ब्  तो  ठीक  हैं  ।  संविधान  से  कोई  ठोस  परिणाम  निकालने  की  समस्या  एक  व्याव
 ही

 |  | ह  1  सैद्धांतिक समस्या  भर  नहीं  है  ।  हम  झ्रालोचनाओं का  स्वागत  करते  हैं

 झ्रालोचनायें हमें  प्राप्त  भी  हुई

 यहां  मेरे  जो  मित्र  इस्पात  के  कारखानों  के  निर्माण  के  संबंध  में  कार्य  कर  रहे  उनसे  सोवियत

 की  जनता  लगातार यही  कहती  रहती  हैं  कि  इसे  शीघ्रता  से  किया  जाना  चाहिये  ।  उत्तरदायित्व  का

 प्रत्यायोजन  किया  जाना  यह  किया  जाना  चाहिये  वह  किया  जाना  चाहिये  ।  हमें  बढ़ना

 हु  हम  दूसरों
 की

 प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं
 |  यह  एक

 विचित्र
 सी

 बात  है  कि  सोवियत  संघ  भ्र
 अमरीका  के  प्रशासनिक  ढांचों  में  इतना  भारी  ग्रस्त  होते  हुए  हमारे  संबंध

 में
 उनकी

 आलोचनायें
 एक  ही  प्रकार  की  होती  हैं  ।

 इस  संबंध  में  यह  भी  बता  दूं  ,  शौर  अपने  मित्र  तथा  सहयोगी  श्री  मुकर्जी  का  ध्यान में  इसकी

 शौर  विद्वेष  रूप  से  ग्रा कर्षित  करना  चाहता  क्योंकि  वे  सदा  ही  नौकरशाही  उल्लेख  करते  रहे

 होकर  कहते  रहे  हैं  कि
 इस  प्रकार  की  नौकरशाही  व्यवस्था  मानवीय  भावनाओं  देती

 ।  मुझे यह  नहीं  मालूम  कि  सोवियत  संघ  के  वर्तमान  शासकों  को  वह  क्या  ७५१  |  AC

 विचार
 से  तो

 उन्हें  नौकरशाही  के  अतिरिक्त  we  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 ।  वहां  का  शासन  तो

 नौकरशाही  का  निचोड़  कौर  में  कह  सकता  हूं  कि  हमारे  देश  में  समाजवादी  प्रगति  जितनी  ही  अधिक

 हमारे  यहां  उतनी  ही  नौकरशाही  बढ़ती  जायेंगी  |  समाजवाद  का  यही  भ्रवश्यम्भावी  परिणाम

 है  ।  यह  बिलकुल  स्पष्ट  है  ।  यह  दूसरी बात  है  कि  वह  एक  अधिक  अच्छी  प्रकार  की  नौकरशाही हो

 लेकिन  वह  हे  नौक  रही  प्रौर  राज  की  पेचीदा  हालत  में  नौकरशाही  आवश्यक  भी  फिर  चाहे

 वह  भारत  या  अमरीका या  सोवियत  संघ  हो  ।

 अमरीका  पहले की  पिता  कुछ  कम  नौकरशाही हे  ।  पिछले  काल  उनके  यहां

 अघिक  नौकरशाही  जिसे  राजनीतिक  दल  से  भी  सभी  पद  इरादी  छीन  लेने  की  प्रणाली

 कहा  जाता  था  ।  इसका  यह  है  कि  जब  भी  कोई  नया  प्रश।सन  सत्तारूढ़  होता  है  तो  वह  गांव  के

 स्थानीय  पहले  के  पोस्ट  मास्टर  तक  को  निकाल  देता  है  |
 पता  नहीं  कि  अब  भी  वहां  यह  सब  कुछ

 किया  जाता  हैं  या  लेकिन  पहले  किया  जाता  था
 ।
 प्रत्येक चीज  में

 परिवर्तन
 कर  दिया  जाता

 नये  दल  के  व्यक्ति  रख  दिये  जाते  हैं  ।  सोवियत  संघ  प्रणाली  में  भी  कभी-कभी  एकाएकी

 बहुत  श्रमिक  पदों  से  व्यक्तियों  को  हटा  दिया  जाता  है  ,  मुझे  उसका  पूरा  ब्योरा  मालूम  नहीं  है  ।

 ि  किन

 ग
 यदि  श्राप

 चाहते  हें  तो  उस  में  सुधार  कर  सकते
 र

 आपको  यह  करना  भी  चाहिये
 ।

 लेकिन  वह  नौकरशाही

 तो  रहती  ही  है  ।
 पिछले  जमाने  हम  नौकरशाही  का  set  समझते  थे  भारतीय  सिविल  सर्विस

 कुछ  अन्य  सेवाये ं|  वह  धारणा  नहीं  रही  है  ।  भारतीय सिविल  सर्विस  का  वह
 पुराना रूप  मिटता गें  रहा  केवल  कुछ  ही  व्यक्ति बचे  हें  ।  दूसरे  लोग  a  रहे हें

 अब  एक  नये  वातावरण  में  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  जन्म  हुसना  है
 र

 उसे  परिपक्वता  दी  जा
 रही हे  ।  लेकिन इसके  स्वाभाविक रूप  इस  तथाकथित  नौकरशाही पर  एक  नया

 आक्रमण  हो  रहा  वह  आक्रमण  है  प्रविधिक  व्यक्तियों
 व्यक्तियों

 वे  हमारी  इस  पुरी  व्यवस्था  में  एक  बड़ी  संख्या  में  जाते  जा  रहे  हैं  प्र  चरागे  इससे  भी

 अधिक  संख्या  में  भर्ती  होंगे  ।  आपको  इन  व्यक्तियों  पर  निसार  करना  भ्रापको उन्हें  प्रतिनिधिक
 प्रशिक्षण देना  पड़ेगा  ।  ७ अराग  चल  कर  समय  3५.  जब  श्राप  उनका  हजारों  की  संख्या  में  नहीं  लाखों

 की  संख्या  में  उपयोग  सरकार  तब  तो  इस  प्रकार  अधिकाधिक  रूप  में  नौकरशाही

 बनती  जायेगी  ।  तब  नियंत्रण  arte  का  भी  हजारों  लाखों  तरीके  होंगे  ।

 aa  हमारा  कार्य  बहुत  अधिक  पेचीदा
 और

 विभिन्न  प्रकार  का  होता  जाता  संसद्
 इतना  अ्रधिक  कठिन  होता  जाता  हैं  कि  संसद्  के  लिये  उसके  साथ  कदम  से  कदम  सिला  कर

 चलन
 कठिन

 हो
 रहा  है

 ।
 यदि  संसद्  उसके  साथ-साथ  चलने  में  प्र समय

 है
 कौर  इस  के  बावजूद  भी

 re
 L.  5./56  थ

 द
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 पर

 बिचार  करने  का  प्रस्ताव  '
 कि

 जवाहरलाल

 उसको  नियंत्रण  करना  ही  है  तो
 उसे  समूचे  प्रशासन  में  से  कुछ  अत्यंत  महत्वपूर्ण  स्थानों

 को
 चू
 ि

 उन  पर  ही  सारी  शक्ति  लगानी  आवश्यक  है,उसे  यह  देखना  है
 कि

 वे  कौन  से  महत्वपूर्ण

 हैं  जिन्हें  उसे  अपने  नियंत्रण  में  रखना  है  और
 जिन

 पर  प्रतिबन्ध  लगाना  अत्यावश्यक  है
 पौर

 किन
 अपेक्षाकृत  कम  महत्व  के  विषयों  पर  उसे  व्यर्थ  में  समय  नहीं  गंवाना  है  ।  अन्यथा  महत्वपूर्ण  मामले  रह

 जाते  हें  कौर  ध्यान  छोटे-छोटे  कम  महत्व  के  मामलों  पर  ही  लगा  रहता  है  |

 nn  चप् यार पय
 यदि  माननीय  सदस्य  इंगलेंड  की  संसदीय  प्रणाली  के  विकास  के  इतिहास  का  स्मरण

 तो  वे  देखेंगे कि  इंगलेंड  में  १६  वीं  शताब्दी की  संसद्  प्रश्न  श्री  के  auras  स्वरूप  से  बिलकुल  ही

 भिन्न  थी  ।  यद्यपि  वह  कोई  बहुत  लोकतन्त्रात्मक  dag  नहीं  मेरे  कहने  का  यह  है  कि

 उसमें  मताधिकार बहुत  ही  सीमित  तथापि  इस  एक  तथ्य
 के

 उस  संसद्  के  पास  पर्याप्त

 अवकाश  रहता  था  |  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  पास  काफीਂ  श्रमिक  समय  रहता  था  ।  वह  गैर-सरकारी

 सदस्यों की  संसद्  थी  ।  सरकार  शायद  ही  कभी  कोई  महत्वपूर्ण  सामाजिक  विधान  प्रस्तुत  करती

 थी  ।
 कभी  कभी  तो  वह  भी  विधान  प्रस्तुत  करती  लेकिन  बहुत  ही  कम  कौर  वह  भी

 कभी  |  का  पूरा  भार  गैर-सरकारी  सदस्यों  पर  ही  रहता  था  ।

 क्रिया  संसद  प्रौढ़  संसद  में  कार्य  करने  वाली  सरकार  का  इतना  भ्रमित  बढ़  गया  हैं  कि

 ब्रिटिश संसद  में  भी  ,  न्य  संसदों की  बेचारे  गैर-सरकारी  सदस्य  को  कोई  समय  ही  नहीं  मिल

 पाता  सर्वाधिक  महत्व  की  बातों  को  संसद  सिद्धांत  के  आधार  पर  किये  गये  किसी  वास्तविक

 निर्णय  के  आधार  पर  ही  निर्मित  करती  और  उसके  बाद  उसे  किसी  प्राय  निकाय  को  सौंप  देती  है  ।

 उदाहरण  लीजिये  ।  १४  वीं  शताब्दी  २०  वीं  शताब्दी  के  प्रारम्भिक  कराल  की  संसदों  में

 दो  मुख्य  दल  ग्  करते  थे  शर  वे  उनमें  बिलकुल  विभाजित  रहती  थीं  st  दल  थे-एक मुक्त

 व्यापार  के  पक्ष  में  था  दूसरा  विपक्ष  में  था  ।  महत्वपूर्ण  मामलों  के  संबंध  में  पुराने  उदार  कौर

 कंज़रवेटिव  दलों  में  सदा  ही  मतभेद  रहता  था  ।  लेकिन बाद  जब  संरक्षण  की  नीति  अपना  गई

 सौ  वर्षों  से  चली  पूरानी  ब्रिटिश  नीति  को  त्याग  दिया  तो  एक  श्राइचयंजनक बात  ।

 इस  सिद्धांत  को  स्वीकार  कर  लिया  जाने  पर  कौर  व्यापार  बोर्ड  को  सूचियों  कौर  शुल्कों

 ब्योरा  तेयार  करने  के  लिये  कहे  जाने  संसद्  को  विचार  करने  का  समय  ही  नहीं  मिल  उसके

 पास  समय  का  हो  गया  |  उसने  केवल  यही  fara  किया  कि  हम  संरक्षण  की  नीति को  रखेंगे  |

 इसके  बाद  का  सारा  कार्य  व्यापार  बोर्ड
 के

 अ्रधिकारियों  ने  ही  किया  ।

 इसलिये  परिस्थिति  के  वशीभूत  हो  कर  संसद्  इन  सभी  कार्यों  को  नहीं  कर  सकती  हैं  कयोंकि

 कार्य  बहुत  अधिक है  ।  भारत  में  जब  एक  दो  नहीं  बल्कि  सैकड़ों  राज्य  निगमਂ  होंगे  तो  स्पष्ट  है  कि

 उस  समय  संसद्  यदि  चाहे  तो  भी  उस  के  पास  इनमें  से  प्रत्येक  की  जांच  शादी  करने  के  लिये  समय  नहीं

 होगा  ।  उस  के  पास  शक्ति  ate  यदि  वह  तो  किसी  भी  समय  जो  वह  चाहे  कर  सकती है

 आपको  अन्य  तरीके  निकालने  पड़ेंगे  जिससे  कि  पर्याप्त  प्रतिबन्ध  लगाये  जा  सकें  कौर  साथ

 ही  भ्रग्रेतर  प्रगति  के  लिये  प्रोत्साहन  दिया  जा  सके  ।

 यह  वास्तविक  समस्यायें  जो  केवल  एपल बी  प्रतिवेदन  के  कारण  ही  पैदा  नहीं  हो  गई  हैं  ।

 ये  सभी  समस्यायें  वर्तमान  परिस्थिति
 के

 कारण  ही  पैदा  हुई  जीवन  के  तथ्यों  के  कारण  ही  पैदा  हुई
 हें  और  हमें  उनका  सामना  करना  है  ।

 और  जेसे  जेसे  हम  अनुभव  प्राप्त  करते  जाते  हैं  परिवर्तनों
 की  आवश्यकता  देखते  जाते  हमें  उन  पर  सावधानी  से  विचार  करना  उन  के  संबंध  में  चर्चा  करनी

 हैं  प्रशासकीय  प्रणाली  को  या  कहिये  कि  वित्तीय  प्रणाली  को  धीरे-धीरे

 afar  करना  हैं

 श्री  गाडगिल  ने  कहा  हैं  कि  वे  सरकारी  प्रस्ताव  चाहते  हं  ।  मुझे  ह
 ht

 ये

 ही  इस  संबंध  में  सरकार  के  विचार  किये  जायेंगे  ।  ये  सभी  कोई  एक  ware

 _  fe  पाची  ह  अ

 पी  a
 जा  रही हं

 cafe
 ही
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 ः
 के  परीक्षण  सम्बन्धी  डा०  एपल बी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  प्रस्ताव

 उदाहरण के  पिछले  एक-दो  वर्षों  हम  भ्रधिकाधिक रूप  में  अधिकार  का

 प्रत्यायोजित करते  रहे  =  1  हमने  उस  सिद्धांत  को  एक  मोटे  तौर  पर  मान  लिया  हे  ।  लेकिन  शायद

 हमਂ  उसे  उतनी  तेजी  से  इस  कार्य  को  नही  कर  रहे  हें,जितनी  तेजी  से  कि  हमें  करना  चाहिये  था  ।  वित्त

 मंत्रालय  जिसके  बारे  में  केवल  डा०  एपलबी  ने  ही  नहीं  बल्कि  बहुधा  भारत  सरकार  के  मंत्रालयों

 ने  भी  काफी  शिकायतें  की  अरब  भ्र पने  अघिकार  को  प्रत्यायोजित  कर  रहा  है  झौर  आन्तरिक  वित्तीय

 सलाहकारों
 की

 प्रणाली  को  लागू  कर  रहा  इसका  अ्राश्य  यह  है  कि  प्रत्येक  मामले  को  वित्त

 मंत्रालय  के  पास  भेजने  के  स्थान  संबंधित  मंत्रालय
 के

 पास  वित्त  मंत्रालय  का  कोई  एक  सलाहकार

 ON  ~

 बातचीत  कर  लेता  है  हम  मामले  को  चलता  कर  देते  |...  इससे  विलम्ब  नहीं  होता  हे  ।  केवल

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामलों  के  संबंध  में  मंत्रालय
 बातचीत करना  भ्रावइ्यक  है  ।  हम  इसी  प्रकार

 के  परिवर्तन कर  रहे  हें  ।  हो  सकता  कि  हम  उतनी  तेजी  से  प्रगति  न  कर  रहे  हों  जितनी  तेजी  से

 कि  हमें  करने  चाहिय े।

 स्वायत  निगमों  कौर  ae  निकायों  को  प्रधिकार  के  प्रत्यायोजन  के  सम्बन्ध  में  हमारा

 विचार  यही  ह  कि  यह  किया  जाना  चाहिये  ate  यथासम्भव  प्रतिबन्धों  और  नियन्त्रणों  को  लागू  करने

 का  प्रयास करना  चाहिये  |  इसलिये  यह  कोई  ऐसा  प्रश्न  नहीं  हे  जिसका  उत्तर  हां  या  न  में  दिया

 यह  उसकी  जांच  करने  उसमें  ऐसे  परिवर्तन  करने  का  प्रदान  है  जो  वांछनीय  सालम  पड़े  श्र  जिनके

 करने  में  वित्तीय  या  aa  किसी  प्रकार  का  कोई  खतरा  न  हो  ऐसे  परिवर्तन  करते  जाना

 देखना  यह  चाहिये  कि  उनके  करने  में  कोई  गम्भीर  वित्तीय  या  अरन्य  खतरे  न  हों  ।  हम  इस  विषय में

 इसी  प्रकार  कार्य  कर  रहे  हेरफेर  करते  रहेंगे  |  में  समय  समय  पर  सभा  को  इससे  सम्बन्धित

 कार्यवाही से  HATA  कराता  रहूंगा  ।  वास्तव में  ,  तमाम  प्रश्नों  के  उत्तर  में  सदस्यों  को  इस  विषयों

 के  सम्बन्ध  में  बताते  ही  रहे  हें  ,  कौर  में  पहले  ही  कह  चुका  हुं  कि  अगले  सत्र  में  मुझे  ह  कि  हम  सदस्य

 की  इच्छानुसार  अधिक  से  प्रतीक  संसद  सदस्यों  से  इस  विषय  के  सम्बन्ध में  एक  भझ्रनौपचारिक  चर्चा

 का  श्रायोजन  करने  में  समर्थ  होंगे  ।  कुछ  सदस्यों  को  चुनने  का  नहीं  है  ।  जितने  भी  सदस्यों की  इस

 विषय  में  रुचि  है  att  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहते  वह  सम्मिलित  हो  सकेंगे  ।  हम  उन  तमाम  विषयों

 के  संबन्ध  में  चर्चा  करेंग  जो  प्रशासकीय  प्रणाली  कौर  भ्रमण  मामलों  के  सम्बन्ध  में  एपल बी  प्रतिवेदन

 में  उठायें  गये  वास्तव  में  इससे  सम्बन्धित  भ्रमण  विषयों  के  सम्बन्ध  में  भी  चर्चा  की

 में
 एक

 बार  फिर  कहूंगा
 कि

 हमें
 डा०

 एपलबी  द्वारा  प्रयुक्त  कड़ी  भाषा
 को

 देखकर

 चिड़चिड़ाना  नहीं  चाहिये
 |  यदि  मुझें  तब  इसका  पूरा  विश्वास  होता  कि  उस  प्रतिवेदन  को  संसद  के

 सामने रखा  तो  डा
 ०

 एपलबी  ने  दूसरे  ही  प्रकार  की  भाषा  का  प्रयोग  किया  होता  ।  लेकिन

 हम  चाहत  यह  थे  कि  हमारे  सरकारी  कर्मचारियों--वरिष्ठ पदाधिकारियों  कुछ  सावधान कर

 दिया  उन्होंने  मुझसे  यह  कहा  भी  था  ।  वास्तव  वे  अपने  प्रतिवेदन  की  भाषा  में  परिवहन  करने
 को  तैयार भी  थें  ।  यदि  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  किया  जाना  था  तो  वे  इसकी  भाषा  में  परिवहन कर

 देना  चाहते  थे  ।  लेकिन  मेंने  उनसे  इसे  इसी  रूप  में  रहने  देने  के  लिये  कहा  था  ।  मेंनें कहा  था  कि  यह  इस

 रूप  में  काफी  ठीक  हें  ।  इसमें  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  हे  ।  लेकिन  हमें  इसकी  भाषा  के

 सम्बन्ध
 में  नहीं  ,  बल्कि  उस  बड़ी  समस्या  के  सम्बन्ध  में  सोचना  चाहियें  जो  हमारे  अपने  और

 देशों  के  सामने  भी  है  ।  निस्सन्देह  ,

 म
 a  है  जिसे  राज  इंग्लंड

 भी  हल  करना है  ।  इंग्लैंड की  समस्या  हमारी  समस्या  जेसी
 नहीं

 लेकिन  वह

 हमारी  समस्या  से  सर्वथा  भिन्न  भी  नहीं  हे  ।  arfax,  उगार  2a  को  ware  सेवायें  एक  प्रकार

 से  इंग्लैंड  के  ही  नमूने  पर  तो  ढाली  गयी  थीं  ।  उनको  भी  उन्हीं  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा

 जो  हमारे  सामनें  करायी  थी  ।  यह  हो  सकता  है  कि  उनको  हमसे  चिक  अनुभव  था  उनका  देश
 भी  छोटा है  ,  जो  भी  हो  ,  लेकिन  फिर  भी  उनकी  अपनी  समस्यायें  हैं  ।  में  जानता  हूं  कि  यह  भी  ठीक

 है  कि  सोवियत संघ  भी  इस  समस्या  को  हल  क  रने  में  जुटा  gas  कि  प्राधिकार  को  किस  सीमा  तक

 प्रत्यायोजित
 किया  जाये

 और
 किस  सीसा  तक  न  किया  जाये  ।

 में  जानता
 हूँ

 और  में  जब  सोवियत
 म

 दूत

 eee  बताया था कि हम  eee  नाग  ह

 a  Oo
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 श्र  वे  wa  भी  केवल  इसीलिये  प्राधिकार  का  अधिकाधिक  प्रत्यायोजन  करंजा  र  a  क

 उन्होंने  श्ननभव  कर  लिया  है  कि  प्रत्यायोजन
 न

 करने  से  उनकी  शीघ्रगामी  व्यवस्था  बार  बार  प्रा
 बाधित

 हो
 पाती  थी  are  उसकी  गति  रुक  जाती  थी  नह  यह  है  कि  उन्होंने  एक  बड़े

 सूक्ष्मपयंवेक्षण  की  व्यवस्था की  है  ।  वह  तो  प्रत्येक  सरकार  करती  |
 प्रत्येक  पेचीद

 विशाल  प्रशासन  प्राधिकार  को  प्रत्यायोजन  किये  बिना  अपना  कार्य  नहीं  चला  सकता  है  ।  में  इस

 को  एक
 बार  फिर  स्मरण  दिलाता  हूं  कि  संयुक्त  सचिवों

 ,  उपसचिवों ate  सहायक  सचिवों
 की

 प्रकार  के  सरकार  के  सम्बन्ध में  माननीय  सदस्य  इतना  कुछ  कहते  हैं  ,  बिल्कुल उसी  प्रकार  की
 सिए राज  सोवियत  संघ  दोनों

 में
 ही  वर्तमान  हैं

 ।

 एक  सदस्य की  रिहाई
 क

 1 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  सभा  को  सूचित करना  ह  कगार
 तगा  जिला

 पुलिस  site  i  सूचना  दी  हैं  कि  ग्रहमदाबाद  के  न्यायिक  QrsHaml  लोक  सभा  के  सदस्य

 श्री  प्र०  गोपालन को  ६  सितम्बर  ,  2€YS AL Ady ave को  भारतीय  दण्ड  [  धारियों  १४

 १४५  भर  ८८  के  areal  से  कर  दिया  |

 इसके  प्रात  लोकसभा  ११  १९५६  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये वे  i

 स्थगित हुई  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 १०  yea]

 पटल
 प
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 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल पर  रखे  गये
 —e

 (१)  गर-सरकारी  सदस्यों  कौर  विधेयकों  ste  a  ं  सम्बन्धी

 सर मति  की  १३वें  सत्र  के  दौरान  में  हुई  बैठकों  (Ko
 बाश

 '

 भ

 अ की  कार्यवाही  का  सारांश  | ci

 (२)  PEXS  के  लिये  भ्रनुदानों की  मांगों  s na

 में  सदस्यों से  प्राप्त  कुछ  के  उत्तरों वाले  कुछ  े

 विवरणों की  एक  एक  प्रति  ।

 (3)  सम्पदा  शुल्क  ey  की  धारा  ८५  की
 ३

 के  ग्रन्थित २२  wre,  RENE  अधिसूचित संख्या  ४२/एप

 9/&/%&-Est  की  एक  प्रति  जिसके  द्वारा  सम्पदा शुल्क  नियमों  १

 में  कुछ  शरर  संशोधन किया  गया  हैं  ।

 (४)  विमान  निगम  १९५४ के  नियम  ३े  के  उप-नीय

 ००

 भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 (१)  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ब
 व्

 ती
 के  राजस्व  व्यय  के  प्राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  का  सार  |

 ६  hear!  लस  सारि  के  सर  CRETE
 राजस्व  व्यय  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  का  सार  |

 (५)  संविधान के  भ्रनुच्छेंद  ३३८  (2
 ) & ere 32 fi wafaa arfeaat ee

 g

 ई को  समाप्त  होने  वाले  समय  तक  के  लिये  भ्रनुसूचित  जातियों

 ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त के  वार्षिक  प्रतिवेदन  as  मु

 की  एक  प्रति ।

 तरीकत  अनुदानों  को  मांगें  उपस्थापित  WOR

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  ने  PeyQq—
 ye

 लिये  राय-व्यस्क  के  बारे  में  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  दिखाने
 द

 वाला  एक  विवरण  उपस्थापित

 याचिका  उपस्थापित  २१०२

 u.
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी ने  te  mR  दास  हस्ताक्षरित  एक  र

 स्थापित की  जो  कि  जातियों  और  अनुसूचित श्रादिम  जातिय
 आदेश  १९४५६  के  बारे में  थी  ।

 विधेयक  पारित  १०  २-५१

 अनुसूचित  जातियां  site  aaa  ee Ln  जाति
 ।

 —— =  |  ह

 वधेयक पर विचार पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  सम्बन्धी  चर्चा  का  उत्तर  विधि eat

 मंत्री
 ने

 दिया
 ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ait  खंडवार  विचार

 रम्भ  हुमा
 ।  खंड र  से  ७,  अनुसूची  १  से  क  त

 हुए  शर
 वि  परक  संशोधित  रूप  में  पारित  हुआ  |

 ९१६६



 २१७४०

 ured  प्रतिवेदन  के  वारे  में  प्रस्ताव  BPA"

 ी  ग
 ete  सम्बन्धी  डा०

 पाल०  एच ०  एपलबी  के  प्रतिवेदन पर  विचार  करने का  प्रस्ताव ब  प्रस्तुत  किया  ।

 चर्चा  के  बाद  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायें  मंत्री  जवाहरलाल
 विवाद का  उत्तर  दिया  |

 सदस्य  की  रिहाई
 R tes

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने
 लोक-सभा

 को
 बताया

 कि
 श्री  श्र०  क०

 लोक-सभा के  सेकंड  कोर्ट  अ्रहमदाबाद के  ज्यूडीशियल  मैजिनी
 क्लास  ने  ६  सितम्बर  ,  2EYXE  को  उन  पर  भारतीय  दण्ड  संहिता

 क

 १४३,  x  १८८  के  अधीन  से  मुक्त  कर  दिया  ह

 ११.  सितम्बर  १९५६  के  लिये

 दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना  क

 द  la थ
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